
HOY que tome el avión a Nueva York, a ver si no le
cobran exceso de equipaje a Andrés Manuel López
Obrador. Y es que el Presidente irá cargando con el
escándalo de posible corrupción de la ex secretaria de
Turismo capitalina.

SI BIEN Claudia Sheinbaum se apuró a aceptarle la
supuesta renuncia, la realidad es que eso no exime a
su gobierno de la sospecha, dado que Paola Félix Díaz
iba viajando con el productor teatral al que le dio un
millonario contrato para el desfile del Día de Muertos.

DIFÍCILMENTE la jefa de Gobierno podrá
desentenderse del problema encogiéndose de hombros,
como acostumbra a hacer cuando algo le incomoda.
Porque el problema no es nada más la falta de austeridad
por volar en un avión privado, que es hacia donde lo
quieren enfocar las autoridades. En el fondo lo que
hay (o puede haber) es un grave caso de conflicto de
intereses, por decir lo menos.

ASÍ QUE si el Presidente quiere ir a la ONU a
pontificar sobre la corrupción, lo lógico sería que la
fiscal Ernestina Godoy se pusiera a investigar la
turisteada de la ex titular de Turismo.

AHORA sí le dieron a los duros del PAN donde más les

duele: en el dogmatismo. Y es que ayer se registró un
interesante y muy necesario movimiento dentro del
CEN, con la creación de una secretaría para ponerle
atención a los asuntos de la diversidad sexual.

LA PROPUESTA de la Secretaría de Igualdad y
Desarrollo Humano fue de la diputada Kathia Bolio,
quien fue la que impulsó la iniciativa del matrimonio
igualitario en Yucatán, que ya es ley. Cuentan que el
ala dura del panismo, los yunquistas, intentaron frenar
la nueva secretaría, pero al final se impuso una razón
poderosa: estamos en el año 2021.

APENAS el 18 de septiembre, el general Luis Cresencio
Sandoval aseguró que en México no se producía
fentanilo y que el país sólo era usado como paso para
esa peligrosa droga. Pero la realidad es necia y las
propias Fuerzas Armadas acaban de dar a conocer que
encontraron y desmantelaron un laboratorio, en el que
fueron incautados 118 kilogramos de pasta de fentanilo.
Se calcula que el decomiso equivale a la friolera de... ¡970
millones de pesos! Los abrazos siguen sin dar resultado.

LA SEMANA inicia con una pregunta inquietante: ¿de
verdad Andrés Manuel López Obrador se atreverá a
meter a la cárcel a Ricardo Anaya? El asunto va mucho
más allá de lo jurídico, pues el eventual encarcelamiento
sería la confirmación del uso del sistema de justicia para
satisfacerlos apetitos personales del Presidente... por si
alguien todavía tenía dudas de que algo así ocurría en
México. Viendo que el nicaragüense Daniel Ortega
"ganó" (entre dos grandes comillas) las elecciones con
más de 150 políticos opositores presos, el presidente
mexicano debería aclarar si realmente quiere unirse a
tan selecto club.
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OCURRIÓ en un
desayuno y quienes lo
escucharon no daban
crédito.

CUENTAN que a un
altísimo mando de la
Comisión Ejecutiva de
Atención a Víctimas
(Ceavi) de la CDMX se
le ocurrió decir frente a

algunos de los afectados
por el desplome de la
Línea 12 que lo mejor es
que se conformen con
el dinero que están por
recibir y que desistan
de las demandas que
interpusieron.
T REMATÓ con un
"nunca verán tanto

dinero junto en su vida".
CUALQUIERA de

las dos explicaciones
deja muy mal parada
a la Ceavi: o fue una

escasez de empatia
o un derroche de

desesperación.
• • •

CUANDOen

Xochimilcole dijeron
que en algunas
cooperativas producían
fósiles, la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, preguntó
—conjiribilla— si
hablaban de los que
se quedaban mucho
tiempo en la UNAM.
UN CHASCARRILLO

que sonó a pedrada...
nuevamente.

• • •

AYER concluyó el Gran
Premio de México,
hasta ahora el evento
de la reactivación

que más entrada de
recursos ha significado
para la Ciudad. Y todo
pasa justo cuando la
Secretaría de Turismo

está vacante, pues su
ex titular andaba de

viaje para una boda.
No es lo mismo una

gran derrama, que una
¡regadota!
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Los desiguales

Ya no son iguales. Antes
defendían la igualdad. Ahora
algunos morenistas parecen
detestarla.

A Mayolo López.

"iNo me toques! ¡No seas igualado!",

berrinche del diputado
de Morena Óscar Cantón cuando

Lorenzo Córdova, presidente
del INE, intenta saludarlo previo
a su intervención en la tribuna

de la Cámara de Diputados.

"¡Qué asco de diputado! ¿De dónde
¡os sacan tan nacos?",

tuit, con escena en video
del desplante de Cantón, de la

terapeuta e inf luencer Denise Ramos,
autora del libro "Atrévete a brillar".

Arnaldo Córdova (19372014)
era un personaje monu
mental. Michoacano de ori

gen, en los años setenta se constitu
yó en eminencia de la ciencia po
lítica mexicana Como crítico era
implacable incluso con sus amigos.
Era áspero, difícil en el primer tra
to pero generoso a la hora de com
partir y disertar. Combinó la acade
mia con la política Fundó el Parti
do Socialista Unificado de México
(PSUM) al que representó como
diputado entre 1982 y 1985 con no
tables intervenciones junto con Ro
lando Cordera y Samuel Meléndrez.

Al final de su vida Arnaldo Cór
dova se enlistó en Morena tras rom
per con el PRD, partido en el que
también estuvo enrolado, pero del
que cuestionaba la corrupción inter
na y el arribismo de sus dirigentes.

El pasado viernes 5, en la com
parecencia de su hijo Lorenzo,
actual presidente del INE, Arnaldo

Córdova volvió a ocupar la tribuna
recordado por el árbitro electoral
y por varios diputados. Uno de ellos
fue el tabasqueño de Morena Óscar
Cantón quien rechazó el saludo de
Lorenzo Córdova y lo dejó con la
mano extendida Cuando Lorenzo
le dio dos palmadas en la espalda
Cantón refunfuñó: "¡No me toques!
¡No seas igualado!".

La expresión "no seas iguala
do" provenía regularmente de los
fifís que no se mezclaban con la
chusma Que ahora los morenistas
la usen, supuestamente en un sen
tido inverso, atenta contra el pre
gón de la izquierda de buscar una
sociedad de iguales o al menos de
no tan desiguales.

'Yo fui compañero hace 40
años del diputado federal Arnaldo
Córdova, ése sí era demócrata Aquí
construimos parte de la democra
cia que este señor (Lorenzo) se ha
empeñado envilecer acto con ac
to", dijo Cantón. ¿Construimos Ki
mosabi? Antes que Cantón, en esa
LII Legislatura donde él se senta
ba junto a Raúl Salinas Lozano, es
tuvieron en la fila de reclamantes
de democracia junto con Arnaldo,
Rolando Cordera, Samuel Melén
drez, Iván García Solís, por decir
algunos de los legisladores de iz
quierda de entonces.

Cantón estaba en el PRI; en
1988 como senador priista le aprobó
todo a Carlos Salinas. En 1995 volvió
a ser diputado priista en la fracción
que festejaba con Humberto Roque
y su famosa roqueseñal él apuñala
miento con el IVA de la economía
popular.

Como Emilio Varela con Ca
melia todos pueden rehacer su vida
Y la redención de Cantón, junto con
muchos otros morenistas que hasta
antes del 2018 defendían el sistema
político que Arnaldo Córdova cues
tionó hasta la médula, viene de la
mano del concepto sui generis de
la igualdad. Tan pedestre eso como
el respingo fifí de decirles nacos.
Tal para cual.

"Hay aquí muchos que tal vez
recurriendo a recursos ocultistas
han hablado con él (Amadlo Cór
dova). Yo no. Si lo hacen salúdenlo
y díganle que en los tiempos que co
rren hace mucha falta gente de iz
quierda formada como él", expresó
Lorenzo al cerrar su comparecencia

No le faltó razón. El desdibuja
miento morenista se parece mucho
a lo que criticaba Arnaldo Córdova
del PRD. Tener de estandarte de la
democracia a los priistas conversos
o presumir la austeridad republica
na con ceremonias como las del ti
tular de la UIF en Guatemala con
evidentes conflictos de interés de
los funcionarios invitados y dólares
en efectivo volando en la boda del
encargado de vigilar el dinero raro,
efectivamente da cuenta de que en
Morena ya no son iguales.

Como Arnaldo Córdova, otro que
le hará falta a esa izquierda pero
sobre todo al país es Froylán Ló
pez Nárvaez, periodista, quien tam
bién fue militante del PSUM. Un
Maestro del periodismo y la cultura
con genuinos esfuerzos de igualdad
y fraternidad.
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De bodas

La boda de Santiago Nieto me hace
evocar la mía. Deseo a los recién
casados toda la felicidad del mundo.

Libidio Vivencio era un hombre
de vida desbaratada En cierta
ocasión se sintió mal, y fue a la

consulta del médico de la familia "Tus
problemas le indicó el facultativo
son el tabaco, el alcohol y las mujeres.
Tendrás que cortarte el cigarro, el vi
no...". "¡Ah no! exclamó con alarma el
calavera, ¡Lo que tiene que ver con lo
demás no me lo corto!"... El día en que
con mis compañeritos de colegio hice
la primera comunión día ya muy le
jano, como el de ayer el padre Secon
do nos dijo que ése iba a ser el día más
feliz de nuestra vida, pues recibíamos
a Jesús en nuestros corazones. Con to
do el respeto que me merece el buen
Jesús, en mi caso se equivocó aquel
amable sacerdote El día más feliz de
mi vida ha sido el de aquella radiante
mañana de diciembre en que me casé
con mi señora María de la Luz, seño
ra en el sentido de esposa, señora en
el sentido de dueña Si hubiéramos
podido hacer el gasto nuestra boda
habría sido en el Casino de Saltillo o
en el salón de fiestas del Camino Real,
los más elegantes centros sociales de la
ciudad en aquel tiempo, pero mi novia
y yo veníamos de familias de condición
modesta, y entonces nuestro banquete
nupcial no fue banquete, sino sencilla
comida en el patio de la casa que nos

prestó un amigo de ambos. El único
lujo que pude darme fue contratar a
un fotógrafo profesional para que nos
impresionara placas con el tomavistas,
según anunciaba su taijeta de presen
tación. Buen amigo él también, al salir
de la fiesta le dije: "Me haces un buen
trabajo, Posadita". Respondió ante el
regocijo de quienes lo escucharon:
"Tú también". Nuestra luna de miel fue
en Guadalajara y la Ciudad de México.
Ni pensar en Acapulco, el destino de
moda en aquel tiempo para lunamie
leros. Yo llegué enamorado al matri
monio, y así sigo después de 57 años.
Por eso lamento aún no haber podido
darle a mi novia lo mejor en aquel día
felicísimo. Pero como dijo Bette Davis,
la de los ojos de Bette Davis: teníamos
las estrellas; ¿para qué pedir también
la luna? Todas estas evocaciones me
fueron motivadas por la boda en Anti
gua de Santiago Nieto. Tengo de él una
buena impresión. Lo conocí en el cur
so de una visita que hizo a mi ciudad.
Conversé con él y me pareció un hom
bre serio, jurista capaz y funcionario
sinceramente preocupado por cum
plir bien su responsabilidad. Pienso
que fríe prudente su decisión de con
traer matrimonio en aquella ciudad
guatemalteca a fin de prevenir los ries
gos que implicaría aquí la naturaleza

de su cargo. Es una pena que la oca
sión, tan importante para él y para
su esposa, se haya visto perturbada
por lo sucedido en el aeropuerto de
la capital guatemalteca En cuanto al
lujo de la boda, creo que después de
años y años de trabajo los contrayen
tes podían dárselo. Si yo hubiera po
dido, también le habría dado a mi no
via no sólo las estrellas, sino también
la Luna, el Sol y todas las galaxias que
giran por la vastedad del cosmos. En
fin, incidente aparte no me queda más
que desear a los recién casados toda la
felicidad del mundo y, como antes se
decía, una eterna luna de miel... Doña
Macalota regresó de un viaje antes de
lo esperado y ¿qué vio al entrar en el
departamento? A su esposo, don Chin
guetas, besando incluso en los labios
a Perlina la joven y linda trabajadora
doméstica (Y llegó con anticipación
la doña Si hubiera llegado 5 minutos
después lo que habría visto seria algo
de mayor sustancia y entidad). "¡Ca
nallainfamemiserableruin!" profirió
hecha una furia la señora en un solo
golpe de voz. "¿Qué es esto? clamó
don Chinguetas con fingido asombro
al tiempo que se deshacía del estre
cho abrazo con la mucama. ¿Qué no
eras tú, Macalota? ¡Ah, si te digo que
necesito anteojos nuevos!"... FIN.
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Esta huerta se llama "La carrera".

La gente de Ábrego la nombra así
porque antiguamente se celebraban
ahí las carreras de caballos que se hacían
en el rancho. Cuando yo llegué al Potrero
planté nogales en esa rica tierra, con lo
que me gané la perpetua mala voluntad
de quienes organizaban por dinero
las carreras, y de los que vendían a los
asistentes cerveza y mezcal para que
pudieran pelearse a gusto a cuchilladas.
En estos días los vareadores están

recogiendo la rica cosecha que ahora
estos árboles nos dan. Muchas nueces

caen en el camino. Los niños que pasan
las recogen como botín preciado. Algunas
son aplastadas por los vehículos o los
animales, y son riquísimo alimento para
las palomas de ala blanca que en este
tiempo llegan por parvadas a Ábrego.
Miro eso y mi corazón se alegra. La tierra,
el sol y el agua han hecho su trabajo, lo
mismo que los vareadores, y pienso en mi
vanidad que yo también. A más de nueces
habrá pan en la mesa de la gente, gozo
para los niños y dulce alimento para las
palomas. También habrá fruto para mí,
aunque soy el que menos lo merece.

En "La carrera" no hay carreras ya,
pero hay cosecha para muchos.

Hasta mañana!...
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En el Tercer Informe de
actividades al Congreso
capitalino, la Secretaría
de Medio Ambiente (Sede
ma) reportó un aumento
del 105 por ciento en el nú
mero de incendios en sue
los de conservación de
la CDMX (20202021).

Los incendios se con
centran en las alcaldías
Tlalpan y Milpa Alta
(91 por ciento) con 4 mil
580 hectáreas. El resto
se distribuye en Xochimilco
(164 hectáreas), Magdale
na Contreras (110), Gustavo
A. Madero (102), Tláhuac
(31), Cuajimalpa (3), y Alva
ro Obregón (1) e Iztapalapa
(1). Según la Sedema,
este incremento se debe
al "ENOSNiña", que
produjo un aumento
de la temperatura y una
disminución de las precipi
taciones en la región. Pero
por supuesto, hay algo más
que esto en los incendios
metropolitanos.
LOS DOS INCENDIOS

La CDMX concentra jun
to con el Edomex la mayor
parte de los incendios del
País. En 2019, la Ciudad tu
vo 544 incendios, en 2020
hubo 590 y en 2021 se su
frieron 878 incendios. La
Sedema tiene razón en
que el problema se agravó
y es altamente probable
que las temperaturas
y la escasez de agua hayan
jugado un rol importante
a pesar de los esfuerzos
de la Secretaría por contro
lar el problema

Si se suma el Edomex,
el Valle Metropolitano es
la zona del País con mayor
concentración de incendios:
2019 (2019), 2020 (1686) y
2021 (2371). Aunque gene
ralmente estos incendios
se atribuyen a causas natu
rales, resulta sorprenden
te que en el año del cierre
de actividades, el Valle haya
registrado la menor canti
dad de incendios.

Parece que la interven
ción humana juega un rol
también muy importante.
Y en este sentido, no todas
son malas noticias. Porque
los incendios forestales
y de pastizales, quema
de basura, etc. empalidecen
cuando se los compara con
los incendios de negocios
en la Ciudad. En el portal

vo 544 incendios, en 2020
hubo 590 y en 2021 se su
frieron 878 incendios. La
Sedema tiene razón en
que el problema se agravó
y es altamente probable
que las temperaturas
y la escasez de agua hayan
jugado un rol importante
a pesar de los esfuerzos
de la Secretaría por contro
lar el problema

Si se suma el Edomex,
el Valle Metropolitano es
la zona del País con mayor
concentración de incendios:
2019 (2019), 2020 (1686) y
2021 (2371). Aunque gene
ralmente estos incendios
se atribuyen a causas natu
rales, resulta sorprenden
te que en el año del cierre
de actividades, el Valle haya
registrado la menor canti
dad de incendios.

Parece que la interven
ción humana juega un rol
también muy importante.
Y en este sentido, no todas
son malas noticias. Porque
los incendios forestales
y de pastizales, quema
de basura, etc. empalidecen
cuando se los compara con
los incendios de negocios
en la Ciudad. En el portal
de Datos Abiertos
de llamadas al 911 se regis
traron 329 incendios a ne
gocios en el 2019, es decir,
en lugares donde hay per
sonas y hay medios para
apagar el fuego: general
mente en mercados concu
rridos. Solo ese número re
fleja que el problema real
del fuego son los incendios
de establecimientos comer
ciales. Así de simple.

En la Ciudad de Méxi
co, a la naturaleza le va me
jor que a las personas. Y de
ningún modo vaya a creer
que esos incendios son ac
cidentales. Si fueran erro
res humanos, los incendios
a casahabitación y edificios
debería ser altos también.
Se trata (o es muy proba
ble) de extorsiones o inten
tos de extorsión. Una de
las variantes de las extor
siones a negocios de los úl
timos años incluye para el
sector de la pequeña y me
diana empresa, el incendio
del establecimiento.

Esto puede explicar la
concentración de los incen
dios en las alcaldías de Izta
palapa, Tlalpan y Gusta
vo Madero. Aunque quizás
haya más establecimientos
comerciales en Miguel Hi
dalgo, la protección privada,
las cámaras de seguridad y
el mayor despliegue de po
licías impiden que la extor
sión se difunda y alcance
el nivel de las alcaldías me
nos protegidas.

Por supuesto, hay otra
explicación: en los sectores
más vulnerables hay mayor

Baja la flama
Los siniestros
en comercios han bajado.

INCENDIOS A NEGOCIOS

329

2019 2020 2021

precariedad y eso puede
estar generando más acci
dentes. Es probable que es
to sea cierto, pero realmen
te es imposible creer que
el incendio de tantos esta
blecimientos comerciales
en mercados se deba a un
error. Paradójicamente,
en los mercados informa
les no hay incendios quizás
porque una mafia los con
trola y evita esos "acciden
tes" protegiendo a los que
pagan. En este oscuro pa
norama, la buena noticia es
que los incendios extorsivos
a negocios bajaron, aunque
la mala es que probable
mente esto haya sucedido
porque los mismos nego
cios cerraron.

precariedad y eso puede
estar generando más acci
dentes. Es probable que es
to sea cierto, pero realmen
te es imposible creer que
el incendio de tantos esta
blecimientos comerciales
en mercados se deba a un
error. Paradójicamente,
en los mercados informa
les no hay incendios quizás
porque una mafia los con
trola y evita esos "acciden
tes" protegiendo a los que
pagan. En este oscuro pa
norama, la buena noticia es
que los incendios extorsivos
a negocios bajaron, aunque
la mala es que probable
mente esto haya sucedido
porque los mismos nego
cios cerraron.
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Odios y CFE

Si el Presidente quiere avergonzara quienes
llevan a la quiebra a la CFE, debe empezar
por Bartlett. CFE está mal manejada.

"Si va a haber una quiebra
de una empresa, que sea

el empresario el que asuma
la responsabilidad".

Andrés Manuel López Obrador

Para un político que pide que
"hagamos a un lado el odio, el
rencor, que llevemos a la prác

tica el principio del amor al prójimo,
que no nos hagamos daño", la acumu
lación de odios del presidente López
Obrador es enorme.

Este 5 de noviembre arremetió,
como tantas otras veces, contra "Iber
drola y Claudio X. González, y el señor
Fernández, de los Oxxo, y los de Bim
bo". Los acusó de tráfico de influencias
y añadió: "Les debería dar vergüenza, y
deberían de estar arrepentidos y ayu
dando a que saquemos adelante a la
industria eléctrica nacional porque con
sus decisiones, pensando de manera
individualista, egoísta, solo con el afán
de lucro, estuvieron a punto de quebrar
la Comisión Federal de Electricidad
y generar una crisis gravísima de incre
mentos de tarifas de luz para la gente,
lo que está pasando en España, lo que
está pasando en otros países, y todavía
quieren mantener el caos, el desorden,
que ellos por la ambición al dinero pro
vocaron, claro, con la anuencia, con la
protección de autoridades irresponsa
bles y corruptas".

Pero ¿por qué deberían avergon
zarse? Iberdrola ha invertido miles

de millones de dólares en electricidad
en México. A principios de 2018 tenía
6,000 megavatios de capacidad de ge
neración y 17 plantas operativas. Buena
parte del desarrollo económico de los
últimos 20 años en México se ha sus
tentado en estas inversiones que han
generado electricidad de mejor calidad,
más barata y limpia

Empresas como Kimberly Clark,
presidida por Claudio X. González
Laporte (y no por su hijo, el activista
Claudio X. González Guajardo, como
parece pensar el Presidente); Femsa
(con sus tiendas Oxxo), encabezada
por José Antonio Fernández .Carbajal;
y Bimbo, presidida por Daniel Servit
je, han prosperado y creado empleos
gracias a muchas decisiones, entre
ellas contratar la electricidad más lim
pia y barata que permitían las leyes
mexicanas.

Es falso que estos contratos hayan
empujado a la quiebra a la CFE. Si
bien es cierto que esta perdió 85,996
millones de pesos en 2020, y está en
camino de registrar también una pér
dida en 2021, la empresa tuvo utili
dades antes: 25,674 millones en 2019
y 61,626 en 2018. También las registró
en 2017 y 2016.

El desempeño de la CFE se vio
afectado en 2020 por una disminu
ción de 10 por ciento en sus ventas,
especialmente las industriales, pero
la razón fue el cierre de la mayor par
te de las actividades económicas en
marzo por el gobierno federal debido

a la pandemia. Una empresa privada
habría reducido sus gastos para com
pensar, pero el director general, Ma
nuel Bartlett, aumentó los de la CFE.
Redujo por razones políticas la edad
de jubilación de los trabajadores en el
contrato colectivo y solo con esto pro
dujo un impacto negativo de 84,899
millones de pesos en las obligaciones
laborales. Tampoco ayudó a las finan
zas de la CFE la condonación de 11 mil
millones de pesos en la deuda de los
tabasqueños, a los que AMLO les pidió
hace años dejar de pagar la luz.

Si el Presidente quiere avergonzar
a quienes están empujando la CFE a la
quiebra, debería empezar por Bartlett
El que algunas empresas mexicanas
hayan tenido oportunidad de comprar
electricidad más limpia y barata no es
el problema. Esto les permitió gene
rar más empleos y ofrecer productos
a mejor precio. El Presidente debería
agradecerles haber mejorado el ni
vel de vida de los mexicanos. La CFE
está yendo a la quiebra porque está
mal manejada

• IGUALADO

El diputado tabasqueño Óscar Cantón
Zetina fue uno de los priistas que ce
lebraron con Humberto Roque el au
mento del IVA de 1995. El viernes, ya
como morenista, se negó a saludar al
presidente del INE, Lorenzo Córdo
va, y le espetó: "¡No me toques! ¡Qué
te crees, igualado!". Con razón dice
el Presidente: "No somos iguales".
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El incidente en el Aeropuerto de
Guatemala
::::: El licenciado Juan Francisco Ealy Ortíz,
Presidente Ejecutivo y del Consejo de Admi
nistración de EL UNIVERSAL, viajó el viernes
a Guatemala en un avión privado rentado, pa
ra asistir a un evento social. Estuvo acompa
ñado por integrantes de su familia, una asis
tente y un grupo de amistades que acudían al
mismo festejo. Su asistente portaba dólares en
efectivo, de origen legal y fiscalmente justifica
do, que serian utilizados en una segunda esca
la del viaje, en Estados Unidos, a fin de cubrir
gastos personales ligados a procedimientos
médicos a los que el licenciado Ealy Ortiz se
somete de forma regular. Como demuestran
copias de los comprobantes respectivos, dicha
cantidad fue reportada por ella ante funciona
rios fiscales en el aeropuerto de Toluca antes
de partir. Ellos le pidieron firmar un segundo
formato, de colaboración con Guatemala, cu
yas autoridades, le dijeroa serían informadas.
Los referidos comprobantes fueron enviados a
la empresa guatemalteca que alojaría a su lle
gada al avión rentado. Al llegar al aeropuerto
de la capital guatemalteca, agentes aduanales
la separaron del grupo apenas bajó de la aero
nave y le pidieron firmar una nueva declara
ción en la que notificaba sobre el dinero re
portado previamente. En esta nueva declara
ción ella informó portar dólares, pero en un
descuido omitió especificar el monto. Ello ori
ginó que el dinero fuera incautado en forma
precautoria Una vez aclarado que el dinero
había sido reportado desde México, todos los
viajeros del avión, ella incluida, reanudaron
sus actividades programadas. El señor Ealy,
sus familiares y su asistente viajaron ayer do
mingo a la ciudad de Los Ángeles, para los
efectos descritos. Personas no identificadas fil
traron a medios de comunicación mexicanos
aspectos del incidente, incluso documentación
de la fiscalía de Guatemala con datos persona
les de los afectados. En las publicaciones deri
vadas de ello, el tema fue premeditadamente
exhibido como un aspecto cuestionable del re
ferido festejo social.
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Sin fin. desa&asto de medicinas
para niños con cáncer
::::: Sin importar que los altos mandos de la
Secretaría de Salud ya estén instalados en
Guerrero, esta semana que inicia, la asocia
ción de padres de niños con cáncer tomará
de nuevo las calles de la capital para exigir al
gobierno del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador que acabe con el desabasto de
medicamentos para sus hijos. Aseguran que a
pesar de las promesas y las reuniones con In
sabi, la falta de los fármacos oncológicos es
constante en diversos hospitales de Oaxaca,
Guerrero, Ciudad de México, Puebla y Estado
de México, por lo que aseguran que ya están
cansados de confiar en las autoridades. Nos
adelantan que saldrán a las calles y lo más
probable es que de nueva cuenta cierren los
accesos al Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México.

Analizan en el Senado violencia
en Quintana Roo
::::: En el Senado se esperan días de mucha
actividad. Además de las sesiones plenarias,
los legisladores atenderán algunos temas ur

gentes como la designación
de magistrados electorales y
probablemente la recepción
de la terna de candidatas a

ocupar el lugar que dejará el
ministro de la Corte, Fer
nando Franco. A esta lista

se suma, nos aseguran, una
reunión con los integrantes

Ricardo del gabinete de seguridad
Monreal Ávila para analizar la preocupante

situación de inseguridad en
destinos turísticos internacionales de Quinta
na Roo. Los altos funcionarios del gabinete
fueron invitados por el presidente de la Junta
de Coordinación Política, Ricardo Monreal.

Piden dientes contra el acoso en
el Poder Judicial
::::: Pese a que el Consejo de la Judicatura
Federal (CJF) anunció con bombo y platillo
la creación de una unidad especializada pa
ra atender los casos de acoso sexual y vio
lencia de género al interior del Poder Judi
cial de la Federación (PJF), integrantes de
este Poder nos aseguran que las capacidades
de este órgano son limitadas. Nos comentan
que, si bien, en los casos que ya llegaron a la
unidad las víctimas han recibido acompaña
miento, en cuanto esta área emite recomen
daciones para protegerlas y ayudar a evitar
más actos de acoso, las resoluciones se que
dan en eso: solo recomendaciones. Y preci
samente, como una recomendación a los al
tos mandos de la Judicatura, aseguran que
deben hacer algo para ponerle dientes a esta
unidad para que ayude a terminar con veste
tipo de casos, que afirman, son más comu
nes de lo que se piensa.
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En el Chiquihuite esperan a
funcionaría que prometió ayuda
::::: Ahora, en el cerro del Chiquihuite, en el
municipio de Tlalnepantla, nos comentan que
los damnificados están a la espera de que la

titular de Protección Civil

| del gobierno de México,
W lA 1 Laura Velázquez Alzúa

regrese a la zona, pues ofre
Á BmIÍ ció retornar el pasado 25 de
I octubre para presentarles el
J plan de reubicación para

más de 200 viviendas en
riesgo, pero esto no ocurrió

Laura y los afectados todavía la es
Velázquez peran y le piden que recuer

de su compromiso y acuda
para informarles las acciones a seguir. Espere
mos que doña Laura cumpla su promesa.

Discusiones vacías
en el Congreso
::::: Le contamos que la diputada local que lle
gó por Morena pero ahora forma la alianza
Mujeres Democráticas en el Congreso capitali

no, Xóchitl Bravo, propon
§ drá un punto de acuerdo
a para exhortar a la legislado
ra del blanquiazul, América
Rangel, que no haga mal
uso de las fichas Alerta Am
ber ya que la congresista di
fundió la semana pasada en
sus redes una imagen así

Xóchitl pero con el rostro de la jefa
Bravo dé Gobierno, Claudia

Sheinbaum. Más allá de la
libertad de expresión o posible mal uso de es
ta alerta dedicada a la ubicación de personas
desaparecidas, es que este tema subirá a la
tribuna del Congreso local y se repetirá lo que
ha sucedido prácticamente en todas las sesio
nes, una discusión larga y acalorada entre
morenistas y panistas, mientras hay temas
mucho más relevantes que deben ser discuti
dos en el Legislativo.
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Presumen derrama económica
por Formula 1
::::: Antes de que acabara el día, el Gobierno
de la Ciudad de México celebró el éxito y no,
no el podio del automovilista mexicano Ser
gio Checo Pérez, sino la derrama económica
que dejó el evento internacional pues alcanzó
un monto de 14 mil 375 millones de pesos,
muy similar al de 2019. También se registró la
llegada de 188 mil turistas nacionales e inter
nacionales, así como una ocupación hotelera
de entre 63.7% y 97%. Desde la Secretaria de
Turismo presumieron que solamente por hos
pedaje fueron 192 millones de pesos. Además,
nos dicen, esta actividad da una señal de que
la reactivación de los eventos masivos pronto
regresará por completo para contribuir a la re
cuperación de las finanzas capitalinas.

las apuestas y pendientes de
Derechos Humanos en la CDMX
::::: Este 7 de noviembre arrancó el nuevo pe
riodo de la actual titular de la Comisión de
Derechos Humanos de la Ciudad de México

(CDH), Nashieli Ramírez,
quien estará hasta 2025 en
este órgano autónomo y nos
detallan que entre los pen
dientes está el que debe em
pujar la justicia restaurativa
para dar pronta atención a
las víctimas y lograr que la
comisión sea institución
mucho másproactiva. EllaNashieli

Ramírez misma enlistó que sus es
fuerzos deben de ir hacia la

atención postCovid19, salud mental, los cui
dados y el acompañamiento de víctimas, por
ejemplo, en el caso del colapso de la Línea 12
del Metro o los damnificados. El reto es enor
me, nos dicen.
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Morena y el PRL ¿la fusión oficial?
::::: Sorpresa y disgusto, nos aseguran, ocasio
nó en algunos grupos y corrientes del PRI el
anuncio del líder estatal del partido en Yuca
tán, Francisco Torres Rivas, én el sentido

de que para las elecciones
de 2024 competirán en
alianza... muy probable
mente con el partido More
na. El tema, nos explican,
es que aunque todavía falta
mucho para poner la cazue
la en el fogón, los priistas
de cepa no ocultaron su

Francisco molestia y reclamaron que
al ser el instituto de oposiTorres Rivas

ción de la 4T, el deseo de
recuperar el trono que en años recientes les
quitó el PAN, que hoy gobierna, no llega a
tanto. Eso sí, nos confían, todos los que ya
sueñan con chapulinear al partido guinda
mejor hicieron como las avestruces. ¿Será este
el inicio oficial del PRIMor?

Voluntariamente a fuerza
::::: La que salió reprobada en Baja California
Sur, nos comentan, fue la secretaria de Edu
cación estatal, Alicia Meza Osuna (Morena),
sobre todo por maestros y directores, moles
tos por el regreso a clases presenciales. Según
nos detallan, doña Alicia giró oficios en los
que instruía "sí o sí" a volver a las aulas, in
cluso en planteles que no tienen ni agua po
table ni internet, lo que enfureció al personal
docente por tener que trabajar en esas condi
ciones y más con la pandemia pero además
la medida tampoco fue bien recibida por pa
dres de familia los cuales se quejaron por el
riesgo de contagios que representa para sus
hijos el estar en salones con deficiencias y
acusan que doña Alicia sólo se lavó las ma
nos en la bronca. ¡Zas!
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El tornasol regreso del PRIAN
::::: Nos cuentan que los fundadores de More
na en Puebla están que no los calienta ni el
sol, al ver el repeso triunfante del PRIAN a
través del Congreso local... de supuesta "ma

yoría" guinda. Según nos re
latan, más allá de que los
integrantes de la Junta
Coordinación Política cuen
tan con un pasado en las fi
las del tricolor, el problema
Se ha vuelto que el PRI, de
la mano del poderoso Jorge
Estefan Chidiac, ha some
tido a Morena y al PAN enJorge Estefan

Chidiac la legislatura, por lo que
ahora los guindas de cepa

se preguntan quién o quiénes están permi
tiendo que sus acérrimos enemigos tomen el
control del Congreso, pues se supone que ¦
ellos ganaron en las urnas el pasado junio..

::::: Nos comentan que la administración de la
exalcaldesa perista de Guaymas, Sonora, Sata
Valle, se encuentra bajo la lupa de los actua
lesregidores» quienes realizan una revisión
seria de las finanzas públicas que ejerció en el
periodo 20182021 y por unanimidad en se
sión extraordinaria de cabildo, la llamaron a
compatecer ante ja Comisión EspecialPlural,
junto a otros de sus excolaboradores. El caso,
ftosdetallan, és<¿ie ptó^entie©rieácitato1
rio le enviaron a su domicilio seis policías y

dejaron en la puerta un citatorio de ocho ho
" las. {Qué tal la maleada qüe se le viene! *
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I PAOLAROJAS
Acción
climática ya
Si el planeta se sigue ca

lentando, no vamos a so
brevivir muchos años

más en él. Lo que hasta hace
poco era la visión catastrófica
de unos cuantos, se ha conver
tido en el diagnóstico de los
científicos que estudian el cam
bio climático. Ya hoy vemos
muchos de sus devastadores
efectos: sequías más extremas,
incendios que se multiplican,
lluvias torrenciales e inundacio
nes severas que afectan incluso
a los lugares con mejor infraes
tructura del mundo.
El encuentro de mandatarios

en Glasgow, Escocia, durante la
Conferencia Climática de las

Naciones Unidas arrojó algunos
compromisos. Sin embargo, esto
no es suficiente para los jóvenes
que han tomado en sus manos
el movimiento. Argumentan
que luego de 26 cumbres simi
lares no ha habido cambios sus
tanciales. Se llega solamente a
algunos acuerdos tibios, que
además en muchos de los casos
ni se cumplen. Por eso exigen
justicia climática ahora. No es
tán dispuestos a esperar. Y es
que esperar implica que los
efectos del calentamiento sean
irreversibles; esperar es enfren

tarse a que haya más devasta
ción y más hambre; esperar sig
nifica ver cancelado su futuro.
La insatisfacción con los

compromisos que se han anun
ciado durante la COP26 no es
un berrinche de los jóvenes ac
tivistas. Su enojo se debe a que,
aún sí se cumpliera lo acordado
en Glasgow, las emisiones glo
bales de bióxido de carbono
crecerían un 13.7 por ciento pa
ra 2030 con respecto a 2010. La
disminución tendría que ser de
45 por ciento para limitar el ca
lentamiento a 1.5 grados a final
de siglo, que es el límite de au
mento de temperatura que el
planeta puede resistir para se
guir existiendo como hoy lo co
nocemos. La pandemia por Co
vid 19, que aún nos esforzamos
por superar, sería una crisis mi
núscula en comparación con
las brutales afectaciones que
habrá para la humanidad si se
guimos generando las mismas
emisiones contaminantes.
Si trasladamos el foco de los

esfuerzos globales a los esfuer
zos nacionales, el panorama
tampoco es nada bueno. Sim
plemente en el plan de nego
cios de Pemex para los próxi
mos cinco años se contempla

un aumento en las emisiones
de 17 por ciento. Juega en con
tra de las metas mundiales pa

ra frenar la crisis climática la
enorme cantidad de combus
tóleo que Petróleos Mexicanos
genera como residuo de sus
procesos de refinación. Y es
que es tanto, que no hay ni
dónde almacenarlo. La Comi
sión Federal de Electricidad lo
utiliza para generar energía
pero no es una buena salida
Pocos métodos para obtener
electricidad son tan contami
nantes y nocivos como ese.
El problema es grave y re

quiere de atención urgente. Sin
embargo, los tomadores de de
cisiones no han estado a la altu
ra. Los intereses económicos y
políticos siguen siendo la priori
dad en las agendas de quienes,
irresponsablemente están lle
vando al planeta a un punto del
que no hay retomo. Seguir
apostando a los combustibles
fósiles es firmar la sentencia de
muerte de millones de personas
en las próximas décadas. No ac
tuar hoy en consecuencia es
simplemente criminal. •

@PaolaRojas
"V '• •"< '.t;
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Álvarez Puga en Michoacárt:
espionaje, corrupción y
contrato en dólares

La red de contratos y co
rrupción del empresario
VíctorManuelÁlvarez Pu

ga llegó también a varios estados
de la República donde el empre
sario chiapaneco, hoy prófugo de
la justicia, ofrecía distintos servi
cios a gobiernos estatales. El Go
bierno de Michoacán contrató en
2017, con el gobernador perredis
taSilvano Aureoles, auna empre
sa de tecnología e informática
propiedad de Álvarez Puga, a la
que se le pagaron 132 millones de
dólares en cinco años de dura
ción del contrato (cerca de 2 mil
700 millones de pesos) para ins
talar y operar un sistema de es

pionaje, a través del monitoreo y
seguimiento a direcciones IPyte
léfonos celulares que operó en la
pasada administración.
Integra Software es la empre

sa a través de la cual el gobierno
de Silvano Aureoles pagó a Álva
rez Puga un contrato que el go
bierno estatal aceptó firmar en
dólares que se pagaban cada mes
con el tipo de cambio imperante.
Desde marzo de 2017 a abril de

2021, esa empresa recibió 2.5
mdd de pago mensual por sus
servicios de "monitoreo y segui
miento" a las direcciones IP de
todos los michoacanos. Fueron
51 meses de contrato y el primer

pago fue de 7 mdd, lo que en total
representó un gasto de 132 mi
llones de dólares que pagó la Se
cretaría de Finanzas del Gobier
no de Michoacán durante los
cinco años que el contrato.
El contrato, del cual está co

lumna tiene copia, se hizo por
adjudicación directa, se firmó en
Morelia, en enero de 2017, en el
segundo año de gobierno de Au
reoles Conejo, y tiene el número
CAPDE1SGAB00117.
En el objeto del contrato se es

tablece que la empresa de tecno
logía e informática instalará un
centro que permita al gobierno es
tatal "el monitoreo y actualización
constante de las direcciones IP
(computadoras, teléfonos y table
tas) en todo el territorio del estado
y cada uno de sus municipios".
De acuerdo con fuentes que

conocieron de la instalación y
operación de ese "sistema de mo
nitoreo y seguimiento de direc
ciones IP", se trataba en realidad
de un centro desde donde se
practicaba espionaje y segui
miento a teléfonos celulares y
equipos de cómputo no sólo de
Michoacán sino de todo el país, y
en donde se espiaba a personajes
políticos, empresarios, periodis
tas y otras personas públicas.

El vinculo con Álvarez Puga
Integra Software es una de las va
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rias empresas que el empresario
prófugo, Álvarez Puga, utilizaba
para obtener contratos y facturar
servicios a secretarías del gobier
no federal y a los gobiernos esta
tales. En un reporte de contabili
dad interno del empresario chia
paneco se reporta la facturación
de varias empresas que, de acuer
do con las denuncias de la Procu
raduría Fiscal, delSATydelaUIF,
eran utilizadas como "factureras"
y que, en algunos casos se trataba
de empresas fantasma que apare
cen mencionadas en contratos
firmados condistintasdependen
cias federales y estatales.
El contrato entre el gobierno de

Michoacán y la empresa de Álva
rez Puga para instalar el centro de
monitoreo y espionaje de direc
ciones IP se pactó para pagarse en
dólares, en un hecho que según
abogados expertos no es ilegal pa
ra un gobierno estatal, aunque sí
es inusual, por el riesgo que repre
senta para las finanzas públicas
en caso de una devaluación del ti
po de cambio.
Sobre el uso de "los datos y la

información" que se recabó a

través del espionaje y segui
miento de las direcciones IP en
Michoacán y otras partes del
país, una de las cláusulas señala
que "son para uso exclusivo del
gobierno", aunque nunca deta
lla qué tipo de uso tuvo toda esa
información recabada de usua
rios de teléfonos celulares, equi
pos de cómputo y otros disposi
tivos de comunicación... Los da
dos mandan Escalera Doble. La

semana promete. •
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Tras la derrota, un respiro
El martes pasado, los

demócratas perdieron
la gubernatura del es

tado de Virginia. La derrota en
sí ya debería ser preocupación
suficiente para el partido de
mócrata. Pero hay un agra
vante considerable. Glenn
Youngkin, el candidato repu
blicano y ganador de la elec
ción encontró una fórmula
que, aunque claramente cíni
ca, podría ser eficaz en la elec
ción de medio término del
2022. Youngkin hizo campaña
con los temas del trumpismo,
pero alejado de Donald
Trump. A sabiendas de la fi
gura polémica de Trump,
Youngkin se negó a invitarlo a
hacer campaña en Virginia
De acuerdo con Trump, ha
blaron en privado varias ve
ces, pero hasta ahí. La estra
tegia tiene sentido: despuésde
todo, Trump perdió Virginia
por diez, puntos en el 2020.
Pero la ausencia de Trump

implicó también un proble
ma para Youngkin: ¿cómo
atraer a la base trumpista ru
ral sin incluir a Trump? En
contró la salida en la adop
ción entusiasta de varios de
los temas del trumpismo en
la arena de la llamada "gue
rra cultural". Como en su
tiempo lo hiciera George W.
BushyKarlRoveconla agen

da LGBTQ, Youngkin se in
ventó una conspiración con
tra los valores conservadores
alrededor de la supuesta im
posición de la enseñanza de
la llamada "teoría racial crí
tica" en las escuelas de Vir
ginia. Todo es una patraña:
no había proyecto alguno de
convertir a las escuelas de
Virginia en escenario activo
del debate histórico racial.
Pero a Youngkin le importó

poco. Azuzó el resentimiento
racial y la desconfianza fren
te al Estado y entusiasmó a la
base trumpista. El candidato
demócrata no articuló una

respuesta coherente y san
seacabó: los republicanos se
llevaron la victoria.
Para los demócratas, el

triunfo de Youngkin es una
enorme llamada de aten
ción. Si otros candidatos lo
gran el acto de equilibrismo
que perfeccionó Youngkin
en Virginia entre Trump y el
trumpismo, la elección del
año que viene podría derivar
en un parteaguas dramático
en el control del Congreso. Si
los republicanos retoman el
mando en ambas cámaras

(como hasta ahora parece
probable), la mesa estará
puesta para que, como suge
rí aquí la semana anterior,

Donald Trump vuelva a la
presidencia en el 2024.
¿Qué puede salvar aBiden

y a su partido? Sobre todo,
resultados tangibles. Hasta
principios de la semana pa
sada, los demócratas se ha
bían desgastado en la discu
sión interna de dos ambicio

sas propuestas de Biden: el
proyecto de infraestructura
y el plan de protección social
e inversión conocido como
"Build Back Better". Sin la
aprobación de ninguno de

los dos, Biden (y su partido)
llegaron a las elecciones del
martes sin mucho que pre
sumir. Además de la estrate
gia de Youngkin y la impo
pularidad de Biden, el resul
tado en Virginia se explica
desde esa parálisis del Con
greso en Washington: ¿por
qué habría el electorado de
favorecer a un partido inca
paz de aprobar su propio
plan de infraestructura y es
tímulo? Es por eso que, en
los días posteriores, Biden
personalmente suplicó a los
legisladores de su partido
que dieran luz verde al plan
de infraestructura, cuando
menos. Sin un logro de ese
calibre, Biden no tendría ar
gumentos a futuro.
El viernes, ya muy noche,

los representantes demócra
tas dieron un respiro a su
presidente y a su partido:
aprobaron de manera uná
nime el plan de infraestruc
tura. El ala progresista del
partido cedió más que los de
mócratas de centro, que aho
ra tendrán que considerar el
paquete de apoyo social que
aún espera un voto formal en
la cámara baja Lo importan
te, sin embargo, es que el
plan de infraestructura es un
hecho. Y no es cualquier co
sa. Se trata de uno de los pro
yectos de inversión más am
biciosos desde la Gran De
presión. Para Biden, es una
inyección de vida política
Todavía está lejos de cumplir
todas sus promesas de cam
paña pero al menos ya po
drá presumir un proyecto de
tremenda importancia A
juzgar por la historia en Vir
ginia Biden y los suyos ne
cesitan con urgencia ese tipo
de triunfos. Donald Trump
ya espera, listo para explotar
cada omisión, cada promesa
no cumplida cada muestra
de debilidad. •
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Qilépasa en Quiníamt Roo?
La Riviera Maya ha tenido

un año agitado, pero los
hechos del jueves pasado

en Puerto Morelos se llevaron las
palmas. Según lo informado por
las autoridades, un grupo de 15
pistoleros arribó por mar a la pla
ya de un hotel de lujo, asesinó a
dos individuos, hirió a un turista
y sembró el pánico entre los
huéspedes y el personal.
De acuerdo a la versión oficial,

el ataque habría sido obra de un
grupo de narcomenudistas, con
supuestos vínculos con el Cártel
de Sinaloa, que intentaba desalo

jaraunabanda rival de la venta de
droga en ese lugar específico.
Eso puede o no ser cierto, pero

claramente no es una explica
ción suficiente. ¿Por qué los agre
sores decidieron hacerse presen
tes de manera tan flagrante, en
un lugar tan público?
No tengo respuesta concreta a

esa pregunta, pero parece claro
que los límites se han estado
rompiendo en Quintana Roo
desde hace ya un buen tiempo.
Hace apenas tres semanas, dos

turistas —una alemana y otra
proveniente de la India— murie

ron en un tiroteo ocurrido en la
terraza de un restaurante de Tu
lum. Un mes antes, en la misma
localidad, una balacera en plena
zona turística acabó con la vida
de un hombre de Veracruz.
Y esos son solo algunos ejem

plos. Deunarápidabúsquedaen
línea se obtiene una lista depri
mentemente larga de incidentes
graves ocurridos en Quintana
Roo durante el último año.
Esa evidencia cualitativa con

firma lo que dicen las cifras. Se
gún datos del Inegi, la violencia
letal en Quintana Roo tuvo un
vertiginoso ascenso entre 2014 y
2018. La tasa de homicidio se sex

tuplicó en ese periodo. Pero en los
dos años siguientes, el número de
asesinatos disminuyó casi 25%.
Esa buena racha, sin embar

go, va en camino de romperse en
2021. Las cifras del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública apuntan a
que el número de víctimas de
homicidio doloso y feminicidio
será ligeramente superior este
año a lo registrado en 2020.
En ese contexto, ha crecido la

percepción de inseguridad en
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los centros urbanos del estado.
En septiembre de 2021,84.7% de
los adultos de Cancún afirmaron
sentirse inseguros en su ciudad,
de acuerdo a datos ds la Encues
ta Nacional de Seguridad Públi
ca Urbana (ENSU), elaborada
por el Inegi. Ese fue el sexto peor
resultado en un universo de 75
ciudades de todo el país.
¿Qué explica el deterioro de las

condiciones de seguridad en
Quintana Roo? Parte de la expli
cación puede ubicarse en la reac
tivación económica experimenta
da por el estado en los últimos me
ses, luego de la crisis provocada
por la pandemia Más turistas
equivalen a más blancos potencia
les para los delincuentes, más mo
vimiento en los mercados ilícitos y
más motivos para conflictos por el
control de rentas ilegales.
Por otra parte, el aparato po

licial del estado pasa por un pe
riodo de incertidumbre, luego de
la renuncia de Alberto Capella

—obligada luego de un uso ex
cesivo de la fuerza en una ma
nifestación feminista en no
viembre de 2020— como secre

tario de seguridad pública.
Aesto hay que sumarle el cam

bio de autoridades en los muni
cipios, tras las elecciones de junio
pasado, y el arranque del proceso
electoral de 2022, en el que se ele
girá al sucesor de Carlos Joaquín
González en la gubernatura.
No se pueden olvidar tampo

co los muchos factores de dis
funcionalidad social: crecimien
to demográfico explosivo gene
rado por oleadas sucesivas de
migrantes jóvenes, desarrollo
urbano desordenado y exclu
yente, dependencia casi absolu
ta de un solo sector económico,
dotación insuficiente de servi
cios de educación y salud.
En resumen, lo visto en estas

semanas puede no ser más que
preludio de un año muy compli
cado en Quintana Roo. •
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Un noviembre trágico
Dos internos del Cereso

de Benito Juárez, El
Cheche' y El Gemelo, or

denaron el ataque: el jueves 4 de
noviembre, 15 hombres armados
con armas largas se internaron
en la zona de playa de Puerto
Morelos, en Quintana Roo.
Iban a cazar a dos narcome

nudistas que horas antes se ha
bían presentado como nuevos
"encargados" de la venta de dro
ga en la playa. Esa tarde, hacia las
14:10, la playa hervía de turistas,
en su mayor parte extranjeros,
que se habían hospedado en los
hoteles Azul Beach Resort y
Hyatt Ziva Riviera.
Una versión indicó que los

agresores bajaron de una lancha.
Otra, que arribaron a la playa en
tres vehículos.

Sonaron los disparos. Un
hombre cayó en la arena. Otro
intentó refugiarse en el complejo
hotelero. Hasta ahí fueron a ca
zarlo mientras el pánico se de
sencadenaba.

Las imágenes diluviaron en las
redes sociales. Lo nunca visto: 15
sicarios irrumpiendo en un hotel
de lujo. Los turistas fueron con
centrados en un punto del Azul
Beach y luego llevados a sus ha
bitaciones. Se les pidió guardar si
lencio y atrancar sus puertas con
el mobiliario disponible.
No tardó en ser emitida una

alerta desde la embajada de Es
tados Unidos.
Acababan de circular otras

imágenes escalofriantes: la no
che del 1 de noviembre, una cua
drilla de cortadores de aguacate

que se había internado en la zo
na boscosa de Tarecuato, Mi
choacán, en busca de miel para
los altares de la Noche de Muer

tos, fue interceptada por un co
mando del crimen organizado.
Los cadáveres de once de ellos

aparecieron al día siguiente. Los
cuerpos presentaban diversos
impactos y tiro de gracia. Cinco
de las víctimas tenían solo. 17

años. Otra, apenas 15. Los cinco
restantes, entre 19 y 36.
Todos carecían de anteceden

tes penales. Eran simples jorna
leros cumpliendo una tradición"
centenaria. g üf,
El 4 de noviembre, Metepec,

en el Estado de México, amane
ció tapizado de narcomanías; La
Familia Michoacana enviaba a la.
población un mensaje urgente:
"Se informa a todos los artis

tas que se iban a presentar en la
Feria de Metepec, que no se pre
senten en dicho recinto, que evi
ten el derramamiento de sangre
inocente incluyendo (la suya)...
Respeten nuestra plaza y noso
tros respetamos sus vidas".
Al día siguiente el camión de

la banda La Adictiva fue atacado
a tiros. El cantante Pancho Ba
rraza canceló su presentación. Al
final, en un comunicado emitido
por el empresario Mario García,
a quien el grupo criminal había
amenazado, se informó: "He
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dar por terminado
llamado Feria Espacio

por la situación vi
vida hasta el momento".
El mismo 4 de noviembre, ele

mentos de la fiscalía del Estado
de México, a cuyo frente iba el
fiscal regional de Ixtapan de la
Sal, fueron emboscados en una
carretera de Texcaltitlán.

El propio fiscal, herido en el

tórax y en un brazo, pidió ayuda
por teléfono. Dos policías de in
vestigación murieron y seis más
resultaron heridos.
Más o menos a la misma hora,

dos taxistas eran asesinados en
Acapulco, Guerrero, para sumar
25 homicidios de choferes en2021
y seis asesinatos ocurridos en el
puerto en las últimas 36 horas.
Mientras se contabilizaban

estas muertes, en la colonia La
Comarca, de Guadalupe, Zacate
cas, los bomberos recibían el avi
so de una vivienda incendiada.
Al llegar hallaron cuatro cuer
pos. Los miembros de una fami
lia, madre, padre y dos adoles
centes, habían sido calcinados.
Se reportaban cinco ejecucio

nes én&xiora, cuatro en Ye»?
cruz, cuatro en San Luis Potosí,
tres eifColima, dos en Jalisco y,
otrasdos enPuebla...
Uhesoenaríodétenor: "amit^'

del camino", asi él arranque fj&.
un rioviembre trágico y un^ vfe

los 100
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1 Exento. Existen políticos en México a quienes la
•pandemia ha redimensionado, gracias a su capa

cidad de respuesta. Éste es el caso de Zoé Robledo, di
rector del IMSS, quien durante su comparecencia ante
las comisiones de Salud y Seguridad Social del Seni
do informó que el instituto le ha cumplido al pueblo de
México en esta etapa de alerta sanitaria, y salió airoso
en su cita ante legisladores. Robledo explicó que tras el
déficit heredado en número de camas y consultorios,
el presupuesto en inversión física ha aumentado 49%
y para atender la emergencia se construyeron 19 hos
pitales, que se quedarán para la atención regular. Nin
guna pandemia es capaz de sacudir instituciones bien
hechas y mejor dirigidas. Ninguna.

2 Palabras para afuera. Publicó en su cuenta de
•Twitter la morenista Yeidckol Polevnsky: "Que

quede claro que en Morena somos honrados, somos ho
nestos, somos austeros, no mentimos, no robamos y no
traicionamos". Y sus palabras pronto fueron desmenti
das. No sólo las redes sociales se tapizaron de ejemplos
que la contradicen, sino que, inclusive, le recordaron
ciertos pasajes de su trayectoria política, como cuando,
en junio de 2020, a pocos días de dejar la dirigencia na
cional de Morena, la secretaria general, Polevnsky, qr
denó a la Secretaría de Finanzas del partido el pago de
395 millones de pesos a dos empresas por contratos de
obras de remodelación y mantenimiento de inmueblés
que nunca se llevaron a cabo. ¡Zoc!

3 Pasos agigantados. El presidente Andrés Manuel
•López Obrador anunció una inversión de 60 mil

millones de pesos para la construcción de una planta
coquizadora en la refinería de Tula, para abastecer las
gasolinas que demanda el mercado interno. Apuntó que
dicha instalación producirá 30 mil barriles diarios de
combustible y, con ello, dijo, México dejará de importar
gasolinas en 2023, con la producción de las seis refine

rías existentes, la nueva de Dos Bocas y la comprada a
Shell en Texas. "No vamos a estar vendiendo petróleo
crudo y comprando gasolinas, lo que se hizo durante
años, así era la concepción, la mentalidad tecnocrática
corrupta que prevaleció durante cuatro décadas", ex
presó. De prisa, el tiempo se acaba.

f

4 Bien portados. Mañana martes inicia la discusión
•del presupuesto de egresos 2022 que reactivará

la economía afectada por la pandemia de covid19, ih~
formó el presidente de la mesa directiva de la Cámara
de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna. Y ante la polari
zación de argumentos, expresados en las semanas re
cientes, llamó a los diversos grupos parlamentarios a
brindar un debate basado en el diálogo y la aportación
de ideas, con la finalidad de enriquecer la propuesta de
gasto para el próximo año. "La Mesa Directiva, aseguró,
velará por la conducción de los trabajos parlamentarios
en un ambiente de respeto y civilidad, con el propósito
de garantizar la libre expresión de las y los oradores en
tribuna". O sea, ¿no va a ir Gerardo Fernández Noroña?

5 Todo pasado fue mejor. Esta cita queda a la me
•dida al otrora invencible Partido Revoluciona

rio Institucional. A pesar de los intentos de cohesión
de Alejandro Moreno, su líder nacional, las riendas
se le van de las manos. A pesar de registrar ya dos se
manas de actividad en todo el país, la Asamblea Na
cional del PRI muestra una ínfima participación de los
militantes, porque la imposibilidad de evaluar a la di
rigencia nacional y de modificar los documentos bási
cos provocaron el desinterés de los priistas. De acuerdo
con información que los propios comités estatales han
mostrado en redes sociales, los trabajos rumbo a la
Asamblea Nacional no generaron el interés que era ca
racterístico. Uff, ni ellos mismos se interesan en levantar
lo destruido. Grave.
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MÁSCARAS/MAR Y CARMEN

Don Alfredo, resulta que usted ha sido una buena fuente de
información verificada y confiable en esto de covid. ¿Debe
mos seguir usando cubrebocas aun cuando estamos bien va
cunados?, y si la respuesta es positiva, ¿debemos seguir con
el mismo tipo de cubrebocas o podemos usar ahora alguno
más ligero?

R. Doñas Mar y Carmen, gracias por la confianza. Definitiva
mente deben seguir cuidándose y cuidando a los demás. Las
variantes y el cansancio hacen que debamos extremar pre
cauciones y para esto se recomienda el uso (óptimo) de los
cubrebocas con las designaciones N95 y KN95. Esta última,
con la letra K, indica que está regulada en China, así que como
decimos por ahí: caveat emptor.

Después de ésta, el doblarse es mejor que cualquier mascari
lla de tela o mascarilla quirúrgica por sí sola con una mascari
lla de tela ajustada en capas sobre una mascarilla quirúrgica.

Una mascarilla de tela bien ajustada hecha de al menos tres
capas de tela de tejido apretado (con la capa intermedia sien
do un tipo diferente de tela), probablemente superaría en
rendimiento a una mascarilla quirúrgica que tiene espacios
en los lados y que se desliza constantemente hacia abajo de
su nariz.

En esto, hay algo que nunca voy a entender: aquellos que usan
el cubrebocas dejando la nariz al descubierto, ¿será que pien
san que la nariz es sólo de adorno o para sostener los anteojos?
¿A qué escuela habrán ido, si fueron?

DELOREAN/FERMOL

Señoría Mont, ¿se acuerda usted del auto que salió en la pelí
cula Regreso al futuro, aquella muy divertida del siglo pasado?

¿Como cuánto costaría actualmente conseguir un DeLorean
que, supongo, aún debe haber?

R. Don Fer Mol, claro que recuerdo esa divertida película y son
río al recordar que en aquella época mi hijo menor me pidió
que le compráramos un skateboard/hoverboard que estaban
vendiendo en Toys R Us en California.

Actualmente un DeLorean DMC12 // Regreso al futuro (1985) se
puede encontrar, restaurado, en alrededor de 55,000 dólares.

DEJAR DE COMER

¿Cómo le puedo hacer para dejar de comer lo que no debo y
a deshoras?

R. No es sencillo y no se trata únicamente de decir no, sino de
tratar de desarrollar un conjunto de habilidades. Se necesita
intención, conciencia y planificación, y el resultado final es
convertir la comida de un acto de puro consumo en uno de
disfrute. Fácil decirlo, pero difícil de aplicarlo. Aquí entra en
juego aquel dicho de que "La tentación es lo único que no
puedo resistir", así que a evitar ésta, la tentación.

CONSTELACIÓN

¿Cuál es la constelación más grande que se pueda observar
en el cielo estrellado, la Vía Láctea?

R. No, no es la Vía Láctea, aunque sea la más conocida, sino
la Hydra, considerada como la constelación más grande del
cielo por su área total en grados cuadrados, de acuerdo con
los límites oficiales establecidos por la Unión Astronómica In
ternacional (IAU). Hydra cubre 1.303 grados cuadrados o el 3%
de la esfera celeste.
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CDMX: un gabinete
corrupto

;;¦/ 41
En menos de tres años, cuatro funcionarios de Claudia q
Sheinbaum se han tenido que ir de su gobierno por pre n
suntos actos de corrupción, entre ellos dos que fueron sus 1
compañeros de lucha eñ la UNAN1. ' **

Este fin de semana, Paola Félix fue separada de la Secre
taría de Turismo al ser descubierta viajando a Guatemala en
un avión privado, a cuyos pasajeros les decomisaron 35 mil
dólares en efectivo, que tendrán que comprobar.

La funcionaría acudió a la boda de Santiago Nieto, titular
de la Unidad de Inteligencia Financiera, y Carla Humphrey, ,<i
consejera electoral del 1NE, celebrada en el exconvento de
Santo Domingo, en la ciudad de Antigua.

Gou, a quien la funcionaría le asignó un contrato por 15 mi
llones de pesos para el desfile de Día de Muertos realizado
la semana pasada.
A pesar de que el fin de semana se realizó la carrera

de Fórmula Uno en la Ciudad de México, que es quizá el
evento turístico más importante del año, Félix prefirió ir
a la boda.

Tras aterrizar en el aeropuerto La Aurora de la capital
guatemalteca, la policía hizo una revisión de rutina, en
contrando siete sobres blancos, cada uno con cinco mil

dólares en efectivo, por lo que
detuvo durante varias horas a
los pasajeros.

Al filtrarse la noticia en redes
sociales, Paola desmintió que es
tuviera detenida y puso su renun
cia en la mesa de Sheinbaum,
quien de inmediato se la aceptó,
señalando que en su gobierno se
debe respetar la austeridad, hon
radez y transparencia.
Y ya que cree firmemente en

ello, la jefa de Gobierno debería
transparentar sus propios gastos en avión, hoteles y taxis de
sus recientes viajes al interior del país, nomás para predicar

con el ejemplo.
Con la salida de Paola ya son cuatro los funcionarios

del gobierno capitalino que se tienen que ir por no cuidar
las formas... o por darse vida de fifís con recursos ajenos.
Las primeras bajas se dieron a menos de un año de

su llegada, pues en 2019 su entonces consejero jurídico,
Héctor Villegas —a quien traía desde Tlalpan— y la direc
tora del Invea, María Idalia Salgado, se fueron de compras
al blackfriday en vuelo privado a Texas.

El avioncito era de Fernando Ruano, dueño de decenas
de microbuses en la capital, a quien sus invitados tenían
que darle el visto bueno para que sus unidades pudieran
trabajar.

Ambos se tuvieron que ir, pero no porque confesaran su
fechoría, sino porque se filtró en las benditas redes sociales
y no los pudo sostener. Es más, a Villegas no lo corrió, le
aceptó la renuncia.
Pero no fue todo, pues antes de que cumpliera su se

gundo año de gobierno, aceptó la renuncia de Jesús Orta
Martínez como secretario de Seguridad Ciudadana. No se
atrevió a correrlo, con todo y la evidente corrupción que
arrastraba y el pésimo trabajo hecho; él renunció.
Actualmente, Orta Martínez es buscado por la Interpol

para que responda sobre graves acusaciones de corrupción
en México.

Y ahora se da lo de su secretaria de Turismo, justamente
una semana después de que la propia Sheinbaum despertó
protestas en la capital por haber abandonado su trabajo
para visitar varios estados, por lo cual le exigieron demos
trar que en sus viajes no hubo recursos públicos o regalos.

O
CENTAVITOS

Por cierto, lo que Santiago Nieto y Carla Humphrey pla
nearon como una boda discreta terminó en un escándalo
ajeno a la pareja. Pero, en una de ésas, el titular de la UIF
tiene que investigar a sus invitados, por aquello de los miles
de dólares que traían en efectivo.

Ya son cuatro
los funcionarios

del gobierno
capitalino que se
tienen que ir por
no cuidar
las formas.
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Escribo este artículo después de asistir al Gran Premio de la
Ciudad de México de la Fórmula 1. Sé de los epítetos que me
voy a ganar al reconocer este privilegio. Ni modo. Son parte
de este oficio. Sobre todo cuando se trata de exaltar un México
que me encanta: el de los que triunfan con un apetito insacia
ble de destacar.

Me refiero, desde luego, a gente como el piloto mexicano
Sergio Pérez. Mejor conocido como el Checo, hizo ayer una
carrera histórica. Durante 71 vueltas presionó a uno de los
pilotos más importantes de la historia del auto
movilismo: Lewis Hamilton. Estuvo a punto de
rebasarlo. Si no lo hizo fue por la gran experiencia
del británico.

Pérez no cometió ni un solo error. Concentra

do, ayudó a que su coequipero, Max Verstappen,
ganara la carrera sin contratiempos. Lewis se que
dó con el segundo lugar para que el Checo alcan
zara el podio en el tercer sitio. Primera vez que un
mexicano lo hace en territorio nacional.

El Autódromo Hermano Rodríguez se caía de
la emoción. No exagero. Miles de gargantas apo
yaron al mexicano. La ceremonia de premiación
fue apoteótica. La imagen de ese México que de
sea destacar ganándose un lugar como uno de los
mejores del mundo.

Y qué decir del evento. Una organización
le pide el Gran Premio de la Ciudad de México a
Al revés. Lleva años siendo elegido como el mejor de todos
los que se llevan a cabo en el año. Todo funciona como reloj
suizo en una demostración de que, cuando se quiere, se pue
den organizar eventos de clase mundial. Otra prueba más del
México exitoso.

El presidente López Obrador ha tenido la enorme virtud
de hacernos voltear a ver el México olvidado. El de los pobres
que no tuvieron las oportunidades para salir adelante. El de las
regiones que no se vieron beneficiadas por la globalización y
la apertura comercial. Las terribles víctimas de un clasismo y
racismo persistentes.

Sí, ahí está presente ese México que nunca debemos olvi
dar. Pero tampoco podemos perderle la pistá al otro lado de la
moneda, es decir, al México que ha salido adelante.

Seamos claros porque luego hay mucha confusión. México
no es un país pobre, sino una nación de renta media. El desafío
es dar el paso definitivo para convertirnos en una economía
desarrollada con una sociedad mayoritaria de clases medias.
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El evento de ayer del Gran Premio de la Ciudad de México
nos recuerda que es posible hacerlo. Existen las condiciones.
Tenemos las ganas y el capital humano. Que, cuando hay vo
luntad y acuerdo entre los sectores público y privado, pueden
lograrse grandes resultados.

¿Es la Fórmula Uno un evento clasista? Desde luego. Sólo
las clases media y alta pueden pagar lo que cuestan los boletos.
En este sentido, es injusto para todos aquellos que no tienen
los recursos para asistir. Pero, por esa razón, ¿debe cancelarse
un evento de este tipo?

No lo creo. Más que denostar o suspender espectáculos
como la Fórmula 1, lo que requerimos es un modelo econó

mico que saque a los pobres de la pobreza para
que un día, si se les pega la gana, puedan tener el
dinero suficiente para divertirse un fin de semana
viendo los mejores autos y pilotos del orbe. Una
experiencia, hay que decirlo, que sólo 22 ciuda
des del mundo tienen cada año. Ése es el México
exitoso al que debemos aspirar.

Quiero cerrar este artículo aplaudiendo al
Checo Pérez, quién ayer tuvo uno de sus mejores
días de su carrera profesional. He aquí la historia
de un tapatío que, desde chico, se dedicó a hacer
lo que le apasionaba: conducir automóviles de
carreras. Comenzó en la categoría de kart a los
seis años. Se mudó a Europa para ir mejorando
y subiendo de categoría. Llegó a la Fórmula 1,
donde estuvo en escuderías de media tabla. Sin

embargo, con Racing Point realizó una temporada excelente
que lo catapultó como uno de los mejoses pilotos, por lo que
Red Bull lo contrató como coequipero del joven maravilla Max
Verstappen.

En esa calidad, ya en una de las mejores escuderías, ayer
se presentó en el Gran Premio en su patria. Por primera vez
con la posibilidad de llegar a un podio en territorio nacional
manejando uno de los mejores automóviles. Y lo logró. No se
achicopaló. Corrió como lo que es: uno de los grandes. Apoyó
para que Verstappen ganara presionando en todo momento a
Hamilton en su potente Mercedes. No perdió en ningún mo
mento la concentración. Al final, subió al podio en tercer lugar
con miles de compatriotas coreando su nombre. Gran día para
el Checo. Y gran día para ese México exitoso que también, no
hay que olvidarlo, es parte de nuestra realidad.
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América Latina enfrenta una racha de elecciones, presidencia
les o legislativas y municipales, en noviembre. Son elecciones
relevantes porque tienen el potencial de cambiar la correlación
de fuerzas en la región.

Se verificarán elecciones presidenciales en Nicaragua (ocu
rrieron ayer), Honduras y Chile. Argentina y Venezuela tendrán
elecciones legislativas que tienen el potencial de cambiar as
políticas públicas de ambos países.

En dos casos, tanto el de Nicaragua como el de Venezuela,
la opinión pública internacional está atenta a sus resultados
por la conflictividad interna que han propiciado los gobiernos
de ambos y por su propensión autoritaria. Nicaragua es el caso
más grave en lo inmediato, considerando que Daniel Ortega,
dictador de ese país, ha encarcelado a todos los candidatos
presidenciales opositores.

Sin embargo, Venezuela no se queda atrás. El gobierno de
Maduro canceló las negociaciones de buena fe que sostenía
con la oposición venezolana en México porque un socio suyo
fue arrestado por Estados Unidos. Las negociaciones se rea
lizaban para definir las reglas para las elecciones a realizarse
en noviembre. Por lo menos, el gobierno de Maduro aceptó la
presencia de observadores internacionales durante el proceso
comicial. No está claro si la cancelación de las negociaciones
es para preparar un fraude electoral o le servirá al régimen
bolivariano para que negocie un acuerdo con Estados Unidos
sin la presencia de observadores externos.
Otro caso relevante es el de Argentina, donde, según as

más recientes encuestas, el movimiento peronista en el poder

está a punto de sufrir una derrota sonora. Ello equivaldría a
perder su mayoría en la Cámara de Diputados y el Senado. En
cierto modo, la derrota del presidente Fernández en Argentina
tiene una similitud con lo sucedido en México en las pasadas
elecciones legislativas: el Presidente mexicano también perdió
el control que tenía sobre el Poder Legislativo federal.

Chile y Honduras también elegirán a nuevos presidentes. El
equilibrio de poderes en esos países hace ver que, indepen
dientemente de quién gane la presidencia, el poder político
centrista, de derechas o de izquierdas, seguirá dominando el
escenario nacional.

Lo que más o menos puede perfilarse como tendencia en
la región es que los electorados nacionales se perciben más
atraídos a proyectos centristas, o del centro político, capaz de
conciliar entre centro derechas y centro izquierdas. Las retóri
cas políticas de extrema izquierda y de extrema derecha están
siendo vistas con cada vez más desconfianza. Mientras en Chile
un candidato de extrema derecha puede ganar la primera vuelta,
en la segunda ganaría la centroizquierda. Y en Perú, aunque ya
ganó la presidencia un marxista, al gobernar éste se ha mudado
al centro político, quedando sin el apoyo de su propio partido.

No hay un viraje a la izquierda en América Latina, contrario a
lo que afirman los análisis que emergen de la casa presidencial
mexicano. Incluso el aliado favorito de la 4T. Alberto Fernández,
de Argentina, está a días de sufrir una derrota en toda la línea. Pero
tampoco es un viraje a la derecha. Si acaso podemos observar un
viraje en el sentimiento electoral latinoamericano hacia el centro
político, más conciliador, plural y dialogante.
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Una cosa es que el presidente López Obrador tenga siempre
otros datos y otra, muy diferente, que su gente viva en una
suerte de realidad alterna, alimentada por sus propios dis
cursos más que por la realidad. Tres historias de este fin de
semana lo ilustran con toda claridad.

El caso de Paola Félix, hasta el sábado la secretaria de Tu
rismo de la Ciudad de México, retenida al llegar a Guatemala
en un avión privado y portando 35 mil dólares en efectivo (ahí
están las actas ministeriales), es vergonzoso por donde se le
busque. Pero el problema no es que haya volado en un avión
privado, como lo quiso destacar la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, para justificar su caída, sino que la secretaria de
Turismo de la Ciudad haya ido a un compromiso
social el mismo fin de semana en que se desarro
llaba el evento turístico más importante del año,
con una derrama de más de 14 mil millones de
pesos para la ciudad, la carrera de la Fl.

Luego se puede discutir si es correcto volar
en avión privado o si el dinero era o no de ella.
Incluso que viajara invitada por el productor y
constructor Alejandro Gou al que la secretaria
le entregó por adjudicación directa el Desfile de
Muertos de la ciudad (muy desmejorado respec
to al de años anteriores). El tema es que la aho
ra exsecretaria se largó de la ciudad cuando era
el momento más importante del año, respecto
a su encargo laboral. Un desastre por donde se
le quiera ver: por lo ocurrido, por la explicación
dada por la funcionaría que "ofreció" su renuncia
tiempo en que se la aceptaban, por la propia
da por su jefa (usar un avión privado). Lamentable
que este hecho haya ensuciado el enlace de Santiago Nieto
y Carla Humphrey, una gran pareja, empáticay en el mejor
sentido de la palabra empoderada, que, como todas, pueden
casarse donde quieran y como quieran. Aunque como en toda
boda uno no puede evitar que algún invitado haga un papelón.

De pena ajena fue la forma en que se desarrolló la compare
cencia del presidente del INE, Lorenzo Córdova, en la Cámara
de Diputados. Córdova puede haber cometido o no errores en
esa responsabilidad, pero el INE es una institución bien llevada
y que se ha convertido en garante de comicios limpios y jus
tos en el país. Todo mundo está en su derecho a discrepar de
sus decisiones, pero los legisladores de Morena no terminan de
comprender que su comportamiento no sólo insulta al presiden
te del organismo, sino que deslegitima al árbitro electoral, que
se basa en normas y presupuestos que ellos mismos aprueban.

Hubo muchos dichos falsos y bochornosos en esa compare
cencia, pero ninguno terminó siendo tan emblemático como el
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del diputado de Morena Óscar Cantón Zetina, quien luego de
rechazar un saludo de Córdova y cuando éste quiso, lo tocó en
la espalda gritó: "No me toques, igualado", como mala actriz de
telenovela en decadencia. Es un gesto indigno y despreciable
de un legislador que podrá presumir de muchas cosas, menos
de una carrera política impecable y rectilínea: la historia de
Cantón Zetina y de los suyos no les permite darse baños de
pureza. Pero insistimos, más allá de eso, es un gesto político y
personal, sencillamente despreciable.

Pero el presidente López Obrador también aportó lo suyo
este fin de semana en un tema que es de fondo. El primer
mandatario dijo en Tula, Hidalgo, donde anunció una inversión

de 60 mil millones de pesos, que reconfigurar las
refinerías para que produzcan el combustible que
consume México, es un tema de seguridad nacio
nal. "Imagínense, dijo el Presidente, que cualquier
nación extranjera decidiera no vendernos gasoli
na, tenemos nada más reservas para 10 días. Sería
un caos. Nosotros debemos ser autosuficientes en
alimentos, producir en México lo que consumimos
y también producir en México nuestros energéti
cos, no depender de ninguna nación extranjera,

de ninguna potencia extranjera, además, proce
sar aquí la materia prima significa trabajo para los
mexicanos, y también ahorros".
Lo podrían haber dicho, y lo dijeron,

Echeverría y López Portillo. En realidad, es una
suma de equívocos: en un mundo global como el

nuestro, ningún país es autosuficiente y los que lo intentaron,
Venezuela, Cuba, Nicaragua, México (en su momento) han ido
a la quiebra económica y social. Debemos tener todas las ven
tajas potenciales en los intercambios comerciales, pero no es
más barato ni genera mayores trabajos ser autosuficientes en
todo (el gas que consume Alemania viene de Rusia). Sencilla
mente el mundo no funciona de esa forma. Tan no es así, que
en la búsqueda de esa autosuficiencia el propio Presidente
incluyó la compra de la planta de Deer Park, ubicada en Texas
y de la que Pemex ya es socio desde hace años y que ahora se
busca comprar en su totalidad.
Nuestros verdaderos problemas de seguridad pasan por

otros ámbitos, no por la autosuficiencia alimenticia o de ga
solina. Pasa por la migración, por ejemplo, por no contar con
fronteras seguras, por un empoderamiento criminal que nos
deja sin el control de cerca de 35 por ciento del territorio na
cional, por la violencia cotidiana, notable este fin de semana,
pasa también por la energía cuando estamos planteando, en
pos de la autosuficiencia, una ruptura con nuestros principales
proveedores y socios comerciales.
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Dejamos el tema en la última entrega en
la falta de ambición de Norteamérica para
evolucionar un acuerdo comercial a algo
más que le dé integración y competitividad.
También la falta de comunicación de lo que
trajo de beneficios en NAFTA provocó que
aquellos descontentos con el resultado como
fueron muchos estados del centro de Esta
dos Unidos, tuvieran más voz que el progreso
(la mala comunicación es el mal endémico
del liberalismo y el progreso), pero más im
portante, que tuvieran un profeta: Donald
Trump
Trump se montó en los grupos descon

tentos de los estados centrales de Estados
Unidos identificando a un enemigo: México.
El vecino del sur era el responsable de las
pérdidas de empleos en esas zonas estadu
nidenses y cómo nadie se había preocupado
aquí, allá o en Canadá de cuidar la imagen de
NAFTA, el campo estaba seco y perfecto para
un incendio.

El señor Trump dijo que NAFTA era el
peor tratado de libre comercio que habían
firmado los estadunidenses y presionó a sus
vecinos para renegociarlo. Es importante
reflexionar que la renegociación no forzo
samente trae más integración (en algunos
rubros hay grandes oportunidades), ¿fue un
paso hacia adelante o hacia atrás? El tiempo
lo dirá, pero el precedente y la cláusula de
renegociación automática son una pildora de
veneno para nuestra sociedad en Norteamé
rica; le da a los políticos de EU la posibilidad
de disparar al ritmo de la temperatura polí
tica, que es lo contrario para lo que dichos
tratados son creados.

Los políticos de los tres países no apren

dieron la lección y decidieron llamarle al tra
tado de diferente forma en cada país, lo que
dificulta más la creación de una identidad
entre los tres países. Tampoco se ve prisa de
ninguno de los tres para plantear un siguiente
paso, al contrario, los gobiernos de al menos
EU y México prefieren vérse el ombligo que
la región. En ambos países se están tratando
de implementar políticas públicas que aten
tan contra la letra del tratado, pero que tiene
buenos réditos en sociedades ignorantes e
ideologizadas (por eso no debe preguntarse
todo a todos). En Estados Unidos se ha pro
puesto un incentivo económico importante
a vehículos eléctricos producidos en su te
rritorio (¿para qué Norteamérica, entonces?)
y en México podemos hacer un libro de las
políticas públicas contrarias al tratado.

La reforma energética propuesta por el
gobierno no sólo afecta los intereses de em
presas estadunidenses que ya hicieron inver
siones en México, sino que potencialmente
incrementará el costo de la energía de todo
aquello que se fabrique en Norteamérica
dentro de la cadena de valor. A eso se le lla
ma disminución de la competitividad como
región.

México no ha sido un vecino fácil de tra
gar. Nuestra posición geográfica hace que no
nos esforcemos mucho por dar una mejor im
presión para lograr mejor aceptación dentro
de la sociedad norteamericana. Somos el ve
cino que no respeta las reglas del condomi
nio. Somos un vecino sumamente incómodo
y eso no ayuda a la idea de mayor integración.

Si a eso le sumamos los cambios en políti
ca exterior basados en el latinoamericanismo
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setentero de libro de la SEP, nos convertimos
en causa imposible para mucha sociedad
culta de Norteamérica que sí quiere mayor
integración.

Durante los 30 años del NAFTA surgieron
muchos think tanks y grupos de interés y es
tudio de México en Washington, que se han
dedicado no sólo a estudiar, sino a promover
a México como un alumno lento, pero cons
tante. Hoy esas personas no tienen nada que
defender ante nuestra regresión geopolítica
estratégica.

La solución está en nombrar a un grupo
supranacional de norteámericanistas de los
tres países a hablar y diseñar un futuro re
gional conjunto que, además, ayude a Mé
xico a seguir el camino del capitalismo y la
globalización. Y que ese grupo presente dicho
plan a los tres estados como una estrategia
geopolítica que esté más allá de la política lo
cal. Se oye difícil, pero no imposible porque
hay talento respetable en los tres países para
lograrlo.
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Ahora sí,
¿comparecencias
en Donceles?
Insistamos: luego de más de dos meses de su formal insta
lación el 1 de septiembre y a más de ¡50 días! de que la im
presentable y a últimas fechas obsequiosa regenta Claudia
Sheinbaum compareció ante el pleno para rendir su tercer
informe, la hasta ahora infructuosa 11 Legislatura capitalina pa
rece dispuesta, ahorá sí, a comenzar a desahogar asuntos de
relativa importancia para la Ciudad de México para después,
entre otras cosas, asumir el papel de contrapeso efectivo de la
gestión y el cotidiano actuar de quienes la gobiernan...

En el marco de la sesión de la Junta de Coordinación Po
lítica que para hoy convocó su siempre cuestionada titular
Martha Ávila, en efecto, los dirigentes de las diferentes ban
cadas deberán conocer y aprobar un "primer borrador" de
calendario de comparecencias de secretarios del gobierno
capitalino ante el pleno sólo tres de ellos en forma presen
cial y una veintena más que a partir de este viernes lo harán
sólo ante comisiones... y de manera remota.

Así, los secretarios que serán convocados a comparecer en
forma presencial ante el pleno, en Donceles y Allende, serán el
polémico Martí Batres Guadarrama, de Gobierno, este jueves
para explicar fondo y forma en que es gobernada la capital
"cada vez más en ausencia de
la regenta", diría alguno; la res
ponsable de Salud, Oliva López
Arellano, que estaría el martes 16
para, esencialmente, explicar co
rnos y cuándos de la campaña de
vacunación y, claro. Ornar García
Harfuch, de Seguridad Ciudada
na, aunque en su caso no existe
siquiera una propuesta de fecha
tentativa.

Del resto de la agenda a defi
nir, poco o nada es dable destacar
cuando no sea que, al parecer al
menos, el oficialismo moreno in
tentará seguir difiriendo hasta el
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3 de diciembre ahora la exigida
comparecencia del responsable
en turno del Sistema de Trans
porte Colectivo (Metro) Guillermo
Calderón Aguilera que, entre
otras cosas, deberá responder severos cuestionamientos sobre
el lamentable accidente ocurrido ¡hará entonces siete meses
exactos! En la Línea 12 y que le costó la vida a 28 mexicanos
y dejó lesionados a un centenar más... así como las condicio
nes de "desastre" en que habría recibido la Dirección General
ahora a su cargo, de parte de la ahora "desaparecida" comadre
Florencia Serranía...

Ahora sí que, como diría un clásico: ¡¡¡tarde, pero sin sueño!!!

O
ASTERISCOS

* Con su propuesta alterna de Presupuesto de Egresos 2022
bajo el brazo que, entre otras cosas, prevé reasignaciones
importantes respecto de lo que plantea la de Hacienda de
Rogelio Ramírez de la O, este día estarán en San Lázaro los
dirigentes de Va por México: Marko Cortés Mendoza, de Ac
ción Nacional; Jesús Zambrano, de la Revolución Democráti
ca, y el impresentable Alejandro Moreno, del Revolucionario
Institucional (PRI). Atentos...
* En pleno proceso de (ilegal) autopromoción Andrés Manuel
López Obrador continúa desestimando el "exhorto" que para
evitar referirse al aún incierto proceso de revocación de man
dato le hiciera el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación que preside el calderonista Reyes Rodríguez
Mondragón. Veremos...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

Los dirigentes
de las diferentes
bancadas
deberán conocer

y aprobar
un "primer
borrador" de
calendario de

comparecencias
de secretarios

del gobierno
capitalino.
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Juarismo, gobernar
con Estado de derecho

Dtrectus es la base latina de la palabra derecho, después de
riva en dirigere, que significa dirigir y en regere, que es re
gir, gobernar. Es una amalgama etimológica unida, desde su
concepción, no se podría ejercer el derecho sin gobernar y
gobernar sin derecho.

Pero no deseo que su concepción se quede en un simple
juego de palabras. ¿Qué opinaban los principales filósofos
griegos de la antigüedad sobre gobernar y el derecho?

Platón pensaba que al frente de los gobiernos deberían
estar los filósofos más preparados, principalmente los que
tenían mayor autoridad moral para dirigir al pueblo y que la
ley debía servir a los humanos para ser mejores, enaltecer al
bueno y corregir al malo.

Por su parte, Aristóteles fijó postura respecto a la igualdad
numérica, que daba a cada persona el mismo valor igual que
otra, y la igualdad proporcional, donde las personas tendrían
el derecho a recibir conforme a sus conocimientos y dones
profesionales. No cabe duda que la antigua Grecia sentó las
bases de la civilización mundial, pero los romanos fundaron
los sistemas jurídicos universales que a la fecha rigen nuestra
convivencia institucional.

El derecho romano fue el cimiente del derecho civil, la
expansión territorial del gobierno romano les hizo crear el
conocido Ius gentium o derecho de gentes, estos derechos
fusionados posteriormente les otorgó la misma nacionalidad

a todos los habitantes del imperio
romano.

Esto es la raíz de los amplios
conceptos de derecho, derechos y.
Estado de derecho. Que, sólo por
mencionarlo, están contemplados
en las múltiples ramificaciones
convertidas en materias espe
cializadas de profundo estudio,
como el derecho constitucional,

administrativo, penal, laboral, so
cial, bancario, corporativo, aero
náutico, militar, procesal, agrario,

penitenciario, ambiental, internacional, público y privado,
aduanero, fiscal, tributario, sólo por mencionar algunos.

Los romanos fueron también los primeros legisladores y
jueces, establecieron la República, que cambió el paradigma
y el equilibrio de poder frente al emperador, el César. Esto
gracias al progreso del Estado derecho, que es el cumpli
miento del régimen normativo en todas sus aristas y materias.

Los derechos entonces, establecidos en las leyes, hacen
un vínculo entre todos los conceptos, el derecho positivo es
el vigente, el que se hace valer, por ello se habla del imperio
de la ley, no de personas.

Benito Juárez hizo lo propio en una máxima: "Al margen
de la ley, nada; por encima de la ley, nadie". Juárez es el es
tandarte del liberalismo mexicano. Promotor de la estatura
moral de los gobernantes.
Juárez se ha convertido en un referente obligado para

quienes ejercen el poder en México, es un ejemplo vivo que
convirtió su gobierno en un ideario de prácticas conduc
tuales. Desafortunadamente, en la mayoría de los casos el
ejercicio del juarismo sólo ha servido como una inalcanzable
prómesa de gobierno y para rendir una falsa adoración a su
busto, ya que las malas prácticas operativas, tanto de quienesWgí
administraron el país en el pasado como en las costumbres
coíruptas arraigadas pór algunos y, claro, la impericia que
causa la improvisación, dieron al traste con el concepto fun
dacional del Estado de derecho.

Juárez fue un hombre culto, profundo adorador del mexi
canismo, un abogado ejemplar, transformador, precursor
neoconstitucionalista, reformista y defensor de los derechos
nacionales. Juárez es una leyenda viva que en su origen eti
mológico griego también significa mito. Una forma de elo
giarlo y mantenerle vigente es predicar con el ejemplo.
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Se reabre la frontera...
¿Y los certificados
de vacunación?
Después de 597 días de haber permanecido cerrada para via
jes no esenciales, hoy reabre la frontera terrestre con EU. El
cierre, por la pandemia, ha tenido efectos notorios sobre las
comunidades binacionales que integran la franja fronteriza de
3 mil 185 kilómetros, desde TijuanaSan Diego hasta Matamo
rosBrownsville. Millones de mexicanos se quedaron sin ver a
sus parientes en EU o no volvieron a encontrarse con abuelos,
padres ni hermanos que fallecieron en ese lapso.

La caída en los cruces ha sido impresionante. Mientras que
en febrero de 2020 cruzaron de Ciudad Juárez a El Paso un
millón 504 mil 954 personas en vehículos particulares y 489
mil 272 peatones, dos meses después fueron 316 mil 446 y 102
mil 600, respectivamente, de acuerdo con datos del Departa
mento de Transporte de EU. Los números se recuperaron algo
con el tiempo en agosto pasaron por ese mismo punto 895
mil 325 personas en vehículos y 244 mil 55 peatones, ya que
las personas con residencia en Estados Unidos o doble nacio
nalidad nunca tuvieron impedido el paso y alguna cantidad de
mexicanos sin esos documentos franqueaban la frontera ale
gando citas médicas u otras actividades urgentes que realizar.

La reapertura llega como un enorme alivio en la frontera,
por cuyas 44 garitas pasaron 239.5 millones de personas, en
uno y otro sentido, en 2019, considerados sólo los cruces le
gales. Sin embargo, un nuevo obstáculo se asoma: la dificultad
que un porcentaje importante de mexicanos ha tenido para
obtener su certificado de vacunación, que resulta indispensa
ble para viajar a Estados Unidos y un gran número de países.

Para comenzar, pese a que el gobierno federal ha decla
rado como "cumplida" su meta de vacunación, eso está lejos
de ser cierto: sólo 83% de los adultos del país tienen al menos
una dosis de la vacuna (74.5 millones de personas de un total
de 89.5 millones). De ellas, 60.3 millones tienen el esquema
completo y 14.2 millones están en espera de su segunda dosis.
Y, por la razón que sea, unos 15 millones de mexicanos adultos
no han sido vacunados. Además, varios millones han recibido

las vacunas Cansino y Sputnik V, mismas que aún no tienen
reconocimiento por parte de la OMS ni la autoridad sanitaria
estadunidense, por lo que no pueden realizar viajes interna
cionales. La falta de un esquema completo de vacunación o
el haber sido inoculado con esas últimas marcas o la carencia
de un certificado impedirá que millones de mexicanos puedan
aprovechar la reapertura de la frontera terrestre o viajar por
aire a Estados Unidos (en 2019, antes de la pandemia, unos 6
millones de mexicanos salieron por avión del país, de acuerdo
con datos del Banco de México).

El viernes, pregunté en mi cuenta de Twitter quiénes tuvie
ron dificultad para su certificado de vacunación, que resultará
indispensable para viajar a muchos países, incluso EU.

En un lapso de 24 horas, había obtenido mil 750 respuestas,
con historias de todo tipo, incluyendo las de quienes tenían un
viaje en puerta o buscaban obtener el FastPass para asistir a
la Fórmula Uno. "Tengo esquema completo de vacunación y
el bot de WhatsApp me otorga esta basura de certificado", se
quejó un usuario de nombre Mauricio. Acompañó su respues
ta de una imagen del documento electrónico que decía "sin
registro" en todos los rubros. "Ya solicité por una liga en el sitio
web la corrección hace dos meses, con fotos de comprobantes,
y sigo a la espera", agregó.

"Tengo mi esquema completo desde el 13 de octubre y metí
una aclaración, aún no hay respuesta", dijo Alejandra Villegas.

"El mío sí lo pude descargar, pero no el de mi esposo", res
pondió Marcela Ruvalcaba.

"Yo sí lo logré descargar, pero sólo aparecen los datos de
la primera dosis; de la segunda, no, y eso que tiene dos meses
que me la aplicaron", mé contó Roberto Serrano.

"Me pusieron la Cansino desde mayo... y no hay papelito",
lamentó el doctor Javier Aparicio, profesor del CIDE y cola
borador de esta casa editorial.
; Hoy reabre la frontera, por lo visto, habrá un gran embudo
que no permitirá que muchos puedan aprovechar la ocasión.
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El tiempo se acaba,
Marko
"Tenemos que actuar de cara al siglo XXI de modo tal, que
después de nosotros exista todavía posibilidad de que haya
política, de que haya país, de que haya pueblo, de que haya
nación, de que haya partido, de que haya parlamento", ad
vertía Carlos Castillo Peraza a los diputados locales del
PAN —o como él les llamaba, su "tropa de élite"— en los
textos recogido^ bajo el título Doctrina e ideología, editado
por la Fundación Rafael Preciado Hernández.

Castillo Peraza fue un líder preclaro, como ninguno que
haya tenido el partido en su larga historia. Un filósofo que
se arremangaba y, sin dudar, aplicaba su pensamiento a
la acción. "Tenemos que actuar en el presente para que el
futuro sea posible, y no inventar hoy un futuro que no sal
va nada", continuaba, en una exhortación que la dirigencia
en funciones debería de leer —¿de nuevo?— con atención.

"En Acción Nacional, y fuera de Acción Nacional, hay
¡uniors irresponsables de la política. No les importa qué opi
nan o qué dicen; tampoco qué destruyan o qué aniquilen

r*con su palabra irresponsable; siempre el partido pagará los
£ platos rotos, y tratará de reconstruir lo que ellos destruye
£ ron. Pero hoy no es tiempo de juniorismo político", asenta
£ ba en el mismo documento, sin imaginar que sus palabras
" reflejarían el comportamiento de uno de sus sucesores en
< la dirigencia del partido.
j* Las palabras de Marko Cortés aún resuenan entre la
I militancia, que se resiste a creer que brindó su ápoyo a un
* general dispuesto a entregar la plaza. "Me sacaron de con
| texto", reclamó airado el aún presidente del PAN, mientras
; enfocaba sus baterías contra sus críticos internos sin im
í portarle, en términos de Castillo Peraza, lo que se destruye
í o aniquila por su palabra irresponsable. "¡Mientes, Martín
í Orozco!", increpó en público al gobernador que denunció
¡ su tibieza, y en el que —se supo
; ne— tendría que confiar para ob
I tener el único triunfo que siente

* seguro. Bajo estas circunstancias,
; y sin el apoyo del ejecutivo lo
i cal con el que se ha enfrentado,
* ¿cuántos votos podría obtener el
j carismático Marko, por sí mismo,
» para el PAN en Aguascalientes?
: El presidente del PAN se afe
* rra a su cargo, sin entender que
| su permanencia quizá podrá fortalecer a su ego, pero termi
1 nará por implosionar al partido. Un irresponsable, sin duda:
£ Marko Cortés podrá contar con el poder, pero ha perdido la
autoridad sobre una militancia que ya había expresado du

«C das sobre su liderazgo y que, tras sus desafortunadas decla
;• raciones —y el fatal manejo de crisis en turno— difícilmente
I* podrá volver a brindarle su apoyo incondicional. Quien no
»: está conmigo le hace el juego al Presidente de la República,
aduce el sofista, tratando de recuperar una autoridad que

£ no sólo no entiende, sino que nunca ha tenido.
£ Castillo Peraza lo explica, como si lo estuviera obser
ve vando: "¿Qué diferencias hay entre poder y autoridad? El
; poder determina, la autoridad condiciona; el poder obliga,
jj» la autoridad motiva; el poder somete, la autoridad provoca
?; adhesión; el poder puede obligar por la fuerza, es coercitivo,
: la autoridad solamente se obedece porque se le respeta,
' porque tiene valores espirituales y morales en el ejercicio
del poder". Poder, o autoridad: ¿qué es lo que sostiene a un

£ mediocre al frente del PAN?
£ Hay gente que se tropieza sola, incluso cuando acierta en
el diagnóstico. Supongamos que continúe en la dirigencia,

> y sus pronósticos sobre la futura irrelevancia del PAN se
> cumplan: ¿cuál sería el mérito de quien —tan sólo— supo
navegar hacia la catástrofe que supo advertir?

:» "Hay que dejar de llorar por el México que se frustró, para
j empezar a Construir el México que todavía puede y debe de
I ser", diría Maquío ante un líder pusilánime. "Quienes es
í tán cómodamente instalados en las estructuras creadas por
* ellos, para beneficio de los menos, no se preocuparán por
i cambiarlas" podría reforzar Efraín González Luna. Tal vez,
; para Marko, ha llegado el momento del adiós: la militancia,
* que no él, ahora tiene la palabra.
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San Lázaro, pelea al viejo estilo
Nos advirtieron que la pelea en San Lázaro por el presupuesto
será "al viejo estilo". Copar, bloquear los accesos y calles aledañas
será la estrategia de PRI, PAN, MCyPRD, con grupos de campe
sinos, sindicatos, maestros, trabajadores médicos, universidades,
organizaciones civiles afines a sus partidos, si no hay respuesta de
Morena y sus aliados a sus demandas de una redistribución de las
partidas. Por lo pronto, en el Palacio Legislativo nos confirmaron
que ya están preparados para contener las movilizaciones y evitar
^xjner en riesgo la integridad física de los legisladores y del per
sonal" que acudirá toda esta semana a San Lázaro.

No sueltan a Lorenzo
Luego del diluvio de reproches, críticas y acusaciones de los
diputados de la 4T en contra del consejero presidente del INE,
Lorenzo Córdova, el pasado viernes, los altos mandos de
Morena en San Lázaro nos anticiparon que "irán con todo",
activarán la solicitud de juicio político que el PT presentó en
su contra desde la pasada legislatura "por atentar contra los
principios constitucionales que refieren el cargo para el que
fue designado por el Poder Legislativo". "No lo vamos a soltar,
se burló de nosotros, no contestó a las preguntas y vino a decir
mentiras", deslizaron en pasillos del Palacio Legislativo los mo

ralistas Leonel Godoy y Yeidckol Polevnsky. ¿Ardor?

Atoro pasado...
Un poco tardía llegó la advertencia de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. O quizá siempre estuvo ahí la ad
vertencia, pero la titular de Turismo, Paola Félix, decidió
desoírla. El punto es que ayer la mandataria aclaró que lucha
ron muchos años como para que "un servidor público quiera
seguir actuando como todos los anteriores, eso se acabó. Nada
de usar aviones privados". Señaló que Félix "era muy eficiente,
le echaba muchas ganas, pero cometió un error al haberse su
bido a un avión privado". Por cierto, Sheinbaum reveló que ella
también fue invitada a la boda de Santiago Nieto y Carla Hum

phrey en Guatemala, pero decidió no asistir.

¿Yla investigación?
Y más allá de la renuncia de Paola Félix a la Secretaría de Tu
rismo capitalina por el escandalito del viaje en avión privado,
son varias ya las voces que exigen a la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, que ordene una investigación para descar
tar que exista corrupción, pues algo habría tenido que ver con
ese vuelo privado el productor teatral Alex Gou, a quien se le
dio por asignación directa el contrato para el desfile del Día de
Muertos. Eso, por no hablar de la investigación que haría bien
en emprender el novio de la boda, Santiago Nieto, pues en
ese vuelo iba una maleta con varios billetes no declarados.

FGR quiere aAnaya tras las rejas
Hoy, a las nueve de la mañana, se celebrará la audiencia en la
que se imputará a Ricardo Anaya por el caso Odebrecht. La
FGR, que encabeza Alejandro Gertz, quiere al excandidato pre
sidencial del PAN tras las rejas, por lo que se espera que pida al
juez la prisión preventiva justificada contra Anaya por riesgo
de fuga. Originalmente la audiencia se iba a celebrar el 4 de
octubre pasado, pero se pospuso para este lunes. La expectativa
está en saber si Anaya acudirá o no a la sesión u optará por otra
vía que, invariablemente, lo convertirá en prófugo de la justi
cia. ¿Alguien quiere apostar a que no llega?

Revuelo por Manuel Espino
Para que no se pierda la costumbre, los morenistas ya andan re
funfuñando porque un externo se enfile para las urnas, pues ayer
Manuel Espino, comisionado del Servicio de Protección Federal,
fue tendencia por sus aspiraciones para la gubernatura de Du
rango. Los morenos lo ubican como pieza clave del presunto fraude
2006, entre ellos el congresista capitalino y otrora presidente de la
Comisión de Honor y Justicia del partido, Héctor Díaz Polanco.
Su coraje es en vano, pues al fin y al cabo quien llega a la boleta es
aquel que designa el dedito de Palacio Nacional.
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¿Duda razonable?
Existe la expectación y duda de

cómo Emilio Lozoya Austin logró
el acuerdo con la Fiscalía Gene

ral de la República para allanarse a la
petición de extradición al gobierno
español.
Déjenme contarles que Emilio

Lozoya Austin, según el propio Emi
lio, fue entregado por su padre,
el licenciado Emilio Lozoya Thal
mann, quien llegó a un arreglo con el
fiscal general, Alejandro Gertz Mañero,
para el efecto de que Emilio Lozoya
Austin armara un circo mediáticopo
lítico en contra de los enemigos de la
4T; o sea ojo, por aquí hay una aclara
ción jurídica muy importante, Emilio
Lozoya no fue extraditado, puesto
que no hubo un juicio de extradi
ción en España. Emilio Lozoya aceptó
venirse a México. ¡Así, tal cual usted lo
está leyendo!
Haciendo un poco de historia, la

FGR sí pide la extradición de Milo, es

tando detenido en Málaga, y es cuando,
en febrero de 2020, su papá insiste
en contratar al juez Garzón, cosa
que se hace, y cuando Garzón solicita
a la Audiencia Nacional que se le diera
a Emilio el beneficio de llevar su juicio
en libertad, la FGR se lo niega. Acto
seguido, Garzón se viene para México
y, junto con Navalón, gente de la 4T y
el propio padre de Milo arman el tin
glado, le consiguen el criterio de
oportunidad y es así como Emilio
se decide a entregarse a México.
En junio de 2020 fue cuando el icono

de la corrupción del gobierno de EPN,
sopresivamente, cambia de abogados
en México y designa al despacho del li
cenciado Ontiveros.
La declaración que Emilio Lozoya

firma y que se hace pública fue redac
tada por sus abogados, conjuntamente
con el subprocurador Juan Ramos y
con el visto bueno tanto de la 4T como
del fiscal.

EL MEOLLO DEL ASUNTO

El verdadero problema es que Emilio Lozoya no puede probar las imputa
ciones que hizo a más de 70 funcionarios, pues no tiene pruebas. Al día
de hoy, sólo le quedan 25 días que le ofreció el juez para probar sus di

chos, tras cambiarle la medida cautelar a petición de la FGR, UIF y Pe
mex y dejarlo en prisión preventiva en el Reclusorio Norte. No hay que perder
de vista que su mamá sigue arraigada y su hermana, escondida.

OTRO CUAUH MEDIOCRE...

Por cierto, no pierda de vista
al chapulín Cuauhtémoc
Ochoa, diputado del Verde

que saltó a Morena con el objetivo
de competir por la candidatura en el
estado de Hidalgo, de Ornar Fayad.
De hecho, y como ya es costumbre en
Morena, ellos mismos se ponen auto
bombas o buscan minar al de junto.
Leído lo anterior, me enteré, algu
nos hidalguenses pidieron a la UIF,
de Santiago Nieto, le revisara su
patrimonio, pues de político acomo
daticio no lo bajan. Él, sin embargo,
se promueve para intentar amarrar
la candidatura hidalguense, aunque
descártelo de antemano, pues pesa
sobre su tumba su paso como subse
cretario en Semarnat del virrey del

LA LUZ AL FINAL DEL CAMINO

En este espacio he venido con
tándoles del caso de Claudia
Sánchez Mayorga, el chivo ex

piatorio del Solid Gold, a quien
un tribunal de alzada le
ordenó a la juez reponerle
el procedimiento de cateo,
pues no observó un sinfín de
irregularidades y cómo pa
saron por encima de sus dere
chos humanos; vamos, que no
hubo el debido proceso. El
28 de octubre se llevó a cabo
la audiencia constitucio
nal para el cambio de la me
dida cautelar y seguir su proceso
en libertad, luchando con su hija, a la

que no ha podido ver desde que na
ció, hace ocho años, por lo que está
en espera de la resolución del juez.
La buena nueva es que el propio pre
sidente AMLO, en la mañanera del

3 de noviembre, se comprome
tió a llevar a cabo una pro
funda revisión del caso. De

hecho, aceptó la petición para
permitir que Asuntos Internos
de la FGR investigue a los mi

nisterios públicos involucrados y
que el subsecretario de Dere
chos Humanos, Alejandro
Encinas, brinde una audien
cia presencial con Sánchez
Mayorga. Aunque justicia que

no es expedita, no es justicia.
Claudia comienza a ver la luz...

NO ME AYUDES, COMPADRE

Así han de decir los miles de trabajadores, choferes y repartidores de
las aplicaciones digitales de entrega a domicilio a los senadores
del PRD, Morena y MC que buscan sobrerregular esta actividad como se

hizo en España, donde una llamada Ley Rider lo único que hizo fue desapare
cer empresas y perder empleos. Y es que, con el pretexto de darles seguridad so
cial a través de un solo patrón, se les puede impedir a los colaboradores de Didi,
Uber, Rappi y otras muchas empresas, que puedan laborar libre y simultánea
mente con una o varias de ellas en su propio beneficio. De hecho, aquí en nuestro
país ya existe la opción de que puedan aportar por su cuenta las cuotas al IMSS y
asegurarse sin necesidad de contratarse con un solo patrón. Quienes impulsan
el despropósito están poniendo en riesgo las ventajas de que medio millón de
mexicanos dejen de tener la flexibilidad laboral y de ingresos que tienen ahora.

gabinete Pacchiano, durante el go
bierno de Peña Nieto y su nulo re
conocimiento entre la población.
¿O será que purificándose logrará el
milagro?
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Guatemala: el error
de la jefa

El alto grado de conven
cimiento que hay en la
opinión pública de que

Claudia Sheinbaum es la favo
rita de AMLO para sucederlo, es
directamente proporcional a las
ganas que tendrán sus adversa
rios para descarrilarla con cual
quier pretexto, máxime si la jefa
de Gobierno incurre en errores
tan elementales, e increíbles,
como el que le costó la chamba
a su secretaria de Turismo.
El sábado se supo que Paola

Félix, titular de la cartera tu
rística capitalina, estaba en
Guatemala. Con eso basta para
levantar las cejas: ¿qué hace
fuera de la Ciudad de México la

encargada de Turismo cuando
la capital vive el fin de semana
más importante en términos
de turismo en años? En una

palabra: ¿por qué no estaba
chambeando?
Los regaños de la jefa de Go

bierno Claudia Sheinbaum son
famosos por severos, puntua
les, frecuentes y casi siempre
justificados. Esto es un halago.
Frente a la tradición de tanto
gobernador frivolo del pasado
reciente, la seriedad con que
asume los proyectos la doctora
es un punto a su favor, más aún
en una metrópoli donde la po
sibilidad de que surjan crisis es
permanente.
Así que antes incluso de en

trar al detalle de que se supo de
su presencia en Guatemala por
que fue detenida dado que en el

avión privado en el que viajaba
las autoridades detectaron 35

mil dólares no declarados, es
preciso subrayar el gran error
en cuanto a control de su equipo
por parte de Sheinbaum.
¿La jefa no supo que Félix

se iba en el fin de la Fórmula

1? Malo e increíble. ¿Sí supo e
incluso se fue con su permiso?
Muy cuestionable su laxitud.
¿Estaba o no la gobernante
al tanto de que viajaría en un
vuelo privado y con un provee
dor del gobierno capitalino, uno
que encima hace eventos como
desfiles, por lo que surgen indi
cios de conflicto de interés?, ¿o
iba en representación suya a la
boda? ¿Martí Batres se comió
este autogol?
El fulminante cese de la fun

cionaría, ocurrido el mismo
sábado, no evitará que Claudia
sea la que pague las consecuen
cias de un viaje inoportuno, por
decir lo (muy) menos.
Además, pocos como

Sheinbaum saben lo que cues
tan las frivolidades a un pro
yecto político. Ella estuvo al
lado de López Obrador cuando
su precandidatura fue atacada
con la filtración de videos de su
secretario de Finanzas, Gustavo

Ponce, apostando fuertes sumas
en Las Vegas. Andrés Manuel
fue cuestionado no sólo por la
contradicción entre su discurso

de austeridad y la conducta de
su operador financiero, sino por
lo increíble que resultaba que
no estuviera al tanto, o en su
caso permitiera, esos viajes a la
capital del juego.
En esa crisis, por supuesto,

todo escaló cuando se supo que
Ponce no era el del peor com
portamiento. Otros perredis
tas serían exhibidos recibiendo
mucho dinero en efectivo, entre
ellos Carlos ímaz, el entonces
marido de Claudia.

Ella es por tanto una sobre
viviente de los errores de un

equipo y de los ataques de los
contrincantes.

Con eso a cuestas, y arrancada
la competencia por la candida
tura morenista donde el Presi
dente no deja de premiarla con
encomios, ahora hasta él podrá
reclamarle lo de su secretaria de
Turismo.

¿Quién falló en CDMX que
convirtió en una crisis lo que
debía ser un fin de semana de

fiesta porque la capital es el cen
tro mundial del automovilismo?
Los errores cuestan, pero, a la

postre, pueden resultar oportu
nas llamadas de atención.
Sin embargo, los adversarios

no dejarán pasar la ocasión que
este enredo les otorga para "re
gañar" a la candidata principal
con errores de primaria.

¿La jefa de Gobierno
no supo que Paola
Félix se iba en el

fin de la Fórmula 1?
Malo e increíble
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PAN: oportunidad
de oro
El PAN tiene una oportuni

dad de oro para mostrar a
la ciudadanía su inten

ción de cambiar, sus ganas de
encabezar a la oposición y de
retomar el rumbo del país. El pa
nismo no ha logrado sacudirse
la estrepitosa derrota de 2018
y las secuelas de la división que
viene arrastrando por lo menos
desde hace 15 años. Incluso la
victoria en la CDMX en los comi
cios de este año, que dejó gran
satisfacción en la ciudadanía,
no les permitió cicatrizar las he
ridas, enfrentarse a sí mismos y
mostrarse diferentes. Al contra
rio, durante el proceso electoral
abundaron las sombras de los
pleitos intestinos cada vez más
rudos, como el caso de Chihua
hua, en el que el entonces go
bernador panista quería meter a
la cárcel a la candidata panista.
La verdad es que las cosas han
seguido igual. En el Senado, el
líder de los panistas hizo un acto
de adhesión con la ultraderecha
española y nada pasó. Vino el
cambio de dirigencia y aparte
de quien buscaba la reelección,
Marko Cortés, los dos otros par
ticipantes en el proceso tuvieron
que declinar porque no alcanza
ron a cubrir la cuota de firmas

que les solicitaron. Ni siquiera
juntos las alcanzaban. El señor
Cortés junto más del triple.
Como en los tiempos en que el
PRI arrasaba con todo.
En el ambiente de la opinión

pública hay un consenso gene
ralizado: la inutilidad de Marko
Cortés como líder de la oposi
ción. Pocas veces se ha visto a
alguien tan pusilánime al frente
de una organización que se
supone combativa. A la mejor
el dirigente panista podría des
tacar en el área de contabilidad
o en la de recepción, pero a la
cabeza de un partido político
parece que fue una mala broma
del destino para evidenciar sus
patéticas limitaciones. Todos
tenemos las propias, hay que
admitirlo, pero en este caso se
lleva por las patas a un instru
mento absolutamente necesario
para la ciudadanía como lo es
ese partido político.
La grabación en la que Marko

Cortés admite que el partido
perderá todas las elecciones del
año que entra, salvo Aguasca
lientes, es una muestra más que
evidente de cómo están las co
sas en ese partido. El líder, que
se supone es el gran motivador
de una organización partidista,
es el primero en deprimir a la
militancia al justificar que ni
el esfuerzo vale la pena hacer
ya que está todo.perdido. Y
eso de que Aguascalientes está
ganado, está por verse, porque

son capaces de pelearse y, como
resultado, perder, lo que ya ha
pasado varias veces.
No se trata de motivar un

pleito, sino de aprovechar una
oportunidad: hay que quitar a
Marko Cortés de la dirección del
partido, tomar medidas y poner
a una dirigencia fuerte, creativa,
que dé la cara y la batalla que los
ciudadanos esperan dar con el
partido. Es momento de que se
junten los liderazgos de ese par
tido: gobernadores, senadores,
diputados, consejeros, los que
sean necesarios para tomar una
decisión acorde a los tiempos. El
PAN es demasiado importante
como para que se pierda en sus
pleitos burocráticos que nada
más lo harán rezagarse.
Insisto: no se trata de que se

genere una crisis, sino de salir
de una. En las mujeres panis
tas pueden encontrar quien lo
encabece con arrojo y dignidad;
en los gobernadores panistas,
también. La solución está en el
PAN mismo. Es momento de
que retomen aquello que decía
Castillo Peraza cuando quería
dirigir al partido: apostar por
sí mismos. No se ve que tengan
otra oportunidad en el futuro
cercano.

Hay que quitara
Marko Cortés de
la dirección del
partido

Poner a una

dirigencia fuerte,
creativa, que dé la
caray la batalla
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Rancho de lujo al Ejército
El 27 de octubre de 2016, la

Procuraduría General de la

República aseguró el rancho
Las Mesas, en Valle de Bravo. Con
una superficie de casi un millón
de metros cuadrados es una pro
piedad de ensueño que incluye
entre sus lujos una alberca para
caballos. Su dueño real era Javier
Duarte, el gobernador de Veracruz
actualmente en la cárcel, pero en
el papel, Moisés Mansur Cisneros,
su amigo de la universidad que lo
hizo millonario y que logró fiigarse
a Canadá antes de ser detenido,
es quien tenía las escrituras a su
nombre. Mansur Cisneros eludió a
la justicia peñista, y cuando inició
el gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, comenzó una larga
negociación para entregar el ran
cho al gobierno a cambio de no ir
a prisión.
En la lógica del gobierno donde

importa más la reparación de
daños que meter personas a la
cárcel salvo algunas excepcio
nes, Mansur Cisneros comenzó
a platicar los términos con los
abogados de la Presidencia de la
República. De esta forma conclu
yeron un acuerdo oral donde el
confidente de Duarte, considerado
su prestanombres, entregaría el
rancho. Desde un principio, la idea
en Palacio Nacional es que se que
dara en las manos de la Secretaría
de la Defensa, porque el general
secretario Luis Cresencio Sando

val pensaba trasladar el criadero
militar de ganado Santa Gertrudis,
en Saucillo, Chihuahua, fundado
en 1927, a Valle de Bravo, y cons
truir algunas residencias para el
alto mando.

Las negociaciones caminaban
perfectamente, pero las prisas
ganaban a Lomas de Sotelo. Los
generales no esperaron a que se
concretara legalmente la transfe
rencia del rancho, y ocuparon de
manera irregular, jurídicamente
muy débil, la propiedad de Duarte
Mansur Cisneros. Para darle sen
tido a esa ocupación prematura,
empezaron a pasar la charola en
tre empresarios en Valle de Bravo,
para poder hacer las adecuaciones
que querían en el rancho.
Cuando menos 16 millones de

pesos de capital privado se habían
inyectado hasta octubre pasado,
que todo indica que tuvo como
incentivo el quedar bien bien con
el secretario de la Defensa, para
evitar problemas con los generales
y con el Presidente. Con este go
bierno no hay garantía de, aun fi
nanciando la remodelación militar

de Las Mesas, quedar exento de
ser objeto de la furia presidencial,
pero sería casi una certeza que, si
se negaran, habría represalias.
El mecanismo que se diseñó

para que subrepticiamente el
rancho pasara a los militares era
mediante un juicio donde el juez
decretara el abandono del rancho
Las Mesas, para que entonces se
le donara a la Secretaría de la De
fensa. No se pensaba que habría
ningún obstáculo, pero durante
el proceso se atravesaron los ajus
tes en la Consejería Jurídica de la
Presidencia y las cosas se compli
caron, porque los abogados de
Mansur Cisneros, entendiendo
las vulnerabilidades que ello ge
neraba, y viendo que ni el nuevo
equipo de abogados ni en la fisca

lía tenían claro los pasos a tomar,
cambiaron la estrategia.
La defensa de Mansur Cisne

ros descuadró toda la negocia
ción previa. Su abogado, Jorge
Arturo Galván Jiménez, solicitó
un acuerdo reparatorio que
no estaba en el pacto negociado
originalmente a cambio de que
su cliente lo cediera en su totali

dad en el Órgano Administrativo
Desconcentrado Especializado
en Mecanismos Alternativos de
Solución de Controversias en
Materia Penal, que depende de la
Fiscalía General, y no en la Fiscalía
de Control Competencia, que era
donde estaba radicado el proceso,
con lo cual ubicaron la negocia
ción dentro de un marco jurídico
donde no habría necesidad de lle

gar ajuicio. La Fiscalía General no
objetó aliviando la presión sobre
Mansur Cisneros y empezaron a
darse cuenta de que la estrategia
del imputado buscaba nuevas con
cesiones del gobierno y alargaba
los tiempos.
Los fiscales habían argumen

tado que el decreto de abandono
podría fincarse a partir del tecni
cismo de que 90 días después del
aseguramiento del rancho, en oc
tubre de 2016, ningún interesado
había manifestado su interés en
éste, como lo exige la ley antes de
proceder a decretarlo como "aban
donado". Este tecnicismo no fue
visto o no se quiso ver en la Pro
curaduría General de la República
durante el gobierno de Enrique
Peña Nieto, pero tampoco lo había
considerado la Fiscalía General

hasta que el tiempo para satisfacer
a los militares apremió.
Con esa argumentación a cues

tas, a finales de octubre se realizó
una audiencia donde la Fiscalía

General solicitó al juez que de

cretara el abandono del rancho,
pero para sorpresa de los fisca
les, el abogado Galván Jiménez
informó al juez de la existencia
de un oficio donde mostraba que
su cliente había manifestado su

oposición al aseguramiento del
rancho, de sus bienes y cuentas,
en tiempo y forma. La Fiscalía
General no conocía la existencia

del oficio, por lo que se programó
una nueva audiencia para que
los abogados de Mansur Cisneros
presentaran la documentación. La
audiencia fue programada para
días después, pero por lo que se ha
podido conocer, no ha avanzado
la negociación.
En Valle de Bravo se ha repor

tado incertidumbre y una cierta
ansiedad y desgaste por el impasse
que se ha vivido jurídicamente,
pues desconocen qué sucederá
con los millones de pesos que han
invertido en la remodelación y
readecuación de Las Mesas, con
fiando en que sería para la Secre
taría de la Defensa. Pero también
en Lomas de Sotelo hay molestia
e inquietud por los tropiezos que
ha tenido la Fiscalía General para
solucionar lo que pensaban sería
rápido. Sorprende que los fiscales,
de probarse lá existencia del oficio
presentado por la defensa de Man
sur Cisneros, pudieran haber sido
omisos y negligentes al revisar
toda la documentación del caso.
Mientras tanto, los abogados de

Mansur Cisneros han solicitado
más concesiones, donde no sólo
estaría a salvo de ir a la cárcel, sino
que también haya una compensa
ción económica. Vaya, pues. Los
fiscales se volvieron a meter en
problemas por el mal manejo del
caso de Las Mesas, sumando a ge
nerales y empresarios como daño
colateral.

Su dueño real
era Javier Duarte,
el gobernador
de Veracruz

actualmente preso

Con una superficie
de casi un millón de
metros cuadrados
es una propiedad de
ensueño
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Qué mujer, caray, qué mujer

MIAMI, FL A sus 81

años de edad, Nancy
Pelosi jugó la mayor

apuesta de su vida política y ganó.
En los primeros minutos de ]a

madrugada del sábado, la líder
demócrata abandonó su lugar
enlaCámaradeRepresentan

y se bajó la mascarilla oaxaqueña
para que Estados Unidos viera la

La líder demócrata de la Cá
mara de Representantes no tenía

el paquete de infraestructura que
mandó el presidente Biden, por
la obstrucción de seis diputados
"progresistas" de su partido que

exigían, primero, votar el paquete
de apoyos sociales.
¿Entonces, definitivamente van

a votar en contra?

¿Y el proyecto de infraestruc
tura más potente en décadas se va
a estancar por ustedes?
¿Ustedes seis van a sabotear la

presidencia de Biden?
¿Van a impedir el relanza

miento del empleo, la economía y
las bolsas?
¿Y destruirán la confianza en

que los demócratas sabemos
gobernar?
Eran los cuestionamientos de

Nancy Pelosi ante la postura in

transigente de sus compañeros de
partido.
Todo parecía perdido y Pelosi

se la jugó. Subióavotaáón el pro

yecto de ley ante el pleno y ganó
228contra 206.

De la manga se sacó el voto

favorable de 13 republicanos,

aprobó el proyecto de un billón
200 mil millones de dólares en in
fraestructura física, que ya tenía el
visto bueno del Senado.
Fírmelo y promulgúelo, presi

dente, pudo decir.
Con ello Pelosi puede acredi

tarse el inicio de una era de divi
siones y disputas internas en las
filas republicanas.
"Aprobar leyes importantes, de

buena fe, muestra que los demó
cratas no necesitan deshacerse
del obstruccionismo, porque los
republicanos operarán de buena
fe cuando haya un área de com
promiso", dijo Donald Schneider,
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el republicano que fuera el eoo
rwmista principal del Comité de
Medios y Arbitrios de la Cámara
de Representantes.
El representante de ese partido

por Florida, Matt Gaetz, disparó
en Twitten "No puedo creer que

demócratas su proyecto de ley de
socialismo"

Su compañera de bancada
Marjorie Taylor Greene expresó
que quien haya votado por ese
proyecto "es un traidor a nuestro
partido, a los votantes, a nuestros
donantes, (yes) aprobar la toma
comunista de Estados Unidos".
Nancy Pelosi no sólo mostró que

tiene nervios de acero, sino que
puede ufanarse de ser una de las

historia parlamentaria del país.
Su maestría evitó una ver

güenza política mayor para el
presidente Biden.
Puso en la cuerda al líder repu

blicano en la Cámara baja, Revin
McCarthy, al que ahora acusan de
ayudar a la implantación del so
cialismo en Estados Unidos (para
el populismo trompista, la ecolo
gíayel feminismo son invento de
comunistas).
El presidente Biden no fue un

espectador, sino que jugó un
papel central al convencer a la

de confiar en la palabra de los
"moderados", y que los seis de
mócratas que votaron en contra
probablemente nunca iban a ser

Pero la mejor arma de persua
sión para los demócratas no fue
Pelosi ni Biden, sino el descalabro
electoral en el estado de Virginia.
Se vieron al espejoy llegaron a la
conclusión de que llegar con las
manos vacías a las elecciones in
termedias sería el equivalente de
un suicidio político.
Con el billón 200 mil millones

de dólares aprobados para in
fraestructura, vienen buenas noti
cias para los trabajadores y para
las empresas.
De ahí, 110 mil millones de dó

lares van a carreteras y puentes,
así como a ayuda económica a
universidades para investigación
en temas de transportes.
Van 65 mil millones de dólares

para la red eléctrica y financia
miento a energías limpias, y una
cantidad similar para expandir la
red de internet de banda ancha
hacia áreas rurales y comunida
des de bajos ingresos.
Habrá fuertes inversiones para

renovar la infraestructura de

agua potable, aeropuertos, red
ferroviaria, medio ambiente, ti
berseguridad y lucha contra los
fenómenos del cambio climático:
incendios forestales, inundacio
nes, sequías.
En lo político es un respiro para

el presidente Biden, pero la divi
sión demócrata sigue mandando

balsa a la deriva.
Vigente está la previsión de

que los demócratas van a perder
la mayoría de ambas cámaras el
próximo año.
¿Puede haber sorpresas y que

vuelvan a ganar?
Desde luego. Esa sorpresa po

dría ser que la jugada maestra de
Nancy Pelosi inicie una tempo

fílas republicanas, y que en el
caos subsecuente salgan a flote el
presidente y su partido.
Si ocurre, tendrían que hacerle

un monumento a esta gran mujer
que confrontó a Trump cara a
cara cuando éste mandaba en la
Casa Blanca.
A la que fanatizados seguido

res del entonces presidente bus
caron para asesinarla el pasado
6 de enero, cuando tomaron a
balazos el Capitolio de Estados
Unidos.
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Fuga de capitales y retiro de inversiones

La crisis económica deri
vada de la pandemia por
Covid19 se ha recrudecido

por el mal gobierno de López
Obrador y si en otros países se
está recuperando la economía
a niveles que terna el mundo en
2019, en México el rebote posi
tivo del PIB se ha retraído, lo que
significa que a fin de año segui
remos con un PIB negativo.
Las señales que ha mandado

el gobierno de AMLO desde el
principio de su sexenio con la
cancelación del aeropuerto de
Texcoco y luego con una serie de
acciones que han ahuyentado
las inversiones y pulverizado la
poca confianza que se tenía en
su administración, hasta llegar
ahora con el intento de estati

zación del sector eléctrico que
conlleva necesariamente expro
piaciones, ha provocado la fuga
de los capitales golondrinos y el
retiro de inversiones que buscan
allende nuestra frontera mejo
res condiciones para que tengan
rentabilidad.
Sin inversiones no hay em

pieos formales ni pago de
impuestos.
Miles de empresarios, desde

los que tienen una Mipyme hasta
una empresa mediana, han emi
grado a otros países, particu
larmente a Estados Unidos, de
hecho en todos los estados de la

Unión Americana que colindan
con México han recibido miles
de millones de dólares en nuevas
inversiones por adquisición de
departamentos o en negocios
que han creado por lo menos tres
empleos y con ello se han ganado
poseer la anhelada Green Card.
Distintos análisis financieros

señalan que entre los principales
países del mundo, México es lí
der al registrar la mayor fuga de
capitales y de inversión con un
valor de más de 21 mil millones
de dólares de pérdidas acumula
das entre 2020 y 2021.
Tan solo durante 2020 se re

gistraron retiros de capitales
extranjeros en México por 8 mil
832 millones de dólares, mien
tras que en los dos primeros
trimestres de 2021 se han regis
trado salidas de capital por 12
mil 573 millones de dólares.
La economía mexicana está

semiparalizada y los inversionis
tas nacionales e internacionales
esperarán por lo menos tres años
para calibrar si el mercado na
cional estará en mejores condi
ciones después de que termine la
gestión de López Obrador.
La pérdida de empleos forma

les y el incremento del número
de pobres es el resultado del
impacto brutal que ha tenido
en la economía y en las familias

mexicanas y todo ello debido
en primera instancia a erróneas
decisiones que ha tomado este
gobierno.
La enorme oferta de inmuebles

en renta o venta y el crecimiento
de la economía informal son solo
algunos de los sectores que pade
cen la crisis económica y que al
igual que rubros como el de ser
vicios, manufacturas, turismo,
construcción e industria automo
triz van en picada.
Desde San Lázaro, el diputado

Héctor Saúl Téllez Hernández

(PAN) aseveró que México con
tinúa acaparando los primeros
lugares a nivel mundial no sólo
por la corrupción, muertes por
Covid19 o la creciente tasa de
homicidios, sino por la fuga de
capitales e inversión.
Dijo que esto sin duda es resul

tado de una política que hostiga
a la inversión y que busca todos
los días generar incertidumbre
al capital extranjero, pues a pe
sar del impacto económico de la
pandemia por Covid19, países
de América Latina como Chile,

Brasil y Colombia están recupe
rando su inversión extranjera;
sin embargo, México, "como los
cangrejos, va para atrás".
De acuerdo con los reportes

trimestrales del Banco de Mé
xico, en solo seis meses se anotan
pérdidas mayores a las que se re
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gistraron el año pasado, debido
al temor y la incertidumbre que
generan las decisiones del go
bierno y no por causas relaciona
das a la pandemia de Covid19.
"Desde la Cámara de Di

putados advertimos que la
cancelación del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de Mé

xico en Texcoco, la cancelación
de contratos de exploración y
producción en el sector energé
tico y recientemente la intentona
de impulsar una contrarreforma
eléctrica han tenido efectos ad
versos en la economía", aseveró.
Agregó que aunque a los le

gisladores del partido en el

gobierno y sus aliados no les
gusten los datos estadísticos y
defiendan sin razón alguna los
"otros datos", es urgente que el
gobierno tome las medidas nece
sarias para garantizar la estabi
lidad económica del país, pues
está enjuego el bienestar de las
familias mexicanas.
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¡Meeeh! ¡Meeeh!i

Definiciones. Balido:
Voz que hacen los car
neros, los corderos, las

ovejas, los cabritos, los borregos.
Borrego: Se le dice a la persona
que se somete dócilmente a la
voluntad ajena.
Problema. Los borregos que

se someten a los otros hacen
meeeh. Los que no se someten,
los borregos indóciles, insu
misos, también hacen meeeh.
Grave problema.
Antecedentes. El 28 de

agosto de 1968 burócratas de
varias dependencias oficiales
fueron obligados a marchar para
contrarrestar la gran marcha de
estudiantes del día anterior. "Los
burócratas fueron a la ceremo
nia de purificación cívica, pero
no con la tradicional indiferen
cia con que van en los desfiles
de apoyo a la política presiden

cial. Salieron de los ministe
rios y de las oficinas públicas al
grito de 'Somos borregos, nos
llevan... beee, beee... Novamos,
nos llevan, beee, beee..."' (Luis
González de Alba, citado por
E. Poniatowska en La noche de
Tlatelolco.)
Los hechos. Balido uno. 28

de octubre de 2019. El presi
dente López Obrador al ser cues
tionado sobre si hubo trampa
en las asambleas distritales de
Morena, afirmó: "Ya no hay ciu
dadanos imaginarios, ya no hay
borregos: ¿Adonde van? Meeeh.
¿Por quién votar? Meeeh... Ya no
hay eso."
Balido dos.15 de octubre

de 2021. Respecto a la consulta
de revocación. "Los conserva
dores van a llamar a no partici
par. Creen que los ciudadanos
son borregos, que van a decir

meeeh, meeeh..."
Análisis uno. El beee de

1968 y el meeeh del 2021 pare
cen iguales pero no podrían ser
más diferentes. El beee del 68
fue un balido de protesta: fun
cionarios obligados a ir a una
marcha; los balidos de López
Obrador, emitidos desde el po
dio del poder, dicen otra cosa:
son llamados a los ciudadanos
para que se alien a su causa. No
hagan caso de los tramposos y
los conservadores, los ciudada
nos ahora son libres, síganme.
El meeeh de López Obrador no
es un llamado a los ciudadanos

para que dejen de ser borregos.
Es un llamado a que dejen de ser
borregos de otros y de forma in
dependiente se vuelvan borre
gos suyos. El del 68, un balido
rebelde; el del 19 y 21, balidos
del poder. Beee, meeeh...
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Análisis 2. Agotada su pa
leta de insultos y descalificacio
nes, el presidente de ahora en
adelante recurrirá también a las
voces de los animales. Lo hará
para reforzar su imagen francis
cana. Puede vivir con un par de
zapatos, ama a los animales y a
los árboles. Persigue palomas.
Habla la lengua de los borregos
meeeh, meeeh, como Benito
Juárez de niño. Está por verse si
llamará gallinas a sus adversa
rios e imitará su voz. O burros,
y rebuznará frente a los medios.
La vía zoológica, como adjetivo
e imitación de voces, abre hori
zontes al insulto de las conferen
cias matutinas.

Implicaciones religiosas. El
cordero de Dios. El chivo expia
torio. El Meeehsías Tropical. El
hombre cuyo reino es de este
mundo pero quiere trascender,
pasar a la historia. El pastor del
pueblo que nos sermonea cada
mañana. El que pide lealtad
ciega a los suyos, parecida a la

fe. El que conduce a sus fieles. El
que ofrece salvarlos con depó
sitos directos de las becas del
bienestar. Quién lo sigue, recibe.
Dice algo en la conferencia ma
tutina. Sus seguidores lo repiten
sincronizadamente. Atacan a los
opositores con furia nacida de
convicciones y salarios y repiten
el slogan presidencial del día.
Como borregos. Meeeh, meeeh.

La República del Meeeh.
Todos siguen a su líder que por
todos los medios transmite
su balido. Todos hablan de lo
mismo. Todos repiten sus cifras
mentirosas. Ya se acabó la co
rrupción. Meeeh en las redes
sociales. Abrazos, no balazos,
meeeh. Los fieles repitiendo la
consigna. Meeeh es el canto de
la cuatro té. El supremo canto
borrego. Meeehxicanos al grito
de
Todos decimos meeeh. Lo

más fácil, dejarse llevar por la
corriente. Ser arrastrado por

la multitud. Perder identidad y
cuerpo, una partícula adherida
a la masa. No piensa, repite.
No reflexiona, recibe la beca y
vota. El borrego que sigue a su
Pastor. Meeeh. El pueblo bueno
que apenas está despertando
de la larga noche neoliberal.
Un tiempo oscuro de indivi
dualismo, egoísmo y aburgue
samiento. ¿Qué hicieron estos
individuos? Autonomías y orga
nismos independientes frente al
poder, para limitar su discrecio
nalidad. Algo intolerable para
el gobierno de los gregarios, los
que tienen anhelo de comuni
dad forzosa. Para hacer frente al
individualismo, debemos fun
dirnos en la masa del meeeh.
Desde su alta tribuna nos llama
el presidente. Meeeh, meeeh.
Acudan a votar a la consulta.
Meeeh, meeeh. Ratifiquen
meeeh. Hagan que trascienda.
Se hará lo que el pueblo pida. Yo
ya no me pertenezco. Meeeh.
Meeeh.

"El meeeh de López Obrador no es un
llamado a los ciudadanos para que dejen
de ser borregos"

"El borrego que sigue a su Pastor. Meeeh. El
pueblo bueno que apenas está despertando
de la larga noche neoliberal"
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El calambrazo
T

Unidos, Ken Salazar, a Palacio
J_l Nacional es algo que, dada nues
tra historiay sobre todo la enorme
repercusión de nuestra relación bila
teral, tiene siempre una importancia
por encima de la visita de cualquier otro
representante diplomático. Los más de
3 mil kilómetros comunes de frontera y
nuestra condición de, en este momento,
ser los principales socios comerciales
de los estadounidenses, hacen que esta
cercaníaque va más allá de lo territo
rial y que incluso llega a lo ideológico,
que la relación entre México y Estados
Unidos sea algo inevitable, necesaria,
aunque también, en muchas ocasiones,
problemática e incluso indeseable.

Desde que se firmó el TMEC es
taba claro que más pronto que tarde el
tema energético terminaría siendo una
bomba de tiempo. El TMEC no derogó
por la vía de derechoaunque tampoco
por la vía de hecholas consecuencias
que heredó la administración del pre
sidente López Obrador, pero también
las administraciones estadounidenses

como la de Donald Trump y la del pre
sidente Joe Biden, con los efectos de la
llamada reforma Peña Nieto.

Como una vez dijera el antiguo jefe
de la Oficina Presidencial, Alfonso
Romo, frente a este asuntosin duda
alguna delicado e importantey en el
que la situación tiene un papel decisivo
sobre cómo van a ser nuestras relacio
nes a partir de aquí. La fórmula Romo

era muy sencilla: "Cumplir los contra
tos". Hay inversiones, hay contratos,
hay leyes o las había u otras leyes que
se están cambiando, y en este punto es
necesario mencionar que nadie le niega
alos países sus cambios de rectificacio
nes políticas en función de las formacio
nes o las elecciones. Cada nación tiene
la facultad de elegir por decisión pro
pia o imposición a sus propios dueños
del poder. A quienes, con su voto, deci
den el devenir tanto ciudadano como
nacional. Pero, al mismo tiempo, es evi
dente que la situación que se ha creado
de confrontación tenía que llevar a un
escenario como el que ya se alcanzó la
semana pasada.

Los Estados Unidos de Américade
fendiendo sus intereses, el espíritu y la
letra de lo firmado en el TMEC están
preocupados por la evolución y de lo
que podría llegar a significar la aproba
ción de la contrarreforma energética.

En muchos términos tiene una sim

plificación que, o se presenta con un
objetivo simple, móvil y, en cierto sen
tido, noble, que pudiera ser el hecho de
recuperar la soberanía sobre el princi
pio de la reelaboración de una reforma
eléctrica en la que se pudiera reubicar
'¦* situación. Un hecho que llevaría a
que, por ejemplo, la Comisión Federal
de Electricidad se convierta no sólo en
la primera generadora claro, contem
plando que tuviera el dinero y la capaci
dad financiera y hasta incluso técnica,
sino que, sobre todas las cosas, con la
contrarreforma se produce un aborto
completo de lo que hasta aquí ha sido

las principales líneas de, primero, la
separación de todas y cada una de las
alternativas de las llamadas energías
limpias. Y segundo, y más importante,
en la concentración de todo el poder de
decisión, no en términos de control ni
de ordenación, sino de decisión total

para poder establecer un modelo eléc
trico donde las empresas privadas no es
que tendrán encargada la posibilidad de
hacerlo imposible, sino que se pudiera
establecer un modelo viable y funcional.
Un modelo en el que, más allá de apos
tarle por lo renovable y por las energías
limpias, fuera capaz de satisfacer la
demanda energética de nuestro país y
de paso y en medida de lo posiblecon
trarrestar todo el daño medioambien
tal causado por tantas generaciones.
Es momento de que México se atreva a
dejar a un lado el monopolio de dis
tribución y generación sobre todo
eléctricay se atreva a dejar atrás la
hegemonía de los combustibles fósiles
y dar un salto hacia delante a un mundo
nuevo. Un mundo desconocido en el
que, sin que el Estado mexicano pierda
la soberanía sobre el control energético,
se podría llegar a encontrar más benefi
cios que pérdidas.

Más allá de los arbitrajes y pleitos
en los que sin duda alguna vamos a
acabar involucrados en caso de que esta
reforma se llegue a aprobar, lo más
importante no es sólo que no se vayan
a cumplir los tratos con las empresas
que apostaron al amparo a la legalidad
vigente. No, lo que de verdad importa
es que las especialidades y la definición
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del modelo energético han sufrido tales
cambios que en contra de las corrien
tes internacionales y mundiales hemos
optado por que lo primero que tenemos
que hacer para garantizar ese híper do
minio del Estado es eliminar los instru
mentos reguladores intermedios.

Nadie necesita una Comisión Regu
latoria de Energía ni unos factores inter
vinientes que ordenen un mercado que
es indeseado, que no se va a hacer nada
porque se produzca y queen cualquier
casoya nace con unas reglas de juego
únicas establecidas en manos del res

ponsable en turno que, a partir de aquí,
pudiera llegar a tener CFE.

Con independencia de la simplifica
ción de la recuperación de la sobera
nía que todo el mundo entiende grosso
modo, éste es un tema en el que política
y técnicamente tiene tantas compleji
dades que al final hay que encontrar la
manera de saber no por qué la decisión
presidencial de imponerlo a sangre y
fuego es tan importante, sino el porqué
el hecho de que eso pase va a significar
un cambio radical de nuestras condicio
nes en relación con nuestro papel y a la
verdadera posibilidad de mantener los
acuerdos establecidos en el TMEC
Encaso de no hacerlo correctamente,

se corre el riesgo de electrocutar toda la
relación. Pero, ademásy suponiendo
que CFE valga el echar por la borda un

tratado como el TMEC, supongamos
que pese a todo decidamos suicidar
nos sobre el modelo que tenemos y le
apostamos todo a la carta de la presen
tación enviada por CFE, es decir, por el
gobierno, a la Cámara de Diputados. El
gran problema que en este caso ten
dremos es que, con esa decisión, no
solamente metemos un palo en la rueda
de las llamadas energías limpias, sino
que condenamos a los otros dos países
miembros del TratadoCanadá y Esta
dos Unidosa vivir en un contrasentido

de denuncias permanente. Y es que, si
bien es verdad que las centrales están
en nuestro territorio, también es verdad
que los aires pueden llevar a la destruc
ción ecológica que nosotros hagamos
por nuestras opciones de consumir de
terminados elementos fósiles para ge
nerar electricidad, trasladando el error,
nuestra elección o el contrasentido de
ir frontalmente contra las energías lim
pias a todos y cada uno de los bosques,
territorios, mares y ciudades a través
del aire de nuestros vecinos.

Nadie sabe qué pasará. Lo que sí es
que ya empezamos a entender que la
solución no será nada fácil, pero, desde
luego, que a raíz de esto que nadie es
pere una victoria contundente. Sobre
todo, es importante que no se tenga la
idea de que esto tendrá como resultado
un triunfo en términos de recuperarla

soberanía a través de la contrarreforma

energética. Primero, porque esto no es
verdad. Segundo, porque ese reciente
descubrimiento de la soberanía nos va
a costar el papel y el rol de México en el
mercado global y en su poder de deci
sión en América del Norte.

Mientras tanto, y como en política
todo sirve para algo, hay una empresa,
la queal margen de la estatalha con
seguido los más altos niveles de gene
ración, Iberdrola, que sirve para que
ajustemos los kilovatios y la historia. Al
mismo tiempo que ordenamos y que los
expulsamos de facto del mapa energé
tico nacional, es como si estuviéramos
aprovechando para empezar a cobrar la
cuenta pendiente de aquella tarde en la
que Hernán Cortés se atrevió a secues
trar a Moctezuma.
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Neoliberalismo y
"nuevos" movimientos

El 29 de octubre, el presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador habló sobre

grupos que se enriquecieron
respaldando el proyecto neoli
beral al tiempo que alentaban
nuevos movimientos como el

ambientalismo y el feminismo.
Se impulsaba el saqueo de bienes
comunes, mientras desaparecía
del debate el tema de la desigual
dad social. Estas críticas sorpren
dieron a algunos. Sin embargo,
no son las únicas.
Héctor DíazPolanco afirma:

"en esta fase globalizadora no
solo no se procura uniformi
zar como el gran desiderátum
cultural del capitalismo, sino
que por el contrario, se trata de
aprovechar la diversidad a favor
de la consolidación del sistema y,
específicamente, de los grandes
negocios corporativos".

Consuelo Sánchez señala: "Por
una parte observamos minorías
nacionales plenamente integra
das en la economía de mercado
(...) Por otra parte hay que consi
derar a los pueblos indígenas que
no están plenamente integra
dos en el mercado capitalista".
El neoliberalismo interviene en

esta diferencia para validar la
diversidad que se adapta a la ló
gica individualista. Su objeto "no
es atender los auténticos recla
mos de las colectividades y de
los individuos colocados en una
situación de desigualdad y de do
minación sociocultural, sino ha
cer que sus reclamos dejen de ser
una amenaza para las sociedades
liberales capitalistas (...) Pri
mero incorpora las aspiraciones
y las reivindicaciones de los pue
blos indígenas, de los negros, de

los inmigrantes y de otros grupos
étnicos y nacionales... y luego
las rearticula de tal forma que
sean compatibles con las relacio
nes existentes de dominación".

Otro ejemplo lo ofrece Nancy
Fraser: "Mientras que la gene
ración de 1968 esperaba, entre
otras cosas, reestructurar la
economía política para abolir la
división del trabajo por sexos,
las feministas posteriores for
mularon otros objetivos menos
materiales... Los conflictos de
género, en otro tiempo centrados
en el trabajo y la violencia, han
puesto el foco en los años recien
tes sobre la identidad y la repre
sentación. El efecto ha sido el de
subordinar los conflictos sociales

a los culturales, la política de la
redistribución a la política del re
conocimiento ... el giro feminista
hacia él reconocimiento ha enca
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jado demasiado fácilmente en un
neoliberalismo hegemónico".
Fraser va más allá: "El femi

nismo no es el único que ha ex
perimentado esta trayectoria...
véanse los debates sobre el mul

ticulturalismo, los derechos hu
manos y la autonomía nacional
... El giro de la redistribución al
reconocimiento se ha producido
en el mismo momento en el que
un capitalismo agresivamente
globalizador está exacerbando la
desigualdad económica".
Chantal Mouffe coincide:

"Nunca deberíamos dar por sen
tado que existen luchas inheren
temente emancipadoras que no
pueden ser orientadas hacia fines
opuestos." Pone como ejemplo el
"actual desarrollo de formas de

ecología con características anti
democráticas". Por eso "resulta
esencial establecer un vínculo

entre cuestiones ecológicas y
cuestiones sociales".

Ignacio Sotelo evidencia a
quienes se volvieron neolibe
rales: "los partidos socialistas
andan a la búsqueda de algunos
elementos diferenciadores en el
plano de los derechos civiles, ya
que en política socioeconómica
no pueden ofrecer elementos
que los distingan de sus compe
tidores ... Como nuevas señas
de identidad se agarran de los
derechos humanos, con énfasis
especial en los de la mujer, y a la
defensa de las minorías sociales

discriminadas".
Francois Dubet afirma: "Exis

ten dos grandes concepciones de
la justicia social: la igualdad de
posiciones y la igualdad de opor
tunidades". La primera "busca
reducir las desigualdades de los
ingresos". La segunda, "ofrece a
todos la posibilidad de ocupar las
mejores posiciones". "El modelo
de las oportunidades implica la
paridad de género en todos los
peldaños de la sociedad, sin que
por ello se vea transformada la
escala de los ingresos".
Si estos movimientos buscan

una transformación real, tendrán
que encontrar el eje que los rear
ticule con la gran batalla con
tra la desigualdad social que el
neoliberalismo ha exacerbado (y
tratado de ocultar).

"Se trata de aprovechar la diversidad a favor
de la consolidación del sistema y de los
grandes negocios corporativos"
"Existen dos grandes concepciones
de la justicia social: la igualdad de
posicionesy la igualdad de oportunidades"
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O@dariocetise

Insabi y UNOPS
violan la ley

EL AUDITOR SUPERIOR de la
Federación, David Colmena
res Páramo, confirmó que
su órgano contralor le sigue
los pasos al Instituto de Salud

para el Bienestar (Insabi).
Sobre todo a sus fallidas compras

consolidadas de medicamentos a tra
vés de la inepta y carísima Oficina de
las Naciones Unidas de Servicios para
Proyectos (UNOPS).
El modelo aplicado por el antro

pólogo Juan Antonio Ferrer y sus
huestes lideradas por Adalberto San
taella, como coordinador de Abasto,
vienen mostrando y arrastrando irre
gularidades desde su concepción y
hasta hoy.

David Colmenares Páramo La historia se remonta al 6 de mayo
de 2019, cuando suscribió un primer
acuerdo con la oficina que dirige Grete

Faremo como ejercicio previo a un acuerdo definitivo que se suscribiría el 31
de julio de 2020 y que abarca las compras de fármacos hasta el 2024.
A la UNOPS se le ordenó la asistencia en la investigación de mercado, asis

tencia en la revisión de bases de licitación, acompañamiento en la ejecución
de la licitación, asesoría en la evaluación de ofertas técnicas y económicas y
asistencia en la negociación de precios de medicinas de alto costo, entre otras.

Por estos servicios la UNOPS cobró 541 mil dólares (casi 11 millones de
pesos), los cuales se liquidaron mediante tres pagos: un anticipo del 50%, un
pago por 243 mil dólares a la entrega del documento de recomendaciones
para mejorar las bases de licitación y 27 mil dólares por la entrega del informe
final.

Desde ese primer momento la ASF encontró irregularidades, como la
inexistencia del dictamen de la Secretaría de Relaciones Exteriores de Mar
celo Ebrard que daba origen a la contratación de esos servicios.
Asimismo, la falta de autorización del presupuesto de la Secretaría de Sa

lud de Jorge Alcocer para cubrir el compromiso derivado de dicho Acuerdo
de Colaboración y, más grave aún, falta de entregables del acompañamiento,
sobre todo en el análisis de precios.
A todo esto, la ASF también señaló las violaciones que los métodos de la

UNOPS representaban para la Ley de Adquisiciones, la Ley Federal de Presu
puesto y Responsabilidad Hacendaría y la Ley General de Responsabilidades
Administrativas.

Además, por supuesto violaciones a la Constitución, por lo que se alertó
sobre lo inservible que resultó el acuerdo, pues el Insabi nunca hizo caso a las
recomendaciones que le hicieron.
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador pasó por alto todas estas

irregularidades que auguraban incluso licitaciones desiertas por incorporar
en los procesos de compra medicamentos de distintas categorías.
Se enfocó únicamente en diseñar un marco legal que validara su modelo de

adquisición para todo el sexenio, el mismo que hoy se tambalea por incons
titucional en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que preside Arturo
Zaldívar.
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El resultado no podía ser otro más que el desastre y desabasto de medi
camentos que se vive desde hace tres años, todo gracias a una colaboración
internacional que ya derivó en una Promoción de Responsabilidad Adminis
trativa Sandonatoria por parte de la ASF.
De seguir en el mismo camino la investigación, las observaciones de la Au

ditoría Superior de la Federación podrían dar lugar a denuncias ante la Fun
ción Pública de Roberto Salcedo contra Ferrer, su séquito y por supuesto
contra la UNOPS.

DIEGO JULIÁN GRANADA Ramírez,
director sénior de la Banca de Inver
sión de BBVA, y testigo clave en rela
ción a la denuncia penal por fraude
que Go Gaba presentó contra de Coca
Cola donde los perjuicios ascienden a
345 millones de dólares, al fin decla
ró ante las autoridades después de tres
años y cinco citatorios. Junto con las
de Jordi Tasias, hoy director de CDPQ
México, podrían deberse a partir de
que José Antonio Del Valle, dueño
de Go Gaba, dejara constancia a Car
los Torres Vila, presidente mundial
del consejo de BBVA, y a Joaquín Gor
tari Diez, auditor jefe mundial, sobre
la conducta de desacato del banco ante
las autoridades mexicanas, así como
de los agravios que el mismo empre
sario ha venido sufriendo por las con
ductas de la multinacional refresquera
presidida por James Quincey. Grana
da y Tasias reconocieron que BBVA sí
habría compartido información de su
cliente Del Valle a la refresquera, y que
BBVA en efecto intervino para negociar
el acuerdo entre CocaCola y Go Gaba.
EL POLÉMICO DESPACHO estadou
nidense Quinn Emanuel, conocido
por representar personajes como To
más Yarrington, Genaro García
Luna, Gonzalo Gil y la familia de Ro
berto Jenkins, entre otros, corre un
riesgo de ser condenado por el juez
Segundo Distrito Civil de la CdMx en
el concurso de Oro Negro por ocho mi
llones de "dólares que recibió en hono
rarios por parte del hijo de Francisco
Gil Díaz cuando conducía la enton
ces prominente contratista de Pemex.
Equivocadamente la firma encabezada
por Juan P. Morillo decidió no con
testar dos demandas interpuestas por
acreedores que alegan que esos pagos
no eran en beneficio de la empresa, y
por lo tanto renunciaron a su derecho
de réplica para controvertir los hechos
imputados. Ahora el juicio se irá por la
libre y eventualmente saldrá una sen
tencia condenatoria. Morillo, arriesga
do abogado que cree que siempre trae
todas sobre la mesa, tendrá que ren
dirle cuentas a su jefe y socio princi
pal John Quinn.

ph Hamers en la primera empresa
que podría ser vinculada en México
por ese delito. Al banquillo van Víctor
Chávez Longyear, quien fue director
de UBS Bank México y de UBS Servi
cios; Arianna Prasio Sangermano,
ex directora de Recursos Humanos de
UBS México y Latinoamérica; Aliñe de
Menezes Santos, directora Legal Re
gional para México y Latinoamérica;
y Erin Rowin, directora ejecutiva de
Recursos Humanos.

SOBRE LA PÓLIZA "Todo Bien y Todo
Riesgo" del Metro de la CdMx, respec
to del siniestro de enero de este año

en que se quemó una de las centra
les del sistema que dirige Guillermo
Calderón, nos informan que no está
rechazado el evento. Que el seguro se
encuentra en proceso de ajuste con
GMX, que capitanea José Luis Lla
mosas. Las autoridades del gobierno
de Claudia Sheinbaum han estado
entregando documentación esencial.
También nos afirman que el reaseguro
está colocado en los mercados interna
cionales al 100% desde el principio y
que tiene vigencia total. Asimismo que
durante todo este tiempo se han paga
do diversos siniestros al Metro. Como
prueba de esto último está el pago de
la responsabilidad civil del Sistema de
Transporte Colectivo en los aconteci
mientos de la caída de un tramo de la
Línea 12. GMX hizo acompañamiento
estrecho para la indemnización de fa
llecidos y lesionados.

AYER EN TULA, Hidalgo, Andrés Ma
nuel López Obrador dio por el fin el
banderazo a los trabajos de reconfigu
ración de la refinería Miguel Hidalgo.
Dos empresas se llevaron los cuatro
desarrollos. ICA, que dirige Guada
lupe Phillips, con un contrato cerca
no a los dos mil millones de dólares
para los paquetes 1,2 y 3 que inclu
yen los trabajos de la terminación de
la coquizadora, sus plantas auxiliares
y la reconfiguración de las instalacio
nes actuales. Hay un cuarto paquete
consistente en la integración, alma
cenamiento y fuerza de la refinería,
contrato por otros 350 millones de dó
lares, que la petrolera dirigida por Oc
tavio Romero está por asignar en
breve.

EL GOBIERNO DE Samuel García está

preparando una licitación para la com
pra de autobuses a
gas natural. Lo que
suena raro es que
sin que el concurso
haya sido emitido,
el nuevo gober
nador de Nuevo
León ya anunció
que las unidades Samuel

Garcíaserán presentadas
en enero. Con la es

casez de microchips que ha limitado
la velocidad de los procesos industria
les, solo habría una manera de hacer
una licitación en noviembre y anunciar
la llegada de los autobuses en enero,
y eso es que ya se tuvieran "apalabra
dos" con alguna empresa, y que esta
empresa fuera de China. Así que ya lo
sabe, si la adquisición en Nuevo León
trae esos plazos, es que está escrita en
chino y con dedicatoria.
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BICICLO. Después
de que:se dieran a
conocerlos audios
en donde el presi
dente nacional del

PAN diera por per
didas algunas de
lasgubernaturas
quff.se encontrarán
en juego ef próximo
proceso electoral,
Marko'Cortés Men

doza y la secretoria
general, Cecilia Pa
trón, convocaron a
las/y Iossecretarios
y coordinadores a
dar sumáximo es
fuerzo durante los
próximos tres años,
3 firftwxs^lisbr
al partido como la
primera fuerza elec
toral del país.

CUCHILLOS. El d¡
putado Antonia Esto
fan Gillessen dio a
conoceruna inicia

tiva con la que sé
busca fomentar un
mercado justo para
los productores: arte
sanales de mezcal
en nuestro país. El
legislador del PVE/Vt
busco exentar del
IEPS a quiénes ela
boran ésta bebida
en cantidades míni
mas. Actualmente
los mezcales artesa

nales pagan entre
200y 400 pesos
de IEPS, mientras
que:una bebida in
dustrializada paga
entre 15 y 60 pe
sos por ;el misma
producto.
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Plaguicidas ilegales:
envenenan al campo
mexicano
Querido lector, el tema de los nutrientes y
plaguicidas es una amenaza latente frente
a la crisis agroalimentaria provocada por el
Covid 19, fenómeno que cada vez estará más
presente en las agendas nacionales.

Los plaguicidas ¡legales en la agricultu
ra mexicana y los riesgos para la salud
y el medio ambiente no son atendidos
por las autoridades regulatorias mexi
canas. Las cifras son escalofriantes.

El tema fue tratado por el reporte de la OCDE
sobre la regulación de los plaguicidas y por el
Observatorio Nacional Ciudadano que en días
pasados presentó su estudio: "Mercado de Pla
guicidas Ilegales en México

Las cifras son contundentes por todo lo que
implica que se utilicen productos piratas como
plaguicidas, que no cumplen con las estrictas
medidas de producción y certificación de las au
toridades sanitarias (la Comisión Federal para
la Prevención de los Riesgos Sanitarios).
El Observatorio calculó, basado en cifras de

la Industria de Protección de Cultivos, que el va
lor de mercado de productos plaguicidas ¡lega
les en México alcanzó los 210 millones de dó

lares el año pasado.
Los pequeños agricultores, en su afán de ba

jar costos de producción recurren a estos por
que son entre 20 y 40% más baratos que los
productos aprobados por el gobierno, pero son
una trampa mortal para la salud del consumidor
y para el medio ambiente.

El reporte del Observatorio Nacional repor
ta que el Servicio Nacional de Sanidad, Ino
cuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica),
que depende de la Sader, encontró en un es
tudio que "una de cada dos muestras analiza
das de productos agrícolas contienen residuos
de plaguicidas no autorizados por la Secreta
ría de Salud".

El gobierno está rebasado por la cantidad de
plaguicidas ilegales en el mercado y no ha emi
tido alertas sanitarias.

Entre el estudio de la OCDE y el reporte del
Observatorio Ciudadano se hicieron 30 reco

mendaciones al gobierno para atender la pro
blemática de los plaguicidas pirata, entre las
que están la integración de una base de datos y
un sistema de alertas para los anuncios y publi
caciones que hacen en redes sociales, integrar
una base nacional de aseguramientos, generar
canales de denuncia anónima y de acción in
mediata, mayor coordinación entre las depen
dencias oficiales para atender el problema (des
de Aduanas, hasta la propia Cofepris).
¿Hasta cuándo el gobierno atenderá un pro

blema que afecta la seguridad alimentaria, la
salud de los consumidores?

Querido lector, el tema de los nutrientes y pla
guicidas es una amenaza latente frente a la cri
sis agroalimentaria provocada por el Covid19,
fenómeno que cada vez estará más presente en
las agendas nacionales. Pobres plaguicidas tan
cerca de nuestra salud y tan lejos de la atención
del gobierno. Hasta la próxima.

Fecha: 08/11/2021

Página: 62

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Los Mismos de Siempre / Eliseo Rosales Avalos

Eliseo Rosales Avalos

Costo: 152,052

Página 3 de 9



Modelos (I
partir de los años 30 del
siglo XX inició eri la eco:A'nomía mexicana una incipíente sustitución de impor
taciones, en un principio

como resultado de la Gran Depresión que,
entre muchos de sus efectos, destruyó el co
mercio internacional en prácticamente to
do el mundo, México incluido. La Segunda
Guerra Mundial, sobre todo cuando Esta
dos Unidos se incorporó como país belige
rante al conflicto en diciembre de 1 941,
actuó como un mecanismo implícito de
protección a la industria mexicana, más
aún cuando el gobierno estadounidense
volcó su planta productiva hacia la produc
ción de bienes bélicos, lo cual fue aprove
chado en México para impulsar la produc
ción de bienes de consumo, en particular
la de bienes duraderos.
El modelo de desarrollo económico ba

sado en la sustitución de importaciones co
mo mecanismo para impulsar la industria
lización no fue adoptado como tal sino
hacia finales de la década de los 50. Este

se basó en la premisa de que para que hu
biese un proceso sostenido de desarrollo
económico eran indispensable una política
fiscal no deficitaria y una muy baja tasa de
inflación, ambas consistentes con la políti
ca de tipo de cambio fijo en un mundo en
donde prácticamente no había movilidad
internacional de capitales.

La política de sustitución de importacio

nes industriales utilizó una gama de instru
mentos, destacando las barreras al comer
cio internacional ¡aranceles y permisos de
importación), subsidios fiscales y financie
ros y una polítíca de asignación selectiva
del crédito bancario. Aunque la política
instrumentada dio un impulso a la indus
trialización del país, generó diferentes dis
torsiones: encareció los bienes para los
consumidores, actuó como un impuesto
implícito para las exportaciones por lo que
la economía se cerró tanto por el lado de
las importaciones como de las exportacio
nes, un impuesto sobre el sector agrícola
que derivó en una expulsión acelerada de
mano de obra hacia las ciudades en don

de se concentró la producción manufactu
rera y generó un proceso de desarrollo re
gional notoriamente desigual.

Este modelo de desarrollo finalmente se
agotó a finales de la década de los 60. El
gobierno de Echeverría, en lugar de susti
tuirlo con un modelo de desarrollo hacia

afuera basado en el impulso a las exporta
ciones (como lo hizo Corea del Sur a prin
cipios de los 60), trató de mantener el mo
delo de desarrollo hacia adentro con una

polítíca fiscal y monetaria expansiva in
compatible con el régimen de tipo de cam
bio fijo, lo que derivó finalmente en la crisis
de balanza de pagos en 1976.

El gobierno de López Portillo se caracte
rizó por un total desorden fiscal. La explota
ción acelerada del petróleo en un escena

rio de precios crecientes llevó al gobierno a
una orgía de gasto, donde no solo se "ad
ministró la abundancia" sino que se desper
dició. En este desorden gubernamental el
gobierno se convirtió en un Estado obeso y
notoriamente ineficiente; el gobierno, ade
más de ser propietario de Pemex y CFE,
también poseía líneas aéreas, ferrocarri
les, hoteles, fábricas de bicicletas, textiles
y hasta restaurantes, fondas, bares y ca
barets. Para 1981, el flujo de requerimien
tos financieros del sector público ¡la medi
da más amplia de déficit fiscal) ascendió
a 15% del PIB y la deuda externa pública,
que en 1970 era de 4,262 millones de dó
lares, ascendió a casi 40,000 millones.

La caída del precio internacional del pe
tróleo en julio de 1981 tenía que haberse
enfrentado, por un lado con un ajuste fiscal
y, por otro lado, con un aumento del tipo
de cambio nominal y real. El gobierno, sin
embargo, decidió mantener el tipo de cam
bio y sustituir la pérdida de ingresos petro
leros con mayor deuda externa; solo en el
segundo semestre de ese año, el gobierno
se endeudó en 15,000 millones de dóla
res, de los cuales 10,000 tenían una fecha
de repago menor a un año. El desorden fis
cal al final pasó la factura y en 1982 el ti
po de cambio se devaluó en casi 500%, la
inflación se disparó al 100% y se expropió
el sistema bancario.

La próxima semana, el cambio de mo
delo y las ocurrencias de López Obrador.
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Simulación:
ser y parecer
Dicen los toreros

que no basta con
serlo, también hay que
parecerlo. En política
la máxima es doble

mente importante,
pues uno de los símbo
los máximos del poder
es justamente el derro
che, la riqueza, la ca
pacidad de convocato
ria, hacer aquello que
otros no pueden. La
austeridad y el poder
acaban siempre en
pleito, se contrapo
nen. Para López Obra
dor el desprecio al lujo
es una declaración de

principios. Para los
poderosos, da igual de
qué partido vengan, el
poder que no se osten
ta no es poder. Por eso
resulta tan difícil la

congruencia para los
actuales funcionarios,
colaboradores de un

gobierno que pretende
combatir la corrup
ción más a través de

los símbolos que de la
realidad.

Buscando que su
boda fuera lo más dis

creta posible, dos fun
cionarios, Santiago
Nieto, jefe de la Uni
dad de Inteligencia Fi
nanciera el temor de

los capitales mal habi
dos de este país, y
Carla Humphrey, con
sejera recién nombra
da del tan cuestionado

por honoroso Instituti
to Nacional Electoral

(INE), decidieron ca
sarse en Guatemala,
lejos de los reflecto
res, cuando todo el pa
ís estaba atento al gran
premio de la Formula 1
en Ciudad de México y
a la pelea de "El Cane
lo". Hasta parecía una
buena idea. Pero todo

salió mal, porque la
boda no era una cosa

pequeña, porque los
invitados no eran dis

cretos, porque aunque
la fiesta del poder se
trasladó a Guatemala,
seguían siendo exac
tamente los mismos
haciendo lo mismo.

Bastó que algo se sa
liera de lugar, un invi
tado a borde de un

avión privado que no
declaró el exceso de

efectivo, para que todo
el castillo de la pureza
se derrumbara y salie
ran a la luz los exce

sos, los lujos, la duda
sobre la austeridad co
mo discurso articula

dor del gobierno de

López Obrador.
El golpe a la credi

bilidad de Santiago
Nieto no es menor. No

porque no tenga dere
cho a casarse como él

quiera, gastar lo que él
tenga e invitar a quien
él desee, sino porque el
evento contradice en sí
la esencia de la Unidad

de Inteligencia Finan
ciera y lo que dice per
seguir: la simulación.
La UIF ha sido hasta
ahora el símbolo del

combate a la corrup
ción, el arma, por mo
mentos más simbólica

que real, contra la gran
corrupción, la que im
plica grandes movi
mientos de dinero.

Santiago Nieto no
es el primer funciona
rio cercano a López
Obrador envuelto en

este tipo de escándalos.
Los otros, César Yáñez
o Julio Scherer, por ci
tar dos ejemplos de per
sonajes realmente cer
canos al presidente,
fueron removidos. Se

fueron no por ser lo que
eran, sino por no pare
cer lo que el presidente
quería que parecieran.
¿Será el mismo destino

para Nieto?
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AMLO se irá el 1 de
octubre de 2024.
Ni antes ni después

El 10 de febrero de 2014 se publicó en el Diario
Oficial de la Federación un decreto por el que
se reformaron, adicionaron y derogaron diver
sas disposiciones de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos en materia políti

caelectoral, entre ellos, el Artículo 83.
Hasta ese día de febrero, el 83 decía: "El Presidente

entrará a ejercer su encargo el 1 ° de diciembre y durará
en él seis años...".
Ya reformado, el 83 señala que "El Presidente entra

rá a ejercer su encargo el 1 o. de octubre y durará en él
seis años...".
El artículo transitorio 15° del referido decreto deter

minó que la reforma al 83 entraría en vigor el 1 de di
ciembre del 201 8, "por lo que el período presidencial
comprendido entre los años 201 8 y 2024 iniciará el 1 °
de diciembre de 201 8 y concluirá el 30 de septiembre
de 2024".

Otro artículo constitucional, el 86, que no ha sido re
formado desde que se promulgó la Constitución el 5 de
febrero de 1917, anota que "El cargo de Presidente de
la República sólo es renunciable por causa grave, que
calificará el Congreso de la Unión, ante el que se presen
tará la renuncia".

¿Qué es una causa grave? Nada en la Constitución
lo explica, pero diversos juristas que han opinado al res
pecto dicen que entre ellas podrían considerarse las si
guientes: que el presidente sea declarado culpable de
delitos graves como traición a la patria, espionaje, terro
rismo, sabotaje o genocidio, o que esté impedido física
o mentalmente.

En la elección presidencial del 1 de julio del 201 8,
Andrés Manuel López Obrador obtuvo el 53 .2%
de los votos emitidos y un mes después, el 8 de agosto,
la entonces presidente del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, Janine Otálora, le entre
gó la constancia que lo acreditó como presidente elec
to de México.

En su último párrafo, la constancia anota: "... el Ciu
dadano Andrés Manuel López Obrador candidato pos
tulado por la coalición Juntos Haremos Historia obtuvo
30 millones 110,327 votos, con los cuales logró la ma
yoría en la elección y satisfizo los requisitos de elegibili
dad: en consecuencia lo declara Presidente Electo de los

Estados Unidos Mexicanos, para el periodo del primero
de diciembre de dos mil dieciocho al treinta de septiem
bre de dos mil veinticuatro".

En resumen: AMLO fue electo para el periodo anota
do en dicha constancia y solo podrá renunciar al cargo
por causa grave. Se lo ordena la Constitución que juró
cumplir y hacer cumplir.
Todo lo anterior viene a cuento porque el viernes pa

sado, para presumir que es demócrata al 100%, Andrés
Manuel anunció que acatará el resultado de la consulta
de revocación de su mandato que se realizará en marzo
de 2022, aunque menos del 40% del padrón electoral
participe en ella y una mayoría de los votos sean a favor
de revocarle el cargo.

El presidente ofreció lo anterior sabiendo muy bien
que serán más los que se manifiesten a favor de que
permanezca en el cargo que quienes lo hagan en con
tra. No creo que hubiera hecho tal ofrecimiento en caso
de que 60% de los mexicanos desaprobara su gestión.
También sabe que fue electo para ser presidente

para el periodo anotado en la constancia que recibió
en agosto de 201 8 y que se irá a su rancho en Palen
que hasta el 1 de octubre de 2024; ni un día antes ni
después.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Viajeros prohibidos
Sara Paola Gálico Félix Díaz y Jorge Alber

to Rizo Oñate estaban entre los 1 1 pasajeros
del Embraer matrícula XAMHA de la aerolínea

FlyMex retenidos antier en el aeropuerto La Auro
ra, en Guatemala. Ella llevaba dos meses al fren

te de la Secretaría de Turismo del gobierno de la Ciudad
de México y ayer hubiera encabezado la premiación de la
fecha 11 del campeonato mundial de la Fórmula 1, que se
corrió en el Autódromo Hermanos Rodríguez.

Por ser pasajera VIP —y no por el efectivo que confisca
ron las autoridades de aquella Nación— ha sido sujeta a
escarnio. En la Cuarta Transformación, los lujos a menudo
son asumidos como latrocinios. Exhibida en las redes socia

les, la exfuncionaria enfrentó la polémica de manera lasti
mosa y tuvo que ofrecer su renuncia, para hacer valer los
principios de la austeridad republicana.
Incluso antes Gálico Félix había enfrentado críticas por

sus nexos familiares, sus relaciones políticas que se remon
tan a su militando partidista y su aproximación a la actual
familia presidencial.
Una trayectoria política que inició en el 2015, tras de

un discreto paso por la escena musical. Su madre, una exo
ficial del Ejército mexicano, ha sido la principal impulsora
de su carrera política, que inició cerca de Jesús Sesma,
en el PVEM capitalino tras que fracasara su primer intento
de ser postulada a un cargo de elección popular en Nueva
Alianza. Cercanos a René Fujjiwara Gardillo —nieto
de Elba Esther— le cerraron el paso.

Su vínculo familiar con dos expresidentes de México —
Porfirio Díaz y Carlos Salinas de Gortari—, pero so
bre todo su cercanía con la activista Rosí Orozco, eran su
mejor carta de presentación entonces. De la bancada ver
de brincó a Morena luego de confrontarse con el alcalde
de Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba, a quien acusó de
ejercer violencia de género y obstruir su carrera política.
Gálico Félix se incorporó a la bancada morenista en el

2017 y compitió contra Ruvalcaba por el gobierno delega

cional, sin éxito. En el 201 8 se incorporó al gobierno capi
talino, como titular del Fondo Mixto de Promoción Turística.

Hace 11 meses, la también extitular del del Fondo Mixto
de Promoción Turística de la CDMX recurrió a las redes socia

les para argumentar sobre su boda religiosa, celebrada en la
parroquia de San Agustín en pleno semáforo rojo, después de
que la jefa de gobierno le hiciera un extrañamiento público
por su conducta, aunque dos meses después la nombró inte
grante de su gabinete, en sustitución de Carlos Mackinlay.

En ciernes estaba la organización del Desfile del Día de
Muertos, evento con el que se reanudarían plenamente las
actividades económicas después de 18 meses de contingen
cia sanitaria. Gálico Félix adjudicó directamente el contrato
al empresario Alejandro Gou quien viajó a Guatemala,
el pasado viernes 5, y estuvo entre los ciudadanos mexicanos
retenidos en el aeropuerto por las autoridades migratorias.
Ambos fueron señalados en las redes sociales el pasado

sábado 6, como los presuntos responsables de haber introdu
cido 25,000 dólares a la vecina Nación sin haberlos decla
rado. "Me encuentro en Guatemala en un evento social al que
fui invitada. Viajé en un vuelo privado", respondió, "es falso
que haya sido detenida y que el vuelo lo pagó un proveedor.
No he cometido ninguna actividad ilícita pero he decidido
ponera disposición de Claudia Sheinbaum mi renuncia".
El patrocinador del traslado VIP a la boda de Carla

Humphrey y Santiago Nieto habría sido el empresa
rio Juan Francisco Ealy Ortiz La renta de la aeronave
de FlyMex —firma de la familia Abed— no puede atribuír
sele, como sugieren algunas versiones periodísticas. Otras
refirieron, también incorrectamente, que hubo un millar de
invitados al enlace entre la consejera electoral y el funciona
rio federal, que ocurrió en una hacienda de Antigua, Gua
temala, por razones familiares más que por motivos de se
guridad. La confidencialidad, empero, fue una condición
obligatoria para los asistentes, quienes incluso con su firma
se comprometieron a no revelar detalles del evento.
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El karma de Lozova
Si alguien cree que lo que decidió un juez

la semana pasada en la audiencia de
Emilio Lozoya es justicia, en muy poco
tiempo quedará decepcionado. Dejarlo
en prisión preventiva no es juzgarlo.

En todo caso, es pago de Icarma, y ni siquiera
por haber participado en una red de corrupción de
dimensiones monumentales, sino por haberse bur
lado de las autoridades y de los mexicanos al se
guir con su vida de lujo y ostentación.

Sí. La prisión preventiva es la respuesta del go
bierno mexicano, vengativo, por el mal trago que
hizo pasar la foto de la periodista Lourdes Mendo
za, esa en la que se le ve en un fino restaurante co
nocido por su platillo de pato. La imagen de Lozoya
gozando de la vida fue un golpe a la línea de flo
tación del barco contra la corrupción. No sus men
tiras ni su falsa cooperación, ni la burla que ya era
evidente. La imagen... esa sí que golpeó el lado
político del caso. Lozoya no podía seguir sin cas
tigo por cenar.

Por robar y ser cómplice de corrupción sí puede
estar sin castigo. De hecho, el juez amplió el plazo
para que la defensa encuentre más elementos a fa
vor del ex director de Pemex, antes de que comien
ce el juicio. Por eso está guardado y no encarcela
do. No está pagando aún ninguna deuda con la
sociedad; está pagando la cena.
A partir de ahora, Lozoya entra en ese pozo

sin fondo que es la prisión preventiva. Ese limbo
en el que el 40 por ciento de las personas priva
das de su libertad pasan sus días antes de que
un juez los condene o los exonere. Y no hagan
caso de los límites que impone la ley: los así tra
tados pueden estar durante sexenios en ese pur

gatorio. ¿Sabían que Israel Vallarta ya lleva 1 6
años sin que se le encuentre culpable de secues
tro? ¡Cómo va a ser!

Pues sí. Es. En general, los menos favorecidos
por la vida y la economía se quedan sin senten
cia porque la tubería del sistema está atascada.
Pero los Lozoya y los peces gordos amplían a
propósito estos periodos porque más vale estar
en el limbo que con los 35 años ya firmados de
sentencia.

La prisión preventiva es un exceso que no debe
ría aplicarse a nadie, pero sirve perfectamente de
excusa para lavar la cara ante la ineptitud de las
instituciones encargadas de investigar y acusar a
los delincuentes. Mientras sean peras o sean man
zanas, los guardan bajo la sombra y algunos sa
ben aprovechar eso.

El caso del ex priista es, claramente, un caso es
pecial que toca lindes de gobernabilidad. Por eso
tuvo trato privilegiado, porque es un juicio de do
ble filo. Puede ser el símbolo del combate a la co

rrupción o el juicio que hunda a quien nadie quiere
hundir. Por eso, con pinzas. Y por eso, más tiempo
a los defensores. Y por eso, no importa que el fis
cal Gertz Manera tenga todos los pelos de la bu
rra en la mano y asegure que las pruebas son fir
mes y está listo para acusar a Lozoya. El problema
es que quieran.

Hoy Lozoya está en la cárcel pero la justicia no
ha llegado. La conveniencia política del gobierno
en turno seguirá dictando los capítulos de esta no
vela que no tiene aún un guión para mostrar des
nuda a la pandilla que metió las manos en donde
no debía.

Por ahora, sólo es karma. Causa y efecto: al que
cena pato, le toca pagar.
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Rayuela
Deuda extema, deuda

eterna...
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Gracias
DAVID BROOKS

Uy A GENEROSIDAD REALI hacia el futuro reside en dar
I todo al presente", escribió
I : Albert Camus.

POR ELLO, HABRÍA que dar las gracias al
magnífico coro de jóvenes de todas las esqui
nas del mundo que se juntaron para expresar
su amor a esta tierra y con ello para todos
nosotros, al marchar por las calles de Glasgow
y varias otras ciudades para denunciar el "bla
bla bla" de casi toda la cúpula política y eco
nómica mundial y por su invitación a rescatar
nuestro futuro colectivo.

LAS PALABRAS, GRITOS, coros, baile y can
to de jóvenes de África, Asia, América Latina,
América del Norte, Australia, Medio Oriente,
en alianza con representantes indígenas, en la
llamada COP26 en Glasgow son lo único que
ofrece esperanza después de una semana de
discursos de mandatarios y de las delegaciones
oficiales de la mayoría de los países del mundo
(todo reportado con excelencia en estas pá
ginas por nuestro corresponsal Armando G.
Tejeda).

PERO TAL VEZ lo más notable es que el men
saje de los jóvenes activistas de los países del
sur no sólo ha sido escuchado por sus contra
partes del norte, sino que ya fue integrado a la
narrativa común de que esta crisis existencial
del cambio climático es resultado del modelo
económico neocolonialista que fomenta la
desigualdad, la explotación, el colonialismo y
"la muerte de la naturaleza". O sea, ofrecen un
análisis sistemico y hasta antimperialista; algo
más sofisticado que lo que se atreven a decla
rar las cúpulas mundiales.

NADIE PUEDE PRETENDER que no están
enterados de las consecuencias mortales del
continuo uso de los hidrocarburos. Tampoco
pueden negar que Estados Unidos es el líder
acumulativo en emisiones de los contaminan
tes que nutren el calentamiento global, y que
junto con los otros países industrializados de
be asumir el costo para cualquier transición
ecológica necesaria en las naciones del sur.

Pero muchos políticos demuestran su gran ta
lento al reconocer todo eso y, a la vez, rehusar
aceptar responsabilidad mientras emiten sus
grandes proclamaciones aparentemente pen

sando que están convenciendo a su público.

ANTE ELLO, SÓLO se puede concluir que los
niños y jóvenes en la calles de Glasgow y otras
ciudades que rechazan todo ese "bla bla bla"
son los verdaderos adultos en este debate, y los
que están demostrando, como afirmó Greta
Thunberg, "cómo se ve el liderazgo real" ante
esta crisis.

CON RAZÓN POLÍTICOS de todo tipo bus
can descalificar a estos jóvenes "no saben
de lo que están hablando"y hasta se burlan
de ellos. Generan sospechas de que son unos
inocentes manipulados por adultos malévolos
afirmando que "no se mueven solos". Nada tan
lamentable y en esencia reaccionario ver y es
cuchar a progresistas en varios países sumarse
a estos argumentos.

"iPOR QUÉ DEBO estar en la escuela si uste
des me han robado el futuro?", preguntan jóve
nes en sus pancartas, y en respuesta a aquellos
"adultos" que les dicen que deberían de estar
en la escuela y no en las calles y dejar estos pro
blema para los expertos y los políticos.

EL CONSENSO CIENTÍFICO claro y con
tundente es que proceder con la explotación
y uso de los hidrocarburos, continuar con las
mismas industrias extractivas, con los modelos
agroindustriales llevan al suicidio colectivo de
la humanidad y otros seres vivientes. Punto.

CASI TODO CIUDADANO medio consciente
en el mundo ya lo sabe, y cada día los medios y
los periodistas (entre los cuales soy cómplice)
reportan cada vez más historias de desastres
naturales, y nuevos informes e investigaciones
que no sólo comprueban que las cosas están
muy mal, sino que pronostican que las cosas
serán cada vez peor. ¿Qué hacer ante el diluvio
de tanta noticia literalmente fatal?
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PUES, MÍNIMO, DAR las gracias a los jóve
nes, y, aún mejor, aceptar su generosa invita
ción para cambiar el curso de esta historia.
Dar las gracias por lo mejor y lo más noble
que puede hacer la juventud: rechazar el curso
actual de esta historia al invitarnos a un futuro
diferente.

Leonard Cohén (a cinco años de su fallecimien
to). Everybody Knows. https://www.youtube.
com/watch?v=xu8u9ZbCJgQ
Leonard Cohén. Ain't no curefor love. https://
www.youtube.com/watch?v=F24VqlFBvrU

Pequeños partidarios de La joven
ambientalista sueca Greta Thunberg gritan
mientras ésta subía al podio para hablar

durante una manifestación en Glasgow,
Escocia, ciudad sede de la cumbre del clima
COP26, Foto Ap
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Fray Froy, mi gratitud y cariño sin medida
ORTIZTEJEDA

Algunos amigos lectores
(amistad obliga a concesiones y
solidaridades) y también otros
lectores que se han tornado en
amigos (sé que hay lenguas viperi

nas que esparcen la idea de que, si son lectores,
lo más posible es que permanezcan al margen
de la noble instancia que es la amistad), pero
al menos por hoy no caeré en provocaciones y
pasaré de frente ante esos insidiosos comenta
rios. Mejor, de golpe, planteo la exigencia que
ambos grupos me formulan y las razones que
esgrimen y la salomónica decisión por mí adop
tada. Las sugerencias, reclamos, ukases a los
que hago referencia se concretan así: Ortiz, tú
te empeñas cada inicio de semana en inmiscuir
te en los temas más álgidos del momento (o de
muchos momentos que ya se han hecho viejos y
otros con los que, como te decía Monsi, te gusta
fatigar el apocalipsis). Esta persistencia tuya es
todavía más absurda si consideramos lo endeble
de tu posición frente al innúmero caudal de
licenciados (no sólo abogados), maestros (no
únicamente de los que transmiten conocimien
tos, sino de mecánicos, electricistas, albañiles,
etcétera) y por supuesto, de las caudas de doc
tores (no de los que recetan y curan. Éstos tan
sólo recetan y pontifican sobre todos los males
y, por supuesto, lo que inventan para mejorar el
mercado de sus teorías).
ESTE ARGUMENTO NO me pareció del todo
convincente, pues pienso que, si uno se lo pro
pone, también puede competir en este cada
día más próspero mercado de los doctores, los
expertos asesores, consultores, investigadores,
comunicólogos, encuestadores, futurólogos,
influencers pronosticadores, clarividentes,
agoreros, profetas, magos, adivinos, médiums,
quirománticos, síquicos, pitonisos y algunos
cientos de etcéteras. Pero luego se presentó
otro razonamiento que definió la postura que
pasaré a someter a su consideración. Como
verán, la contundencia de la siguiente opinión
está fuera de toda duda: mira, Ortiz, tú ya fuiste
oficialmente declarado decano. Este reconoci
miento fue avalado por las múltiples actas de
nacimiento que has venido usando en la vida:
no hay vuelta de hoja. Pues este hecho permite
considerar que en cualquier chico rato se te
puede ocurrir hacer fade out definitivo y, como
en tu nuevo estado la omertá no es una opción,
más vale que rindas testimonio por escrito y
bajo protesta de decir verdad, si fuiste testigo
presencial o, aún protagonista. Si faltaste a la

verdad podrás ser recriminado y sancionado
(aunque ya morido, la nación poco podría recla
marte). El planteamiento me pareció del todo
válido y decidí campechanear los contenidos de
las columnetas: acepto, con esta fecha, la sutil
sugerencia de que no me sume hebdomadaria
mente a la redituable y fácil tarea de refritear lo
acontecido y ya comentado. O se dice algo nue
vo, diferente o se desmiente se aclara, amplía
o se combate, o no vale la pena gastar tiempo y
espacio para repetir lo ya dicho (y peor aún, sin
siquiera mejorarlo). Detesto los oradores que
con tal de subir a la tribuna y tomarse la foto
inician diciendo: "Estoy totalmente de acuerdo
con lo expresado con el orador que me antece
dió en el uso de la palabra"... Entonces, ¿para
qué diablos se hace abuso de esa innecesaria
palabra? Acepto también, que informaciones
fidedignas y corroborables, aunque sean del
pleistoceno, deben ser una y otra vez repetidas,
reiteradas. En estas etéreas disquisiciones an
daba cuando recibí el correo de Miguel Nieto,
que escuetamente me decía: "Te comunico, con
tristeza, que nuestro amigo Froylán López Nar
váez, acaba de morir".

ESTE AGOSTO DE 2021, apenas acompletá
bamos (acompletar: juntar lo que faltaba). 63
años de una amistad no sólo permanente, sino
permanentemente acrecentada. En este senti
do el verbo que uso es equívoco: a nuestra amis
tad, en este lapso de vida compartida, nada le
faltó. Ni siquiera las desavenencias ni los obvios
desacuerdos sobre las cuestiones más simples
o de fondo. Por ejemplo: él siempre fue adicto
a las cubas y yo a la ginebra, aunque fuera la
Oso Negro, que costaba menos que una bebida
de cola en estos tiempos. También su obsesión
por esos ritmos desquiciantes que nada tenían
que ver con los zapateados y taconazos de mis
corridos norteños. Él me regalaba las obras de
Pierre Teilhard de Chardin y "del príncipe de
las paradojas", Gilbert Keith Chesterton, quien
por medio del padre Brown, descubría los más
torvos recovecos de las mentes criminales. Yo
le correspondía con ejemplares de los libros de
José Natividad Rosales: Los sin Dios y los indios
y Europa apunta de huarache. Él me introdujo
al mundo de Scherer, Ricardo Garibay, Vicente
Leñero, Fray Alberto Ezcurdia, el obispo rojo
Méndez Arceo y yo le respondí con Demetrio
Vallejo, Othón Salazar y otros mexicanos de
excepción. También nos presentamos a muje
res fuera de serie. De ellas, y de muchos otros
temas emocionantes hablaremos la próxima se
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mana. La universidad dijo "la rumba está de lu
to al igual que la cultura". Yo agregaría muchos
otros conceptos: la generosidad, la probidad,
la integridad, la congruencia y la convicción de
que "el que no vive como piensa, corre el peligro
de pensar como vive". Fray Froy, mi gratitud y
cariño sin medida.

Froylán López Narváez. Foto tomada de Twitter
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Una sería
advertencia

ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ
Dos serios descalabros sufrió

el Partido Demócrata la
semana pasada. El prime

ro, y más doloroso, en el estado
de Virginia donde su candidato a
gobernador perdió la contienda
a manos del republicano, en ese
estado en el que los demócratas
habían gobernado durante los 10
años recientes. El segundo fue en
Nueva Jersey, donde el abandera
do demócrata ganó, pero por un
estrecho margen cuando se supo
nía barrería a su contrincante.

CABE CONSIDERAR SI el
efecto Donald Trump, que hizo
posible que Joe Biden y los demó
cratas ganaran la presidencia, el
Senado y conservaran la Cámara
de Representantes, perdió su
efectividad. En el estado de Virgi
nia, el candidato republicano no
abjuró de haber apoyado a Trump
cuando éste fue presidente, y
además se abstuvo de criticarlo.
Le garantizó el apoyo de los par
tidarios del ex presidente, pero al
mismo tiempo evitó contaminar
su campaña con la controvertida
imagen del ex mandatario, e in
cluso se abstuvo de invitarlo a su
campaña. En cambio, habló de
los problemas e intereses de las
clases medias y, con ello, arrebató
un buen número de votos a los
demócratas. Mientras, el candi
dato demócrata basó su campaña
casi exclusivamente en equiparar
al candidato republicano con

Trump, y dejó en segundo término
las demandas de esos sectores.

EN NUEVA JERSEY, a pesar de
que el candidato republicano no
logró el objetivo de ganar lagu
bernatura, sí le dio un gran susto
al obtener una votación muy cer
cana a la del demócrata. Lo que
sucedió pudiera estar ocurriendo
en otros estados: el común de los
ciudadanos ven con desconfianza
a un instituto político incapaz de
ponerse de acuerdo en sus objeti
vos y olvida dar la importancia de
bida a los logros de su presidente.
Ha perdido la iniciativa frente a la
oposición.

LA LECCIÓN: LOS candidatos
republicanos tratarán de conser
var a los votantes de Trump, pero
con éste fuera de sus campañas;
el electorado empieza a cansarse
de disputas en el seno del Partido
Demócrata; el efecto Trump que
permitió ganar a los demócratas
en 2020 será diferente, o no existi
rá en 2022 y 2024; desafortunada
mente, amplios sectores coinciden
aún con las políticas de Trump,
más no con su estilo y personali
dad. Si el Partido Demócrata en
conjunto no atina a aprender esas
elecciones e insiste en que el cen
tro de las campañas sea la crítica
a Trump, y no las demandas con
cretas de las mayorías, los efectos
serán fatales, según se advierte
por lo sucedido en Virginia.
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Santiago Nieto: boda y escándalo // Dólares
en sobres, sin declarar // Secretaria renuncia
por vuelo £ ¿Por qué la nombró Sheinbaum?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL TEMA DA para una serie de las
que se difunden a través de Netflix.
Buscador de la mayor discreción
para su boda, Santiago Nieto Cas
tillo, el muy mediático funcionario

mexicano responsable de prevenir y combatir
el lavado de dinero, organizó su enlace ma
trimonial en Guatemala, en cuyo aeropuerto
agentes revisaron un vuelo privado de convida
dos a la fiesta y encontraron 35 mil dólares no
declarados.

A PARTIR DE ese incidente se detonó un
escándalo que significó la renuncia de la se
cretaria de turismo de la Ciudad de México,
Sara Paola Gálico Félix Díaz, la develación de
nombres de algunos de los invitados relevantes
(varios de ellos, susceptibles de ser investiga
dos por el personaje matrimoniado) y la apa
rición en escena de Juan Francisco Ealy Ortiz,
el director de El Universal, uno de los diarios a
los que el presidente de la República menciona
con frecuencia de manera negativa.

AUN CUANDO SE ha dicho que eran para
atención médica de Ealy Ortiz los miles de
dólares detectados en el avión particular (re
partidos en siete sobres, como si fueran un
regalo para los viajeros invitados; costumbre
de reparto de dinero en efectivo que algunos
conocedores de la élite de ese diario adjudican
a su director), el tema ameritaría un ejercicio
de transparencia del riguroso Nieto Castillo,
a fin de no quedar entrampado en historias
oscuras a cuenta de ceremonias y hechos que
ya no quedaron sólo en el ámbito de lo privado
o familiar.

EN LO INMEDIATO, la secretaria capitalina
de turismo renunció. Lo inexplicable radica
en las razones que habrían llevado a Claudia
Sheinbaum a elevarla a ese puesto a partir del
20 de septiembre de este año (no duró ni 50
días), aun cuando evidentemente no tenía con
cordancia con el proyecto de la llamada Cuarta
Transformación.

LA EX SECRETARIA está casada con Jorge

Rizo Oñate, presidente del consejo de admi
nistración de la Editorial RH, de Eduardo
Ruiz Healy (https://bit.ly/3CWI AzB) y ha sido
"colaboradora" de ese portal y de El Universal;
fue "embajadora" en la Ciudad de México para
la difusión de la peí ícul a Inesperado, contra
ria a la suspensión voluntaria del embarazo,
invitada por Eduardo Verástegui (https://bit.
ly/3kfK50o), el actor y productor de derecha
extrema que además difundió, como invitado,
imágenes de la boda de Félix Díaz con Rizo
Oñate en enero del año en curso, en punto alto
de la pandemia y prohibición de actos masivos,
lo que le valió observaciones de la jefa de go
bierno (https://bit.ly/3013Q12).

EN SU HISTORIAL está la participación en
2010 en el programa La Academia, de Televi
sión Azteca. Ahí dijo: "Tuve un sueño: que me
decía mi bisabuelo que tenía que entrar a La
Academia; mi tío tatarabuelo fue Porfirio Díaz,
su hermano tuvo un hijo que fue mi bisabuelo
el general Félix Díaz". Por tal genealogía no
usa el apellido Gálico Díaz sino "Félix Díaz"
(https://bit.ly/3wtdjxJ). Fue diputada federal
a nombre del partido "Verde" y en abril de
2017 pasó a Morena (https://bit.ly/3bNrmEL).
Luego de una derrota electoral, Sheinbaum la
nombró directora del Fondo Mixto de Promo
ción Turística del gobierno capitalino.

EN SU BREVE paso por la Secretaría de Tu
rismo, asignó directamente un contrato por 15
millones de pesos al productor y director tea
tral Alejandro Gou, para el desfile del Día de
Muertos, quien iba en el vuelo privado, según
el columnista Darío Celis, autor de la primicia
del caso.

COMO PUEDE VERSE en este retablo de
intereses, entremezcladuras y zonas opacas, el
"error" de Paola Félix Díaz no fue solamente
subir a un avión privado para ir a la boda del
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera
con la consejera del Instituto Nacional Elec
toral, Carla Humphrey, llegada al cargo por la
fuerza legislativa de Morena aunque impugna
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da por algunos personajes de la 4T.

YA NO HUBO espacio para analizar la aberra
ción de Morena al aceptar a Manuel Espino

y sus aspiraciones electorales, así que ¡hasta
mañana!

Manuel Espino, por mucho tiempo Ligado a
El Yunque, fue aceptado en Morena para

competir por La candidatura a La gubernatura
de Durango. Foto Cuartoscuro

Fecha: 08/11/2021

Página: 10

Area cm2: 402

2 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 35,150

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



ROZONES
• ¿Dejan austeridad en San Lázaro?
Parece que en el recinto legislativo de San Lázaro se olvidaron de las políticas de
austeridad con las que arrancaron con la 4T, siendo Ignacio Mier el presidente del
Comité de Administración, ya que este año destinaron 200 millones de pesos al
pago de vales mensuales, para fin de año, la compra del pavo decembrino y hasta el
Día de Reyes. Resulta que entre 2019 y 2020 hubo una reducción de cinco millones,
al destinar 162 y 157 mdp, respectivamente, pero este año se otorgó un contrato
por 43 mdp más. Con ello, el personal de la Cámara de Diputados recibirá sólo en
diciembre un vale de mil 122 pesos para un pavo y 13 mil 280 pesos por fin de año,
sin contar uno mensual por 2 mil 705 pesos y apenas van dos meses de esta Legis
latura que, nos aseguran, parece que ha decidido abrir la billetera.

«El espinoso caso de Nicaragua
Ayer, con siete candidatos opositores encarcelados, y un amplio sector de la pobla
ción que optó por quedarse en casa, para no convalidar lo que ha sido calificado
como una fa:rsa o una pantomima caso del presidente de EU, Joe Biden, Daniel
Ortega y su esposa, Rosario Murillo, se reeligieran en Nicaragua. Anoche mismo,
la pareja recibió su primera felicitación de un mandatario latinoamericano. "Envío
un abrazo de felicitación al pueblo de Nicaragua, al comandante Daniel Ortega y a
Rosario... Los hijos e hijas de Sandino votan por la paz, la estabilidad y la prospe
ridad de su Patriá', publicó Nicolás Maduro. Ahora habrá que ver hacia dónde se
inclinan México y Argentina, que han actuado en paralelo, ante la deriva autoritaria
del régimen.

• Delgado no suelta a Cortés
Mientras en Acción Nacional hay panistas que ya pidieron la cabeza de Marko
Cortés por considerar que la actitud que asume de cara a las elecciones de 2022
es derrotista, el líder del blanquiazul ya también amarró el apoyo de otros militan
tes que lo respaldan para que se mantenga al mando del PAN. El problema es que
desde la casa de enfrente le siguen lanzando misiles: fue Mario Delgado, dirigente
nacional de los guindas, quien volvió a la carga al asegurar que en Morena están
muy contentos con el trabajo del dirigente panista. El revés a Cortés, a partir de
audios aparentemente relacionados con un tema de fuego amigo, sigue dando
parque a los morenistas como Delgado, que ahora asegura que es el mejor para con
tinuar al frente del blanquiazul y, desde ahí, apoyar la Cuarta Transformación. Uf,

• Bondades de la antes estigmatizada F1
Nos cuentan que, afortunadamente, la asistencia al Gran Premio de México de
la Fórmula 1, está dejando de ser motivo de estigmatización social o política. De
hecho, parece que se ha ido pluralizando, pues compran sus boletos y asisten a
ese gran espectáculo personas de las más diversas orientaciones políticas: ayer se
reportó la asistencia, por ejemplo, de expresidentes y líderes partidistas. Incluso,
ahora hay políticos guindas que no tendrían justificación para faltar, como el caso
de Antonio Pérez Garibay, papá del piloto mexicano Checo Pérez. Por lo pronto,
ayer se reportó una derrama de unos 14 mil millones de pesos por el evento. Los
datos preliminares son del gobierno morenista de la CDMX.

PAN y su nuevo enlace con la IP
Con la noticia de que los panistas están estrenando Coordinador Nacional de Vin
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culación con el Sector Empresarial, en la persona de César Augusto Rendón Gar
cía. El exdiputado tamaulipeco, conocedor del sector energético, nos comentan,
recibió la encomienda el pasado 1 de noviembre de su dirigente nacional, Marko
Cortés. Se trata de un cargo relevante, porque la libre empresa es uno de los pre
ceptos fundamentales de Acción Nacional y, por tanto, este partido busca siempre
cercanía con los hombres de negocios en el país; es también importante en lo co
yuntural, porque la iniciativa de Reforma Eléctrica ha tensado las relaciones con la
IP que ve en ese proyecto posibles afectaciones a la certeza jurídica. Por eso el cargo
tiene hoy una gran centralidad, nos dicen.,

* No jalan los testigos contra Anaya
Con la novedad de que estarían flaqueando las acusaciones que el exdirector de
Pemex, Emilio Lozoya, hizo contra el excandidato presidencial panista Ricardo
Anaya. Al menos de eso da cuenta un reporte de The Wall Street Journal publicado
la víspera, según el cual, dos personas citadas por el exfuncionario negaron tener
conocimiento del testimonio aportado por aquél a la Fiscalía. El tema adquiere re
levancia, nos comentan, porque este lunes se llevaría a cabo la audiencia de Anaya,
quien está acusado por la FGR de lavado de dinero, cohecho y asociación delic
tuosa. El rotativo reportó, por cierto, que el panista se encontraría en Nueva York,
y lo describió en espera de la entrega de un colchón que usaría en un pequeño
apartamento con ventanas que dan a un muro de ladrillos. Novedades del caso
que vienen de fuera.
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EL ESPEJO

Elecciones sin democracia en Nicaragua
Por Leonardo Núñez González león ugO@yahoo. corrí, mx

Una de las características mínimas de una democracia es la incer

tidumbre en los resultados por la lucha en el poder. Karl Popper
decía que una de las modestas virtudes de la democracia era que

permitía echar a la calle a un mal gobierno sin tener que matarnos en el
proceso. Pues en el caso de Nicaragua, a pesar de que ayer hubo eleccio
nes, lo último que puede decirse sobre ellas es que fueran democráticas.

Aún sin conocer los resultados oficiales

de la votación, todos sabemos que Daniel
Ortega, quien actualmente gobierna junto
con su esposa como vicepresidenta, obten
dría sin lugar a dudas, su tercera reelección
consecutiva y ejercerá por quinta ocasión
el cargo de presidente. Esto se debe a que
el régimen de Ortega ha llevado a cabo un
violento proceso de acumulación de poder
y destrucción de todos los contrapesos, así
como de colonización de todas las institu

ciones con personas leales al presidente,
que le ha permitido garantizar el control
absoluto y la neutralización de cualquiera
que se interponga en su camino.

La acción más visible de la dictadura

nicaragüense se encuentra en los 39 opo
sitores que fueron detenidos antes de las
elecciones, entre los que se encontraban 7
personajes que tenían posibilidades o in
tenciones de presentarse como candidatos
presidenciales. Hasta el más impopular de
todos ellos podría haber derrotado al go
bierno de Ortega en unas elecciones limpias,
pues de acuerdo con la encuestadora Gallup,
la intención de voto real por el Frente Sandi
nista de Liberación Nacional se encontraba
en sólo 9%. Desde hace ya varios años Da
niel Ortega perdió el apoyo de la población,
lo cual se agudizó cuando reprimió y ase
sinó al menos a 328 jóvenes estudiantes y
campesinos que protestaban como respues
ta a una reforma de seguridad social que los
afectaba en 2018.

El gobierno se volcó en contra de cual
quiera que se le opusiera y con una serie
de modificaciones legales, por ejemplo con
nuevas leyes contra el lavado de dinero, ci
berdelitos o de agentes extranjeros hechas
a la medida, persiguió a diversos medios de

tenciones de presentarse como candidatos
presidenciales. Hasta el más impopular de
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campesinos que protestaban como respues
ta a una reforma de seguridad social que los
afectaba en 2018.
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a la medida, persiguió a diversos medios de

comunicación, organizaciones de la socie
dad civil, partidos políticos y ciudadanos
que se le han enfrentado. El último reporte
de la Comisión Interamericana de Derechos

Humanos, publicado unos días antes de las
elecciones y titulado Nicaragua: Concentra
ción del poder y debilitamiento del Estado de
derecho, es demoledor:
"La concentración del poder permitió al

Ejecutivo, la emisión de una serie de nor
mas y reformas utilizadas para reprimir,
perseguir, censurar, asegurar privilegios y,
en definitiva, poner fin a la participación de
la oposición en las próximas elecciones de
noviembre de 2021 con el fin de perpetuarse
en forma indefinida en el poder y mantener
sus privilegios e inmunidades, en un con
texto de corrupción, fraude electoral e im
punidad estructural por graves violaciones
a los derechos humanos que incluso podrán
calificarse de crímenes de lesa humanidad.
Las condiciones anteriores hacen inviable

un proceso electoral íntegro y libre, en detri
mento del ejercicio de los derechos políticos
de la ciudadanía". La democracia muere en

la región mientras nuestro gobierno voltea
hacia otro lado, ignorando que el giro auto
ritario en nuestros vecinos es un asunto de

seguridad nacional. No podemos quedarnos
callados o seremos cómplices del retroceso.
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seguridad nacional. No podemos quedarnos
callados o seremos cómplices del retroceso.
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Por Armando Chaguaceda

Las escuelas y los medios de comunicación constituyen vehí
culos fundamentales para la cultura democrática. Unas y otros
devienen escuela de ciudadanía, donde la gente aprende a

convivir con ideas diferentes a las suyas y ej ercita el pensamiento crí
tico. En aulas y planas podemos, si se vive dentro de un orden demo
crático, constatar las mentiras del poder y forjar criterios alternativos.
Por ello, universidades y diarios constituyen objetivos predilectos de
quienes aspiran, con independencia de su ideología y legitimidad, a
concentrar en pocas manos el poder de una nación.

Tres rutas principales se abren en la
neutralización de pensadores, claustros y
planas insumisos al discurso oficial. Éstas
adquieren matices en distintos lugares, al
sazón de la política doméstica. Pero se re
plican, una y otra vez, en todos los rincones
del orbe. A veces operan de forma pura; en
otras ocasiones actúan mezcladas.

La supresión irrumpe cuando procesos
y grupos políticos radicales eliminan cual
quier posibilidad de difundir pensamientos
distintos al dominante. La toma estatal de

universidades y periódicos, unida a la abo
lición del derecho mismo a una educación

y prensa autónomas del poder, es la marca
supresiva del despotismo. Los regímenes
autocráticos comunistas, fascistas y dic
taduras militares periféricas, entre otros
eliminaron cualquier forma de educación
y comunicación autónomas. Una aniqui
lación sustentada por una ideología oficial
totalizante.

La erosión se revela, sinuosa pero dañi
na, en gobiernos populistas de disímil signo
ideológico, con tendencias incompleta
mente autoritarias. Sin atreverse a eliminar
de jure toda forma de prensa o enseñanza
ajena a la estatal, la estrategia consiste aquí

en arrinconar defacto a los críticos. Orillán
dolos a la ruina financiera, el escarnio públi
co y la pérdida de sus espacios de expresión.
Con la venia de empresarios y directores
afines por ideología o negocios al poder
tutelar, la ola erosiva va arruinando hoy a un
medio acá, mañana a un instituto allá. Am
parada en una mentalidad hegemónica, que
no busca imponer un pensamiento único,
pero sí instalar una conformidad masiva.

La demolición es la forma menos recono

cible pero acaso sea, por su naturaleza, la

más perversa. No necesita el Estado ocupar
el edificio del periódico. Tampoco invadir
con botas el campus de la universidad. Los
demoledores, del mismo modo que operan
sus pares de la ingeniería civil, destruyen
desde dentro los cimientos mismos de la

prensa y educación libres. En el seno de so
ciedades abiertas, los demoledores son esos
intelectuales caníbales que por miedo, lucro
o fanatismo, asesinan las condiciones mis
mas del pensamiento y sociedad modernas.
Con la imposición de ideologías mesiánicas
y activismos histéricos, su demolición co
rroe los pilares de un debate informado, de
una indagación ajena a dogmas seculares.

Supresión, erosión y demolición conflu
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yen hoy, a veces en un mismo punto de la
cartografía social y global, con su amenaza
a la libertad de expresión e investigación.
Pilares, junto a los derechos a organización
y manifestación, del espacio cívico. En la
ocasión en que culmino, con esta columna,
un lustro de fructífera colaboración con La

Razón, quiero despedirme de mi familia lec

tora con el exhorto a defender, en comunión
y en solitario, las bases epistémicas de nues
tra convivencia democrática. Pues en su au

sencia, al decir de una pensadora y activista
ejemplar, se torna "imposible pensar en un
gobierno de las amplias masas sin una pren
sa libre y sin trabas, sin el derecho ilimitado
de asociación y reunión"1.

Fecha: 08/11/2021

Página: 27

Area cm2: 320

2 / 2

Columnas Políticas

Distopía criolla / Armando Chaguaceda

Armando Chaguaceda

Costo: 45,488

Página 6 de 16



Este fin de semana se llevó
a cabo la edición 2021 del
Gran Premio Fórmula 1 en

la Ciudad de México.
A la capital del país llegaron poco más de

188 mil turistas para asistir a la Fórmula l.
La ocupación hotelera fue de 90 por

ciento y se estima que tan sólo por este
evento la derrama económica para la Ciu
dad fue de millones de pesos.

El gasto de los visitantes sólo en materia
de hospedaje se estima en 192.1 mdp, la de
rrama por concepto de servicios turísticos
está calculada en dos mil 183 mdp.

La derrama por la cobertura mediática
de la carrera, de entre seis mil mdp y siete
mil mdp, así como cinco mil mdp adiciona
les por otros conceptos, como el boletaje y
venta de souvenirs, según datos de los orga
nizadores del evento. Estos montos repre
sentan 585 millones de dólares (mdd).
Pero además, durante los tres días que

duró el evento, hubo un alcance de 335 mil
espectadores en el Autódromo Hermanos
Rodríguez, momento que se transmitió en
200 países.

La gente vio el Gran Premio de la Ciudad
de México, y la publicidad es enorme, apro
ximadamente dos mil 400 horas de cober
tura a nivel mundial.
Estos turistas llegaron a la Ciudad de

México y gastaron en la capital del país, no
sólo en los boletos al gran evento, sino en
hoteles, restaurantes, bares y demás con
sumos. Un evento así, sin duda, reactiva la
economía de la capital del país, y debe de
ser prioridad para promocionar el turismo
en México.

Si bien, en este rubro, el turismo, ha
sido seriamente golpeado en las últimas
semanas por las noticias, por ejemplo, las
que se han dado en Quintana Roo, primero
con el asesinato de dos turistas extranjeras
en Tulum y luego la balacera que se llevó
a cabo en Puerto Morelos, ambos eventos

propiciados por la guerra entre narcomenu
distas que se agarraron a balazos en una de
las principales joyas turísticas del país.

El turismo en México es una de las acti
vidades económicas más importantes del
país. En el 2020 llegaron casi 25.1 millones
de visitantes en 2020.
El rubro de turismo en todos los servi

cios representa el 14.2% de los empleos
directos e indirectos de la economía mexi
cana y contribuye con el 8.7% del PIB nacio
nal. En las zonas costeras, en las principales
playas turísticas del país el 45% de esta acti
vidad está orientada en servicios turísticos
y de ahí viven millones de familias.

En México tenemos la maravilla de tener
playas, sitios arqueológicos y un servicio ex
traordinario que hace muy atractivo que tu
ristas de todo el mundo visiten nuestro país.

Para poner un ejemplo, la oferta culina
ria que se tiene en México está al nivel de
cualquier país de primer mundo.

Pero muchas veces, como ese paraíso
que es México ya está, se da por hecho y no
es una prioridad para nuestro Gobierno.
Yo me imagino que nuestras autoridades

no están conscientes que las inversiones,
los trabajos y todo el dinero por turismo
que llega a México se puede reducir dramá
ticamente si por ejemplo no se controla la
seguridad.

Todos los días hay asesinatos en centros
turísticos, crimen organizado que se dispú
talas calles desde Colima, Nayarit, Guerrero
hasta Quintana Roo.

Hoy las imágenes de violencia y de asesi
natos dan la vuelta al mundo.
Y si no se cuidan los sitios turísticos, és

tos se acaban.
Tenemos el ejemplo de Acapulco. En los

años 50, Acapulco era el lugar jet set por ex
celencia. Ahí se reunían príncipes y prince
sas, artistas de Hollywood y de la Época de
Oro del cine mexicano, políticos y cualquie
ra que fuera alguien en esa época.

Celebridades como Tom Jones, James
Caan, Frank Sinatra, Sammy Davis Jr., Eli

zabeth Taylor, Sean Connery en sus años
Bond, Farrah Fawcett, George Hamilton,
Richard Burton, Donna Summer, Gloria
Gaynor, Kirk Douglas, Ava Gardner y Ba
rry White eran algunas estrellas con las que
podías toparte si ibas a los lugares indica
dos. John F. Kennedy y Jackie pasaron ahí
su luna de miel.

Había muchas discotecas y bares entre
ellos el Baby'O que aún existe. En Acapulco
se reunían todas las celebridades y la realeza
de Europa. Frank Sinatra era asiduo a estos
lugares.

Hoy la imagen que se tiene de Acapulco,
en Guerrero, y que ha circulado por el mun
do es como fue incendiado el Baby'O y están
y cómo fueron acribillados algunos miem
bros del grupo criminal Guerreros Unidos
por una banda rival.

Hoy la promoción turística que se hace
de México es muy poca, por ejemplo, no se
ha trabajado la marca país "México", que
había sido un proyecto transexenal de los
últimos 15 años de promoción turística y co
mercial.

Tan poca es la importancia que se le da al
turismo en México, que este fin de semana
fue detenida en el aeropuerto de Antigua en
Guatemala Paola Félix Díaz, la hasta ayer se
cretaria de Turismo de la Ciudad de México
con 35 mil dólares en efectivo que le fueron
decomisados.

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
aseguró que Paola Félix cometió un error
en viajar en avión privado, advirtió que no
había privilegios para servidores públicos.

El tema importante no es que haya viaja
do en un avión privado, sino la procedencia
de este dinero en efectivo y sobre todo que
la secretaria de Turismo de la Ciudad aban
donó su trabajo en el fm de semana más im
portante del año para el turismo en la CDMX.
Un fin de semana en el que tendría que

haber estado trabajando.
Pero el turismo se da por hecho y las cosas

que no se trabajan se pierden. Hoy el turismo
está en riesgo.
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Arriban más de 150 mil por la Fórmula 1

CIENTOS DE ADMIRADORES de Checo Pérez se congregaron en el Ángel de la Indepen
dencia para festejar su triunfo en el GP de México, ayer.
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El fin de semana que concluyó tra
jo consigo extraordinarios resul
tados y una confirmación más

de que nuestro país tiene una gran ca
pacidad para ser sede de magnos even
tos y grandiosas historias de éxito.

El Gran Premio de México es uno de los eventos
de mayor magnitud en materia deportiva que se
realizan en nuestro país. Para su realización, se ha
requerido del esfuerzo decidido de gran número de
personas e instituciones del sector privado y públi
co. El esfuerzo incluyó inversiones importantes, que
permitieron la firma de un convenio con duración de
cinco años para albergar cinco fechas entre los años
2015 y 2019, mismo que se ha visto extendido. En el
continente americano, se realizan grandes premios
de esta categoría únicamente en Austin, Estados
Unidos, y Sao Paulo, Brasil, reservando los demás
para países de otros continentes, lo que nos permite
dimensionar la relevancia del evento. Miles de afi
cionados visitan México días antes o permanecen
días posteriores al Gran Premio, lo que provoca una
actividad económica muy importante. La cobertura
mediática del evento genera una enorme difusión de
nuestro país y sus diferentes atributos positivos.

En otra disciplina, de gran interés para un públi
co específico, del 4 al 7 de noviembre, se llevó a cabo
el World Wide Technology Championship Mayako
ba, perteneciente al PGA Tour, en el Club de Golf
el Camaleón en Playa del Carmen, Quintana Roo,
donde se dieron cita grandes jugadores, repartiendo
más de 7 millones de dólares en premios. El evento

fue seguido por un enorme número de aficionados
directamente en el evento y muchos otros alrededor
del mundo, a través de medios digitales y tradicio
nales de comunicación.

Para cerrar la cartelera, en Las Vegas, Nevada, en
Estados Unidos, teniendo como sede el MGM Grand
Arena, Saúl Canelo Álvarez derrotó a Caleb Plant,
frente a millones de televidentes que siguieron la
pelea en varios países del globo. Saúl Álvarez, uno
de los mejores boxeadores mexicanos de toda la his
toria, quien actualmente ha logrado cautivar a afi
cionados al pugilismo de México y el mundo, sigue
cosechando éxitos.

Los tres eventos nos revelan grandes historias y
ejemplos de éxito, en los que hombres y mujeres pu
sieron el nombre de México en todo lo alto. Además,
se brindan ejemplos positivos y exitosos a nuestros
niños y jóvenes, de mexicanos que han logrado lide
razgo mundial a través de la disciplina y esfuerzo en
diferentes áreas: el automovilismo, el golf y el boxeo.
Los ojos del mundo durante el pasado fin de

semana estuvieron puestos en nuestro país que
presentó al mundo, una mezcla de hospitalidad, efi
ciencia y extraordinaria organización, combinada
con una cultura milenaria y profunda riqueza his
tórica, que brindan una experiencia inigualable a
nuestros visitantes.

En estos tres eventos, fueron tres los mexicanos
protagonistas: El Canelo, Sergio Pérez y Carlos Ortiz,
los tres, mexicanos y los tres, jaliscienses.

Que fines de semana como el que pasó se repitan
muchas veces más, y que México y los mexicanos
seamos noticia mundial por nuestro talento y capa
cidad. Felicidades a todos los participantes y organi
zadores de estos tres grandiosos eventos.
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Casi a diario en Palacio Nacio

nal, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador re

pite que "la vida pública tiene que
ser más pública", que su Gobierno
no será "tapadera de nadie" y que
la lucha es "contra la corrupción".

Incluso se ha pronunciado por la desaparición
del Instituto Nacional de Transparencia, porque
dice que su Gobierno es transparente y rinde
cuentas al pueblo.

Sin embargo, como en la Secretaria de la Fun
ción Pública piensan y operan muy diferente al
discurso presidencial, decidieron "testar" pala
bra que desconocía el Presidente hasta hace unos
meses una investigación sobre los sobornos que
la empresa brasileña Odebrecht entregó a Emilio
LozoyaAustin.

Les platico de qué se trata: la auditoría inter
na 01/810/2019 contiene detalles de la investiga
ción en la que se encontró que "entre 2010 y 2014,
Odebrecht realizó sobornos por alrededor de 10.5
mdd a funcionarios del Gobierno de México para
asegurar contratos de obras públicas. Odebrecht
logró beneficios".

Peeeero, también hay una investigación más
sobre el encubrimiento y la omisión de investi
gar estos sobornos por parte del Área de Quejas,
Denuncias e Investigaciones de la Unidad de
Responsabilidades de Pemex y de Pemex Trans

formación Industrial. Esta auditoría es de 2019, ya
cuando la 4T tenía las riendas del poder.

Y es que, a pesar de que esta indagatoria es
abierta, la Secretaría de la Función Pública, que
encabeza Roberto Salcedo Aquino, negó el ac
ceso a la auditoría que un ciudadano solicitó vía
transparencia.

Tras un recurso de revisión, el Inai le ordenó
entregar una versión pública y la dependencia
federal lo hizo, presentó 256 hojas de la auditoría
testada, es decir, tachoneada y borrada. Son pá
rrafos y párrafos completos en color negro, un do
cumento en el que lo único legible es el número
de auditoría, el número de páginas y los nombres
de los auditores.

¿Qué datos eliminó y tachoneó la SFP para que
no los veamos? Entre otras cosas, el informe de
auditoría, el oficio de notificación, nombre del
servidor público, nombre del denunciante, que
joso y los hechos materia del expediente.

En el documento hay algunas líneas que dan
cuenta que se oculta información importante y
pública, por ejemplo: cargo en la dependencia,
área de adscripción y periodo, número de expe
diente, hechos y conductas, etc...

La Función Pública también eliminó la in

formación y los detalles del expediente sobre el
procedimiento administrativo sancionador a Luis
Alberto de Meneses Weyll, director general de la
empresa ODEBRECHT INGENIERÍA Y CONS
TRUCCIÓN INTERNACIONAL DE MÉXICO, S.A.
DEC.V.

Tachoneado, rayado, borrado. Así es como la
4T entiende la transparencia.
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Lorenzo Córdova Vianello, con

sejero presidente del Instituto
Nacional Electoral, no sola

mente logró salir airoso de su compa
recencia ante el pleno de la Cámara
de Diputados el viernes pasado, sino
que exhibió el intento de bullying de
quienes conforman la bancada de
Morena y sus aliados del PVEM y PT,
cuyo comportamiento más que la
mentable resultó vergonzoso por el
afán revanchista y de venganza por
algunas de las resoluciones emitidas
por el organismo que encabeza.

Si bien la cita fue para que explicara las razones
por las que el Consejo General del INE solicitó un
presupuesto de 24 mil 600 pesos para prerroga
tivas a partidos políticos y procesos electorales
del año próximo lo que hizo puntualmente, la
ofensiva verbal de los legisladores del partido en
el Gobierno lo colmaron de acusaciones y hasta
de ofensas personales, al concentrar sus reclamos
en preguntar por qué acepta percibir un salario
mayor al que se autofijó el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

EL escándalo que originó la caída de Paola Félix
Díaz, secretaria de Turismo de la capital de la Re
pública, por viaj ar en un avión privado en el que las
autoridades migratorias de Guatemala incautaron
siete sobres repletos de dólares por un total de 35
mil dólares que no fueron declarados, acabó con la
discreción con la que se organizó la boda del titular
de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, y la con
sejera electoral, Carla Humphrey, el sábado, en la
capital de ese país.
TRAS aceptar de inmediato la renuncia presentada
por su excolaboradora, la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, declaró ayer en un acto en Xochimilco
que no va a permitir que un servidor público quiera
seguir actuando como todos los anteriores, porque
eso se acabó y "nada de usar aviones privados".
ENTRE vanos intentos de efectivos de la Guardia
Nacional en frenarla y que lo único que ha logrado es
suscitar apedreos en su contra y jaloneos de padres
y menores que forman parte de ella, la caravana de
mil 500 migrantes que salió de Chiapas, empezó a
llegar a municipios de Oaxaca, camino a CDMX, lo
que alerta anticipadamente alas autoridades capita
linas a fin de evitar más hechos de violencia.

SIN embargo, el riesgo es latente, ya que la mayoría
de quienes forman parte deesa movilización vienen
cansados, malhumorados y hasta enfermos, por lo
que cualquier intento de cerrarles el paso podría
motivar nuevos y lamentables hechos como los que
han ocurrido en algunos tramos recorridos desde su
salida de Tapachula.
HARTOS de acusaciones sin fundamento en las

mañaneras que califican de "perversas e injustas",
dirigentes e integrantes del Consejo Coordinador
Empresarial, que encabeza Carlos Salazar Lomelín,
respondieron con un "¡Yabasta!".
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El 28 de octubre, el Consejo de la Ju
dicatura Federal (CJF) aprobó un
Acuerdo General que reglamenta

la carrera judicial en los órganos jurisdic
cionales federales. Los consejeros deter
minaron unánimemente que las dispo
siciones relativas al ingreso, formación,
promoción, permanencia y separación
del personal jurisdiccional estarán vigen
tes a partir del 3 de noviembre.

Recordemos que el pasa do 7 de junio, se publicó en
el Dia rio Oficial de la Federación la Ley de Carrera Judi
cial que establece nuevas categorías, incorpora la pers
pectiva de género, determina los criterios para adscribir
a los jugadores, implementa la evaluación del desem
peño y regula la sustitución de jueces y magistrados en
caso de ausencia. A fin de concretar estas disposiciones,
el Acuerdo General consta de 224 artículos y 38 transi
torios, aplicables al personal que labora en Tribunales
Colegiados de Circuito y de Apelación; Plenos Regio
nales; Centros de Justicia Penal; Juzgados de Distrito y
Tribunales Laborales Federales, entre otros.

La variedad de cuestiones relacionadas con la carre

ra judicial tiene como resultado que el acuerdo abarque
diversos temas. En el artículo 8 se considera a los oficia

les judiciales como una categoría dentro de la carrera, al
igual que a los secretarios de los tribunales laborales. El
artículo 15, por su parte, establece el perfil de los fun
cionarios, señalando entre sus características poseer
una formación jurídica sólida, así como compromiso

con la defensa y protección de los derechos humanos.
El artículo 100 prohibe expresamente la utilización de
los llamados meritorios y de cualquier persona que rea
lice actividades propias del servicio judicial sin recibir
remuneración.

Se destaca que el Acuerdo en su Título decimopri
mero establece las medidas de combate al nepotismo
y prevé que los titulares de los órganos jurisdiccionales
están impedidos para nombrar, prorrogar o promover a
persona alguna con la que tenga un vínculo o relación
familiar o de pareja, o conflicto de interés. Extiende el
impedimento para evitar que estos nombramientos re
caigan en cualquier servidor público que labore en el
órgano jurisdiccional del que sea titular o de los otros
titulares cuando sea órgano colegiado.

También prohibe que jueces y magistrados reali
cen estos movimientos favoreciendo a quienes tengan
parentesco con titulares de órganos jurisdiccionales o
áreas administrativas que previamente hayan contrata
do a un individuo con quien el titular ha tenido una rela
ción familiar o de pareja. Se prohibe a jueces y magistra
dos construir esquemas de contratación que beneficien
a una o más personas con las que ellos u otros titulares
tengan vínculos o relaciones familiares o de pareja. Se
señala que quienes contravengan estas disposiciones
incurrirán en falta grave, independientemente que los
nombramientos realizados queden sin efecto.

Debe reconocerse la actuación del CJF para frenar
el escandaloso nepotismo prevaleciente en los órganos
jurisdiccionales de los circuitos judiciales. No puede
afirmarse que con la aprobación del Acuerdo finalizará
en el corto plazo el favoritismo familiar en juzgados y
tribunales federales. No obstante, al establecer su pro
hibición, los Consejeros han dado un gran paso en esa
dirección.

Fecha: 08/11/2021

Página: 6

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

Stricto Sensu / Mauricio I. Ibarra

Mauricio I. Ibarra

Costo: 38,380

Página 12 de 16



La joya de la corona, en riesgo
Lo sucedido enTulumy Puerto Morelos,

además de la gravedad que tienen en sí
las balaceras y el enorme riesgo que tiene
que tan abiertamente los cárteles del nar
cotráfico estén peleándose la plaza, provo
ca un brutaly severo golpe al turismo.

Lo que pasó en la Riviera Maya, y seguirá pasando, es in
formación "caliente" y por razones obvias de gran difusión y
repercusiones más allá del país.

Los hechos adquieren mayor relevancia porque involu
cran turistas extranjeros quienes en medio de sus justificados
temores difunden en redes lo vivido; se constata con el gran
número de visitas que han tenido los testimonios de algunos
turistas.

La Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla
Mujeres define lo qué está pasando como una "feroz y despia
dada lucha entre las bandas delictivas dedicadas a la venta y
distribución de drogas en las playas, y que en los últimos meses
se celebra con mayor intensidad por el control de las plazas".

La Riviera Maya se ha convertido en una especie de gallina
de los huevos de oro del turismo mexicano. Se ha detonado
una significativa presencia de visitantes extranjeros a partir
de que se han ido atemperando las causas y efectos de la pan
demia, la cual nos sigue teniendo en vilo por la inminente
llegada de la cuarta ola.

El sector hotelero y restaurantero han hecho un gran es
fuerzo por crear las mejores condiciones posibles en materia
de salud; sin embargo, contra lo que poco o nada pueden
hacer es contra la violencia que de manera particularmente
significativa se ha desatado en estos meses; diversos infor
mes consignan que en Cancún se presentan tres homicidios
diarios.

Lo que está pasando tiene que ver con narcomenudistas
al servicio de los cárteles, los cuales efectivamente se están
peleando la plaza. Lo sucedido en Puerto Morelos es la mani
festación de cómo se ofrece la droga a plena luz del día en las
playas sin que autoridad alguna actúe.

Todos saben quién vende la droga, cuánto cuesta, dónde
se consigue y qué es lo que se tiene que hacer para adqui
rirla. No es una historia nueva, lo que sucede es que están
participando cada vez más sectores en el proceso, en el cual
en muchas ocasiones los servidores turísticos poco o nada
pueden hacer, a veces no les queda de otra que ser cómplices
involuntarios.
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SI BIEN loque está
pasando en la Riviera

Maya tiene una
enorme trascenden

cia, porque da una
imagen del país por

más que el problema
esté focalizado, no
se puede perder de
vista que cada vez
es más evidente la

gran cantidad de
municipios que viven
situaciones similares

Es sabido que algunos turistas son quienes buscan la
droga, son quienes preguntan a quienes atienden en res
taurantes u hoteles. Existe una fama que tiene que ver con
las grandes facilidades con que se pueden conseguir drogas
en zonas turísticas de playas del país y en particular en la
Riviera Maya.

Los narcomenudistas lo saben y presionan buscando que
les acerquen "clientes", dándoles una "compensación" a
quienes les "ayudan". Como es de imaginarse los que parti
cipan en el proceso no tienen de otra que hacerlo.

Lo paradójico es que en ocasiones algunos turistas se sor
prenden cuando en algún sentido, para decirlo de manera po
líticamente incorrecta, son quienes indirectamente terminan
por ser parte de lo que sucede.

Si bien lo que está pasando en la Riviera Maya tiene una
enorme trascendencia, porque da una imagen del país por
más que el problema esté focalizado, no se puede perder de
vista que cada vez es más evidente la gran cantidad de muni
cipios que viven situaciones similares.

Tulum y Puerto Morelos obligan a tomar decisiones a las
que se les están dando largas: la legalización de las drogas.

Insistimos, lo que pasó y seguirá pasando, además de la
descomposición social que provoca, pone en gran riesgo una
de nuestras grandes gallinas de los huevos de oro del turismo.

• RESQUICIOS
No se la pueden pasar administrando el conflicto real que sig
nifica la caravana migrante. En medio de acusaciones, seña
lamientos y enfrentamientos la caravana avanza, a la cual se
van sumando migrantes porque se va creando la idea de que
llegarán a la capital en donde los invisibles se harán visibles;
estamos cerca de una crisis humanitaria.
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en San Lázaro inicia hoy
una intensa semana para discutir y
aprobar el Presupuesto y a sabien
das de los actos de provocación de
algunos legisladores, el presidente
de los diputados, Sergio Gutiérrez,
llamó a debatir con altura, civilidad y
respeto. Por cierto, loslíderes de PAN,
Marko Cortés; PRI, Alejandro
Moreno, y PRD, Jesús Zambra
no, andarán por ahí para presentar
con sus respectivos coordinadores el
"presupuesto alternativo" de lacoali
ción Va por México, que plantea rea
signar más de500 mil millones de pe
sos para revivir programas sociales y

fondos que la cuarta transformación
extinguió en la primera mitad del se
xenio. Aver si pega

la pregunta que ronda es
tos días entre integrantes del Poder
Judicial es si la terna de aspirantes
quepresentaráelpresidente Andrés
Manuel López Obrador para suce
der en el cargo al ministro José Fer
nando Franco González Salas es
tará compuesta por mujeres. En ese
entorno creen necesario que así sea,
afín de equilibrar de forma gradual la
presencia de mujeresenelpleno de la
Suprema Corte de Justicia de la Na

ción, pues en la actualidad solo son
tresy ocho ministrosvarones.

además del reconocimien

to a Checo Pérez por haber obteni
do el tercer lugar en el Gran Premio
de México, quienes tambiénse apun
taron un 10 fueron Alejandro So
beróny Federico González Com
peán por la organización del evento,
que en su edición 2021batió su pro
pio récord de asistentes. Los buenos
resultados en el deporte y la capaci
dad para acoger foros de talla inter
nacional confirman la proyección
que tiene México enelmundo.
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Emboscada y saínete
Córdova señaló que en 2017 Morena no cedió recursos, como planteó el

Presidente, por los sismos de septiembre y solamente elPRIy el PAN dieron
parte de su presupuesto de gastos ordinariosa total, los cazadores cazados

Gil está plácemes. Durante su
comparecencia ante el ple
no de los diputados, el Con
sejero presidente del INE,
Lorenzo Córdova, exhibió

y puso en ridículo a los trogloditas que lo
provocaron e insultaron. Córdova ha re
cordado en la plaza pública que no se pue
de hacer política sin inteligencia, sereni
dadyun toque de ironía. Noñie cosa fácil.
Un hampón y un rufián encabezaron la
emboscada en la comparecencia de Cór
dova para defender su solicitud de presu
puesto para 2022.
Una finísima persona, el diputado de

Morena, Óscar Cantón Zetina, le pidió a Lo
renzo Córdova que no lo tocara: "No me to
ques ¿Qué te crees, igualado?" Eltabasque
ño Cantón Zetina ha militado en el PRI, en
el Verde, en el PRD y en Morena. Fuelle de
todas las fraguas, diría el clásico. Como toda
su familia se ha dedicado al periodismo (es

un decir). Dicen quienes lo conocen que su
periódico daba, repartía y recibía a más no
poder, eso se decíay se dice, ahora defiende
la austeridad republicana.
De Fernández Noroña, de acedado ros

tro, diputado del PT, no hay mucho que
agregar, siempre que Gilga piensa en él co
mo ganador de una diputación, recuerda
esa historia que dice que en una carrera de
ratas, el que gana sigue siendo una rata.

Lana sube lana baja
Gil leyó esto en una nota de Ximena Mej ía
e Ivonne Melgar en su periódico Excélsior.
este año Morena recibió de financiamien
to público dos mil 244millones de pesos de
los cuales solo regresó 150 millones de pesos,
pese al compromiso de su dirigente nacional,
Mario Delgado, de regresar el 50 por ciento
de sus recursos para la compra de la vacuna
contra el covid19. Córdova indicó que para
el 2021 Morenay el PT solicitaron otorgar

recursos de sus prerrogativas. Desglosó que
el PT devolvió ala Tesoreríal4.4 millones de
pesos,y Morenal50 millones de pesos.
Lorenzo Córdova recordó también que

en 2017 Morena no cedió recursos, como
planteó el Presidente, por los sismos de
septiembre y solamente el PRI y el PAN
dieron parte de su presupuesto de gastos
ordinarios. Total, los cazadores cazados.

La dictadura nicaragüense
Gamés lo leyó en una nota de Carlos Sali
nas Maldonado en su periódico El País "el
silencio electoral decretado en la ley previo
aunas eleccionespresidenciales es una qui
mera en la Nicaragua gobernada por Daniel
Ortegay su esposay vicepresidenta Rosa
rio Murillo. En este país centroamericano
la propaganda del Comandante presiden
te y la compañera Rosario lo envuelve to
do, porque durante 14 años el exguerrillero
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sandinista ha moldeado una Nicaragua a su
medida: controla alos juecesy las cortes, el
sistema electoral, la policía, tiene la lealtad
del ej ército y haborrado laautonomía de los
municipios. Es por eso que todo el apara
to del Estado está volcado para reproducir
una cansina arenga que canta loas a Ortega,
quien el domingo participará enunas presi
denciales sin competencia, con siete candi
datos opositores encarcelados y con los vo
tos ya listos para investirlo por tercera vez
consecutiva como presidente".
Para llegar a la presidencia en 2007 Or

tega no estuvo solo, contó con el apoyo
del expresidente Arnoldo Alemán, sobre
quien pesaban acusaciones de corrupción.
Para salvarse de la cárcel, Alemán pactó
con Ortega unas reformas que reducían la
cantidad de votos necesarios para ser elec
to. Dios de bondad. Entre otras cosas, cavi
la Gil, los institutos electorales autónomos
sirven para evitar las reelecciones ilegales.

Gabinete de curiosidades
Nefasto: desagradable, perjudicial; nega
tivo en todos los órdenes.
Los romanos declaraban día nefasto cual

quier j ornada en la que hubiera sucedido al
guna desgracia, o que se considerara poco
propicio por cualquier razón (una derrota
bélica, la muerte de un gobernante). El ca
so es que el calendario romano se poblaba
crecientemente con días nefastos, y duran
te estas fiestas fúnebres estaba prohibido el
comercio, el negocio público y se cerraban a
cal y canto lo tribunales. Como cada año se
añadían nuevos días nefastos, los gobernan
tes se veían obligados a retirar dicha nomina
ción cada cierto tiempo dej ando el calendario
limpioy hábil. Nefastus es derivado de nefas
(nefas, ilícito, inconveniente, injusto); nefas
era también el crimen, lo prohibido, el delito.

(José Calles Vales: Procedencia délas
palabras extravagantes. Libsa 2011.)

Gils'enva

Los institutos electorales
autónomos sirven para
evitar las reelecciones

ilegales, entre otras cosas
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A Froylán, con cariño
Primero lo primero: mucha tristeza por el falle

cimiento del gran maestro Froylán López Nar
váez, con quién compartí el pan, el vino y la sal,
y un sinnúmero de debates en los que siempre
te dej aba ideas, pensamientos y reflexiones que

te seguían dando vueltas en la mente por semanas y sema
nas. Nunca me inscribí a su clase en la Facultad de Ciencias
Políticas de laUNAM porque decían que, a pesar de lo ten
tador que podía ser que te llevara al Bar León a aprender de
periodismo y a comprender que "La rumba también es cul
tura", no era nada fácil pasar esa materia Algo que confirmé
de primera mano por el inolvidable Chugo, hij o de Froylán,
que reprobó dosvecesyfue hasta la tercera que se ganó la ca
lificación aprobatoria Mej or lo fui a conocer en una comida
con René Avilés Fabila; fue sensacional, no solo eraun sabio,
sino también un entrañable personaj azo.
Parapachangones, los de Froyy el de sus

50 años en La Marakafue tremendo, panta
gruélicoy Eugenia León cantó maravillosa
mente. Muchas risas, muchos debates, mu
cha rumba, pero siempre me quedé con ga
nasde que me enseñaraabailar danzón
Buen viaje, querido maestro.
Dicho lo cual, unos comentarios:
1. Me gusta la imitación que Javier Si

cilia hace de Fox y del subjefe Diego en su show"Caldero
neando la noticia".
2. Yo sí hubiera saludado de mano a mi Tatanka Lorenzo

Córdova, no tanto por educación sino para pedirle prestado

para ir a cenar al Hurian; él sí es muy pero muy pero muy pero
muy pero muy pudiente, no como nosotros, bola de chairos.
3.CalderónyMargaritadandoleccionesdehumildadsenta

dos enlazonade los parientes pobres del amortzenlaFórmula
1. ¿Adonde se fue elglamur?
4. Mi Santiago Nieto yéndose a casar a Guatemala para

terminar en Guatepior. Qué necesidad, diría Juanga
5. Que los del PRD quieren a Pala

zuelos como candidato a Quintana
Roo. Ni se gasten, el Diamante negro
no se junta con ¡loooseeerrrrsss!
6. La burla que le aplicaron a la pa

nista Gómez del Campo por defender
al INE, casi supera a las friegas que ha
pasado Xóchitl Gálvez.
7. Manuel Espino aseguraba que no

era del Yunque y el día que fui a su casa
a entrevistarlo tenía la terraza sobrepoblada de yunques.
Me quedé como el meme de John Travolta
8. Súbete aunaviónprivado, decían; no pasa nada, decían.
9.TreintaycincomildólaresparaEalyOrtizespuramorralla
10. Ojaláy López Porpillo hubiera defendido el peso co

mo mi Tatanka Córdova a su sueldo ¡Ah, peeerrrooo!

Yo sí hubiera
saludado a Córdova,

pero para pedirle
prestado e ir a cenar

al Hunan
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Reivindicar el

príñanietismo es perder
\m iempre ha habido unabrecha cultural en
i j tre el círculo rojo y el círculo verde, pero el
1^ W pensamiento rojizo solía tornarse paulati
namente verdoso. Ya no. Al menos no en las últimas
décadas, en que las masas han desarrollado una hon
da aversión alas ideas de las élites. La desigualdad, el
virus del siglo XXI, ha detonado lo que en este espa
cio he llamado la era de la ira. La gente está enojada
y su enoj o la hace discurrir por cauces distintos a los
de la racionalidad convencional. Como politólogo me
cuesta trabajo explicar, por ej emplo, por qué los obre
ros blancos llevaron a la Presidencia de Estados Uni

dos a un magnate detentador de los privilegios eli
tistas que tanto los irritan. Por ello, aunque muchos
se enfocan en la post verdad, yo prefiero hablar de la
post racionalidad.
En México también hace aire post racional. ¿Por

qué el presidente López Obrador dice cosas que es
candalizan a los hacedores de opinión pública y no
pierde popularidad? Arremete contra la clase me
dia, contra la Universidad Nacional, contra el femi
nismo, el ecologismo y los "nuevos derechos", y sigue
tan campante. Se puede asumir que se está dejando
llevar por la viscera revanchista y no está calculando
bien los efectos de lo que declara; lo cierto es que sus
jerigonzas no hacen mella en su núcleo duro y que de
trás de esta nueva ola declarativa está una pulsión de
hegemonía ideológica. Ins
talado en la recta final de su

gobierno, convencido de que
ha sentado las bases de la 4T,
AMLO da vuelta a la página y
piensa en su legado. Quiere
asegurar la irreversibilidad
de suproyectoy para ello pro
cura sumar a lo que ya consi
guióla dificultad numérica
para echar abajo sus reformas en el constituyente

permanente y la presión social para mantener sus
medidas de austeridad —un consenso "cuatroteís

ta" que sustituya al consenso neoliberal. De ahí que
punce retóricamente al "conservadurismo" clase
mediero, que intente provocar la radicalización de la
UNAM y que pretenda socavar movimientos progre
sistas que lo ven con antipatía. Es unajugada riesgosa,
un disparate acicateado por la obnubilación, pero hay
método en la locura. Busca normalizar su doctrina.
Si bien esta táctica puede restarle votos a More

na en 2024, a AMLO no le quita poder ni margen de
operación electoral. Por ello, y porque los mexicanos
enojados por el saqueo de políticos y empresarios
corruptos todavía son mayoría, si la oposición quie
re triunfar en la post racionalidad tiene que armar
su frente mayoritario de indignados. No sé si sea ca
paz de hacerlo, habida cuenta de que dej ó ir la opor
tunidad de oro de rebasar a AMLO por la izquierda
abanderando el clamor popular de enjuiciar a Peña
Nieto. Oj o: es un error proponer, como alternativa a
la regresión al pasado mediato, una vuelta al pasado
inmediato. Si su oferta reivindica el príñanietismo y
su corrupción elitista, si soslaya el enojo social, pre
senta impresentables y apela al laissez faire, garan
tizará la continuidad hegemónica de la autocrática,
polarizadoray anacrónica 4T. No se trata de caer en el
populismo sino de recurrir a la técnica del judo, usar
la fuerza de AMLO para derribarlo y tomar labandera
del ingreso del círculo verde al banquete de la moder
nidad. El nombre del juego no es pasado ni antepasa
do: es futuro.^™

Si la oposición
quiere triunfar tiene
que armar su frente
mayoritario de
indignados
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Incoherencias del j uez
de la oligarquía
Hace poco, Juan Pablo Gómez Fierro,

cancerbero de las empresas trasna
cionales de energía en el poder ju

dicial mexicano, declinó suspender la política de
precios máximos para el gas LP que establecieron
la Secretaría de Energíay la Comisión Reguladora
de Energía. De inmediato empezó una operación
mediáticasingulary graciosa. La prensa de protec
ción patronalylospromotores de la desregulación
del sector energético lo utilizaron para ensalzarlo,
como si su sentencia fuera una prueba de la impar
cialidad del juzgador; según ellos, Gómez Fierro
"se ha convertido en estos días en ídolo del lopezo
bradorismo. Y todo porque rechazó el recurso de
las gaseras en contra del tope al precio de gas im
puesto por el gobierno". Se añade, además, que "no
es que Gómez Fierro haya cambiado de opinión,
pues lo suyo son decisiones legales. Lo que pasa es
que a los otros la ley les gusta cuando les beneficia
y la aborrecen cuando los sanciona".
Más allá de que no conozca a nadie que idolatre

a Juan Pablo Gómez Fierro —fuera de las empre
sas energéticas trasnacionales y sus cabilderos,
por supuesto— lo que pasó con la sentencia que
rechazó frenar el tope a los precios máximos del
gas es precisamente que el juez cambió de opinión.
Véase: en el documento público se explica que, pe

se a que las nuevas reglas
modifican "la manera en

que se venían desarrollando
los mercados de gas licuado
de petróleo, pasando de un
esquema de libre mercado
(...) a un sector regulado en
el que se imponen precios
máximos para la comercia
lización de dicho recurso",

estas no deben ser cambiadas. Es decir, se recono
ce que se afectan reglas establecidas previamente,
pero se explica que no puede suspenderse el acto
de autoridad, pues, según sostiene la misma sen
tencia, de hacerlo se afectaría al interés social, cosa
que no permite la Ley de Amparo, pues "privaría a
la colectividad del beneficio que tendría con la im
plementación de una regulación que tiene por ob
jeto frenar el alza de precios de gas licuado de pe
tróleo, el cual constituye un insumo indispensable
para la vida de las y los mexicanos",
Se trata del mismo juez que protegió a las em

presas que cometen fraude a la ley simulando so
ciedades de autoabasto para poder utilizar la red
a precios ridículos, un subsidio que terminamos
pagando millones de usuarios domésticos por 7
mil millones de pesos cada año baj o el concepto de
servicios conexos no incluidos en el MEM. ¿Qué
la electricidad no es tan o más indispensable que
el gas? Se trata, asimismo, del mismo juez que sus
pendió en tiempo récord la aplicación de la nueva
Ley de la Industria Eléctrica aludiendo a derechos
adquiridos y condiciones de competencia por en
cima de derechos humanos. ¿Por qué Gómez Fie
rro se comporta en un caso como garantistay en
otro como simple abogado del dinero? Hay varias
posibilidades: puede ser que su ponencia haya
cambiado de proyectistas por unos más compe
tentes, que pretenda recobrar legitimidad, que los
capitalistas nacionales no le importen tanto como
los extranjeros o, simplemente, que esta vez no le
llegaron al precio.

¿Por qué Gómez Fierro
se comporta en un caso

como garantista y en
otro como abogado

del dinero?
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r
l ¦ uanto nos divertíamos FroylanM. López

i Narváezyyoalrecordaratestaferrosdel
1 traidor Regino Díaz Redondo, quintaco

lumnistas de Carlos Sansores Pérez (entonces líder de
la CNC), financiero y proveedor de "campesinos" pa
ra el golpe de Luis Echeverría a Excélsior (1976), entre
aquellos los hermanos Cantón Zetina, premiados con
el manejo de la columna Frentes Políticos que dejó de
escribir otro emigrado como nosotros, el respetable
Angel Trinidad Ferreira, fallecido el 24 de octubre.
Pervirtieron ese espacio con chantajes y gacetillas

para sacar dinero.
Con Froy me habría gustado comentar el papelazo

del "representante popular" Óscar Cantón, hoy more
nista, injuriando el viernes al presidente del INE, Lo
renzo Córdova
Nuestro aderezo sería el tuit que @Vampiped\ñmdió

conlafoto de la célebre roque señal, donde al mercenario
se le ve feliz por la roque señal con que labancada del PRI,
en1995, festejó la subida de 50 por ciento al IVA.
El sábado murió mi adorado compañero de viaje,

quien me hizo ver que el periodismo es más verosímil
que verdadero; que de teleología yo no sabía nada y
que, por muy reportero que fuera, de periodismo sabía
él mucho más que yo.
Me quedo sin sus luces ante frases como las vomi

tadas por este Cantón y que no
ensuciaron a Lorenzo Córdova,
como tampoco las majaderías
y calumnias de otros contlapa
dies, entre las que refulge la me
morable petición de un cacique
Para>con la coartada de "usos y
costumbres", ceder cargos de
elección sin pasar por las urnas.

"No mamen, a verwey, ¡cómo
hablaba ese cabrón!: 'Yo, jefe, gran nación Chichimeca,
vengo aGuanajuato. Yo decirte a ti diputados para noso
tros hoy. Yo no permitir tus elecciones. No mames, ca
brón, son las expresiones de este hombre que debería re
nunciar por esa actitud racista, clasista, infamé', espetó
el grácil Gerardo Fernández Noroña (en esa ocasión es
cribí aquí Yo apoyar gran je fe del INEporque, sin duda,
elbribón aquel se había pasado de abusivoy de mamón).
El 8 de septiembre se supo que, en su calidad de de

legado de Morena por la Tercera Circunscripción de
Quintana Roo, Óscar Cantón quiso vend er una candi
datura para diputado federal a Alfredo Antonio Kanter
Culebro (aspirante desde hoy a la gubernatura) en las
elecciones de junio: "Yo no ñii diputado, porque soy de
otra corriente dentro de Regeneración Nacional (...).
Cantón Zetina me pidió 400 mil pesos, yo los tenía pe
ro no compro candidaturas...".
Y desde marzo, que el "probo crítico" de Córdova ope

ró a espaldas de la militancia alentando el "voto cruzado"
para que, sin dejar de ser lópezobradoristas, sus corre
ligionarios apoyaran a contrincantes con mejor perfil.
No es de extrañar que el compareciente no cayera en

las provocaciones y respondiera de manera puntual a
las venenosas preguntas de Cantón y cuantas profirie
ron otros de Morenay el PT que cometieron la impru
dencia de escupir hacia arriba.
Cuánto habría disfrutado Froy rumbeary ridicu

lizar la rabiosa embestida de la que el INE salió for
talecido.

n<=>Qrl<=> marWk Ácrw
Lyeaue mcu ¿u, wat

G ailtón Operó a
pon;)l(l,o Hp Mnrpna
^opaiuao vi v i,iU1 v l la
para que apoyaran a
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\ I ' upongamos, sin conceder, que todo lo
i que este gobierno recibió fue producto
IC. M del pútrido pasado neoliberal.
El imperativo ético exigía a la naciente admi

nistración una labor colosal en todos los órdenes
de la vida nacional. La misión era épicay purifica
dora La llamaron "cuarta transformación".
Implicaba, como primera tarea, destruir,

cuanto fuera posible, las leyes e instituciones del
pasado,ysobre susdespojos construir unMéxico
en el que, "por el bien de todos, (estuvieran) pri
mero los pobres",
Tan prometedora idea caló hondo en 30 mi

llones de mexicanos asqueados (como tantos
más) de la altanera corrupción de muchos go
bernantes que humillaron en la postración a
millones de seres humanos. Emergió así el te
naz "líder social incorruptible" que durante
muchos años enfrentó a los poderosos y ofre
ció el paraíso terrenal.
La "autoridad moral" del que se vendía como

implacable verdugo de corruptos, y pastor que
promovía el "amor y paz", con "abrazos, no bala
zos", entraba igual en el corazón de quienes exi
gían derramamiento de sangre y de los que de
seaban concordia entre los mexicanos. Fue au

daz: capturó los sentimientos de unos y otros y
llegó a la Presidencia.
En sus anteriores intentos se equivocó al po

ner filtros para quienes querían adherírsele y por
eso decidió abrir su movimiento a los bribones
que aún estaban afuera. Automáticamente los
consideró conversos y enmendados, y con las

aguas de su torrente divino los purificó. Ahí todos
son incorruptibles, les tiene confianza y solo les
exige "10 por ciento de capacidad, 90 de honesti
dadylealtad ciega".
Pues se han alejado las puertas del cielo:

después de tres años y a la mitad de su gobier
no, resulta que...
1) ya dilapidó los cientos de miles de millo

nes ahorrados por los malditos gobiernos neo
liberales;
2) ha incrementado la degradación educativa,

mientras persigue investigadores y científicos;
3) ha hecho crecer, en millones, el número de

sus "amados" pobres;
4) devastó el sistema de salud, y las muertes

por covid ponen a México en el cuarto lugar del
mundo;
5) los números de masacres, desaparecidos,

mujeres violentadas y niñas vendidas siguen su
biendo, pero él lo niegay acusa a los periodistas;
6) la corrupción y la impunidad aumentan,

pero Tartufo ataca a las instituciones de justi
cia, y reprocha a los ministros de la Suprema
Corte tener la "arrogancia de sentirse libres"
en sus sentencias;
7) la confianza en México se perdió y los capi

tales se fugan.
8) Eso sí, la división y el odio entre los mexica

nos los tiene a tope.
Por fortuna vamos "requetebién": Tartufo

ya voló al Consejo de Seguridad de la ONU para
enseñarle al mundo cómo combatir la pobreza,
la corrupción, la impunidad y la exclusión. El ya
cumplió aquí con "98 de sus 100 compromisos".
¡Adoremos al redentor del mundo!
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Hay muchos ángulos que
comentar en la compa
recencia del presidente

del INE, Lorenzo Córdova. ante la Cá
mara de Diputados.
Lo primero, el espectáculo de un

funcionario que no fue amedrentado
por la turba legislativa en que se trans
formó por momentos la bancada de
Morenaysus aliados.
Lo segundo, que, aún en los momen

tos más intensos del oleaje, Córdova no
perdió la paciencia ni la elocuencia. Y,
hasta donde pude ver en varios pasaj es,
tampoco el humor.
Su comportamiento durante las seis

horas que duró la comparecencia es la
mej or defensa práctica que se haya he
cho hasta ahora de la institución que
Córdova preside.
Su desempeño fue una demostración

de solvencia profesional y conocimien
to de su tema, la mayor
que hayamos visto en
algún funcionario pú
blico en estos años de
mucho ruido, otros da
tos y pocas nueces.
Córdova subrayó

en varias ocasiones que hablaba ante el
cuerpo que representa la soberanía de
la nación, la soberanía constituida por
el voto de los ciudadanos que el INE se
encarga de contar. Al paso de su insis
tencia en este hecho apareció la mayor
crítica implícita que podía hacérsele a
lo que estaba sucediendo.
Si esa es nuestra soberanía, como lo

es, hay que decir que es una soberanía

degradada. Al degradar sulenguaje du
rante la comparecencia de Córdova,
los legisladores de Morena, sus aliados
y alguno del PRI, degradaron lo que re
presentan, se degradaron.
Córdova les recordó a los legislado

res que la soberanía no es una noción
abstracta, sino un cuerpo encarnado
en todos y cada uno de ellos. Que la so
beranía de la Cámara es tan buena o tan
mala como ellos sean. Y que soberanía

no es impunidad.
Córdovamostró có

mo se puede mejorar
nuestra conversación

pública al dirigirse sin
temor a la turba ora

toria que fue por mo
mentos la mayoría de la Cámara, cuyo
espécimen mayor es el diputado que
llama "paniaguados" a sus pares y al que
sus pares llaman, en respuesta, "Chan
goleón legislativo".
La conclusión elemental ante el es

pectáculo del viernes 3 de noviembre
en la Cámara de Diputados es que en la
actual mayoría legislativa no encarna
precisamente lo mejor de México.

Córdova mostró cómo
mejorar nuestra

conversación pública
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Así como el mitin placero es
el sitio donde más cómodo

suele estar, la escena inter
nacional estresa e incomoda hasta el ex

tremo a Andrés Manuel López Obrador.
Lo ha repetido muchas veces: no le

gusta viajar fuera del país y tampoco
que sus colaboradores usen recursos
públicos en giras internacionales.
La excepción es Marcelo Ebrard, se

cretario de Relaciones Exteriores, que
en estos eventos parece más bien vi

cepresidente de la República. Resume
el argumento la imagen del domingo
de la semana pasada, en la reunión del
G20, donde lucieron muysonrientesy
levantando el dedo pulgar el mandata
rio estadunidense, Joe Biden, y el can
ciller mexicano.

Sin embargo, eldíadehoyLópezObra
dor hará una excepción y abordará un
avión con rumbo a Nueva York. Se trata
de su segunda gira internacional en casi
tres años de gobierno. Permanecerá en
esaciudadjustolo indispensable para dar
un discurso en el Con

sejo de Seguridad de la
Organización de Na
ciones Unidas.
El martesalas 10:00

de la mañana, hora de
Manhattan, México
asumirá —por un mes— la presidencia
de esa instancia. Durante todo el perio
do será el embajador Juan Ramón de
la Fuente quien ocupe ese asiento, pero
solo después de que el presidente mexi
cano haya estrenado el uso de la palabra.
Según anunció ya, López Obrador

aprovechará la ocasión para referirse
alos dos temas que le obsesionan: co

rrupción y desigualdad. Es predecible
que el mandatario mexicano vaya a en
derezar un discurso en contra del neo

liberalismo y sus efectos. Reclamará la
concentración de la riqueza y el privi
legio que son resultado de ese modelo
económico y también el despilfarro y
la corrupción que, en todo el orbe, han
profundizado las desigualdades.
La pandemia de coronavirus servirá

para abundar sobre las asimetrías. En
este contexto subrayará la importancia
de la iniciativa mexicana para la provi

sión indiscriminada
de vacunas.

López Obrador
cuenta con buenos

asesores; si les hace
caso el discurso del

martes podría tras
cender el momento.

Eso, siempre y cuando, se aparte de
su pecado favorito: la vanidad.
Zoom: Es decir, que no caiga en la

tentación del autoelogio, de postular
se a sí mismo como ejemplo mundial
o de proponer que las políticas de su
gobierno sean imitadas por el res
to del planeta..

Lo ha repetido muchas
veces: no le gusta ir

fuera del país
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La boda más discreta de la 4T,

la de Santiago Nieto y Carla
Humphrey, se convirtió fi

nalmente en foco de atención, por enci
ma incluso de la Fórmula 1 y la pelea de
Saúl 'Canelo' Alvarez, todo por la impru
dencia de una de las invitadas, laya ex se
cretaria de Turismo de CdMx, Paola Fé
lix, quien cometió una de las peores faltas
paralas administraciones morenistas:
arribar al lugar en avión privado.
El titular de la Unidad de Inteligen

cia Financiera contrajo nupcias con la

consejera electoral este fin de semana
en Antigua, Guatemala, en un evento
que buscó alejarse de la sombra que
dejaronfastuosasbodas a inicio de este
sexenio, como la de la hija del abogado
Juan Collado o como aquella celebrada
en Puebla que en Palacio Nacional na
die quiere recordar.
Nieto quiso vacunarse de un nuevo

escándalo. No solo evitó ruido con pu
blicaciones exclusivas en revistas de

sociales, sino que envió señales de aus
teridad en elementos como la música,
elmenú,elvinoyhas
ta el lugar del festej o.
Se eligió Antigua

por los bajos costos,
pero, sobre todo, por
que fue el lugar donde
hace poco más de una
década falleció la madre del titular de

la UIF, Aurora Castillo Escalona. Carla
Humphreydecidió llevar labodahasta el
país centroamericano, esperando que su
parej ay su familia sintieran la presencia
de la reconocida antropóloga queretana
Hasta ese lugar se dieron cita figuras

como los gobernadores Layda Sanso
res, de Campeche, y Mauricio Kuri, de

Querétaro; el exgobernador priista de
Sinaloa, Quirino Ordaz, y la ministra de
la Suprema Corte de Justicia, Yasmín
Esquivel Mossa. Además, acudieron
familiares y amigos de la pareja, todos
cubriendo sus propios gastos de hospe
daje y transportación.
En la fiesta, menú de comida tradi

cional guatemalteca, vino mexicano
(nada de champange, como dicen al
gunos) y un DJpara el baile que, con
firmó directamente esta columna, tu 
vo un costo de 10 mil pesos. No se cerró

el hotel solo para los
invitados y el chef del
banquete tuvo que es
tar cocinando para el
restaurante abierto a
otros clientes.

Palabras clave
Nunca falta el invitado/a incómodo/a
que echa a perder la fiesta. Por un lige
ro error de cálculo, Paola Félixterminó
con el encanto de lafiesta más resguar
dada de la 4T. Y puso en charola de pla
ta el escándalo que esperaban los de
tractores y la oposición. Básicamente,
de los delincuentes financieros.

Paola Félix acabó con el
encanto de la fiesta más
resguardada de la IT
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¥7
I Uf 1 municipio de Metepec,
IHI ' j Edomex,espartedelazona
Jmetropolitana de Toluca.
Está a menos de una hora de Ciudad de
México. A 60 kilómetros del Zócalo ca
pitalino y Palacio Nacional.
Cada año, en mayo, se realiza con el

pretexto de San Isidro la más importan
te feria del municipio que, por razones
de pandemia, se había movido a estos
días, del 29 de octubre al 14 de noviem
bre. Juegos mecánicos, jaripeo, luchali
bre, pabellones comerciales, exposicio
nesy varios conciertos. Eventograndote

que este año se llamaba Espacio Mete
pec. Artistas del tamaño de ChristianNo
dal, La Sonora Dinamita, CKan, Julión
Alvarez, que jalan miles asus conciertos.
El viernes aparecieron en Metepec

varias mantas como la que aquí repro
duzco: "Comunicado urgente. Se les
informa a todos los artistas que se iban
a presentar en la Feria de Metepec que
no se presenten en dicho recinto, que
eviten el derramamiento de sangre
inocente, incluyendo
la suya, ya que por ac
ciones tomadas por la
lacra, el empresario
Mario García, les que
da prohibido presen
tarse. Respeten nues
tra plaza y nosotros respetamos sus vi
das. Familia Michoacana".

Ese mismo día, uno de los artistas
programados canceló su concierto.
La Secretaría de Seguridad Pública

dij o ese mismo día que detuvo a dos per
sonas que había identificado como quie
nes habían puesto las mantas.
En la noche el camión de labanda que

sí había tocado, LaAdictiva, fuebalacea

do. Se cumplieron las amenazas de las
mantas. Unas horas después, la empre
sa organizadora canceló el evento "por
la situación vivida hasta el momento".

"Nos preocupamos por la integridad
y seguridad de todos: asistentes, prensa,
artistas, empleadosytrabajadoresque la
boraron con nosotros en el evento".

Ganaron los de las mantas. La plaza
es de ellos.
Todo lo sucedido el fin de semana fue

a plena luz del día. Fue
una disputa en público
y una amenaza de vio
lencia generalizada de
parte de un grupo que,
se dice a sí mismo, es la
de la Familia Michoaca

na, pero la verdad es que es imposible sa
ber hoy si eso es cierto o solo unlogotipo.
En Metepec, en la capital de Estado

de México, insisto, a una hora de la capi
tal del país, ni la policía local, ni la esta
tal, ni la Guardia Nacional, ni el Ejérci
to... Nadie pudo contener la amenaza O
a nadie le importó.
Ganaron los balazos. Siguen ganan

do cada vez más.

Toclo lo sucedido el fin

de semana fue a plena
luz del día
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¿Con qué político
dejamos a los niños?

I \ \ o le queda a usted más remedio, no hay
I nadie de la familia en la ciudad, ningún
_l_ amigo a mano, por lo que tiene que dej ar
encargados a sus hij os con algún personaj e de la vida pú
blica nacional durante toda una semana. ¿Se los dejaría
a don Andrés Manuel y a doña Beatriz? La pregunta no
es banal, de hecho se usa en ejercicios de investigación
política que buscan determinar el grado de confianza
que un político genera en la población. ¿Se los dej aria?
¿A cuál personaje político si no fueran ellos? Si alcanza
a responder, a ver con claridad el personaje público que
abre la puerta, al que usted le pasa a los brazos a su hijo

pequeño, al que le encarga el juguete más querido de la
mayorcita, que poco a poco va tomando confianza has
ta despedirse sin deshacerse en llanto, además de haber
encontrado alguien que cuide esta semana de los niños,
usted habrá descubierto la veta más relevante de su fi

liación partidista y, por lo menos, la raíz de la corriente
ideológica a la que usted pertenece.
El ejercicio va más allá de la ficción demoscópica y

la decisión de dejar a los niños encargados tiene con
secuencias en la vida diaria nacional y
en el futuro del país. Tome usted como
ejemplo la encuesta publicada la se
mana pasada por El Financiero sobre
la contrarreforma eléctrica desarro

llada por el Presidente de la República.
La mayoría de la gente, 51 por ciento,
manifiesta estar de acuerdo con la ini

ciativa presentada; lo relevante es que
casi 60 por ciento dice saber poco o na
da de la propuesta. Es decir, la gente está a favor, pero
no sabe de qué.
Durante las últimas semanas decenas de especialistas

y analistas han tratado de explicar la propuesta. Salvo los
endebles argumentos del nacionalismo y la soberanía,
ganan las opiniones negativas: regresiva, promotora de
energías sucias, posible generadora de apagones y enca

recimiento del servicio, coincide la mayoría. El proble
ma es que, en el fondo, uno no le entiende bien a esas co
sas. De entrada porque uno se dedica a otros menesteres

y porque está cansado de hablar de política, con lo que al
final volvemos al principio. ¿En casa de quién vamos a
dej ar a los niños? Lo que diga aquel en el que usted con
fía basta.

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Sa
lazar, expresó que existen "serias preocupaciones" por
la propuesta eléctrica presentada por nuestro Presi
dente. Tremendo revés, se trata de nuestro principal
socio comercial, aquel con el que realizamos 80 por

ciento de nuestros negocios, el país
que mueve nuestro turismo inter
nacional y en el que se genera nues
tro principal ingreso: las remesas.
Sin embargo, volvemos a lo mismo
¿le dej aria usted sus hij os a la familia
Salazar? ¿Aun gringo?
Estamos hablando de una con

fianza a ciegas. Una enorme cuali
dad que legitima y da espacio para

ejercer el poder. Sí a la contrarreforma eléctrica, diga
lo que diga; celebremos el Aeropuerto de Santa Lucía
como un "megaproyecto", aunque en realidad sea un
aeropuerto muy pequeño; denostemos a la clase me
dia, aunque uno mismo pertenezca a ella. Después de lo
cual está claro, la democracia participativa es una ilu
sión, hoy todo depende de la representativa y del que
nos representa.
Lecciones simples que a la oposición le urge aprender.

Si no se ganan la confianza, no ganan nada.

La democracia
participativa es
una ilusión, hoy

todo depende de la
representativa
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El quehacer turístico nacional padece
una mala racha.
Justo una semana antes del inicio de

la edición 45 del Tianguis Turístico cu
ya sede será Mérida, enfrenta un pano
rama sombrío.
La inseguridad es el principal obstá

culo de! despegue después de la larguí
sima pandemia.

A los dos graves hechos de violencia re
gistrados en sitios emblemáticos camo Tu
lum y Puerto Morelos, en Quintana Roo,
y cuyas dramáticas imágenes le dieron la
vuelta al mundo, se sumó la destitución de
la recién nombrada secretaria de Turismo

de la CDMX en un incidente, toda™ con
fuso, en la ciudad de Guatemala,
Paula Félix Díaz todavía debe

muchas explicaciones.
De los hechos de violencia estremece

el cinismo de ios sicarios que a la vista de
todos llegan, disparan y se van, sin pre
ocuparse en lo más mínimo por una po
sible resistencia de los agentes del orden.
Los principales destinos turísticos

del país tienen que blindarse como ins
talaciones estratégicas, pues eso es jus
tamente lo que son. Sale caro que no
se entienda,

La extrema derecha
Qué opinión tendrá el sector de More
na que se formó desde su juventud en
partidos de izquierda, de ¡a reciente in
corporación al partido de Manuel Espi
no, ex dirigente nacional del PAN e in
tegrante, como han denunciado los pro

pios panistas, de un grupo clandestino
de extrema derecha.
No solo eso. Ademas de afi

liarse y disfrazarse de moTenis
ta, Espino quiere que el partido
le dé la candidatura para el go
bierno de Durango,
Espino no pinta en los sondeos pu

blicados sobre aspirantes de Morena
para ese estado, pero confía en que
en la "encuesta" que realice el partido
dentro de unas semanas se registre un
milagro avalado por Palacio Nacional
y sea candidato,
Manuel Espino lleva la expresión

"en Morena caben todos" hasta sus úl
timas consecuencias.

Emboscada fallida

Los diputados morenistas que pretendie
ron emboscar a Lorenzo Córdova en San

Lázaro, no consiguieron ni despeinar al
consejero presidente del INE.
Lo que sí lograron fue generar ruido

mediático. Las groserías jalaron reflec
tores y entonces el tema de la competen
cia, el presupuesto 2022 para el INE, ca
si desapareció de las crónicas periodísti
cas de la sesión.
Para Córdova la democracia es una

de las inversiones públicas más impor
tantes que han hecho las y los mexicanos
en las últimas décadas,
Su desempeño se traduce en

estabilidad económica y goberna
bilidad democrática que son im
posibles de tasar.
Para la Revocación de Mandato el

INE requiere más de 3 mil, 830 millo
nes de pesos que es mucho dinero para
un cumplir un capricho unipersonal. La
Revocación no es una demanda popular,
es una carísima acción de propaganda a
favor de la 4T

Para la bancada mayoritaria lo im
portante no era el análisis de los pe
sos y centavos, sino repartir codazos.
Así les. fue.

¿No le gusta ninguna?
El presidente López Obrador dijo que el
ex gobernador de BC, Jaime Bonilla, su
amigo personal, tenía un lugar asegu
rado en su gabinete. "Solo tiene que es
coger a que Secretaría quiere ir", dijo
el presidente en el extremo de la me
nor idad.

Eso fue hace una semana y Bonilla
todavía está deshojando la margarita.
Tal parece que no le gusta ninguna. Tal
vez tenga razón.
Bonilla no tiene vocación de

florero. Querrá hacerse sentir
en cualquier dependencia, de mo
do que no su incorporación pue
de ser un factor de desequilibrio.

Bonilla es senador y entonces pudie
ra elegir regresar a la Cámara Alta don
de también se requiere, por ciento, una
alta dosis de discrimina para mantener
unida a la bancada.
Dicen allá, en la frontera, que la se

mana que inicia será decisiva para saber
si Bonilla viaja al centro, o mejor se que
da por allá atendiendo sus negocios»
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¿Quién felicitará primero a
Ortega tras elegirse dictador?

Cuando un columnista se arriesga a escribir sobre el
ganador de unas elecciones cuando aún no cono
ce los resultados es porque sabe que la votación es
una "farsa". Es lo que ocurrió este domingo en Ni
caragua, donde,, como se preguntó el canciller de la

Unión Europea, Josep Borrell, ¿para qué nos tomamos la moles
tia de enviar una misión de observadores electorales, si todos
ios candidatos opositores están en la cárcel?

Nicaragua no vivió ayer una fiesta de la democracia, sino la
consumación de una dictadura, la tercera del continente, tras
la cubana y la venezolana. Así que, Daniel Ortega se regalará
por su cumpleaños —cumple 76 el jueves— otros cinco años de
control absoluto de Nicaragua, que maneja como una militari
zada finca familiar junto a su siniestra esposa, la "copresidenta"
Rosario Murillo, desde hace 14 años.

Para desgracia de los nicaragüenses, el destino que les espe
ra es el mismo de los cubanos y venezolanos: cárcel a los disi
dentes, cierre de medios independientes y miseria económica,
derivada de las sanciones internacionales y el saqueo de las ar
cas para mantener los privilegios de los militares, a cambio de
que sostengan el régimen.
Ayer mismo lo dijo el "candidato11 Daniel Ortega, como lo

dicen frecuentemente el venezolano Nicolás Maduro y el cuba
no Miguel Díaz Canel: "O están conmigo y con la revolución o
son terroristas".

Si Oitega hubiese sido el heredero ideológico del dictador So
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moza, las denuncias de "golpe
fascista" retumbarían en todo

el continente, ai igual que los
llamados a defender a los de
mócratas nicaragüenses que
se oponen a su gobernante
"neoliberal y proyanqui'1.
Pero, para suerte del ex

guerrillero que traicionó los ideales de justicia de la revolución
sandinista, Ortega se presenta ante el mundo como un líder
"antiimperialista", y ya con eso tiene el cielo ganado de ios que
creen que ser de izquierdas en América Latina es combatir la
"amenaza imperialista", sin importarles un bledo la democracia
o las causas progresistas, como el derecho ai aborto, el feminis
mo, el ecologismo, el combate a la corrupción o garantizar una
prensa y una justicia independientes.
Tras una tímida queja del gobierno mexicano por la repre

sión del régimen de Ortega a los estudiantes y por el encarcela
miento de líderes opositores, y tras ser respondido con inusitada
dureza por Managua, que interpretó la declaración del gobier
no morenista como una bajada de pantalones de México a los
dictados de Washington, el presidente Andrés Manuel López
Obrador rectificó dócilmente y ya no condena las violaciones a
ios derechos humanos en Nicaragua, escudándose como siem
pre en una nefasta interpretación que hace del principio de no
injerencia en asuntos de otros países,

Así que, si ya vimos a López Obrador paseando por el zóca
lo con el dictador cubano el Día de Independencia, o recibien
do calurosamente al chavista Maduro, nada hace pensar que lo
veremos, tarde o temprano, con Ortega y su mujer, platicando
quizá de lo conveniente que sería lanzar un nuevo eje antiim
perialista MéxicoLa HabanaManaguaCaracasBuenos Aires»

La suerte del

nicaragüense es la misma
de Maduro o Díaz Canel,
no son demócratas, pero

son antiyanquis
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Lorenzo Córdova en San Lázaro
Raúl Trejo EJeLarhre
trejo mu l@g mail.com

Los diputados de Morena convo
caron al presidente de! INE pa
ra exhibirlo, Pero fueron esos
legisladores, junto con los del
PT, los que resultaron eviden

ciados en su intolerancia y ordinariez.
La comparecencia de Lorenzo Cór

dova Vían ello mostró los dos extremos

que acotan hoy a la política mexicana.
El presidente del INE presentó razones
y hechos. Sin embargo a los legisladores
de Morena y el Partido del Trabajo no les
interesaba el diálogo sino la descalifica
ción y la provocación.
Con los bárbaros y fanáticos es im

posible dialogan A los argumentos, los
rechazan con agresiones y mentiras. El
viernes 5 de noviembre la gritería y las
tor re tías de los intolerantes en San Lá
zaro dieron la nota en muchos medios

de comunicación. Pero junto a ellos hu
bo diputados conocedores de ios asuntos
electorales, otros que manifestaron po
siciones críticas con sustento y respeto,
algunos más reivindicaron la importan
cia del INE y su autonomía constitucio
nal. Hubo legisladores del PAN y el PRD
que ofrecieron elementos para dialogar
sobre las acciones de la autoridad elec
toral, el PVEM manifestó discrepancias
en un tono de apertura, un diputado de
MC se equivocó de sesión y aprovechó
para golpear a Morena, el PRI eligió un
perfil penosamente bajo y de escasa re
levancia.

Óscar Cantón Zetina, hoy en Morena,
ha transitado de un partido a otro y ha
desplegado sus ambiciones e intereses
en variadas posiciones políticas. Cuan
do se negó a saludar al presidente del
INE dijo la que, muy posiblemente, será
la frase de toda su zigzagueante carrera
política por la que será recordado: "No
me toques, ¿quién te crees, igualado?".
La negativa a.1 reconocimiento de los in
terlocutores y por lo tanto a la delibera
ción y, desde luego, la patanería como
expresión de ineptitud política, queda
ron resumidas en esa exclamación.

La apuesta de Morena para denostar
y arrinconar al presidente del INE, re
sultó fallida, Córdova resistió las invec

tivas y replicó a ellas con elegancia e in
teligencia. A pesar del ambiente rispido
que creaban los diputados pendencieros
y el alboroto que Ies hacía coro, las ex
plicaciones del presidente del INE fueron

Los diputados de Morena convo
caron al presidente de! INE pa
ra exhibirlo, Pero fueron esos
legisladores, junto con los del
PT, los que resultaron eviden

ciados en su intolerancia y ordinariez.
La comparecencia de Lorenzo Cór

dova Vían ello mostró los dos extremos

que acotan hoy a la política mexicana.
El presidente del INE presentó razones
y hechos. Sin embargo a los legisladores
de Morena y el Partido del Trabajo no les
interesaba el diálogo sino la descalifica
ción y la provocación.
Con los bárbaros y fanáticos es im

posible dialogan A los argumentos, los
rechazan con agresiones y mentiras. El
viernes 5 de noviembre la gritería y las
tor re tías de los intolerantes en San Lá
zaro dieron la nota en muchos medios
de comunicación. Pero junto a ellos hu
bo diputados conocedores de ios asuntos
electorales, otros que manifestaron po
siciones críticas con sustento y respeto,
algunos más reivindicaron la importan
cia del INE y su autonomía constitucio
nal. Hubo legisladores del PAN y el PRD
que ofrecieron elementos para dialogar
sobre las acciones de la autoridad elec
toral, el PVEM manifestó discrepancias
en un tono de apertura, un diputado de
MC se equivocó de sesión y aprovechó
para golpear a Morena, el PRI eligió un
perfil penosamente bajo y de escasa re
levancia.

Óscar Cantón Zetina, hoy en Morena,
ha transitado de un partido a otro y ha
desplegado sus ambiciones e intereses
en variadas posiciones políticas. Cuan
do se negó a saludar al presidente del
INE dijo la que, muy posiblemente, será
la frase de toda su zigzagueante carrera
política por la que será recordado: "No
me toques, ¿quién te crees, igualado?".
La negativa a.1 reconocimiento de los in
terlocutores y por lo tanto a la delibera
ción y, desde luego, la patanería como
expresión de ineptitud política, queda
ron resumidas en esa exclamación.

La apuesta de Morena para denostar
y arrinconar al presidente del INE, re
sultó fallida, Córdova resistió las invec

tivas y replicó a ellas con elegancia e in
teligencia. A pesar del ambiente rispido
que creaban los diputados pendencieros
y el alboroto que Ies hacía coro, las ex
plicaciones del presidente del INE fueron

una saludable demostración de pedago
gía política. Qué lamentable la gritería,
sobre todo de diputadas de Morena, que
confirman que la paridad de género no
es garantía de civilidad política.
Córdova fue convocado para expli

car la solicitud presupuestaría del INE
para el próximo año pero ese asunto
quedó desplazado entre las ofensas de
los cavernarios y los variados temas
que plantearon otros diputados. El Ins
tituto Nacional Electoral requiere 24
mil 649 millones de pesos en 2022. De
ellos, 5 mil 822 mdp son para ftnan
ciamiento a los partidos; esa cantidad
resulta de parámetros que establece la
ley y no la decide la autoridad electoral.
Otros 5 mil 743 mdp serían para orga
nizar la posible consulta popular y la
consulta sobre revocación del mandato

presidencial que podrían realizarse el
año próximo. El resto, 13 mil 84 mdp,

una saludable demostración de pedago
gía política. Qué lamentable la gritería,
sobre todo de diputadas de Morena, que
confirman que la paridad de género no
es garantía de civilidad política.
Córdova fue convocado para expli

car la solicitud presupuestaría del INE
para el próximo año pero ese asunto
quedó desplazado entre las ofensas de
los cavernarios y los variados temas
que plantearon otros diputados. El Ins
tituto Nacional Electoral requiere 24
mil 649 millones de pesos en 2022. De
ellos, 5 mil 822 mdp son para ftnan
ciamiento a los partidos; esa cantidad
resulta de parámetros que establece la
ley y no la decide la autoridad electoral.
Otros 5 mil 743 mdp serían para orga
nizar la posible consulta popular y la
consulta sobre revocación del mandato

presidencial que podrían realizarse el
año próximo. El resto, 13 mil 84 mdp,

son para gastos institucionales de! INE;
de ellos, 3 mil 719 se dedicarían a la
expedición de credenciales de elector
y la actualización del padrón. Hay que
recordar que en 2022 habrá seis elec
ciones locales, en las que se renovarán
otras tantas gubernamras.

Como era previsible, porque con ese
tenia han mantenido una campaña sus
tentada en falsedades y equívocos, los
legisladores de Morena y el PT le recla
maron al presidente del INE por los sa
larios de los consejeros electorales. Cór
dova recordó que han sido los propios
legisladores quienes decidieron que esos
emolumentos deben mantenerse. La Ley
Federal de Remuneraciones de los Ser
vidores Públicos establece, en su artí
culo 9, que a ningún servidor público
se le puede pagar más que al presidente
de la República. Pero el artículo Segun
do Transitorio de esa misma ley excep
túa de esa disposición a quienes ya se
encontraban en funciones como servi

dores públicos, entre ellos ios funciona
rios de organismos autónomos. El mis
mo Córdova explicó que, en todo caso,
ese asunto está sujeto a un litigio que
debe resolver ia Suprema Corre.
El di fe rendo en torno ai INE no es

por dinero, sino contra la independen
cia de ese organismo. El gobierno y el
partido oficial no toleran que haya una
autoridad electoral que no se les subor
dina. Cuando intentaron descalificar a

Córdova, querían desquitarse de ¡as de
cisiones plenamente legales que ha to
mado el INE y que les han perjudicado.
Arremeter contra el árbitro porque apli
ca las reglas es una conducta de quienes
no son demócratas. En este caso se tra

ta, además, de una actitud infantil y za
fia pero que puede alcanzar consecuen
cias muy graves. La defensa del INE y
su autonomía sigue siendo prioridad de
nuestra democracia.
En el paso por San Lázaro, por lo

pronto, la integridad del INE y 1a capa
cidad de su consejero presidente queda
ron claramente acreditadas. May quie
nes incluso, debido al éxito que tuvo en
la Cámara de Diputados, han sugerido
que Lorenzo Córdova podría tener una
ulterior carrera política. El ha dicho que
después de cumplir con su responsabi
lidad en el INE volverá a su cubículo en

Investigaciones Jurídicas de la UNAM.
Pero además sus nueve años como con

sejero presidente terminan en abril de
2023 y la Ley General de Instituciones
y Procedimientos Electorales, en su ar
tículo 100, indica que durante dos años
después de terminar su encargo los con
sejeros no pueden ser postulados a una
responsabilidad de elección popular. Así
que no quiere, pero además no puede.
Esa disposición afianza la independen
cia de la autoridad electoral»
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son para gastos institucionales de! INE;
de ellos, 3 mil 719 se dedicarían a la
expedición de credenciales de elector
y la actualización del padrón. Hay que
recordar que en 2022 habrá seis elec
ciones locales, en las que se renovarán
otras tantas gubernamras.

Como era previsible, porque con ese
tenia han mantenido una campaña sus
tentada en falsedades y equívocos, los
legisladores de Morena y el PT le recla
maron al presidente del INE por los sa
larios de los consejeros electorales. Cór
dova recordó que han sido los propios
legisladores quienes decidieron que esos
emolumentos deben mantenerse. La Ley
Federal de Remuneraciones de los Ser
vidores Públicos establece, en su artí
culo 9, que a ningún servidor público
se le puede pagar más que al presidente
de la República. Pero el artículo Segun
do Transitorio de esa misma ley excep
túa de esa disposición a quienes ya se
encontraban en funciones como servi

dores públicos, entre ellos ios funciona
rios de organismos autónomos. El mis
mo Córdova explicó que, en todo caso,
ese asunto está sujeto a un litigio que
debe resolver ia Suprema Corre.
El di fe rendo en torno ai INE no es

por dinero, sino contra la independen
cia de ese organismo. El gobierno y el
partido oficial no toleran que haya una
autoridad electoral que no se les subor
dina. Cuando intentaron descalificar a
Córdova, querían desquitarse de ¡as de
cisiones plenamente legales que ha to
mado el INE y que les han perjudicado.
Arremeter contra el árbitro porque apli
ca las reglas es una conducta de quienes
no son demócratas. En este caso se tra
ta, además, de una actitud infantil y za
fia pero que puede alcanzar consecuen
cias muy graves. La defensa del INE y
su autonomía sigue siendo prioridad de
nuestra democracia.

En el paso por San Lázaro, por lo
pronto, la integridad del INE y 1a capa
cidad de su consejero presidente queda
ron claramente acreditadas. May quie
nes incluso, debido al éxito que tuvo en
la Cámara de Diputados, han sugerido
que Lorenzo Córdova podría tener una
ulterior carrera política. El ha dicho que
después de cumplir con su responsabi
lidad en el INE volverá a su cubículo en

Investigaciones Jurídicas de la UNAM.
Pero además sus nueve años como con
sejero presidente terminan en abril de
2023 y la Ley General de Instituciones
y Procedimientos Electorales, en su ar
tículo 100, indica que durante dos años
después de terminar su encargo los con
sejeros no pueden ser postulados a una
responsabilidad de elección popular. Así
que no quiere, pero además no puede.
Esa disposición afianza la independen
cia de la autoridad electoral»

son para gastos institucionales de! INE;
de ellos, 3 mil 719 se dedicarían a la
expedición de credenciales de elector
y la actualización del padrón. Hay que
recordar que en 2022 habrá seis elec
ciones locales, en las que se renovarán
otras tantas gubernamras.

Como era previsible, porque con ese
tenia han mantenido una campaña sus
tentada en falsedades y equívocos, los
legisladores de Morena y el PT le recla
maron al presidente del INE por los sa
larios de los consejeros electorales. Cór
dova recordó que han sido los propios
legisladores quienes decidieron que esos
emolumentos deben mantenerse. La Ley
Federal de Remuneraciones de los Ser

vidores Públicos establece, en su artí
culo 9, que a ningún servidor público
se le puede pagar más que al presidente
de la República. Pero el artículo Segun
do Transitorio de esa misma ley excep
túa de esa disposición a quienes ya se
encontraban en funciones como servi

dores públicos, entre ellos ios funciona
rios de organismos autónomos. El mis
mo Córdova explicó que, en todo caso,
ese asunto está sujeto a un litigio que
debe resolver ia Suprema Corre.
El di fe rendo en torno ai INE no es

por dinero, sino contra la independen
cia de ese organismo. El gobierno y el
partido oficial no toleran que haya una
autoridad electoral que no se les subor
dina. Cuando intentaron descalificar a
Córdova, querían desquitarse de ¡as de
cisiones plenamente legales que ha to
mado el INE y que les han perjudicado.
Arremeter contra el árbitro porque apli
ca las reglas es una conducta de quienes
no son demócratas. En este caso se tra
ta, además, de una actitud infantil y za
fia pero que puede alcanzar consecuen
cias muy graves. La defensa del INE y
su autonomía sigue siendo prioridad de
nuestra democracia.
En el paso por San Lázaro, por lo

pronto, la integridad del INE y 1a capa
cidad de su consejero presidente queda
ron claramente acreditadas. May quie
nes incluso, debido al éxito que tuvo en
la Cámara de Diputados, han sugerido
que Lorenzo Córdova podría tener una
ulterior carrera política. El ha dicho que
después de cumplir con su responsabi
lidad en el INE volverá a su cubículo en

Investigaciones Jurídicas de la UNAM.
Pero además sus nueve años como con

sejero presidente terminan en abril de
2023 y la Ley General de Instituciones
y Procedimientos Electorales, en su ar
tículo 100, indica que durante dos años
después de terminar su encargo los con
sejeros no pueden ser postulados a una
responsabilidad de elección popular. Así
que no quiere, pero además no puede.
Esa disposición afianza la independen
cia de la autoridad electoral»

son para gastos institucionales de! INE;

de ellos, 3 mil 719 se dedicarían a la

expedición de credenciales de elector
y la actualización del padrón. Hay que
recordar que en 2022 habrá seis elec
ciones locales, en las que se renovarán
otras tantas gubernamras.

Como era previsible, porque con ese
tenia han mantenido una campaña sus
tentada en falsedades y equívocos, los
legisladores de Morena y el PT le recla
maron al presidente del INE por los sa
larios de los consejeros electorales. Cór
dova recordó que han sido los propios
legisladores quienes decidieron que esos

emolumentos deben mantenerse. La Ley
Federal de Remuneraciones de los Ser

vidores Públicos establece, en su artí

culo 9, que a ningún servidor público

se le puede pagar más que al presidente

de la República. Pero el artículo Segun
do Transitorio de esa misma ley excep

túa de esa disposición a quienes ya se
encontraban en funciones como servi
dores públicos, entre ellos ios funciona
rios de organismos autónomos. El mis
mo Córdova explicó que, en todo caso,
ese asunto está sujeto a un litigio que
debe resolver ia Suprema Corre.
El di fe rendo en torno ai INE no es

por dinero, sino contra la independen
cia de ese organismo. El gobierno y el
partido oficial no toleran que haya una

autoridad electoral que no se les subor
dina. Cuando intentaron descalificar a

Córdova, querían desquitarse de ¡as de

cisiones plenamente legales que ha to

mado el INE y que les han perjudicado.

Arremeter contra el árbitro porque apli

ca las reglas es una conducta de quienes

no son demócratas. En este caso se tra
ta, además, de una actitud infantil y za
fia pero que puede alcanzar consecuen
cias muy graves. La defensa del INE y
su autonomía sigue siendo prioridad de
nuestra democracia.

En el paso por San Lázaro, por lo
pronto, la integridad del INE y 1a capa
cidad de su consejero presidente queda
ron claramente acreditadas. May quie
nes incluso, debido al éxito que tuvo en
la Cámara de Diputados, han sugerido
que Lorenzo Córdova podría tener una

ulterior carrera política. El ha dicho que

después de cumplir con su responsabi

lidad en el INE volverá a su cubículo en

Investigaciones Jurídicas de la UNAM.

Pero además sus nueve años como con

sejero presidente terminan en abril de

2023 y la Ley General de Instituciones
y Procedimientos Electorales, en su ar
tículo 100, indica que durante dos años
después de terminar su encargo los con
sejeros no pueden ser postulados a una
responsabilidad de elección popular. Así
que no quiere, pero además no puede.
Esa disposición afianza la independen
cia de la autoridad electoral»

La apuesta de Morena para
denostar y arrinconar
al presidente del IMF,

resultó fallida

La integridad del E\£ y la
capacidad de su consejero

presidente quedaron
claramente acreditadas
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SUBE Y BAJA

Mauricio Vi la Dosal
Gobernador de Yucatán

Durante su participación en la COP26, el
mandatario obtuvo que su estado sea con
siderado para desarrollar un proyecto de
restauración de 50,000 ha de manglares.

OI Daniel Ortega
| Dirigente de Nicaragua

01 dictador concluyó la farsa planeada ha
ce meses. Realizó sus elecciones teniendo
tras las rejas a los principales líderes polí
ticos de ese país.
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El dictado moral imperante
desde el Palacio Nacional

o mejor dicho, su. trans
gresión, convierte hasta
una simple boda guatemal
teca [el París de M eso amé 

rica), en un riesgo político y hasta la
boral, como acaba de experimentarlo
con ana cierta amargura disfrazada de
altiva dignidad, doña Paola Félix, la ex
secretaria de Turismo del Gobierno de
la Ciudad,

Su pecado de imprudencia (dejé
moslo en imprudencia nada más), fue
irse del país cuando en la materia de
su responsabilidad se celebraba el más
importante espectáculo turístico de la
capital, con todo y la consagración de!
"Checo" Pérez.

Y si eso no fuera suficiente error, via
jar a bordo del avión de un empresario
editorial, cada vez más incómodo para
el hombre cuya rectitud moral, etica y
ax ¡.alógica, ha condenado de una vez y
para siempre, los lujos, el boato, el as
piración ismo conservador, clasista, ra
cista, neoliberal, clasemediero y hasta
las tendencias al "hamburguesamien
to'1 fifí.

Pero si a eso se le agrega el triunfo
de la ironía monetaria las cosas van de
la seriedad a la carcajada, porque mi
re usted, no me va a decir si esto no es
para un saínete. Resulta hasta jocoso.

El responsable de la Inteligencia Fi
nanciera del país, una de cuyas funcio
nes primordiales consiste en detectar y
castigar (además de prevenir) las opera
ciones cercanas al delito o abiertamen

te delictuosas, con oscuros recursos fi
nancieros, se va a casar a Guatemala
por motivos solamente importantes
para él y su ahora cónyuge, pero a
algunos de sus invitados los detienen
en el aeropuerto y les confiscan 35
mil dólares (cifra bastante mediocre,
por cierto) porque no hicieron la
declaración correspondiente, lo cual los
ubica, automáticamente, en el campo
de la sospecha. ¿De quién? De las au
toridades de la inteligencia financiera
guatemalteca.

Como diría Mario Moreno: "Óigame,
no hay que ser..."
Pero mientras el comal le dice a la

olla, uno debe recordar cómo en estos
tiempos de austeridad exacerbada (di
cen) las bodas, enlaces, uniones y ban
quetes nupciales, se han convertido en
un peligro.
Ño podemos olvidar cómo, por una

fiesta "soñada1*, César Yáñez, un fi
delísimo devoto del señor presidente; su
acompañante por años y años, su segui
dor, su escudero, su hombre de medios
de tiempo completo, fue de fe n estrado de
la gracia pública (aun cuando conser
ve un cargo de membrete), como con
secuencia de un sarao poblano por todo
lo alto, cuya grandiosa escenografía flo
ral y sus detalles ostentosos, merecieron
atención de la principal revista "del
corazón", en cuyas páginas, (vaya osadía
editorial), apareció fotografiado el señor
presidente con su señora esposa, lo
cual resultaba un notable oxímoron al
principio del gobierno.

¿Andrés Manuel en el ¡Hola!, como
si fuera Mario Vargas Llosa.,.?
Pero otras bodas además de esta

han representado peligro. Sólo revise
mos aquella fotografía de Peña, Rome
ro Deschamps, Medina Mora, Del Mazo,
Rosario Robles, Raúl Salinas de Gortari
y algunos más en la boda de la hija del
recluso, Juan Collado.
De aquella gráfica sólo queda la

secuela trágica.
Hoy la señora Félix debe buscar nue

vos cobijos políticos.
Fue diputada por el partido Verde y

estrella (estrellita) de TV Azteca. Con
presteza y habilidad poco escrupulosa,
brincó ai palio de Morena.
Seguramente como en el corazón

de todo el gabinete de la señora Shein
baum, en su pecho se alimentaba una
flamita por el futuro político de esta da
ma cuya labor en la regencia de la ciu
dad de México puede llevar la cuota ge
nérica al Palacio Nacional y a. ella (los
sueños, sueños son), al despacho de To
rruco,

Pues i lástima, Margarito!
c.u.

¿Si la Universidad Nacional Autónoma

de México se ha de rechiza do, cómo
se explican la cesión y el uso de un
gigantesco espacio en el estacionamiento
del estadio Olímpico para la entrega
de las tarjetas de los adultos mayores
pensionados por el más populista de
ios programas cliente lares a cargo de la
Secretaría del Bienestar o la aplicación
de vacunas?»
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Entre todo el movimiento del fin de semana, la
determinación de un juez de Control de la Ciudad
de México, de cancelar las órdenes de aprehensión
contra el empresario CARLOS CABAL PENICHE y
su esposa, Teresa Pasini Bertrán, pasó muy
desapercibida. La extinción de la acción penal se
una vez que el apoderado legal de "Creal
Arrendamiento", Abraham de Nova, otorgó el
perdón a los acusados de fraude en la
contratación de un préstamo por 69S
millones de pesos para adquirir el
Sistema Radiópolis.

En contraste, al presidente del consejo de ad
ministración de Interjet, Alejandro Del Valle,
también implicado en el caso, le fue negada la
libertad provisional, por lo que seguirá reclui
do en el Reclusorio Sur de la capital.

***

Los eventos deportivos fueron los principales
causantes de la derrama económica generada
en el país durante el fin de semana. De inicio,
se estima que la edición 2021 del Gran Premio
Fórmula 1 recaudó hasta 14 mil millones de pe
sos por conceptos de hospedaje, servicios tu
rísticos, boletaje y souvenirs.

***

Mientras tanto, en el Caribe se realizaron la oc
tava edición ciclista FORD GFNY Cozumel,
que reunió más de tres mil ciclistas, y el torneo
de golf WWT Championship Mayakoba en el
que participaron 132 golfistas profesionales,
mismos que generaron una derrama superior a
los 180 millones de pesos.

#*#

Tal vez Santiago Nieto, titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, no sabe a quién agra
decer el escándalo que se ocasionó alrededor
de su boda en una lujosa hacienda en Guate
mala. Fiel a su estilo, quiso realizar una unión
discreta, sin embargo, nos cuentan que desde
el sábado en la tarde se mencionaba que la
"garganta profunda" que vitalizó el tema res
ponde al nombre de Brenda Ruiz Que el golpe
iba dirigido contra Paola Félix, todavía secre
taria de Turismo de la capital hasta el momen

to de las invitaciones, pero en el camino se lle
varon a varios entre los pies.

##*

Lo que nadie se explica es qué hacía la secreta
ria de Turismo de la Ciudad de México en

Guatemala, cuando este fin de semana se de
sarrollaba el evento turístico más importante
para la capital que gobierna Claudia Shein
baum. Hablamos de la Fórmula L Lo que todo
mundo se pregunta es: ¿Quién es Brenda Ruiz?

La Unidad de Prácticas Comerciales Interna

cionales de Economía dijo que cinco empresas
sí habían cometido dumping al importar plan
chón de acero durante el periodo de 2017 a
2019, pero el pasado 4 de noviembre informa
ron en el Diario Oficial que siempre no.

¿Habrá gato encerrado en la resolución?, por
que uno de los afectados es ArcelorMittal de
Víctor M. Cairo quien ostenta, en el mismo pe
riodo, una producción de más de seis millones
700 mil toneladas, y el otro es AHMSA, que
produce el mismo planchón pero solo para
autoconsumo.

Que las ganonas fueron compañías brasileñas,
rusas y suizas como Temium Brasil, de Máxi
mo Vedoya; Do Pecem, de Marcelo Botelho;
East Metals, de loseph Vázquez, y Novolipetsk
Steel, de Alexey Lapshin, presumen afectando
al fisco nacional en 44 mil millones de pesos de
cuotas compensatorias no cobradas.

Que la 47 va a pasar a la historia ante la comu
nidad internacional como el último gobierno
que defendió a ultranza la quema de petróleo y
combustóleo para generar energía. Se compro
metió a poco en Glasgow, durante los trabajos
de la COP26.

##*

El acuerdo para la transición global de carbón
a energía limpia no lo firmó. Sólo se compro
metió a eliminar 30 por ciento de metano, y
ese acuerdo lo firmó tarde. Respecto a la pro
tección de bosques, el gobierno se compro
metió a eliminar la deforestación al 2030. El

daño no sólo es al planeta con el calentamien
to, también las emisiones tóxicas de las ter
moeléctricas, carboeléctricas y las seis refi
nerías chatarra de Pemex, nos envenenan
diariamente.
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Premio para Bayer
En esta COP 26, los grandes ganadores fueron los impulsores
de la llamada Misión de Innovación para el Clima. Bajo el lide
razgo estadounidense, la iniciativa firmada por 70 socios em
presarios, entre ellos Bayer Monsanto, contempla potenciar el
desarrollo de altas tecnologías en materia de uso de datos para
la administración de pesticidas altamente dañinos para la
salud y el medio ambiente (productos de intensas emisiones
de gases), que beneficiarán a grandes empresas tecnológicas
en detrimento de las y los campesinos esclavizados por esos
monstruos industriales, pero sobre todo contra la calidad de
los suelos de la vida de las especies. Más de 300 organizacio
nes dedicaron el "Premio Fósil" de esta Cop 26 a esta iniciativa,
también denunciada en México por la investigadora Silvia Ri
beiro. Además de excluir a las y los agricultores, a los pueblos
originarios, se seguirá promoviendo el uso de agrotóxicos
contra nuestra seguridad alimentaria, contra la regeneración
ambiental, contra la supervivencia de la biodiversidad bajo el
eufemismo de "agricultura inteligente": una inteligencia neo
colonial suscrita por México que seguirá envenenando nues
tra salud pública individual y colectiva.

La semana pasada el colectivo Extinction Rebellion México
evidenció en las instalaciones de Bayer Monsanto los resultados

depredadores del modelo de desarrollo de su presumida "súpe
rempresa". Lo premiaron por extinguir especies endémicas como
las mariposas monarcas, por todas las vidas que está afectando
al día, como lo denuncian activistas señalando sus innovaciones
tóxicas, como el poliestireno (unicel), sustitutos de azúcares que
provocan diabetes, pesticidas que generan cáncer. Entre sus tin
tes siniestras históricas se destacan su participación en la fabri
cación del gas para los campos de la muerte del régimen nazi o
del agente naranja en la Guerra de Vietnam.

Para Bayer no importa su responsabilidad en la ola de sui
cidios de cientos de campesinos en la India por la destrucción
de los suelos y los efectos secundarios de sus cultivos transgé
nicos, denunciada por Vandana Shiva, una de las ambientalis
tas más reconocidas en el mundo.

Para Bayer no importan a cuantas vidas ya destruyó, por
cuantos años más intoxicará los suelos, las aguas o el aire.
Tampoco lo intimidan las voces de la ciudadanía, del activis
mo ambiental, de la emergencia climática ni de sus víctimas.
El intervencionismo del Norte, su complicidad con los gobier
nos entregados, su propaganda nociva impecable para la ma
nipulación de la opinión pública, así como su fondo millonario
reservado para atender las demandas jurídicas de las cada vez
más personas perjudicadas directamente en su salud, son las
herramientas de su colonialismo trasnacional.

Hace unas semanas el Estado, a través de Cofepris, rechazó
atinadamente y por primera vez autorizar una nueva variedad
de maíz transgénico producida por Bayer y a través de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, quien rechazó sus ampa
ros. Pero en esos días el Estado mexicano volvió a premiar a la
empresa con este pacto mundial por la agricultura nociva. En
su práctica cotidiana siguen contaminando más que nunca
nuestros territorios y nuestra población en la impunidad. Urge
más consciencia.

Twitter: (S>aurel_gt
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Paola Félix rompió la
mesura y la austeridad
A pesar de que el titular de la UIF, Santiago Nieto, y la
consejera electoral Carla Humphrey querían una boda
discreta y lejos de los reflectores, la imprudencia de algu
nos de sus invitados puso los reflectores sobre el evento
llevado a cabo este sábado en la ciudad de Antigua,
Guatemala.

Según pudo verificar este columnista, los novios soli
citaron a los asistentes ser mesurados tanto en los trasla

dos como en la información que se compartiera sobre la
ceremonia; primero, por un asunto de seguridad por las
labores específicas de Nieto Castillo y, en segundo lugar,
para evitar escándalos que empañaran el festejo. No obs
tante, la presunta detención de la depuesta secretaria de
Turismo de la Ciudad de México, Paola Félix Díaz, en el

Aeropuerto Internacional La Aurora ocasionó que la boda
estuviera en el ojo del huracán; incluso permaneció den
tro de las tendencias de redes sociales durante todo el fin

de semana.

La exfuncionaria capitalina fue una de los alrededor
de 300 invitados al enlace matrimonial. Cada uno de los

asistentes debía pagar sus gastos de transporte y hospe
daje. Incluso trascendió que tanto los novios como la ma
yoría de los presentes en el festejo llegaron al país vecino
en vuelos comerciales.

Ni el Canciller Marcelo Ebrard, ni el titular de Aduanas
Horacio Uuarte estuvieron presentes, como se ha difun
dido en redes; mientras que el director del IMSS, Zoé Ro
bledo, habría cancelado su asistencia de último momen
to. Quienes sí acudieron fueron el gobernador de Queré
taro, Mauricio Kuri, la gobernadora de Campeche, Layda
Sansores; el exgobernador sinaloense Quirino Ordaz; la

ministra Yasmín Esquivel y el presidente de la Cámara de
Diputados, Sergio Gutiérrez; así como familiares y ami
gos de la pareja.

Cada uno de los arriba mencionados debió encargarse
de sus correspondientes traslados al Hotel Casa Santo
Domingo, cuyos costos promedios por noche rondan los
tres mil 500 pesos y ubicado a unos 20 kilómetros del
aeropuerto en el que Paola Félix y un grupo de empre
sarios {nos cuentan que incluso un proveedor de go
bierno) causaron el revuelo por no declarar dólares en
efectivo transportados en un jet privado.

La pifia obligó a la también excandidata morenista
para la alcaldía de Cuajimalpa a poner su renuncia sobre
la mesa de la jefa de Gobierno. Claudia Sheinbaum, quien
al respecto dijo únicamente que en la 41' no hay privile
gios para los servidores públicos, y en este caso aunque
era una servidora pública muy eficiente, que le echaba
muchas ganas, pues cometió un error al haberse subido a
un avión privado, aquí nadie puede subirse a aviones
privados".

En su cuenta de Twitter, la titular de la Secretaría de
Turismo aseguró que no fue detenida y que no cometió
ninguna actividad ilícita, como reveló el columnista Da
río Celis. "Me encuentro en Guatemala en un evento so

cial al que fui invitada. Viajé en un vuelo privado, es falso
que haya sido detenida y es falso que el vuelo lo pagó un
proveedor, No he cometido ninguna actividad ilícita pero
he decidido poner a disposición de ©Claudiashein mi re
nuncia", informó en las redes.

La renuncia fue aceptada, pero muchas preguntas to
davía flotan en el aire.
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Recordatorio
l.os principios de austeridad > transparencia son
im Hiíables, dijes Claudia Sheinbaum. al referirse a
la renuncia de Ja secretaria de Tu risíiio de la CL)M V.

Panla Fell.v, Señaló que esle caso es un recordatorio
para los «Tiidurcs públicos, sobre todo para quienes
se ostentan tamo parle de la íT. Ni ta elicientia, dijo,
reemplaza los principias que deben rej;ir su actuación.

El plan B
Un reajuste de más deÍÜÜ mil millones de pesos,
propondrán Jos líderes de PAN. I'lil y Mil J. Míirko
Corles. Alejandro Moreno * Jesús /ambrano. así coran
sus coordinadores en San Lázaro. Jorge Romero
Rubén Manirá y Luis Espinosa. Presentarán su
J'rraupucsl» Alternativo 2022. con el que buscan
impaclur en HÜ acciones presupuéstales y programas.

La realidad
Sos cuenlan que en laencernonn que ordenó el
presidente del 11W Marko Corlds. no se retractó de
sus.declaraciones, l'or el contrario, refrendti que no es
favorable el panorama para JÜ22, les habló claro a los.
integrantes del C£\ e insistió que no hav posibilidades
en cinc» estados que renuevan guhernaturas. por
lo que pidió buscar apoyo de lodos lou sectores.

Por nuevas relaciones
\ u% hacen saber que La presidenta del Senado. Olga
Sánchez Cantero, quiere poner un nuevo sella a la
revisión de la política exterior que se I lev a a cal» en laOtea
Cámara alta, l'ara ello, inició una serie de encuentrosSánchezC
con embajadores de diversos países en México, entre
ellos bis de k!lJ, hispana, I Yuncía v China,

DeiaCOP26ala ONU
t Jnasemanj de actividad internacional espera al
gobierno federal, tiste lurwv la lltular de la Semaraal,
María Luisa Albores, participará en La COfiG para
lijar la postura de México sobre ekumbLo climático y, .LuisaUnui rlana. el presidente López Obrador pronunciará un Ibores
dÍM'ursocn Ja ÓM), en Ja ceremonia en b que México
asume la presidencia del Consejo de Seguridad,
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.lauque nunca .se habió registrado tanta ambición
por parte de fas paísra, ésta es insuficiente para
reducirá ta mitad ios emisiones; a

¡cierre de la primera se mana de la Cumbre
Climática en Glasgow, y baja el lema'"bla,
bla, bla* ce ta activista Greta Thunberg,
marcharon decenas de miles de personas
ma nifesta ndo su frustra ción par la a usen
cia dE ancones concretas para alterar la
tendencia que nos llevará a un escenario

catastrófico de más de 3DC a fináis del siglo XXI.
La Agencia Interna cic nal de Energía coincidE con los acti

vistas al seña lar quE, aun que nunca antes se habia registrado
tanta a mbiclon el imática p or parte de los pa íses, ésta es in
sufle iente para reducirá ta mitad las emisiones a 2030 y con
eIIo Estabilizar, como urgen los científicos, el aumento de la
temperatura a men os de 15°C respecto de la era p rei nduStriaL

Aunque tiende a prevalecer el escepticismo sobre el valor
cíe las cumbres, ios internación alistas comprendemos su rol
fundamEntal En la construcción dE un regimEn con normas
g loba les q u e empieza n a tener vi gen cia incluso en foros que
no son ambientatES, sino que coma et GZO, tiEnen ramifica
ciones geopolíticas, econó m ¡cas, de seg u rl dad y paz gl'o bal.

Eiin estas negociacicrres diplomáticas seria Imposible
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Contar con la insuficiente ambic ion

climática que surgE hoy ccmo re
sultada de la presión de los pares,
activistas. Científicos, empresarios y
financi eras que se reúnen en esto s
encuentros. También ahí se avanzan

agendas multl latera les que serian
impensables por la vía bilateral.

Dos ejemplos de avances en esta
C0P26sonel acuerdo de más de 100

países para red uciren3Q% ¡as emisiones de meta no para 2D3D.
u n gas que es SO veces más potente que el di óxido de carbo no
y el compromiso dE India para alcanzar "cero nEto*En2070.

Aunq ue Rusia, Ch ina e in d ia, los mayo res conta minantes de
metano no suscribieron el acuerdo, este incluyelas emisiones
provenientEsde la ganadería, quE representan casi la mitad
dEÍ total global de este gas.

Si bien el compromiso de India se queda corto de la exigen
cia de que todos los países alca ncEn cero emisiones netas a
2050, al gu n os a n al istas señalan quE puEde ser un i n d icador
de que el gigante asiático haya alcanzado el pico cuando se
perfila ba para rebasar a China como el mayor emisor m undraf
dE gasE5 efEcto invErnadEro.

En los últimos años, India ha registrado un vertiginoso
crecimiento de su capacidad de energía renovable, la que
aumentará aún mascón el compromiso de ELJ,enabril pasado,
deapoya.rlaadesamollar una capacidad adicional de 450GW.
ciíraequiva lente a d os terceras partes de la ca p acidad g lobal
que deberá existir de estas fuentes energéticas a 203D para
alcanzar la meta del TS^C.

A pesar de quE estos avances sean insuficientes y no se
den a la velocidad requerida, lo ciertoes que estas cumbres
son sólounaherramiEnta complementarias laaccion inelu
dible que todos debEmos emprender obligando a nuestros
gobiernos a quE aumenten slí ambición y cumplan con sus
compromisos climáticos.

'?iractora, Alianza Universidad da CalilamiaMéxico

iSAÍJÉL.SlTUDf RjjSOSf ENi0ILIDADÚ!.í)SAL.t3ftC / £? ISAS: UÜ£ ft

Las reun/ones

tienen impacto
en/oros que no
son a miñen rafe*
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EL
BUENO

* El pL.e'Ü üLs mexicano,
Saól Ccnelo ÁJvarez, :c
convirtió en el mayor
ganador de cinturones en
el boxeo; óslenla fos
titulas como campeón
mundial supermedicu
CM3r QMB, AMByFtB.

• Porfirio Martínez Tien

da de Jesíis fue senten

ciado a 70 años de prisión
pw su participación en ef
asesinato de un mefiüí de

nueve meses, hijo de su
pareja, en un domicilio del
municipio de Tultepec.

* Henry fíufie.s III
provocó un accidente
donde una mujer perdió la
vidaj el ex jugador de ios
Raicers manejaba a casi
300 kmh y en estado de
ebriedad; podría alcanzar
40 afias de prisión.
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MfirítU Cortés se equ¡ttoca. con ene ánimo que Impregna en su
parí ¡(tu y en ta alianza no van a ganar ni siguiera en .IguascafJeníe*

a semana antienor eI

portal Latinusd ¡fu,'i
dió LIU ? LldiC COn l¿3S
declaraciones del

pnesi dente na cianal
del PAN, Marko Cor
tés.: n Ei qUE3CEpt3

quEsu partid o sólo tendría oportunidad
deganaren AguascaiiEntEs.unade las
seis q u bematura s q ue esta rán en d is 
puta En las eIeccíchcs de 2022. Habrá
que te conocerte la sinceridad.

No sólo es o, I uego de la filtrad c n. et
gobernad or d e Aguasca líentes. Martín
OrDzco revelo, en una EntrEvísta.que
el dirigente reconoció que además de
perder el síguiEnte añ a, también íes i ría
malen !a elección presidencial de 2024
y qu e impulsarían a tres g obernadores
de su partido "pa ra ver qué
lograban rescatar".

La respuesta no se dejó
espe ra r.y e3 dirigEnte acusó
al mandatario de hacerte

eI juego a López Obrador
señalan do que en e l estado
ga naro n en 2Ü19 y 2Q2L "nc
por tí. Sino a pesar de ti, y
ganaremos en 2D22".

Primer error. La victoria del PAN

AguascafÍEntES se debió a que es 9a
única Entidad en la que se permite eí

juego sucio,comd la manipulación de
la percepción a través denotasydeen
cuestas falsas sin que haya sanciones
porparte de las autoridades electorales*
la s ca m pañas de d espresti gio en me
dios de común icación En c antia dE l os

candidatos, la intimidación, las falsas
promesas para el pueblo y la compra
de las estructuras de dEfensa dEl voto.

Sin dejar de mencionar la compra
y coacción del voto en toda la ciudad.

A raíz de la filtración de! a Lidie dE

Marisa Cortés,surgEJivariasprEguntas
¿qué opinión tienen los otros diligen
tes partidistas que integran la alianza
electoral, al saber que una de sus ca
bezas da por pEíidida las elección es de
22 y 247. ¿a pina rán b mismo?, ¿esta
rá n dispuestos los gobernadores que
pretende impulsara aceptar una can
d ¡datura que únicamente tiene sola por
? bjetívo rescatar lo quE se pueda? In
cluso, las dEclaracionES ya han cau
sado una fragmentación al interior de
su partido. EExdírigentES nacionales dEl
PAN como Gustavo Madero y Damián
Zapada han mostrada su descanten ta
y han señalado la falta de li derazga de
su presidente Ellos mismos reconocen
quE no están dando resultados y han
dejado de ser competitivos

5egundo error. Na es q ue la elección

En Aguascal ¡entes sea un triunfo seguro
para et PAN. Las Encuestas señalan

que Morena tiene opciones
basta ntes serias de llEvarsE

ía gubernafcura.
Además eI diagnóstico

dEl PAN Ie pErmitE at diri
gente nacional de Morena,
Maris Delgada enfocar
baterías en el único esta d o

quesegún las estima cia
nesdeMarko le haría falta

para llevarse seis de sei 5. gu be maturas.
Prod ucto de el lo, ya han com enza

do a formarse Sos comités en defensa

dE la 4T, que tuvieran como padrino a
Delgado el viernes pasado en Sa entidad.
La presencia del di rigente nacional es
de re conocerse, ya que al ser la única
entidad donde la alianza es competitiva,
le va a dedicar tiempo y empeña para
ganarle afPPJAN.

Marica Cartas se equivoca, con ese
ánima quE impregna En su partida y
e n la a I ia nza n a va n a ga n ar nE si quiera
en Aguascalientesy Morena se va a
ItEvarSdES.

Exdlrígentes
del PAN

han mostrado
su deston/enío

Fecha: 08/11/2021

Página: 26

Area cm2: 276

1 / 1

Columnas Políticas

Arturo Ávila

Costo: 14,995

Página 6 de 16



l itlri fcj.v rctpiinfut. mvilidüs ttiintt
¡Medrar sotuctones IhimhJuu'íí fu iivur
jimr rrl<JÍ<s ij iiiétiMlíts de íttiKlnicthm

Las Efectos del cambio cli
mático. desde el aumento del
nivel del mar y los fenómenos
meteorológicas Extremos,
pasando por la desestabitiza
cion de las economías, hasta
la inseguridad alimentaria e
hídirica. ya Están afectando a
lascomunidadesdecada paisy
cnnfinenbe. N ? son pnonóstícnsc
Está suCEd is neo a hora mismo.

Todavía hay tiempo para
actúa r. pera ctebemas hacer! o
de ma ñera urgente.

Sin embargo, aunque los
dirigentes de todo el mundo
coinciden en la necesidad

de redoblar los esfuerzos para hacer frente a esta emergencia
mientras 5¡guEn las negociaciünesen la CDP2S, un aspectodave
contra el cambio climática rara vez recibe la atención que merece.

• LA CUESTION NO

SE TRATA DE QUÉ
INFRAESTRUCTURA

NECESITAMOS,
SINO EN CÓMO
TRANSFORMAMOS

LA MANERA EN QUE
LA PLANIFICAMOS Y

USAMOS EN FAVOR

DE UN FUTURO

SDSTEN1BLE
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La infraestructu ra, desdE viviendasy hospitales, hasta carrete
ras y centrales eléctricasJnfluyE EntodoslosaspECtosdE la vida.
Es una ¡ruestiún fundamental para definir el clima del futura. Na
obstante,. Como su rol se suele pasar por alto, se toman dedsi di
ñes que perpetúan las emisiones de ca rbono durante décad as y,
por lo tanto, impiden la transición hacia un futuro sin emisiones.
Según un nueva informe publicado de manera conjunta

por UNOFS {la oficina de las Naciones Unid as especialista en in
fraestructura), eI Programa de las Naciones Unidas parael Medio
Ambiente [PNUMA] y la Universidad de Oxford,1a infraestructura
es responsable de 79% de las emisiones totales de gases de
efecto invernadero y S8% de los costos totales de a da ptacián.

Ante este panorama, podemos optar por inversiones en in
fraestructura que permitan unfutu.ro más sostenible, resiliente
e inclusivo.de conformidad con los Objetivos de Desarrollo 5os
tEriiblE y el AcuEndo de París.

La cuestión no se trata de qué infraestructura necesitamos^™
en cómo transformamos la manera en quE la planificamos, cons
truimos, gestionamosy usamos En favorde un futuro sostEn iblE.

Entre las respuestas, figuran medidas como integrarsolu
cinnes hasadas en ta naturaleza, uSar materia les y métodos de
construcción sosteniblesy mejorare! rendimiento energético.
Estas medidas, a su vez, pueden tener efectos positivos en otros
sectores relacionados con el funcionamiento de los edificios.

Los sistemas de infraestructura están interrelaciana dos y
se construyen para ser duraderas. Cuando los gobiernos y las
emp resas no tienen en cuenta Estos aspectos, la base resultante
n o suele apoyar la acción par el cli ma.

Ahora que el mundo intenta recuperarse del COVID19. la
infraestructura ofrecE una oportunidad de reconstruir las eco
nomías y ..al: mismo tiempo, a poyar los esfu erzos de mitiga ción y
adaptación alcambio climática Las recompensas son muchas:
según el Banco Mundial en paísEscon medianos y bajosingnesos,
el beneficio de invertir en infraestructura resiliente ascendería a

42 billones USD. una ganancia de4 USD por cada dólar invertido.
Mientras el planeta se une a fin de lograr un futuro can cero

emisiones nEtas, dEbEmos exigir que se tomen las decisionES
adecuadas para que el mañana sea más sostenible.

"Artículo publicadoorig¡nal mente en The HilJ [Estados Unidos)
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. Ingelfca Aioyn, en Vtrufüípari. y eti .\il¿apan de
Zarayaiza, ¿VíÍjo Rodríguez, buscarán poner ios
cimientos de uno posible reeíeccldn

I famoso excarredo r azul.l la ma do así par la
hEgemanía guEelpanismateníaen la zana,

. gobernando municipios como Naucat
pan. Atiza p án de Zaragoza, Halnapantla.
CuautftlánlzcalliyCuautHlánda Romero
Rubio. pt:r citar algunos, volverá a figurar,
no det todo azul, pera con dos panistasde

cepa en municipios clave: Angélica Maya, en Ñaues!pan, y
en Atizapán de Zarag02a,Podro Rodríguez Villegas Ambos
ya fue"on alcaldes; la primEra, de 2003 a 2006 y el segundo,
de 2D13 a 2015 y seguramente buscarán desde su primer día
de gcbierno poner los cimientos en los gue sustentarán una
posible reelección.

Cabe recordar que en Atizapán de Zaragoza, P*dro Ro
dríguez Viüegas aplastó en las urnas a Ruth Olvara Nieto
g u ien bu5có te peíir en el cargo; la diferen cía fue abismal: IOS
mil 131 votos de la coalición PAN. PR[. PRD por 67 mil 964
de Morena, PTy Nueva Alianza.

En tonto, el reconocimiento del que goza el hoy presi
dente municipal electa gue le hubiera bastado presentarse
como abanderado del PAN en la boleta electoral para alzarse
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  cún el triunfo, ya gue Acción Nacional
alcanza por si so lo. 75 mil703 votos.

Pero hoy. ya toda eso es historia
yHndríguez Villegas ha estadüdeti
neando desde el día posterior a su
triunfo, lo gue será su plan de gobier
no, para lo cual ha venido sosteniendo
reuniones con influyentes actores
político^ empresariales, partidistasy
lid Erazq os d e Atiza pá rc de Zarag o za.

para cambiarle la cara aun municipio en el que los últimos
tres años predominaron las ocurrencias.

M ¡Entras que en Ñau cal pan la coalición integraría por
PAN.PRIyel membretedelPRD, sífuefactor para destronara
Morana, ya g ue si PAN, com o pa rtldq, no le h ubi era alca rizado
para el triunfo, ya que sólo sumó 94 mil 996 votos p or los IOS
mil 776 mil de MorEna y sus aliados.

Hahrá gue estar atentos a la conformación del otrara ex co
rredor azul gue ah ora ta m bien se teñirá d e rojo y a marí lia. y
qüe seguramente m arcará difie rencia en 2Q23AÚN HAY MÁS.

ENTREOTRAS COSAS: M uc hos a dvene d izas moran istas

q ue ? n 2018 tomaron po r asaIto ias pri nci peles aI caldia s d el
Estado dE México, regresaran a pa rti r deí próximo 1 d e e n ero
a su tristE rea I ida d. Pensaron g ue el efe cto AMLO g ue I os h izo
gana r e ntonces, les a Icanzaria pa ra arrasar n uevamente en
las urnas este 2021 la soberbia los cegó y hoy lucen como
apestados, aunque se dicen confiados de sacar la elección
de 2023 a favor de su partido, aun y cuan do el electorado el
pasado 5 de junio les volteó la espalda debido a los pésimos
gobiernas que desarrollaron. AL TIEMPO.

LA DE HOY: La alcaldesa de Metepec. Gabriela Gamboa
Sánchez, deja rá un municipio e n II ama s. Nun ca hubo estra •
tegia para con ten eral crimen organizadogue hizo rehenes a
losmetepeguensES.LosviolEntos hechos quE se píEsenta ron
el pasada fin de semana y que de ri va ra n en ta cancelación de
la Fañada Metepec fueron la cereza en el pastel al pésimo
trabaja de la morenista. HASTA LA PRÓXIMA

POLlúRlLLA.£LH£ftALDObEMEXiCO*i CiMAIL.COM i ¿fPÜUCRlLLí.1
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na ugu radón cíe abras emblemáticas,
consolidación de programas sociales y
una lucha frontal contra la oposición y
grupos económicos que buscan minare!,
avance de la41 serán los sellos distinti

vos de la segu n da mitad del gob ie mo de
Andrés Manual Lópaz Obrador

La Estrategia y la narrativa Están En marcha.Son el eje
rectordel discurso que pronunciará el 1 dediciembre,con
motivo del tercer ano desu toma de posesión.

Qué mÉjnrescenariaquE e! Zócalo déla CQMXrendonde
también abrirá las puertas para ei regreso de las masas.

V es que desde Pa la ció Waciana I Está prevista quE Ese
d ia el Presidente dé e/ banc/entizo desúJido para al retorna
a los ados masivos de su gobierno después de más de
año y medio de confinamiento.

Va tod o su resta. Es momento de cosecha nbsembirrdo

y prepararla ruta de salida. Razón por la queAMLD dividirá
en dos ejes su achiación para lo que queda del sexenio.

En elej ercrciode gobierno sus prioridades ostán cla
ras: conclusión e inauguración de obras y fea extensión de
ios programas sociales, cuya ejecución ha sido más lenta
de lo que esperaba. Pero en el ámbito de la pol ítica I o tiene
más claro aún. Nova a Escatimar rEcurso^ni facultad

Echoró .mono de sus aliados

greso y los otros poderes de la Union,, como
e! Judicial para apaciguar a sus adversarios.

La Estrategia es que,, cada que pueda,
mencionará por sus nombras a quienes
raprasantan un obstáculo para su gubíar
norde lo auEya diomuestra hacE unos días.

Las críticas a las universidades, particular
mente a la UWAM, van en ese sentido, como

también lo hizo can el grupo que encabeza
el empresario Claudia X. González

Si lasMorvíra se oponen al prayEcto Agua Saludabla
para La Laguna, en Coahuila. lo dirá con todas sus letras.
No dejará pasar una v jalará ta ligo hasta que reviente.

Está dispuesto a todo para no perder la Presidencia
en 2024,no dejará que le orruinen fo pesio con sus obras
Emblemática s.Eso i n el uye matar a la cárcel a sus adver
sarios y va1 le o r de co bezo a Su ga b i nete.

?e hecho, desde el paSacio presidencial, me dicen que
En el co mbrá de jugadores habrá importantes sorp rasas.

Algunas cambra ron de posición otros serón enviados o
Jo bancayaigunos debutaran en el gabinete. En el informe
habrá detalles sobre reformas pendientes. Lo importante,
sin embargo, no será lo quE diga sino el proyecta en su es
critorio para todo lo que se ha propuesto haceren la segunda
mitad de su mandato para perfila r 3a consolidación de La 4T.
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DEL HEALJTY SHOW A LA VIDA REAL. "Estuvo en el

lugar equivocado, en el momento equivocado", me dijo
uno de ilns cala b ora:! d res d e Pa d la Fátix Díaz, separa d a el
fin de semana de la S*crataria da Turismo dala CDMX

Pero no es la primera vez que esta política de 34 años
está metida en problemas. Desde su participación en un
raolrfy show da talavisíón, en ZOIO, hasta su paso por
la Cámara de Diputados y su candidatura a la alcaldía de
Cuajimalpa. siempre dio de qué hablar. En la mayoría de
los casas, por su forma tan estridente de ser y por su perfil

de activista

De hecho, en la época de Arwlt Gómez
co m o titular déla PCR, se postu ló para ser la
fiscal contra la trata y el abuso sexual infantil,
pe ra sus cartas c redencíales no le alcanzaran.
A su paso a Morena le antecedió una

disputacanel priista AdríánRtibalcava. can lo
que queda clara que lo de Paola es estar en el
lugar equivocado en Et momento equ ivo cad o.

V no se trata de hocerJeno del órboJ cardo,
lo que muchos no se explican es qué hacia en un evento
social cuando se desarrollaba eiCran Premio da México,
una de Fas principa les fech as de promoción para la capital
y, más aun. después de aña y media de confinamiento.

No hizo Id que algunos funcionarios, incluido el presi
dente AMLQ y otros integ ran tes de s u ga bínete: agra decer
la invitación, desear parabienes a la pareja recién casada
y excusarse por no po der asistir.
Ycomo dicaal füMsoJoL. Nomaocuante: Todo eí mun
do comete errores. La clave está en cometerfps cuando
nodíe nos ve".

ALFFlED&ít LKEFtALCiODEMEMCO.COM i SALFIREDGLlZ

AML.O llamará

por su nombre
a quien sea un

obstáculo para su
gobierno
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a voz es d e lmanaL Ord? rika. uno de los

lidie rcs Bstudianti csmástíesíacstías ce!

Consejo Estudiantil U n i versítario (CEU),
movimiento quetiace tresdécadas sentó
a las autoridades de rectoría de la II ni 

versidad Nacional Autónoma de México

[L'NAM) sóialcgarcsn eíestudantacaen
busca de una transformación democrática en la institución.

Desde su perspectiva haycDmQinvestigadar.especia
lista en educación supEriaryrnovimientDS estudiantiles.

los movimientos del estudiantado tienen expresiones
"muy distintas a los anteriores". Pera eso no quiere decir
que n ? sea n actuantes y que no h aya un ? g ran cantidad de
corrientes activas planteando cambios a la UNAMy a! país.

Para Ordorika 'hay un punto de incomprensión" en
Andrés Manual López Obrador al querer que la Un ¡ver

sidad Nacional apoye a la 4T: "Es Como si en 19BE, Miguel
de la Madrid hubiera pretendido que los estudiantes de
universidades públicas del país se movilizaran a favor
déla austeridad porque él tenia la idea de que había que
abandonar ai Estado benefactor, que había quE reducir la
presencia dei Estado.

"]V claro que le hubiera gustada que los
estudiantes universitarios se manifestaran

por eso, pErü el estudiantado de las universi
dades tiEneagEíída propia ensu comprensión
dElcambiof

"Yo crea qu e buena parte del estudiantado
universita rio ti e í país, pübl ico y priva do, vo tú
por la opción Lópaz Obrador en 2018", dicE
Imanol. pero suponer que eso implica una
uniformidad con el pensamiento personal
dei Presid ente es muy compl icado parque * Le pez Db rada r
no le da el valor que los estudiantes le dan a temas muy
cruciales tiE I uchas corttemporánEas co m o la igualdad de
género y el cese dE ta violencia de gene ra".

Ce hecho, eI ex vocero dE Cuauhtáfnoc Cárdenas So
lórzano en su cand ¡datura presidencial de 20DD, conside ra
que uno de los puntos más esperanzadores del cambio
social en ei país y de! cambio en la Universidad, está en lo
que las mujeres han logra do: llevar a la agenda ettema de
la paridad dE género en I os árga n os representativos de la
Universidad.

"EJ hecho de que haya presencia paritaria de mujeres ahí,
abre el paso al tema de la democratización en su conjunto.
Creo quE tienen la vanguardia, quE tienen la capacidad de
movilizar adentro y afuera de la Universidad."

Tras la oteada délas declaraciones presidencia les cues
tionandoa la UNAM, Imanol se pregunta: "¿Qué vamos a
hacEr en la ÜN AM. ¿Vamos a hacer como que no pasó nada?".

"Yo creoquE nosotrasja Universidad, tiene que ente nder
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quE eI significado dE la votación de2CH3 fue un significado
parla ciudadanía votando paré! cambia. Eso no guierie
decir sólo López Obrador, significa que en cada espacio
nosotras tenemos que asumir una actitud dE cambio".

Vio primero que debería cambiar en la UNAMesel tema
del gobierno universitaria, porque es una condición ne
cesa ría pa ra quE cam bie e¡ resto. "Garantizar q ue e! nom

bramiento de autoridades sea democrático

y participativo en oposición á este proceso
totalmente opaco y cerrado".

¡Segundo: hacerque los órganos cciegia
dossEan mas representativos de Las comu
nidades y tengan másfacuitadesque lasque
ahora tienen porquEestán subordinados.casi
cDmola "época dE Dro" del presidencialismo
mexicano, donde el CongrESO de la Unión

estaba subordinado al Presidente.

 ¿Puede hacerse esto de forma pacífica?
 |5e puede y se debE! asienta el entlíder estudiantil .

Me parece quE es una obligación quE se convocara a un
pracEso representativo  notiEnE qus ser un Congreso
Universitario, donde se puEdan verter opiniones, pro ¦
yectos, propuestas muy concretas, discutirlas en muy
buenos términos y tomar acuerdos. Pera tiene que haber
voluntad de cambiciL

GEMAS.' Obsequio de CJaudia Shajnbaum: 'Aquí
nodie puede subirse ? aviones privados

MAUTHAMÉRCEtJÉSA rCHAIL.COM i eHAfiTHAANAYA

La igualdad de
género es de

sumo Importancia
puf'fi ellos
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SE TR ATA DE DESCARBONIZAR AL PLANETA;
URGEN ENTENDIMIENTO Y ACCIÓN

Estamos viviendo la conferencia más im

portante del planeta en relación al clima.
Ja 26J Conferencia de las Partes (COP26)
los líderes del mundo atienden una causa

común y posiblemente el reto más gran
de de Ja humanidad, el cambio climáti
co. Vamos tarde, nos enfrentamos a un
desastre de escala global que amenaza
con coiapsar el equilibiio del mundo, de
nuestra civilización.

Los ecosistemas terrestres y marinos
tienen un papel primordial en la regula
ción del clima sin embargo, derivado de
la actividad humana, más de 75% de las
áreas terrestres del planeta se encuentran
degradadas y las; corrientes oceánicas
(AMüC) están debilitándose y reduciendo
de manera preocupante su velocidad. Es
tamos ante la acumulación de conflictos

que han ocurrido en los últimos 200 años
creando una serie de problemas com
plejos e interconectados que involucran
aspectos económicos, políticos y sociales.

Debemos tener una perspectiva pla
netaria pasar del yo al nosotras y cen
trarnos en Ja cooperación y colaboración.
Hay esperanza asumamos la responsabi
lidad. el cambio climático no tiene fronte
ras, es una oportunidad de acción colec
tiva que demanda liderazgo, innovación,
reeníoque y compromiso sin igual que
derive en acción consciente y congruente
a partir de un claro entendimiento.

Ko hay una ruta tínica pero debemos
preparamos, es un tema amplio que
involucra conceptos, temáticas y ejes.

Si partimos de supuestos erróneos
como que el planeta es infalible, cual
quier esfuerzo apuntará en dirección
incorrecta. Para la neutralidad climática

es imperativo involucrarnos, aceptar
nuestro rol con empatia, sumarnos a
esfuerzos locales y globales, actuar en
red, tener aprendizaje interactivo, ajusfar
comportamientos y establecer procesos
sostenibles de negocio.No es factible
ser espectadores ante un sistema que
daña nuestro bogar. Científicos precisan
estrategias, soluciones y aceleradores,
los esquemas para financiar la transición
a un mundo libre de carbono se discuten,
mucho sucede en este momento.

Mi Intención es invitarte a aprovechar
los Avances de Glasgow, busca en tu na
vegador COP26ExplalnedSPANlStí.pdf
y UftneLusieílersuhscrfbe, profundiza
genera espacios de divergencia y conver
gencia urge entendimiento, planeaciún
prospectiva, determinación y acción, se
trata de descarborüzar al planeta

Disfruta Ja jornada, actúa con pro
pósito, sé curioso, cuestiona creencias,
propon modelos, crea cultura y busca
trascender. Tenemos la oportunidad de
organizamos, innovar en cada indus
tria y desplegar soluciones que escalen
de manera exponencial. Hagamos una
pausa, veamos la foto completa reimagi
na el mundo y sé protagonista, es para ti,
para tus hijos, para tus nietos, seamos la
generación que permitió que personas y
planeta prosperen juntos.

LUIS.SILVAeTANGI&LEir.C0M
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RADIOPASILLO

Daniel Ortega, dueño de Nicaragua;
las bodas, la 4T... y la corrupción

Daniel Ortega es dueño de Nicaragua.
Con una dictadura que tiene al ex líder del movimiento sandinista

como presidente ¡por quinta ocasión y cuarta consecutiva!
Ortega fue parte del movimiento que echó al dictador Anastasio Somoza,

en la década del setenta y hoy se ha convertido en lo que combatió.
Joe Biden, presidente demócrata de Estados Unidos, calificó el proceso

electoral dominical como una pantomima.
No sería extraño que Washington decidiera intervenir en ese país

centroamericano, en el que Ortega es un dictador, tal como Somoza, se
escuchó en radiopasillo.

Tres bodas y un funeral
La cuarta transformación requiere de una limpia.

0 de no autorizar bodas.

0 que sean austeras.
Con pollo, mole, arroz, frijoles y tortillas.
Porque cuando se hacen bodas fifís hay problemas.
Y ya son varias.
César Yáflez comenzó.
El exvocero de Andrés Manuel López Obrador firmó el acta de

matrimonio con Dulce María Silva Hernández, en septiembre de 2018 con
una fiesta auténticamente fifí y digna de los más conservadores.

Hasta fue portada de la revista ¡HOLA!
Sí, igualito que Enrique Peña y Angélica Rivera.
Desde entonces, Yáftez, titular de Coordinación General de Política y

Gobierno de la Presidencia, ha permanecido en el b^jo perfil.
A Andrés Manuel, invitado y testigo, no le gustó el escándalo.
Otra fue la de la hija de Juan Collado, Mar Collado, con Gonzalo Zabala

Junco. Mayo de 2019.
Esa fiesta irritó a Andrés Manuel López Obrador.
Juan Collado, abogado de Enrique Peña y más priístas, está en prisión.
Y la cereza en el pastel fue la de Santiago Nieto Castillo, zar

anticorrupción, con Carla Humphrey, consejera electoral, en Guatemala.
El guateque fue el sábado.
Y hasta allá voló Paola Félix Díaz, secretaria de turismo de la CDMX... en

jet privado.
Y que la atoran, porque, se dijo, en el avión había 25 mil dólares cash,

que luego fueron 35 mil. Todos los viajeros fueron retenidos.
Ya con el escándalo desatado, Félix Díaz renunció y Claudia Sheinbaum

lo aceptó.
La jefa de gobierno düo ayer que también la invitaron al bodorrio, pero

que prefirió no ir.
Ayer se conoció que la mandataria capitalina la elogió como funcionaría,

pero düo que se equivocó.
Es muy eficiente, pero cometió un error y, pues, ni modo, dijo.

Y la Fórmula 1

Y ayer, en la fiesta de Fórmula 1, continuaron las sorpresas.
Mario Delgado, líder de Morena, ahí andaba.
¡en un evento de fifís!

Sí, a donde se reúnen los empresarios conservadores, abusivos y
vividores.

También, entre otros, estaba el ex presidente Felipe Calderón.
Pero él es fifi.

Donde los boletos cuestan miles de pesos.
cY la austeridad republicana?
cQuién pompó boletito quién pompó?, se escuchó en radiopasillo.

Va a la ONU

El escándalo de contradicción al discurso de Andrés Manuel López
Obrador en contra de la corrupción llega en el momento menos preciso: el
presidente vi^ja a Nueva York a la asamblea de la ONU.

Y su discurso será... contra la corrupción.
¿Quién se rifa para protagonizar la siguiente boda?, se escuchó en

radiopasillo.
radiopas¡llo®ova.com.mx
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Cerrar filas en el PAN, no hay otra
Después del resbalón que se diera el líder nacional del PAN, Marta»

Cortés de soltar que de las 6 gubernaturas enjuego podrían solo
ganar una, la de Aguascalientes, en 2022, ayer convocó a dejar de lado

las polarizaciones y mantenerse unidos para alcanzar el objetivo de mejorar
la calidad de vida de los mexicanos.

Desde luego que no es una tarea fácil hacer entender a todos los pa
nistas, su militancia y simpatizantes que se pongan de acuerdo con un solo
llamado, no, el líder de los blanquiazules ahora necesita comprometer más
el futuro del partido, es decir echarle toda la carne al asador para ver si pue
den por lo menos conservar los estados que gobiernan.

Por ejemplo, en Durango con José Rosas Aispuro tendrán enfrente a
Manuel Espino, un ex panista que el fin de semana se hizo, oficialmente mo
renista, ya afiliado y listo para arrebatar esa entidad a sus ex compañeros
que lo vetaron.

También está enjuego, Tamaulipas con Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, un gobernador que por ponerse al brinco al Presidente hoy está en la
antesala del gobierno de AMLO que lo quiere meter a la cárcel. Ahí los more
nos quieren gobernar por eso la guerra a todo lo que da.

Y la cuarta entidad, después de Aguascalientes, es Quintana Roo que go
biernan con Carlos Joaquín, un personaje que está en boca de todos como el
judas panista y perredista de entregar, anticipadamente el estado a Morena
y con ello asegurar su pase al gabinete del que manda en Palacio Nacional.

Por eso Marko hoy tiene la tarea de impulsar con carácter a sus go
biernos, contaminar a los mismos coordinadores del Congreso, Julen
Rementería y Jorge Romero para cerrar filas y enfrentar a los morenos
mayoritarios Ignacio Mier y Ricardo Monreal aunque no les favorezcan los
números. Dar la pelea es clave.
A SCT, REDUCTORES ANTES DE CADA CASETA SALVARIA VIDAS
Ojalá que la pérdida de vida de las 15 personas en la caseta de cobro de
Puebla, tiente a las autoridades de poner un freno a las pesadas unidades
(tractocaminoes o dobles remolques) que ya se está haciendo costumbre
se queden sin frenos y registren estas desgracias.

Hace tiempo el funcionario de Gobernación, Héctor Gandini comenzó la
lucha para frenar esta loca carrera de dobles remolques que violentan la ley
con sobrepeso de transporte por los grandes consorcios, porque fueron la
causa del accidente en la carretera de Cuernavaca que costó la vida a uno
de sus hijos y tres compañeros más y de gravedad su hija que hoy después
de cuatro años se recuperó.

El problema es el sobre peso con el que circulan y la falta de vigilancia
en las carreteras, hoy se abre otro capítulo para ver si la autoridad de la
incapaz SCT que dirige Jorge Arganis Díaz prevé reductores a 5 kilómetros
antes de cada caseta para verificar las condiciones de esos monstruos y sus
conductores. Detectar en revisión ayudaría a salvar vidas.

EL AVION FIFI DE LA RENUNCIA
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Subirse a un avión privado para viajar al extranjero le costó la chamba a la
secretaría de Turismo del gobierno de Claudia Sheinbaum, Paola Félix Díaz.

Su Twitter que publicó y que presume viajo a Guatemala la desnudó polí
ticamente ante la 4T donde la propia Sheinbaum describió que fue su error
subirse a ese avión privado. Que incongruencia, mientras el Presidente viaja
en aviones de bajo costo, los funcionarios viéuan en clase fifi.

El tema no fue si vi^jo a Guatemala para asistir a la boda del fiscal de la
Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, no, su error fue hacer alar
de contra corriente y parece que no le cayó el veinte que es la austeridad, si
le detectaron miles de dólares o no, sale sobrando, el pecado fue subirse al
avión de los fifís y punto.

EL DIPUTADO MAS FELIZ POR TRIUNFO DE CHECO PEREZ

Quien cree que fue de los 500 diputados en San Lázaro el más feliz por el
triunfo del piloto mexicano, Sergio "Checo" Pérez, pues claro, fue su propio
padre, Antonio Pérez Garibay que estuvo pegado al pie del cañón durante la
gran carrera que desplegó en el Autódromo Hermanos Rodríguez. Conon
ce vueltas de ventaja sobre Lewis Hamilton, en el cambio de neumáticos cuya
estrategia de presión, fue sin duda, que por momentos parecía destronar
la según da posición al británico. Al final, "Checo" Pérez dejó un buen sabor
de boca que decir lo histórico que sea el primer piloto mexicano en subir al
Podio en el GPF1 en nuestro país.

Jachavez77@yahoo.com
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Diversidad ¿en el PAN?
Habrá movimientos en el Comité

Ejecutivo Nacional del PAN para
el segundo periodo de Marko
Cortés, algunos menores y otros
de gran calado y de carácter his
tórico para el partido. Por primera
ocasión, nos comentan, Acción
Nacional contará con una oficina

que se dedicará exclusivamente
a atender los temas de la diver
sidad sexual, la Secretaria de

Igualdad y Desarrollo Humano,
misma que estará encabezada por
Kathia María Bolio Pinelo, dipu
tada federal por Yucatán. Lo que
habría que ver es si la creación de
esta Secretaría realmente implica

un compromiso real para con los
integrantes de la comunidad de la
diversidad sexual que, histórica
mente, han sido discriminados en

México, y que no se quede solo en
un anuncio vacío. Y otro tema que
no hay que pasar por alto va a ser
la reacción del ala más conserva

dora del partido. Atentos.

La hora de Anaya
Luego de una semana turbulenta
por el caso Odebrecht, con el
encarcelamiento del exdirector de

Pemex, Emilio Lozoya, y la peti
ción de captura de otro exdirector
de la petrolera, Carlos Treviño,
el día de hoy comparecerá, de

forma virtual, ante un juez del
Centro de Justicia Penal Federal

con sede en el Reclusorio Norte,

el excandidato presidencial del
PAN, Ricardo Anaya. Tendrá que
responder por acusaciones de
asociación delictuosa y operacio
nes con recursos de procedencia
ilícita, derivadas, precisamente,
de los señalamientos que hiciera
Lozoya en su declaración de
2020 a la FGR. ¿Saldrá imputado
el el panista?

Hay de comparecencias, a
comparecencias
No pasó desapercibido el nivel
político exhibido en las compa

recencias de Zoé Robledo y Luis
Antonio Ramírez, directores del

IMSS e ISSSTE, respectivamente,
ante las comisiones de Salud y
Seguridad Social del Senado
de la República. Los senadores
reconocieron el desempeño de
las instituciones de salud para
enfrentar la pandemia y revertir el
impacto que ésta dejó en la aten
ción de otras patologías. Legislado
res de los diversos partidos fueron
propositivos y escucharon los
balances de Robledo y Ramírez
El buen desarrollo de la compare
cencia concluyó en buen ánimo
entre los senadores, quienes
buscaron la foto del recuerdo.
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COLOSIO SE LLEVA'
LA AGENDA CLIMATICA
Y SIGUEN CONSTRUCCIONES
IRREGULARES
La declaratoria de emergencia
climática en el municipio de
Monterrey, capital de Nuevo
León, por parte del alcalde Luis
Donaldo Colosio Riojas, convierte
a esta ciudad en la primera urbe
en México que reconoce que vive
una crisis en este tema.

Y aunque algunas voces
cuestionan cuáles serán y cómo
se ejecutarán las acciones que
sigan a este anuncio, la realidad
fue que Colosio Riojas mostró
conocimiento de lo que se trató la
Conferencia de las Naciones Uni

das sobre el Cambio Climático

(COP26), en Glasgow Escocia.
Guste o no, con esta decla

ración tuvo más visibilidad su

agenda que la del propio gober
nador Samuel García, y Alfonso
Martínez, secretario de Medio
Ambiente. Esta cumbre trata de

salvaguardar labiodiversidad del
planeta y aumentarla para mitigar
los efectos del cambio climático;
y en Nuevo León bien se podría
empezar con convertir al Parque
Fundidora en un bosque urbano,
lo mismo para proteger La Pasto
ra o La Huasteca. Ahora faltará la

prevención, y como se ha sugeri
do en estudios, la reubicación de
las empresas.

Sin duda Colosio Riojas
le ganó la partida al experto
Martínez, quien aún presenta un
retroceso de décadas en cuanto

su política pública y propone una
verificación.

SIGUE CONSTRUCCIÓN
IRREGULAR

Vecinos de la colonia Indepen
dencia protestarán este lunes por
la continuación de la construc

ción de la explanada a la virgen
de Guadalupe en el llamado "Me
morial de la Misericordia" ubicado

en el Cerro de la Loma Larga, a

La declaratoria de emergencia
climática en el municipio de
Monterrey, capital de Nuevo
León, por parte del alcalde Luis
Donaldo Colosio Riojas, convierte
a esta ciudad en la primera urbe
en México que reconoce que vive
una crisis en este tema.

Y aunque algunas voces
cuestionan cuáles serán y cómo
se ejecutarán las acciones que
sigan a este anuncio, la realidad
fue que Colosio Riojas mostró
conocimiento de lo que se trató la
Conferencia de las Naciones Uni

das sobre el Cambio Climático

(COP26), en Glasgow Escocia.
Guste o no, con esta decla

ración tuvo más visibilidad su

agenda que la del propio gober
nador Samuel García, y Alfonso
Martínez, secretario de Medio
Ambiente. Esta cumbre trata de

salvaguardar labiodiversidad del
planeta y aumentarla para mitigar
los efectos del cambio climático;
y en Nuevo León bien se podría
empezar con convertir al Parque
Fundidora en un bosque urbano,
lo mismo para proteger La Pasto
ra o La Huasteca. Ahora faltará la

prevención, y como se ha sugeri
do en estudios, la reubicación de
las empresas.

Sin duda Colosio Riojas
le ganó la partida al experto
Martínez, quien aún presenta un
retroceso de décadas en cuanto

su política pública y propone una
verificación.

SIGUE CONSTRUCCIÓN
IRREGULAR

Vecinos de la colonia Indepen
dencia protestarán este lunes por
la continuación de la construc

ción de la explanada a la virgen
de Guadalupe en el llamado "Me
morial de la Misericordia" ubicado

en el Cerro de la Loma Larga, a

pesar de que existe un amparo
que suspendía esta obra.

Nos dicen que las obras nunca

pararon y están casi por terminar,
aun cuando el arzobispo Roge

lio Cabrera había dicho que no
seguirían.

La semana pasada, algunos
inconformes acudieron al juzgado

que les otorgó esta suspensión
para, por la vía legal, señalar el
incumplimiento de esta orden

judicial. Esta construcción ha
causado mucha polémica, y aún

persisten las dudas sobre si esta
obra cuenta con los permisos

requeridos.
Muy probablemente los

vecinos acudan al Ayuntamiento
de Monterrey para obtener una
respuesta sobre la suspensión de

la obra, que fue un ordenamiento
judicial. Veremos si se logra parar

este proyecto, o bien confirmar si
cuentan o no con el permiso de

construcción municipal.
También, nos cuentan,

podrían buscar un acercamiento
con algún regidor o regidora de
Movimiento Ciudadano para que
sean atendidos.

pesar de que existe un amparo
que suspendía esta obra.

Nos dicen que las obras nunca
pararon y están casi por terminar,
aun cuando el arzobispo Roge
lio Cabrera había dicho que no
seguirían.

La semana pasada, algunos
inconformes acudieron al juzgado
que les otorgó esta suspensión
para, por la vía legal, señalar el
incumplimiento de esta orden
judicial. Esta construcción ha
causado mucha polémica, y aún
persisten las dudas sobre si esta
obra cuenta con los permisos
requeridos.

Muy probablemente los
vecinos acudan al Ayuntamiento
de Monterrey para obtener una
respuesta sobre la suspensión de
la obra, que fue un ordenamiento
judicial. Veremos si se logra parar
este proyecto, o bien confirmar si
cuentan o no con el permiso de
construcción municipal.

También, nos cuentan,
podrían buscar un acercamiento
con algún regidor o regidora de
Movimiento Ciudadano para que
sean atendidos.
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¿PRÁCTICAS PROFESIONALES?
Esta semana, Ricardo Monreal

encabezará una reunión con el

secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, y todo el
gabinete de seguridad. La mi

sión es empezar a preparar un plan para
frenar la inseguridad que se desató en sitios
claves como Quintana Roo, que tiene varios
centros turísticos asediados por el crimen
organizado; Cancún, Rlviera Maya y Tulum.
Allá necesitan el control y por eso van a re
forzar la estrategia de seguridad para poder
impulsar la reactivación económica. El
senador dice que se necesita eficacia en el
combate a la delincuencia y al crimen. De
pronto, da la impresión de que ra a regresar
la Secretaria de Marina a hacer el trabajo
que hizo a un lado en los Ultimos dos anos.
Un Juez del Edomex gira una

orden de aprehensión contra
Carlos Trevino, exdirector de

Pemex, por caso Etileno XXI.
¿Qué tiene esto de controver

tido? Todo, al igual que en el caso de Emilio
Lozoya, la autoridad ha sido muy permisi
va. Asi como al exdirector de Pemex le die

ron meses para presentar pruebas de sus
dichos contra exfuncionarios de la adminis

tración de Peña Nieto por corrupción en el
caso OdebrechtPemeK, a Carlos Treviño se
le señaló como parte de esta corrupción. La
orden de aprehensión otorgada a la FGR se
emitió hace unas horas, por considerar al
erfuncionario "sustraído de la Justicia" por

no presentarse a la audiencia el 7 de sep
tiembre pasado. Como que la FGR anda
muy tolerante en estos días, dicen.
Dicen que cuando el capitán

de un barco teme de la tor

menta, la tripulación debe
desconfiar del barco. Marko

Cortés reconoció que habría
una derrota electoral en 2022 y en 2024,
inmediatamente los panistas le increpan
diciendo que su falta de confianza no abo
na para seguir liderando al partido. Algu
nos miembros panistas exigieron una ex
plicación, nos dicen que uno de los más
enojados es una de las principales figuras
del partido, el exgobemador de Querétaro,
Pancho Domínguez.
Nos cuentan que el ánimo va

en descenso, puesto que el
avance del 2021, se ve com

plicado siga el PAN con un
PRI dividido y un PRD en

reconstrucción y que pueden ser más
lastre que fortaleza. La alianza es la prin
cipal oposición en el país, pero ¿podrá
mantenerse? Las elecciones del próximo
año parecen muy complicadas.
PD: hoy Ricardo Anaya com

parecerá ante un juez en el
Reclusorio Norte, será vir
tual, pero debe estar en terri
torio nacional en la audien

cia. La cita es a las 9:00 horas con el juez
Gustavo Aquiles Villaseñor.
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PIDEN DESTITUCION DEL CEAVI
Víctimas de la linea 12 del Metro solicitaron al

Congreso de la Ciudad de México la destitu
ción del titular de la Comisión Ejecutiva de
Atención a Victimas, Armando Ocampo. al
señalar su desempeño como "deficiente".
"Solicitamos la destitución del comisionado

ejecutivo de Atención a Víctimas déla CEAVI,
Armando Ocampo Zambrano, derivado de su
deficiente desempeño al dirigir la atención
ejecutiva de atención a víctimas de la Ciudad
de México", se lee en la petición. Las víctimas
formalizaron la solicitud de manera electró

nica y la interpusieron a través del abogado.

INFIERNO EN NEGOCIO DE PLÁSTICOS
Un cortocircuito desató un fuerte incendio

dentro de un negocio de plásticos, ubicado
en los límites de la alcaldía Gustavo A.

Madero y el municipio de Tlalnepantla,
Estado de México. El fuego ocurrió la ma
drugada de ayer tras un fuerte estruendo
y una gran nube de humo negro que se
dejaba ver en calles 9A y 6A, colonia San
Pablo Xalpa (Zona Industrial), en el muni
cipio mexiquense. Después de resguardar
el área y alejar a los vecinos, bomberos se
apresuraron a realizar las labores corres
pondientes para extinguir las llamas que

alcanzaron hasta 10 metros de altura.

LADRÓN DE BANCOS Y TIENDAS
DE CONVENIENCIA, A PRISIÓN
César "N", "Ecoloco", señalado de haber co
metido al menos tres robos a tiendas de con

veniencia y sucursales bancarias en Texcoco,
Estado de México, fue vinculado a proceso.
Este sujeto fue detenido el pasado 21 de octu
bre por elementos de la Policía Municipal de
Texcoco luego de que ingresó a una tienda
Oxxo, ubicada en Camino a San Simón, colo
nia Xala, en el municipio de Chiconcuac, don
de habría amagado a una empleada para des
pojarla del dinero producto de las ventas de
día. Derivado de su captura, el probable partí
cipe fue presentado ante el agente del Minis
terio Público, quien integró la carpeta de in
vestigación respectiva por este robo con vio
lencia. Se pudo establecer su probable parti
cipación en por los menos dos asaltos más
ocurridos en los municipios de Acolman y
Texcoco. Mediante diligencias de reconoci
miento, las víctimas lo identificaron como el
mismo individuo que habría cometido los
asaltos. Este individuo fue ingresado al Centro
Penitenciario y de Reinserción Social de Tex
coco, donde quedó a disposición de un juez,
autoridad que luego de revisar los elementos
de prueba aportados por el MP determinó
vincularlo a proceso por estos tres asaltos con
violencia, por lo que hasta el momento en
frenta tres procesos. Además, la FGJEM lo in
vestiga por otro robo cometido el 30 de junio
pasado al interior de una sucursal bancaria
ubicada en la colonia Centro, en Texcoco.
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HJI.'IM.'EVia

PAOLA FELIX ROMPIO LA
MESURA Y LA AUSTERIDAD

HIROSHI TAKAHASHI

A pesar de que el titu
lar déla UIE Santiago
Nieto, y la consejera
electoral Carla Hum

phrey querían una
boda discreta y lejos de los re
flectores, la imprudencia de algu
nos de sus invitados puso los re
flectores sobre el evento llevado
a cabo este sábado en la ciudad

de Antigua, Guatemala.
Según pudo verificar este co

lumnísta, los novios solicitaron a
los asistentes ser mesurados tan

to en los traslados como en la in

formación que se compartiera
sobre la ceremonia; primero, por
un asunto de seguridad por las la
bores específicas de Nieto Casti
llo y, en segundo lugar, para evitar
escándalos que empañaran el
festejo. No obstante, la presunta
detención de la depuesta secreta
ria de Turismo de la Ciudad de

México, Paola Félix Díaz, en el
Aeropuerto Internacional La Au
rora ocasionó que la boda estu
viera en el ojo del huracán; inclu
so permaneció dentro de las ten
dencias de redes sociales durante

todo el fin de semana.

La exfuncionaría capitalina
fue una de los alrededor de 300
invitados al enlace matrimonial.
Cada uno de los asistentes debía

pagar sus gastos de transporte y
hospedaje. Incluso tiascendió
que tanto los novios como la ma
yoría de los presentes en el feste
jo llegaron al país vecino en vue
los comerciales.

Ni el Canciller Marcelo Ebrard,
ni el titular de Aduanas Horacio

Duarte estuvieron presentes, co
mo se ha difundido en redes;
mientras que el director del IMSS,
Zoé Robledo, habría cancelado su
asistencia de último momento.

Quienes sí acudieron fueron el
gobernador de Querétaro, Mauri
cio Kurí, la gobernadora de Cam
peche, Layda Sansores; el exgo
bemador sinaloense Quírino Or
daz; la ministra Yasmín Esquivel
y el presidente de la Cámara de
Diputados, Sergio Gutiérrez; asi
como familiares y amigos de la
pareja.

Cada uno de los arriba men

cionados debió encargarse de sus
correspondientes traslados al
Hotel Casa Santo Domingo, cuyos
costos promedios por noche ron
dan los tres mil 500 pesos y ubi

cado a unos 20 kilómetros del

aeropuerto en el que Paola Félix y
un grupo de empresarios (nos
cuentan que incluso un provee
dor de gobierno) causaron el re
vuelo por no declarar dólares en
efectivo transportados en un jet
privado.

La pifia obligó a la también
excandidata morenista para la al
caldía de Cuajimalpa a poner su
renuncia sobre la mesa de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
quien al respecto dijo únicamen
te que en la 4T "no hay privilegios
para los servidores públicos, y en
este caso aunque era una sera
dora pública muy eficiente, que le
echaba muchas ganas, pues co
metió un error al haberse subido

a un avión privado, aqui nadie
puede subirse a aviones priva
dos".

En su cuenta de Twitter, la ti
tular de la Secretarla de Turismo

aseguró que no fue detenida y
que no cometió ninguna activi
dad ilícita, como reveló elcolum
nista Darío Celis. "Me encuentro

en Guatemala en un evento social

al que fui imitada. Viajé en un
vuelo privado, es falso que haya
sido detenida y es falso que el
vuelo lo pagó un proveedor, No he
cometido ninguna actividad ilíci
ta pero he decidido poner a dis
posición de ©Claudiashein mí re
nuncia", Informó en las redes.

La renuncia fue aceptada, pe
ro muchas preguntas todavía flo
tan en el aire.
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OPINION

ESCÁNDALO ESTILO 4T
JOELSAUCEDO

Un escándalo mayúsculo le
estalló a la 4T, al Presidente
López Obrador y a la jefa de
gobierno, Claudia Sheín
baum.

Y no es para menos, hizo trizas sus
dos banderas más importantes: la "aus
teridad republicana" y su honestidad.

La primera, un importante núcleo de
funcionarios de su gobierno, acudió a
una fastuosa boda en La Antigua, Guate
mala.

Fue el matrimonio de la consejera
electoral Carla Humphrey y el titular de
la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF), Santiago Nieto.

Hubo más de 300 invitados en el Ho

tel Casa Santo Domingo. Ayer la noche
en ese lugar oscilaba los 4 mil 467 pesos.

Versiones periodísticas dieron cuenta
de la asistencia de conspicuos integran
tes de la "cuarta transformación".

Estuvo la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores, y el presidente de la Cá
mara de Diputados, Sergio Gutiérrez.

Además, la fiscal Anticorrupción,
María de la Luz Mijangos, y su esposo Jai
me Cárdenas.

Asimismo, la ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
Yasmín Esquivel y su esposo José María
Rioboó, constructor favorito del presi

dente.

También estuvieron en el lujoso hotel
consejeros electorales y legisladores de
otros partidos.

La bebida predilecta servida en el
festejo estilo 4T, fue champaña, según
las versiones difundidas.

La segunda bandera, hecha polvo, fue
la de la honestidad a cargo de Paola Félix
Díaz, hasta la mañana de ayer secretaria
de Turismo de Sheinbaum.

En contra de toda política morenista,
llegó en un vuelo privado en el que viajó
el productor televisivo Alejandro Gou,
quien organizó el desfile del Día de
Muertos.

Por esos hechos, Paola fue cesada de
manera fulminante por la jefa de Gobierno
en cuanto estalló el escándalo en redes.

¿Qué dirá el Presidente? ¿Cuánto le
costó la boda a Nieto? ¿Habrá represalias
como sucedió con César Yáñez?

PROSPECCIÓN... Victimas de la Línea
12 de Metro, representadas por el aboga
do Teófilo Benítez Granados, demandó al
Congreso de la Ciudad de México, la
creación de la "Comisión de la Verdad y
Reparación de Daños de las Víctimas de
la Tragedia de la Linea 12 del Metro".

Twitter: (ffiJoelSaucedc
saucedosj@yahoo.com.mx
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Bodas y agenda
legislativa

Mientras aquí analizamos qué
es lo sigue en el desahogo
de la cargada agenda legis

lativa del Senado de la República, leí
mos que se fueron a casar a Antigua,
Guatemala, Santiago Nieto, con su
notable pareja, la consejera electo
ral Caris Humphrey.
Se trata de un par de personajes

públicos muy cercanos a los que se
dicen adoradores de la cofradía de la

Sania Austeridad Republicana, i'iic en
algunos raya en Pobreza Franciscana.
;Aiáh!

Se dijo que se fueron a casar hasta
allá, con la consigna a sus invitados de
que no se tomaran fotos del evento, ni
de los casamenteros, mucho menos
de sus invitados. Esto, con el fin de
que nadie se enterara del faraónico
festejo.
No se esperaban tamaño escánda

lo que se desató con una de sus im
portantes invitadas, Paola Félix Díaz,
ahora exdirectora de Turismo de la

CdMx, quien viajó al vecino país, en
avión privado, con 35 mil dólares en
efectivo y fue capturada y acusada
de tráfico de divisas. No queremos
pensar que era el regalo para los feli
ces casamenteros, es mucho dinero
para un viaje de bodas. ¿No?

De agenda
parlamentaria

En el ínter, y de los temas que nos

ocupan, en sus ya acostumbrados
videomensajes el senador Ricardo
Monreal Ávila, nos informó que
estaba dedicado a preparar toda la
Agenda Legislativa de la próxima
semana.

Nos dice que es probable que sea
aprobada la Reforma a Residuos Só
lidos, una nuera Ley de Economía
Circular, y el proceso de nombra
mientos de 17magistrados electora
les de los estados del país.
También, recibir la tema de minis

tro de la Corte, que espera que sean
mujeres y que sea una mujer la que
sustituya al ministro que termina su
periodo, Fernando Franco.
Monreal Ávila dijo que esperan

reunirse con el Gabinete de Segu
ridad Pública, para revisar lo que está
pasando en los lugares turísticos, pla
yas o en el país mismo; sobre el siste
ma de seguridad.

"Creemos en el trabajo de la Guar
dia Nacional, sentimos que hay que
reforzar 1a estrategia de seguridad y
creemos que es necesario que el
Congreso de la Unión pueda generar
tareas de coordinación con el Estada

mexicano, en este caso con el Ejecutivo
Federal, para implementar este tipo de
estrategias y resulten a favor de la
población ".

"Estamos a la espera de 1a aproba
ción del Presupuesto de Egresos de
la íbderación y otras leyes que a fina
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les de noviembre nos llegarán, como
Cámara revisora ", informó el senador.

Si deja la 4T
Pero les decíamos al principio de
estas líneas, que tremendo escándalo
se destapó con La boda del sabueso
de la 4T, Santiago Nieto, con la con
sejera electoral Carla Humphrey, jen
Antigua, Guatemala! hasta donde se
fueron a esconder para que no se
supiera del derroche de gastos en
medio de la austeridad republicana.
Sí, Chucha...
Eso por una parte. Porque les decía

mos que en el otro ángulo de la nota
esíá que fue atrapada in fraganti, con 35
mil dólares en efectivo, la ahora
exsecretaria de Turismo de la CdMx,
Paola Félix Díaz, quien fue corrida de
inmediato por sus jefes, el senador
cotí licencia, Marti Batres, y la prefe
rida déla cíase, Claudia Sheinbaum.

Los dos casos, ligados, son igual de
graves; uno, la boda, demuestra que
no es cierto que todos Los funcionarios
de la llamada Coarta Transfor

mación profesan y practican la soba
da austeridad republicana.
Y dos, la ex funcionaría de marras,

atrapada en el aeropuerto de Guate
mala con semejante cantidad de
dinero en efectivo, viajaba en un
avión privado con su marido, Jorge
Rizo, en compañía del productor
Alejandro Gou, a quien le concesio
naron, sin licitación, el desfile del Día
de Muertos por 15 millones de pe
sos, hace apenas unas semanas.
La información Llegada desde eL

país vecino, indica que además en
el mismo avión, y también invitado a
la boda de Santiago Nieto, viajaba
el director de El Universal, Juan
Francisco Healy Ortiz.
La destituida funcionaría, apenas

había tomado posesión de su cargo en
octubre. También tenía bajo su res
ponsabilidad la carrera El Gran
Premio de México. "Ibda esta informa

ción está consignada en varios
medios.

No cabe dada, vivimos
en un país de cínicos.
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Poder Judicial de la
Federación, en antesala
de integración paritaria

|n términos del art. 76 constitucional, el Senado de la República,Erecibirá del presidente Andrés Manuel López Obrador, la
J—iI terna que someterá a su consideración para que designe,por el
voto de las dos terceras partes de sus miembros presentes, a quien
habrá de sustituir al ministro de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, José Fernando Franco González Salas.

No cabe duda de que falta mucho para que la integración parita
ria sea una realidad en los poderes, y órganos del Estado mexicano
y la SCJN, no es la excepción; ya que actualmente solo tres de sus
11 integrantes son mujeres y para cumplir con una auténtica inte
gración paritaria, es necesario que esta terna esté formada exclu
sivamente por mujeres. Existe un amplio consenso al respecto y
todo indica que así será>

Gon una terna integrada exclusivamente por mujeres, el presi
dente, no solo estaría actuando de manera consecuente, sino con el
criterio de progresividad establecido en el articulo tercero transito
rio de la reforma constitucional de 2019 en materia de paridad
entre género, que establece que "por ¡o que hace a las autoridades
que no se renuevan mediante procesos electorales, su integración y
designación habrá de realizarse de manera progresiva a partir de ¡as
nuevas designaciónes y nombramientos; así como garantizar que este
proceso de designación permita avanzar hacia ¡a integración parita
ria de la Suprema Corte, es muy importante que el perfil de quien se
integre al Tribunal Constitucional, no represente un giro hacia com
promisos políticos, pago de favores, precisa/nenie en el que la SCJN,
se ha caracterizado por tomar decisiones progresistas en materia de
derechos, incluidos los económicos y sociales".
Es fundamental reconocer las recientes resoluciones de la SCJN,

Fecha: 08/11/2021

Página: 10

Area cm2: 804

1 / 4

Columnas Políticas

Contrastando ideas / Dr. Julio Jiménez Martínez

Dr. Julio Jiménez Martínez

Costo: 43,681

Página 3 de 13



ya que garantizan el ejercicio y la protección de los
derechos al libre desarrollo de la personali

dad, sexuales y reproductivos, a la salud y a
la objeción de conciencia y la defensa

implícita que con estas resoluciones se
hace del carácter laico del Estado no

hubieran sido posibles sin una integra
ción del Tribunal

Constitucional ma

yoritariamente libe
ral y progresista
que favorezca la in
tegración paritaria
del Poder Judicial,
fortaleciendo los

principios constitu
cionales y conven
cionales en

materia de

derechos humanos como el principio pro persona y la presunción
de inocencia, como sucedió recientemente con la inconvencional
prisión preventiva oficiosa.
Solo con una SCJN, mayoritariamente liberal y progresista, será

posible la reivindicación de derechos sociales en órganos jurisdic
cionales, como en las recientes sentencias de amparo dictadas en la
Segunda Sala, bajo la ponencia del ministro Alberto Pérez Dayán.
En una de ellas se resolvió en favor del derecho de las personas
con discapacidad a recibir un trato preferente y apropiado para
ser beneficiarías de programas sociales y, en otra, se confirmó
obligación de las escuelas privadas de otorgar becas al menos a
5 por ciento de sus alumnos.
Este proceso será también una nueva oportunidad para incorpo

rar a la Corte a una ministra con carrera judicial en el Poder Judicial
de la Federación, lo que no sucede desde 2015; ya que actualmente
solo cuatro de los integrantes de la SCJN, cumplen con este perfil: la
ministra Piña Hernández y los ministros Aguilar Morales, Pardo
Rebolledo y Pérez Dayán. Tres de ellos, por cierto, en algún mo
mento de su carrera judicial fueron secretarios de estudio y cuenta
de la Suprema Corte.
Existen muchas magistradas federales y secretarias de estudio y

cuenta de la Suprema Corte que han acreditado de forma fehacien
te que tienen la preparación, la capacidad, la trayectoria y los méri
tos suficientes para ser consideradas por el Presidente de la
República para integrar la terna y, de ser designadas por el Senado,
para desempeñar en forma destacada el cargo de ministra de la
Suprema Corte.
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Otros de los actuales integrantes de la Suprema Corte tienen
carrera judicial, pero no en el Poder Judicial de la Federación, o han
formado parte de tribunales administrativos. El ministro González
Alcántara Carrancá, donde llegó a presidir el Tribunal Superior
de Justicia. La ministra Esquivel Mossa, llegó a presidir el
Tribunal de lo Contencioso Administrativo del Distrito Ikderal

(Tribunal de Justicia Administrativa de la Ciudad de México, a
partir de 2017). El ministro Franco González Salas, fue presidente
del Tribunal Federal Electoral, antes de que este formara parte del
Poder Judicial de la Federación, y el ministro Laynez Potisek, fue
magistrado del Tribunal Federal de Justicia Administrativa
Vale la pena reconocer la emblemática trayectoria del Dr. Héctor

FixZamudio uno de los juristas más reconocidos que forjó una
prestigiosa carrera judicial dentro de la administración de justicia,
sin olvidar que fue Investigador Emérito del Instituto de Investi
gaciones Jurídicas de la UNAM, ocupó el cargo de presidente de la
Corte Interamericana de Derechos Humanos durante dos periodos
consecutivos, fue reconocido como uno de los juristas mexicanos
más destacados a finales del siglo XX y las dos primeras décadas
del XXI. y en 2002, fue nominado por el Senado de la República
para ser condecorado con la Medalla de Honor Belisarío
Domínguez.
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La pobreza

1ilder Bravo escribió: LaWpobreza y extrema pobreza
es un fenómeno gue fiene

muchas dimensiones, por lo crue no

existe un a única manera de definirla.

Para efectos de su estudio práctico. 1a
mayor parte dejas veces. la pobreza se
ha definí ció como la incapacidad de una
familia de cubrir con su gasto familiar,
una cañaste básica de subsistencia.

Este enfoque metodológico clasifica
a las personas como pobres o no po
bres. Similarmente, en el caso de que el
gasto familiar no logre cubrir los
requerimientos de una canasta alimen
taria, Se identifica a 1a familia como

pobre extrema.
Combinando ambas definiciones,

una_familia p uede ser no1 pobre.
pobre o pobre extrema

Si bien existen otras aproximacio
nes metodológicas muy importantes,
esta es la más extendida.

En una economía de mercado, el
Estado tiene un rol muy importante que
cumplir en la lucha contra la pobreza,
para permitir un mayor grado de igual
dad de oportunidades.
Atacar el problema de la pobreza es

una necesidad, no solo por razones
humanitarias, sino también por razo
nes económicas.

La pobreza es un círculo vicioso
quef además de tener efectos graves
sobre la calidad y niveles de vida de
los mexicanos pobres, afecta las posi
bilidades de crecimiento económico y

estabilidad social y política.
Las familias que enfrentan una

situación de pobreza se ven afectadas
por secuelas en la nutrición, en la
salud y en la capacidad para recibir
instrucción que en muchos casos no
pueden ser remontadas, aunque los
ingresos mejoren.

Una población pobre tiene una baja
expectativa de vida, sufre de altas tasas
de incidencia de enfermedades, es
mano de obra poco calificada y, por todo
ello, constituye una fuerza de trabajo
poco productiva,
En los últimos anos México, como

otros países de la región, aumentaron
significativamente los recursos desti
nados a numerosos programas socia
les para aliviar la pobreza y favorecer
el desarrollo de la población de meno
res recursos.

Diversos elementos de juicio sugie
ren que se puede mejorar la efectivi
dad de estos programas significativa
mente.

Aún con limitaciones, estos progra
mas, aunados a la estabilidad económica
y al crecimiento económico general, han
permitido una reducción importante de
Ja pobreza.
Todo lo anterior señala la necesidad

de analizar, de manera técnica, la mag
nitud del problema y las opciones de
política que pueden ser más efectivas
para atender este problema tan signi
ficativo.
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Probablemente sea muy importante
generar programas de apoyo para que
la gente crezca.
Para que se eduque.
Para que fortalezca sus
aspiraciones.
Generar educación para que tengan

un mejor empleo, trabajo, ocupación.
Hacer que traten de ganar con un
esfuerzo, y no sin un merecimiento.
Pera Jos pobres de la tercera edad,

las cosas son verdaderamente distin

tas. Habrá que establecerles muchos

lugares en donde puedan darles los
más elementales servicios que ellos
necesitan: comida, salud y un Jugar
para dormir.
Hay presidentes municipales que se

encargan de ellos, y esa es una gran
bendición. No es posible verlos en las
calles pidiendo limosna y abandonados
a su suerfe.

Como tampoco a los niños. Es un
principio elemental de justicia. Creo.

Qué duro es ser pobre.
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METEPEC, SOMETIDO A DISPOSICIONES
DE CÉLULAS CRIMINALES

Hoy tocaremos un tema tan importante
como que tiene que ver con la cancelación
de la Feria de Metepec, obligada esta por

las amenazas que el crimen organizado hizo con
tra los cantantes o músicos que se presentaran en
ella.

Es inconcebible que sigamos maniatados a las dis
posiciones de las células criminales que operan en
la entidad mexiquense, apoyados seguramente por
las propias autoridades municipales. Es lamenta
ble que, en un municipio tan próspero como
Metepec, los ciudadanos ya vivan con miedo a
asomar siquiera la nariz de sus hogares.
Primero, un atentado contra una mujer, a plena luz
del día que, afortunadamente salvó la vida, pero
¿por qué vivir esos episodios? Mientras los uni
formados bajo el mando de Esaú Eduardo Sán
chez Sánchez y, por consiguiente, bajo el mando
corrupto de Gabriela Gamboa, todavía alcaldesa
metepequense, lo único que saben hacer es
"levantar infracciones", aunado a que en el mu
nicipio ya solo operan 20 patrullas para salva
guardar la integridad de 242 mil 302 habitantes
porque terminó el contrato de arrendamiento de
patrullas que utilizó esta mujer durante su admi
nistración.

Por consiguiente, los metepequenses amanecen
con narcomanías amenazadoras como si vivié

ramos en el norte del país donde el hampa es la
que realmente gobierna. Hoy, ya los tenemos
aquí, y amenazaron con balear a gente inocente si
artistas se presentaban en la Feria de Metepec,
esta que, primero, se dijo que le habían entrega
do de manera directa el contrato y sin licitación a
Jair Mont alvo y, cuando salió a relucir esto, fue la
primera vez que se habló de la cancelación de la
feria, a causa de incumplimientos en las normas

de logística y seguridad, destacando que la
empresa responsable del evento ni había entre
gado a tiempo las pruebas necesarias de seguri
dad.

Posteriormente, aparece la narcomanía, de ahí
que algunos artistas que se presentarían en la
misma, cancelaron sus conciertos, para garantizar
la seguridad de los asistentes. Aún así, se llevaron
a cabo algunas presentaciones, lo que llevó a que
balearan los camiones de "La Adictiva", por
ejemplo, luego de haber estado en el recinto
ferial.

Eso no bastó, querido lector, para que la alcalde
sa, irresponsable como siempre, asegurara, "Ja
fiesta sigue", ello a pesar de que los empresarios
de Espacio Metepec 2021 dieron por concluidas
las actividades, la alcaldesa dijo que no, que esto
seguía, dejando en claro que le importaba muy
poco la seguridad de los asistentes.
La pregunta es: ¿por qué seguir con algo que
representaba un grave riesgo? Seguramente la
señora negoció con los empresarios llevándose
su buena "/ajada" de las entradas a la feria,pues
Gabriela Gamboa ha demostrado por todos los
medios ser dicen, la funcionaría publica ¡más que
corrupta!, y no quiso dejar pasar esta oportuni
dad de irse con "las manos llenas ".

Además, ¿a quién culpar de la entrada del nar
cotráfico y sus células a Metepec? Seguramente
esta señora es más que responsable de la insegu
ridad que se está viviendo en el municipio y, pese
a que querrá acusar de ello al alcalde electo,
Femando Flores Fernández, porque se le hizo
costumbre, las autoridades pertinentes tendrán
que llevar a cabo sus investigaciones sí es que
tienen tiempo, claro está para dar con quienes
amedrentaron a los metepequenses.
Por lo pronto, este municipio vive en el terror, en
la zozobra y, honestamente, ¡no podemos seguir
viviendo así! ¿A dónde quedó la Guardia
Nacional? ¿A dónde quedaron las promesas de
seguridad y baja en el índice delictivo? ¡En el
olvido!, mientras tanto, la inseguridad y la violen
cia se instala en todo el territorio mexicano...

DENIGRAN IMAGEN
DE ACTOR ASESINADO

Sin lugar a duda, la semana que recién concluyó
fue de grandes emociones. Primero lo que sobre
vino a la extraña muerte del actor Octavio
Ocaüa, mejor conocido como "Benito" en la se
rie Vecinos, crujen ninr¡n rxir riisparo de arma de
fuego v que, presuntamente, se disparó solo, hecho
que resulla increíble. Juego de los videos que se
dieron a conocer v donde se ve cómo uno de los
uniformados se mete por el quemacocos de su
auto. Este hecho se exige sea investigado, pero
en serio.

Por otro lado, el robo que sufrió el joven en manos
de los mismos uniformados de Cuautitlán Izcáili,
también en los videos se ve cómo una mujer
"polrcia" /saquea al moribundo!, hecho que
también se exige, no se pide, se exige sea inves
tigada
Luego, filtraron un video en redes sociales donde
se ve al joven actor drogándose, incluso se ve
cómo este venia en el asiento trasero del auto en
el que viajaba. La pregunta es: ¿y cómo para qué
ese video? Al final, el actor ya estaba muerto, evi
denciarlo no servía de nada. Si tomaba o no, si se
drogaba o no, era su problema, mientras no afec
tara a terceros; sin embargo, ello no era motivo
para que ¡lo asesinaran!, ¿o sí? Porque hasta el
momento no se sabe nada de las causas que moti
varon la supuesta persecución que terminó con
su vida, luego de que los "pseudopolicías" dis
pararan a las llantas de su camioneta y le hicieran
estrellarse.

Y lo último y más denigrante que pudieron haber
hecho, el que se hayan filtrado fotos del joven
muerto y tendido en una mesa de Servicios
Periciales, lo cual, estarán de acuerdo, no debió
haber sido nadie más que no fuera un trabajador
del lugar o el mismo médico forense que, con tal
de "salvar" la imagen de su "jefe", el fiscal
general de Justicia del Estada de México. Ale
jandro Gómez Sánchez, es que lanzan una ima
gen que lastima a los "fans" de "Benito1' pero,
más que a ellos, a los padres y demás familiares
de la victima.
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¿Por qué hacerlo? ¿Con qué fin denigrar aún
más la imagen de este actor? Me pregunto si lo
mismo harta con la hija, hijo o cualquier otro fami
liar de alguno de los servidores públicos del
Gobierno del Estado de México, ¡denigrar a un
ser humano asesinado filtrando sus imágenes!
Es lo más baio que hemos visto y también debe ser,
no solo investigado, sino enjuiciado v ahora sí. dado
a conocer a Jos medios de comunicación con foto
arañas v todo, como lo hicieron con este cadáver.

De esta, guien lo haya hecho, no puede sa/varse,
pues nadie, insisto, nadie pudo haberlo hecho que
no fuera alguien déla Fiscalía General de Justicia
del Estado de México.

Que este sea el parteaguas para evidenciar los
abusos policiacos que se vienen cometiendo, no
solo en el municipio de Cuautitlán Izcalli, sino en
todo el Estado de México. Es curioso, mientras
por un lado los municipales se sirven con la cu
chara grande, asesinando por "supuesto cumpli
miento al protocolo", y asaltando cadáveres, por
otro lado, policías de verdad, son acribillados en
diversos municipios del Estado de México por
cumplir con su trabajo. Inconcebible.
Actores o no; conocidos o no, todos quienes pier
den la vida en manos del "abuso del poder" tie
nen el derecho de resolver sus crímenes, que no
queden impunes, que se investigue a fondo, y que
se les respete. Hablo de gente normal, no delin
cuentes, gente sobre todo joven que comete erro
res tan graves como drogarse y alcoholizarse, pero
ello no quiere decir que tengan que ser asesinados
por el simple hecho. Casos como este, miJes. Queri
dos lectores, que nunca son resueltos. Por eso
tomar como ejemplo este asesinato para que las
autoridades Jiaga^ su trabajo.
Lamentablemente en el Estado de México, Ale
jandro Gómez Sánchez, fiscal general de
Justicia, ¡está de sobra! Haber ejercido este car
go desde 2014, le ha hecho "amanarse" y des
preocuparse del dolor de quienes acuden a soli
citar sus servicios para esclarecer algún crimen,
el que sea, no importa la magnitud, solo esclare
cerlo Pero no lo hace,porque este sujeto "ya hizo
concha ", ya le vale cumplir con su trabajo, al fin y
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al cabo, ^a&elo puede quitar ", sabedor de que
su cargo concluye en 2023 pero, que no se equi
voque, la gente dolida, la que no ha recibido jus

ticia, la que es ignorada ¡sípuede exigir su remo
ción,', y así tiene que ser y esperamos que así sea.
íCastigar!, sobre todo, a quien ha lucrado con la
imagen del actor asesinado...
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Afiliación
Afinación, esa es La palabra cLave en
La que se enfocan ahora los partidos
poLílícos para ganar La próxima eLec
clón a La gubernatura del Estado de
México. Por lo pronto Xóchitl Zagal,
secretarla naclonaL de Organización
de Morena, dio a co nocer que el
reglamento de afinación y eL esta ¦
tuto siguen vigentes en su partido y
tripLícarán eL número de mi Litan tes
a su5 filas. En elPRl algunos de
legados y operadores han bajado
La guardia desde que les quitaron
el apoyo económico, pero al final
son institucionales y seguramente
se alinearán como acostumbran,

porque el PRI es el partido que mas
militantes tiene, pues hablamos de
más de 500 mlL EL PAN mexiquense
es el que tendrá que enfocarse en
afiliar y reaflLlar mas ciudadanos,ya
que muchos fueron borrados del
padrón, aLparecer de manera acci
dental, e incLuso muchos tramites
de afiliación se quedaron en eL Limbo
debido a La pandemia: ahora tienen
poco mas de 26 mil 200 militantes.
por lo que su nuevo Líder Anuar Azar
Figueroa deberá redoblar esfuerzos
para poner en orden y aumentar su
padrón, porque mucha gente Los ve

con buenos ojosy buscan afiliarse. EL
Verde, MC. PT y eLmlsmo PRD tam
bién trabajan en las afinaciones.
Por cierto, eL Líder del PAN mexí
quense Anuar Azar Fígueroa
estuvo en Nextlaipan. junto con
diputados federales y locaLes de su
partido, así como con el prllsta Darío
Zacarías, para apoyar a la candldata
a la aLcaldía Sal ra BeLtrán

El que anduvo en reunión con diri
gente estatal deL Partido Verde en
el Estadode México. José Alberto
Couttolenc. fue el aLcaLde electo

de Tlalnepantla Marco Antonio Ro
dríguez Hurtado, durante La Loma
de protesta de Arlana García Vidal
como Secretarla de Innovación de

este partido, ya que es muy amigo
de ella y del papá de ésta, Ariel
Garda García, secretarlo General

del Sindicato de Uconsa_

V aL que excluyeron en Ecatepec
de los foros regionales de Morena
que encabeza eLsenador Higfnío
Martínez Miranda, fue al alcaLde

Fernanda Vilchis quien también
aspira a ser candidato de Morena a
La gubernatura.
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Olvidaron su promesa
Durante la comparecencia del consejero presidente del EME,
Lorenzo Córdova, se exhibióque Morenay el PT incumplie
ron con su promesa de donar 50% de sus prerrogativas para la
compra de vacunas contra el Covid19. A lo que el presidente
Nacional de Morena, Mario Delgado, señaló que su partido sí de
volverá 800 millones de pesos de sus prerrogativas al EME, como
se comprometió hace un año. ¿Se le había olvidado? ¿Será?

Opaca semana del deporte
Nos comentan que este fin de semana Quintana Roo fue
sede de dos eventos deportivos internacionales que se estima
generaron una derrama económica para la entidad gobernada
por Carlos Joaquín González de 180 millones de pesos. Se
llevaron a cabo el Gran Fondo Ciclista en Cozumel y el Torneo
de Golf Mayakoba Classic en la Riviera Maya; desafortunada
mente ganó estridencia la balacera registrada. ¿Será?

Reconocimiento
Senadores de las comisiones de Salud y Seguridad Social
reconocieron el desempeño del IMSS a cargo de Zoé Robledo,
y del ISSSTE que dirige Luis Antonio Ramírez para enfrentar
la pandemia por Covid19. En una comparecencia cordial,
funcionarios y legisladores acordaron retroalimentarse para
fortalecer el sistema de salud. El entendimiento político siem
pre deja cosas buenas; que así sea en beneficio de la salud de los
mexicanos. Estrellita para todos... ¿Será?

De la calle al Vaticano
Con motivo de la Jornada Mundial de los Pobres 2021,

el próximo domingo en la Misa dominical de la Basílica de
Guadalupe, el Cardenal Carlos Aguiar Retes bendecirá una
imagen de la Virgen de Guadalupe hecha de cerámica que fue
pintada y decorada por personas en situación de calle. Nos
dicen que la figura será llevada a Roma para formar parte de
un nacimiento en honor a quienes participaron. ¿Será?

Cancelan orden de aprehensión
El pasado 3 de noviembre, el juez de Control Héctor Fernan
do Rojas canceló las órdenes de aprehensión giradas por la
Fiscalía de la CDMX, de Ernestina Godoy, en contra de Carlos
Cabal Peniche y su esposa Teresa Pasini Bertrán, acusa
dos por fraude genérico en la contratación de un préstamo.
De acuerdo con el juzgador, la razón para terminar la causa
penal fue que el apoderado legal de la personajurídica "Creal
Arrendamiento", filial de Crédito Real, otorgó el perdón a los
acusados; esto después de que se determinara un acuerdo
reparatorio por los 695 millones de pesos para adquirir en su
momento las acciones de Radiópolis. ¿Será?

Historia en espiral
Como en los viejos tiempos, en Nicaragua se volvió a intimi
dary a perseguir a los opositores desde el poder. Sólo que el
régimen encabezado por Anastasio Somozaque sederrumbó
en 1979, era considerado de derecha; el actual, que surgió de
laizquierdayes encabezado por el sandinista Daniel Ortega,
según se observa en los primeros resultados de "las elecciones
libres" de ayer ya rebasó los 14 años... Algo tiene el poder que
los seduce y los transforma. ¿ O ya eran así? ¿Será?
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Financiarización y cambio climático
La reciente Conferencia en Glasgow,

Reino Unido, sobre Cambio Climáti
co, organizada por la Naciones Uni
das y conocida como COP26, se ha

convertido en el centro de atención mundial.

Miles de delegados gubernamentales y re
presentantes de la sociedad civil, empresas y
prensa se dieron lugar para impulsar acciones
"a favor" del cambio climático, salvaguardar
el medio ambiente y avanzar hacia los Obje
tivos de Desarrollo Sostenible que todos los
países miembros deben adoptar.
Llama la atención la presencia de repre

sentantes de grandes firmas financieras que
gestionarán 130 mil millones de dólares
para el combate al cambio climático, lo que
representa alrededor de 40% de los activos
financieros del mundo. La participación de
estas empresas financieras, en su mayoría los
grandes fondos de inversión estadounidenses
y europeos, seguirán lineamientos que permi
tan, en teoría, alcanzar, las emisiones netas
cero en2050y los objetivos de intermedios de
reducción de 50% en 2030.

Lo anterior pone de relieve un importante
cambio en el modelo de negocios de los gran
desbancosy fondos de inversión impuesto por
el proceso de financiarización. Este sostiene
que los objetivos de desarrollo sustentable se
pueden lograr colocando las finanzas priva
das y la dinámica de los mercados financieros
en el centro de los procesos de financiamiento
al desarrollo, desplazando el rol del Estado y
el recurso público para tal efecto.
De esta manera, se argumenta de forma

oficial que la securitización o titulación de

activos será necesaria y utilizada como me
canismo de financiamiento de la infraestruc
tura verde para cumplirla Agenda 2030. Esta
iniciativa es promovida por los inversionistas
institucionales para poder ampliar la capa
cidad de financiamiento a través de la priva
tización de la infraestructura de los países
subdesarrollados en particular. El proceso de
securitización permite la transformación de

activos no líquidos en activos líquidos en un
corto período, permitiendo una rentabilidad
a corto plazo. La titulización distribuye el
riesgo entre los compradores y ahora se pre
tende que estos activos sean respaldados por
los gobiernos.
Desde nuestro punto de vista, este nue

vo modelo de financiamiento al desarrollo

sostenible afecta los programas de fomento
económico de los países, particularmente
en el sur global. El aumento de la inversión
privada bajo el esquema de financiarización
cambia el significado de desarrollo y bien
común en favor de la búsqueda constante de
rentas financiaras crecientes.
La nueva modalidad de financiamiento

privado a través de fondos de inversión redu
ce la capacidad de los gobiernos de diseñar
políticas económicas en función de fortalecer
los mercados domésticos, generar empleos y
reducirla pobrezay desigualdad, pues el mo
delo de financiamiento al cambio climático
requiere de las más terrible y cruel herramien
ta de política económica: la austeridad.
Las op¡ nitjjfsexcWStfss per
¡ndepend ¡entes y no reflejan retesan ámente

VÍSSKfe 24 HORAS.
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Elecciones
en la otra
Nicaragua
La situación política en Nicaragua de

cara al proceso electoral de la víspe
ra se tensó en las últimas semanas,
especialmente gracias a aquellos

sectores opositores que desde las posiciones
de la derecha radical antisandinista impug
naron y trataron de deslegitimar a la demo
cracia nicaragüense.
Hay una amplia difusión de los actores polí

ticos, periodistas e intectuales que figuran en el
bloque radicalmente opositor al sandinismo.
En ese contexto, se difunde muy poco o casi
nada de las opiniones de los dirigentes sandi
nistas y de los partidos de la oposición cívica
que participaron en el proceso electoral.
En la jornada participarían seis partidos po

líticos, el Frente Sandinista de Liberación Na
cional (FSLN) y cinco de oposición, a saber: el
Liberal Constitucional, Camino Cristiano Nica
ragüense, Alianza Liberal Nicaragüense, Alian
za por la República y Liberal Independiente.
Las encuestas previas, en un electorado cer

cano a los 4.3 millones de habitantes, apun
taban a que más de 55% de los votantes se
inclinaría por el FSLN. Objetivamente, en Ni
caragua en nuestros días persiste una demo
cracia plural. Sin embargo, para los sectores
de la derecha radical, Ortega es un dictador.
Los sectores antisandinistas se niegan a reco

nocer al FSLN como la fuerza política mejor
organizada y con el mayor respaldo popular
del país centroamericano.
La campaña mediática contra Nicaragua

omite mencionar que ese país es el más estable
de la región centroamericana. Son pocos los mi
grantes irregulares nicaragüenses que cruzan
México rumbo a los Estados Unidos. Básica

mente, los migrantes centroamericanos son de
Guatemala, Honduras y El Salvador. Otro dato
que pasan por alto es que, en años recientes, el
nivel de vida de la población nicaragüense se
ha elevado en comparación con el que tiene la
población de otros países de la región.
Incluso Estados Unidos reconoce que el Ejér

cito de Nicaragua ha combatido al narcotrá
fico mejor que ningún otro ejército de toda la
región latinoamericana. Otro indicador es que
el Gobierno sandinista ha podido contener la
pandemia a tal grado que ha habido menos de
210 decesos a consecuencia del coronavirus

Covid19 (Johns Hopkins University). Estos
son algunos datos que demuestran que en
Nicaragua se vive una estabilidad política y
social que los sectores conservadores del paísy
los intereses estadounidensesbuscan debilitar

para aislar el poder del sandinismo y apoderar
se nuevamente de Nicaragua.
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Avisos al 'Cártel de El Chapo' y cerco sobre Ovidio Guzmán
Como en seguridad tampoco hay coin

cidencias, entonces algunas accio
nes deben ser entendidas como un

cerco que se establece alrededor de
Ovidio Guzmán López y el Cártel de El Chapo.
Primero fue la recompensa que ofreció Es

tados Unidos para atrapar a Ismael El Mayo
Zambada, el jefe delegado del Cártel de Si

naloa, para cubrir la ausencia de El Chapo
por su condena de por vida en una prisión
estadounidense.

Luego llegó el sobresaliente operativo del
Ejército, la Guardia Nacional y la Fiscalía Ge
neral de la República para arrestar al capo
Armando N. El Inge, uno de los líderes del
Cártel de El Chapo y asegurar una cargadell8
kilogramos de pasta de fentanilo, además de
dinero, vehículos y armas.
Se agregó la semana pasadala recompensa

que ofrece el Departamento de Estado de cin
co millones de dólares por información que
lleve a la captura de Aureliano Guzmán Loera
El Guano, hermano de El Chapo.
También sigue vigente la solicitud de arres

to con fines de extradición de Ovidio Guzmán

López, hijo de El Chapo y presunto responsa
ble del contrabando de fentanilo a EU.

Yla esposa de El Chapo, Emma Coronel, fue
arrestada después de andarse luciendo en la
vida social estadounidense.

El problema, sin embargo, sigue latente:
la estructura del Cártel de Sinaloa no ha sido

lastimada ni desarticulada por las acciones
gubernamentales y en los hechos sigue ope
rando sin la dirección directa de El Chapo.
De todos modos, la ofensiva contra el Cártel

de Sinaloa ha entrado en los territorios de

operaciones cuando menos articuladas entre
autoridades estadounidensesymexicanas.

Por lógica de seguridad, el cerco contra la
banda de El Chapo debe ser el inicio de opera
tivos hacia el Cártel Jalisco Nueva Generación,

el Cártel del Golfo, Los Zetas y las células sobre
vivientes del grupo de los BeltránLeyva, todos
estosgruposresponsablesdeltráficoyventade
droga al menudeo dentro de Estados Unidos,

ZONAZF.RO

La capacidad operativa de los cárteles no ter
mina enlosliderazgos; mientras autoridades
de México y EU cercan al Cártel de Sinaloa,
esta banda delictiva expande sus redes hacia
el Caribe y sobre todo desata la violencia para
apoderarse de la zona turística y dolarizada
de Cancún y algunas áreas de la península.
Las.opi n i CrtteSip resa SKJíBr l&KÉHpíi stas sM
independientesno reflejan necesariamente

elpyTHEfc vistasáe 24 HORAS.
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Un Gobierno malinchista

Vaya cambio de postura y actitud
tuvo Morena, luego de que el
embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, acudiera a

Palacio Nacional a expresar las preocupa
ciones de su país por la propuesta de reforma
energética del presidente Andrés Manuel
López Obrador.
No parece casualidad que un par de horas

después de esta visita a la casa del Presiden
te, los diputados de Morena y sus aliados
legislativos, decidieran abrirla discusión de
la reforma y aplaz ai su aprobación.
Apenas unos días antes, la secretaria de

Economía, Tatiana Clouthier, decía a los
senadores que no había reclamos de empre
sarios estadounidenses; ojalá ya la hayan
puesto al día, porque sí los hay, y el máximo
representante de Estados Unidos en el país
fue claro.

La apertura a una mayor discusión de la
iniciativa, que permita tener el punto de vista
de todos los actores involucrados, es una
buena decisión; no obstante, la preocupa
ción es por la soberanía.
¿Será que en México tenemos un Gobier

no malinchista? Desde que el Presidente
envió su propuesta para otorgar más poder
a la Comisión Federal de Electricidad, más
allá de la opinión de la oposición (a la que la
4T nunca le hace caso), especialistas mexi
canos en temas energéticos, económicos y
legales, advirtieron irregularidades e incluso
violaciones a la Constitución, pero tampoco
fueron escuchados.

Es más, fueron acusados de neoliberales
opositores al Gobierno federal, fueron acu
sados de querer beneficiar sólo a la iniciativa
privada y peijudicar al pueblo, pero... llega
Estados Unidos, anuncia preocupaciones y
como por aite de magia la postura y actitud
cambian.

Aunque Morena asegure que su decisión
de ampliar la discusión obedece a su capa
cidad de apertura y negociación, lo cierto es
que la casualidad del pronunciamiento de
Estados Unidos, genera suspicaciasypreocu
pación por la atención y la "obediencia" del
Gobierno mexicano ante un país extr anjero.
Por supuesto que tampoco podemos pasar

por alto que el partido del Presidente no ha
logrado obtener la mayoría calificada que le
faltaparahacer los cambios constitucionales
para que la electricidad regrese a la rectoría
del Estado a tr avés de CFE.

Y cómo lograrlo, si una, otra y otra vez, el
partido mayoritario ha maltratado a la opo
sición. Yes que ni siquiera viendo la necesi
dad de negociar unosvotos más permitieron
cambiar puntos y comas al paquete fiscal
2022 y, ya veremos el presupuesto.
La obediencia al máximo líder del país, ha

metido a los coordinadores de Morena en

un embrollo, pues prácticamente no tienen
margen de negociación para conseguir los
votos que les faltan. ¿Verdad que la soberbia
puede costar muy cara?

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Lo querían acorralar, lo querían dejar en
ridículo, pero el presidente del Instituto Na
cional Electoral, Lorenz o Córdova, logró las
palmas de propios y extraños ante su com
portamiento y nivel de respuestas a los dipu
tados federales de Morena y sus aliados. ¿Les
habrán quedado ganas de volverlo a invitar?

LaSopinlcSSfes ácpJfSSSSs por los ÉaJBttflíStas son
¡ndepend¡entesA/vno reflejan necesariamente

glpurÉ) dfiglstBg 24 HORAS.

Fecha: 08/11/2021

Página: 11

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

Karina Aguilar

Costo: 28,630

Página 6 de 10



Consigue Morena unífícar apoyo al INE

La sevicia con la que fue tratado Lo
renzo Córdova, presidente del INE,
el viernes en la Cámara de Diputa
dos exhibe de cueipo completo a los

"defensores" de la democracia. Sin embargo,
fue lo mejor que le pudo pasar al país.
La larga lista de insultos, agravios persona

les, descalificaciones a la institución, provocó
que miles de ciudadanos salieran en redes
sociales en sudefensay enla de Córdova, cuya
civilidady serenidad fue puesta a prueba.
Todas las críticas, los insultos, las groserías

de flamantes diputados de Morena, como el
expriista, experredista, Óscar Cantón Zeti
na, desataron una campaña en favor del pre
sidente del INE como un eventual candidato

ciudadano a la Presidencia de la República.
¿Ya vio, por cierto, la fotografía de 1997

en la que Humberto Roque Villanueva fes
tejaba la aprobación del incremento del IVA
del 15 al 16%?

Del lado derecho de la fotografía en cues
tión, vista cientos de millones de veces, apa
rece Cantón Zetina festejando igualmente.
Pero el tema del circo en el que se convirtió

la Cámara de Diputados reagmpó a quienes
defienden la autonomía del INE, y a quienes
ven en Morena un apetito desmedido por
hacerse del control del instituto.
Eso se debió, en buena medida, a la falta

de argumentos de Morena y sus rémoras; en
su lugar, hubo toneladas de adjetivos, todos
en contra de decisiones legales que no favo
recieron al partido en el poder.
El tema del presupuesto, como el salario

de los consejeros, ni siquiera se sostienen.
¿Les molesta a los diputados el incremento

del presupuesto del instituto?
Cancelen la inútil y costosa revocación de

mandato que costará tres mil 830 millones
de pesos; de paso una posible consulta para
la que hay un presupuesto de mil 913 millo
nes de pesos.
¿No les es sufici ente? Pues que los partidos

políticos, comenzando por Morena, renun
cien a los cinco mil 821 millones de pesos
que recibirán en 2022, mayoritariamente el
partido en el poder.
Con ello se ahorrarían casi 12 mil de los 24

mil 649 millones de pesos presupuestados
para el INE el próximo año.
Como sea, lo que dijeron los legisladores

de Morena a Córdova el viernes pasado ha
bla más de los "nacionalistas" y sus jefes que
del propio consejero presidente y del INE.

• • • •

Oooootra boda tuvo repercusiones políticas
en el Gobierno austericida de la 4T.
El enlace matrimonial de Santiago Nieto,

jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera
de la Secretaría de Hacienda, y la consejera
electoral Carla Humphrey, le costó la cabe
za a la ahora exsecretaria de Turismo de la
Ciudad de México, SaraPaolaFélixDíaz.
La exfuncionaria fue detenida a su llegada

al aeropuerto de la capital de Guatemala, pues
en el vuelo privado en el que viajójunto consu
esposo las autoridades chapinas encontr aron
sobres con 35 mil dólares no declarados.

El dinero no era propiedad de Félix, pero
el escándalo que se suscitó después de la de
tención de la docena de pasajeros del vuelo
privado terminó con su renuncia.
Lo curioso del asunto es que para la jefa

de Gobierno, Claudia Sheinbaum, es más
grave que Félix haya osado viajar en un avión
privado que dejar su obligación de supervi
sar el evento más importante de la Ciudad
de México en materia de difusión mundial,
como fue la cañ era de Fórmula 1.

Hayprioridades.

LaS0p.i n icBgs e®i93fc,par los colft® n
independientes y no reflejan necesariamente
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Los motivos
de Santiago
Quienes conocen de cerca al titu

lar de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago Nieto, co
mentan que más allá de supues

tos motivos de seguridad o glamour, la razón
por la que se casó en Antigua, Guatemala, fue
porque quería estar cerca del recuerdo de su
madr e, la reconocida antropóloga queretana
Aurora Castillo Escalona, quien murió hace
11 años en esa ciudad.

...Pero a raíz del dinero en efectivo que se
encontró en el avión de uno de los invitados,
la presencia de Paola Félix, secretaria de Tu
rismo de la CDMX en esa aeronave, misma
en la que viajaba Alejandro Gou, uno de los
proveedores del Gobierno de la ciudad, y las
fotos bajadas de una página de promoción del
hotel publicadas por un diario, las especula
ciones estallaron.

Además de los dos gobernadores en ac
tivo que acudieron y de Quirino Ordaz, ex
gobernador de Sinaloa, algunos servidores
públicos invitados cancelaron de último
momento, argumentando carga de traba
jo o por reunión con el presidente López
Obrador... Entre los invitados que cance
laron de última hora se encuentra Horacio

Duarte Olivares, administrador General de
Aduanas.

Y aunque personas cercanas a la pareja
nos aseguran que la fiesta no fue suntuosa
y que el DJ no cobró más de 10 mil pesos,
y que en lugar de un grupo se optó por una
cantante solista y un menú de platillos loca
les, algunos funcionarios que no asistieron
consideran que salir del país a una fiesta va
contra el principio de austeridad de la cuarta
transformación.

Lo que sí sorprendió a algunos de los invita
dos consultados fue la decoración del salón:

a base de flores y velas, de la cual no había
imágenes hasta ayer por la tarde, a pesar de
que algunas de las personas cercanas a la pa
reja insisten en que nunca hubo un convenio
de confidencialidad para que los asistentes
no difundieran imágenes; "tampoco se les
recogieron los celulares o algo asf'.
Aunque el tema de seguridad no queda

descartado, pues Santiago Nieto es uno de
los servidores públicos que más ha golpeado
al crimen organizado mediante el congela
miento de cuentas.
Un día antes de acudir a la boda de la con

sejera del INE Carla Humphrey, el presidente
de la Cámara de Diputadosy ex representan
te de Morena en el mismo instituto, se dio
tiempo de participar en la sesión en donde su
partido arremetió contra Lorenzo Córdova,
presidente del Instituto Nacional Electoral,
en un a comparecencia retrasada porque es
taba atendiendo a La Tía Justa, una youtu
ber comediante que lo visitó en su oficina
y a quien le dio un recorrido por el salón de
plenos mientras el presidente consejero y sus
acompañantes esperaban...
#LOBOSAPIENS
RECONOCIDA Y PERSEGUIDA

Por cierto, quien fue reconocida a nivel inter
nacional por su trabajo fue la física mexicana
Julia Tagüeña, una de las científicas que la
Fiscalía General de la República acusó de
lavado de dinero y contra quienes solicitó
prisión, la cual fue negada por el Poder Judi
cial. .. Y hablando de ello, el Conacyt, enca
bezado por María Elena AlvarezBuylla, aún
no termina de justificar las inconsistencias
observadas por la Auditoría Superior de la
Federación.

La&^inione$®OTesadg|¡Ria®É™HIs|is son
independientes y no reflejan necesariamente
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Vienen miles de millones para gobernadores de Morena
Hace dos meses, cuando se inundó

Tula, Ornar Fayad acudió al Go
bierno federal.

Pidió tres mil millones de pesos.
Era lo necesario para reconstruir toda la

infraestructuraurbanayreparar viviendas de
miles de familias afectadas.

Si sólo se atendía la parte urbana, lo cual
significaría no atender caminos, drenaje, etcé
tera, bastarían unos dos mil millones de pesos.
Noledieronnada.

López Obrador ordenó un avalúo sobre
daños y, en su política cicatera, lo redujo al
piso definido por el gobernador de Hidalgo.
Eso es lo que irá:
Exactamente dos mil millones de pesos

pero no entregados al Gobierno estatal, sino
manejados por quien él decida.
Los anunció el fin de semana.
Su decisión lleva dos elementos:

Los gobiernos de oposición, aunque el hi
dalguense Ornar Fayad no pueda ser catalo
gado como tal, no merecen manejar recursos.
Son corruptos, neoliberales priistas y pa

nistas son iguales e incapaces de ver por la
gente y por lo tanto nada confiables.
En consecuencia, el dinero se entregará

directamente a los damnificados en condicio
nes de nula transparencia y luego correspon
derá a la Auditoría Superior de la Federación

(ASF) de David Colmenares meterse a esa
opacidad.

RAMÍREZ BEDOLLA, LA TORITA
Damos este dato antes de la nota:
Desde hace más de un año hemos narrado

aquí cómo López Obrador retrasa o de plano
niega la entrega de recursos a gobiernos de
oposición.
Así seguirán, restringidos.
Mas no es el caso de los gobernadores ema

nados del partido de Estado (Morena), los
cuales ya reciben beneficios no otorgados a
los demás.

Vaya una muestra:
Desde Palacio Nacional se alentaron los

bloqueos, la toma de vías de ferrocarril y otras
protestas de la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación (CNTE).
Pero en cuanto llegó el morenista Alfredo

Ramírez Bedolla se pagó a los maestros y
debe venir la paz con el magisterio aliado.
Y no se diga el refuerzo de todo el gabinete

a Evelyn Salgado, La Torita, hija del primer
compadre del Presidente, Félix Salgado Ma
cedonio.

Cientos de miles de millones de pesos es
peran en 2022 para esos correligionarios de
López Obrador.

FRENO ALA CONTRARREFORMA

La liga se rompió.
Antes de la consulta, antes de su Asamblea

Nacional y antes de cualquier negociación,
el priismo ve dinamitada la contrarreforma
eléctrica.

La historia es simple.
El 13 de octubre el dirigente prüsta Alejan

dro Moreno, Alito, se reunió con delegadosy
presidentes estatales.
Les prometió no ir con el proyecto presiden

cial deregresarelpaísaunpasado inexistente
en estos tiempos de alta tecnología y seguri
dad ambiental.

Lo reportamos el 14 del mes pasado.
EIPRIrechazará la reforma eléctiica.
Pero López Obrador no cedió.
Como es su intransigencia, exigió a su coor

dinador Ignacio Mier "no cambiar ni una
coma" y ahí se rompió el diálogo con el Parti
do Revolucionario Institucional (PRI).
Ahora ya no es cuestión de discusión, racio

cinio o argumentos, sino de aceptar o no una
imposición unipersonal como es este Gobier
no tabasqueño.
Es decir, la suerte de la contrarreforma

energética está echada: no pasará si Alito y
Rubén Moreira mantienen unida a la frac
ción del PRI en S an Lázaro.

La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente
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#P0LÍTICAP CONFIDENCIAL

• Checo Pérez hizo el milagro. Sí, logró ser el primer
mexicano en el podio... pero ese evento también
unió a Felipe Calderón y a Mario Delgado, líder na
cional de Morena. Y hasta a otros políticos, algunos
que fueron relevantes en la 4T...

• Rubén Moreira... ¿enojado? Este fin de semana
llamó la atención un comunicado del coordinador
del PRI en San Lázaro para acusar a Mario Delgado de
"dinamitar el diálogo con la oposición". Suena raro... y
justo cuando hay barruntos en torno a la reforma eléc
trica del presidente Andrés Manuel López Obrador. Y
cuando están por definir el presupuesto de 2022.

• Senado, a examen al IMSS. Hace rato que no se veía
una comparecencia de funcionarios del sector salud
como la del viernes en la Cámara alta, sobre todo
porque no hubo roces con el director del IMSS, Zoé
Robledo. De hecho hubo un reconocimiento por la
labor del Instituto frente a la pandemia por Covid19.
Al final también asomaron acuerdos para mejorar las
políticas de salud pública.

• Ricardo Anaya, a escena hoy. El ex candidato presi
dencial del PAN tiene una cita con el juez que lleva su
caso. Es consecuencia de los señalamientos de Emilio
Lozoya, así que habrá que estar atentos... saquen las
palomitas.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Meado, (iim/ilc/.
Anaya y Romero
MAESTRO, AISLAN A LOZOYA PARA EVITAR
AGRESIONES DE PRESOS DELATADOS.

Más que nada, agresiones ordenadas afuera
por tiburonazos que delató y que ya deberían
estar adentro.

Un juez giró orden de captura contra
Carlos Treviño, exdirector de Pemex.
Cero y van 2 con Emilio, pero faltan Meade y
González Anaya, también acusados de sobor
no, y el raterazo mayor: Romero Deschamps,
cuyos latrocinios por décadas no pueden ni
deben quedar impunes.
Las 8 mayores fortunas aquí son de
minas y bancos: Slim, Salinas Pliego,
Bailleres, Del Valle y otros.
Pues a subirles impuestos, para que com
partan con algo de lo muchísimo que los Ka

enriquecido.
Le llovió duro a Lorenzo Córdova en el

Congreso.
Nada más faltó el grito de "¡arbitro vendi
do!", porque el de "la porra te saluda" si se lo
dedicaran
El titular del INE citó el cuento El arbi
tro, de Eduardo Galeano: "Cuanto más
lo odian, más lo necesitan".
Pero el pueblo ya es el VAR, y percibe cuando
el juez y sus auxiliares se cargan al equipo de
los rudos neoliberales para perjudicar a los
técnicos transformadores.

Daniel Ortega "aseguró" su cuarto
mandato consecutivo en Nicaragua,
postulado por el FSLN.
Que ya es FOON: Frente Orteguista de
Opresión Nacional,
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Lilly Icllcz
eslá loca

TRAIDORA Y OPORTUNISTA

Después de traicionar a López Obrador, la
senadora Lilly Téilez se convirtió en ei es
tandarte def "oportunismo'' que llegó hasta
Ja cámara alta, gracias al compadrazgo y "fa
vores" que tuvo que pagar para convertirse
de "presentadora de noticias" a una radical
antivacunas poniendo en tela de juicio de
naciones enteras solo por llamar la atención.

Lilly Téilez aprendió muy bien cómo
generar polémica en "medios de comuni
cación" para no perder los reflectores que
Ja manden al olvido, aprendió muy bien de
Samuel García como realizar comentarios

absurdos para que se mantenga vigente en
redes y no dudo que pronto haga alguna lo
cura para seguir ganando seguidores.

Los señalamientos en contra de Lilly Té
llez se han convertido en algo mucho más
graves gracias a que diversos periodistas ase
guran que su cuñado Carlos Espínoza de los
Monteros fue una de las personas que finan
ció la campaña de la "ultraconservadora" con

dinero ilícito.

Detrás de las campañas de Lili y Téilez
Ja oscuridad se apodera de sus campañas,
su hermana Claudia Téilez es fundadora y
directiva de una organización de niños con
cáncer, con ia cual la familia asegura está
usando para lavar grandes cantidades de
dinero que justamente Espinoza Monteros
gana de diversas maneras organizando pe
leas de gallos, rilas amañadas y demás j uegos
de azar.

El empresario sonorense, quien además
ha sido acusado de abuso de poder con sus
empleados recibe cantidades exorbitantes
de dinero cada que organiza fiestas de pue
blo en su zona donde incí uso aseguran que el
pago mínimo para eJ empresario es de apro
ximadamente 20G millones de pesos por
cada feria que organiza

Investigaciones de periodistas en su zona
aseguran que justamente de esta manera
han financiado la campaña de Lilly Téilez
para que tome fuerza de manera casi inme
diata y su ascenso a la política sea exitoso
donde en más de una ocasión hacen men

ción de su fundación que justamente la usan
para blanquear dinero de manera mas fácil.

Lilly Téilez está desesperada por obtener
un cargo que le reditúe todo el "esfuerzo"
económico de parte de muchos empresarios
y le urge ganarlo pues sabe que de esa mane
ra logrará pagar de manera casi inmediata
los favores que le han brindado a ella y su fa
milia justamente con la intención de hacer
la ganar poder y fama a costa de lo que sea
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Las novaladas

NO SON INOFENSIVAS

Al parecer esa infame práctica se había
desterrado de Jos centras educativos. Ta

les acciones eran destinadas a los alum

nos de nuevo ingreso, originando hasta
terribles decesos de jóvenes que sufrían al
por mayor, el decirles "perros" éralo me
nos, los encadenaban, rapaban y golpea
ban, situación que se prolongaba durante
todo el año escolar. L amen table men te es 

tose repetía año con año, ante la mirada
indiferente e incluso complaciente de las
au tor id ades escola re s.

En algunas escuelas las novatadas eran
menos dramáticas, pero en otras, Jas lesio
nes graves se hacían presentes, al margen
de las humillac iones y el mínimo respe to a

la dignidad; incluso no en pocas ocasiones
se llegó a causar la muerte. Por desgracia,
recientemente se dieron a conocer violen 

tas novatadas que se realizan en el Hos
pital Regional del Instituto de Seguridad
Social del Estado de México y Municipios
(ISSEMYM), ubicado en Tlalnepantla, Los
residentes de or topedia que ingresaron en
marzo del año pasado, fueron víctimas de
agresiones yhumillaciones en un juego de
supervivencia, imitando a los violentos
tratos conocidos como "la coreana" y otro
denominado "elchocorroí", que consiste
en envolver al novato con cobijas y tirarlo
aJ piso, para soportar todas las patadas que
le den sus compañeros de grado superior.
Otra práctica infame era provocarles asfi
xia, usando trapos húmedos y amarrando 
los de pies y manos.
Debemos considerar que tan ofensi

va actuación no solo es contra los varo

nes, sino también contra mujeres. Urge
responsabilizar de estas infamantes y
degradantes prácticas, a Jas autoridades
escolares, quienes insistimos, son indife
rentes y hasta propíciadoras de estos hábi
tos inhumanos.
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;Quicio, guardián!
Latragedia de la familia Ocaña es la misma
de tientos de mexicanos que a diario pierden
violenta y abruptamente a un ser querido

Pe ro cuando se trata de la posibilidad de
que los verdugos sean policías, alcanza a toda
la población.

México no tiene guardianes confiables ni
eficientes, y de repente, ni siquiera son ajenos
a sus desgracias.
Octavia Ocafia hubiera cumplido ayer 23

años.

Uniformados lo persiguieron pomo
dete ner el vehículo, haciéndolo chocar.

Según la autoridad, se mató con s u propia
arma por accidenté.

La'esclava' ' de oro de "Benito" de la serie

Vecinos desapareció (se le ve en el video
donde agoniza).

Patrulleros son responsabilizados por la
familia tanto del robo como de su mue rte

Montañas y montañas de dinero en
plazas, sueldos, equipos, instalaciones y
"capacitación" de los policías, y no tenemos

seguridad
Ellos no muestran respeto por la población,

ni temor por las instituciones o por los
castigoscon que sussnperiores los amenazan.

Apenas el 3 de este mes, el presidente
Obrador ordenó ponera disposición del MP a
los integrantes de la Guardia Nacional que en
Guapas dispararon contra migrantes.
Asesinos, violadores, secuestradores,

ladrones, cómplices, escudados
descaradamente tras el arma y la chapa.

Como jefe déla policía de la CDMX, Arturo
Durazo tenía definida una línea de acción a la

que se apegó religiosamente: ningún delito de
policías contra la gente sería tolerado.
Creó id interior de la corporación una

instancia que investigábalas denuncias
populares, y sane ionaba de verdad a los polis
abusivos.

Hoy, el poder civil se conforma con los
ínfimos resultadosque los custodios dan a la
ciudadanía, y encubre a los que se convierten

Fecha: 08/11/2021

Página: 5

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Políticas

Samuel Cantón Zetina

Costo: 9,708

Página 6 de 8



¿Sertí Roberto tfofoziielus
el Schwarzenegger jjerreilisla
de Q. Roo?
Páralos gustosos de la historia seguro recodarán que
una mañana cómo está, pero allá por el 1510, el militar
español Hernán Cortés llegaba a la gran Tenochlitlán
para ser recibido por el emperador Moctezuma
empezando asi el choque entre dos mundos.
Choque parecido a los que se viven de forma

cotidiana en la carretera de PueblaMéxico, ante los
cuales ya salió el diputado Fernández Noroña a
decir que legislará para prohibir los trailers de doble
remolque.
Sin embargo, lo que verdaderamente se tendría

que realizar es un cambio de posición a la caseta de
cobro y ponerla en algún punto que no sea plena
bajada, dicha iniciativa si generaría una externalidad
positiva para todos.
A ver si a Miguelito Barbosa < i al Gober Alfrédito

del Mazo se les ocurre proponerlo, o tendrán
que esperar a que el titular de Comunicaciones y
T ransportes, Jorge Arganis tome ca rías en el as un to.
Quien si tiene un as bajo la manga, como carta

de salvación para su amarillo partido en peligro de
extinción, os Jesús Zambrano. ante la noticia que

están en pláticas con Roberto Palazuelos para
postularlo a algún puesto de elección popular.
Tan necesitada estará la coalición "Va por México",

de obtener posiciones políticas para postular a
Palazuelos Barfeaux, como posible gobernador,
haciendo una parodia región 4 de lo ocurrido en
C ali ib rnia en 2 003, coi i Amold Schwarzenegger
Luego por qué los critican que la ciudadanía íes

cierra las puertas de sus casas.
Y quienes han mantenido las puertas cerradas de

varios pillos, ha sido el Poder Judicial al negarles varias
veces la oportunidad de llevar su proceso en libertad,
pues lanío Alejandro del Valle de 1 nterjet, como el ex
comisionado déla reconstrucción de Miguel Angel
Mancera Edgar Tungüí que seguirá en prisión.
Quien debería pasarles el contacto de su abogado a

dichos personajes es Raymundo Collins, por aq uello
q ue a él, sí le concedieron el amparo para frenar su
aprehensión.
POSTIT ¿Quién habrá escogido el macaron! de
chilacayote como postre en su boda de este sábado,
Santiago Nieto o Carla Tlumphrey ¡Felicidades!
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Mensaje
Que íes quede claro a
Lodos los funcionarios que
quieran seguir en la 4T,
nadie tiene privilegios,
afirmó la J efa Claudia

luego de aceptarla
renuncia de la secretaria

de Turismo de laCDMX,
Paola Félix Díaz.

Fue un caro error para
la otrora funcionaría

capitalina, quien fue
severamente criticada por
irse a una boda y dejar de
lado la Fl en la capital,
Ahora faltará ver si

del "otrolado" aplican
la misma máxima, pues
nos comentan algunos
legisladores capitalinos,
que anda muy calladita la
alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, quien aún

no explica petición hecha
hasta por compañeros de
partido la procedencia
del lujoso reloj con
diamantes, ni la ropa de
marca y mucho menos la
ostentosa camioneta que
lució en sus primeros días.
Y otros alcaldes sobre

sus refinados gustos que
han mantenido en perfil
bajo,
"En casa del Jabonero,

el que no cae,., resbala".
Y mientras eso sucede,

en Tláhuac crecen las

voces para exigir una
exhaustiva investigación
en contra del exalcalde

Raymundo Martínez
Vite y la opacidad en su
administración. Piden

que no haya borrón y
cuenta nueva
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Tiraditos
SE ACERCA DERRAMA ECONOMICA A
ÉPOCA PREVIA A COVID
'•El Gobierno de la Ciudad de México informó
que eí Gran Premio de México dejó una
derrama económica de;14jmü 375^
pesos durante los tres días en que se llevaron
a cabo jas actividades. Detalló que hubo
un^ ocupación _hotelera_ en toda la ciudad _
del 63.7 por cientoi_yen las zonas cercan
al Autódromo alcanzó eí 97 por ciento, ai
registrárse la ..llegada...de 188 mi J , tu
nacionales y extranjeros a ia capitaí del país. La
Secretaría de Turismo "federal explicó que, en
ei caso dei hospedaje la derrama alcanzó los
192.1 millones de pesos, por servicios turísticos
se generaron dos mii Í83 millones de pesos,
por c•bertiira iJied)átK:a sisíte irn!
miÜones de pesos. Además de 5 mii millones
"de pesos por otros conceptos, como ia venta
del boletaje y venta de suvenires. De acuerdo
con ios organizadores de Fórmula i, durante é,
fin de semana acudieron
al Autódromo Hermanos Rodríguez
Mra.presenciar ¡a:com^etencia_entre_lp
automovilistas, donde el mayor atractivo fue el
Piloto .mexicano Sergio "Checo" Pérez.
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ROBLEDO INSTA AL LEGISLATIVO A
REDEFINIR POLÍTICAS PUBLICAS
Zoé Robledo alertó a los senadores de las
com i^ionesdcSalLidy Seguri dad Soci a J,
a que no se deben dejar; de aprovecha r las
enseñanzas que ha dejado ia pandemia de
CovidÍ9. Los iegisiadores fueron receptivos
y acordaron retroaiimentarse para diseñar
políticas públicas de salud. La comparecencia
de ios i ii.uíares del IMSS v de] íSSSilÉ.iirnó
opiniones de "ios senadores para ir juntos en el
tema de la saiud, el tema es de todos.

CNDH EMITE RECOMENDACION A SEGOB
POR NEGAR PROTECCIÓN A SANJUANA
MARTÍNEZ
•Por negarse a brindar medidas de protección
a ia "directora de ia agencia estatai de noticias
Ñotimex; Saiijiiana Martínez, a través del
Mecanismo de Protección a Periodistas y
Defensores de Derechos Humanos, ia CNDH
emitió una recomendación ai secretario de
Gobernación; .Adán Augusto López. Luego de
sufrir diversos ataques y agravios que desde su
punto de vista, "tenían como propósito dañar
su. i niagen y c red ibi íidad. corno cpmunicadora,
la víctima solicitó eí pasado 7 de abril a
í?.. Subsec reta ría de D.erechos Huma nos y
Presidenciadel .Mecanismo de ^
Personas Defensoras de
í^riociislas H51 >1JP), ini^ílemeiitar accjunes
P.ara proteger su: integridad.
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¡ APOYO A COOPERATIVAS
• Con la..Bresencja__ de _la O IT
í..dí.Mcaíde de.XochimiÍco;__
Carlos Ácos"ta« 1.a Jefa de

I.el Secretario..de_Trabajo__
capii;.aliño; JoséLLuis Rodríguez^
realizaron "ia entrega de apo¥Qs
a. cooperativas,..por un monto de
poco máside38 ..mülpnes ^
J_ íJ ^ f í? de C i c )[V icr n o iecc)n c )ci ó y ui e
en poco tiempo, Rodríguez Díaz
de.León^ logró hacer ía.cnyTga dc
apojo a las..y.lp.s¡.cooperativistas.^
La niandataria dijo que jos apoyos
pará.reactivaci^
laCms^ciMtosaMiExmes.
gue otorga:.SEDEC02. apoyos a__^
agricultores;_ya .cpoperatiyas__que_

I FUEGO AMIGO EN
¡ AZCAPOTZALCO

¦Quien, MU.ó.a. aclara^
de estar dando ia espalda a los

lo caí; Eoima n ye i rga s ,_C| uicn

3. través de redes¡..spciales señalp
que: "es fuego amigo" y que
quién io acusa, "no sabe que un
evento de más de 3 mii personas
requiere ccip^macipn con PC j

AX A t c d c a h í s li
.coordinad
"Margarita Saldaña. Detaiió se
cerraron12¡.calles .y..se_modificaron
2 rutas de transporte público, esto
en un. evento que..reaÍizó__^pr_Día_
de..Muertos. "Finajmentei..enfa
que: "Cómo no pueden "hacer un
evento» así,.hacen^riÍTa".__

RENUNCIA NO BASTA
•Sobre la salida de
de.Turismo» de:..!a..Ci_udadJ.Paoía__
FéiiXj Cl diputado dei PAN;
Christian ..Von_Roehrich
que no basta con ei cese de ia
.ex.juncipnaria
una. e^jicación sobre el viaje;
si fue con recursos..propio¡s.o.
en Alklé.lérn •inos subió ai avión
privado; urge aclarar si "Áiex
"Gou, proveedor del" GCDXM
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pain el viajey.de ser el caso,
fincarse las..resppnsabiiida^
con base a la iev". Finalmente.
el.PAN j_el Congreso de ¡a
Ciudad^.condenaron este hecho y
conminarona .i.a.Contralpm
a indagar y sancionar este hecho.

DEFINIRÁN COMPARECENCIAS
•Este ..lunes se ..prevé;..que la Junta
de Coordinación Política del"
Congreso.de jA..C[ydatj,aiirucbc
el .calendarip¡_y..fprmatp_de__
comparecencia...q.ue_fprmanparte
de la GÍosa dei Tercer informe de
Gobiernode..ía.Ciudad de_Méxi^
Se dice...que se..prppondrá_a.ese_
órgano que acudan ai pleno dei
legislátiyo, a dar cuentas de su.,
fíestión eí^..Secretario de
Marií Batres, c¡ Secretario de
Seguridad ..Ciudadana, O
García Harluch y la Scc^
de Salud Oliva López Areíiano.
Ei resto de las Secretarías
cp^ip^recerían. ante las
respectivas.comisiones.
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Sin impuesto al vino

A linos días de haber
asumido la goberna

Al ura de Baja California;
Marina; del Pilar jfefa
(íliiirda, cumplió uno
éa #tl.s compromisos
de campañay anunció

#1 UüP i|iii'«>;l ¡ i) i ¡ 11; i rl impuesto del.
4.5 porejentosobre el ingreso percibirlo
per la venia t|e vino en ehváiS cerrado
con graduación alcohólica dandi 7 y
Ltfen la escala de <fipLussife
Dicha decisión reforzará el desarro

llo d| la industria vinícola BaJlCfeJJ1
fornia, permitiéndole competir a 11 ¡\el
nacional eiqiei a\.<) ¡SBÉ uiy'd>Ki*>
el costo final a los usuarios, procuran
do mayor número de venias y por
ina\oi margen a los empresarios para:
generar empleos | beneficio de laf fa
milias bajaca 1 i lo r njrá n a:ft
La Gobernadora de Baja California

manifestó que, el objelivo del DSfifejo
es apoyar a los productores vitivinícolas
fiel l.siado para su reactivación ecoiió
mica, en el contexto fie la crisis econó

mica provocada por la contingeriíis
sanitaria que derivó de la pandemia fie
(' o\ id I!).

Se Ira la de una meflifla inmediala y
fie largo alcaucí' para impulsar aljipor
vitivinícola. del Estado, Marina del Pilar
Avila Olmeda, retalló la importancia
que liene la reactivación económica
para generar fuentes fie trabajo para
los bajacalifornianos más vulnerables,

especialmente quienes perdieron su
empleo en el conlexlo fie la pandemia
y que requieren a la brevedad d®¡ ¡usías
medidas para mejorar su calidad fié vi
fla.

\dicioiralmciiie Nf compromeiló a

¡Seguir realizando distintas accioncs a
favor fiel desarrollo fiel sector vitiviní
cola,como es la prolección fie los valles
productoressde la vid, así como a pinos.
gSlímulosy fomenio a esta industria.
VENTANAL
La joven vvixárika originaria fíe la comu
nidad debitaría!cipe Ocolán, participará
en las elecciones extraordinariais para
elegir autoridades eu su municipio, lue
go de qué Él pasado 6 fie j linio, personas
inconlbrmeíí con las acciones afirmati

vas á favor d# los pueblos origiüárioSi
i ornaran el Consejo Municipal Lfeci oral
y se suspendieran los comicios.
L1 próximos fie diciembre se llevará

a cabo la jornada electoral extraordi
naria para elegir la alcaldía, sindica
lura y pégifluríaSi despiJés d# rélomar
las acciones afirmativas a favor de los;

pueblos originalios. que dan preferí mi
tía por única vez a que sean posi uladas
persoiiafíleorigen'etnicoyniayormen
te mujeres.
Lite la dirígeme Estalal Éf Movi

mienio 4. itititafffamdp ivideliza Repéi»
quien confirmó la noticia sóbrela pos
lulacióu déla joven, quién promovió la
solicil ud de su autoadscripción ©orno
m 11 ji r u ¡\;.u i (aii.
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Los representantes
del sector vinícola

agradecieron el Decreto
de la Gobernadora,
y resaltaron la
importancia de proteger
a uno de los sectores
económicos más

importantes del Estado,
debido a que el vino
bajacalijorniano es de los
más demandados a nivel

nacional En los próximos
días habrá más anuncios
que beneficien al estado.
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Democracia incluyente

a democracia. S§ conside
rada como el mejor mo
delo de organización a la

L qug; han podido arribar
las sociedades modernas.

Fstá luí sido entendida de
m uchas, maneras dist ¡mas.

por ejemplo, el si isia 111 i\f» "democracia"
también puede transformarse en el adje
tivó "dei)iocr¡ilic<i". Fós diversos tjsiaifgS
fiel mundo global actual, trabajan por
;^r calificados ddHi forma.

Lo que se contrapone ai moflelo de
mocrático, es el estado autoritario o to
talitario. A .mayor participación social
institucionalizada en la toma fie deci

siones de interés general, el estado es
considerado como "más. democráticíí'*
mientras que. a niavor coneeniración
fie los procesos reales de i orna de deci
siones políticas fiel estado, este resulta
totalitario o autoritario.

La democracia un modeló que
ha sido elaborado con una especie de
''Kfitfft Lof"ingiediént ef del estado
democrático moderno ¡ncluven la di

visión de poderes. |a alieriiancia. los
derechos humanos, entre otros ele
liten tos. (>t i a de las caracien'siicas qüf
distinguen al .estado democrático mo, , , i,,,,
derno,#is|a búsqueda fíela tolerártela
y el respeto a la pluralidad.

Lograr que todas las ideas, expresio
wí,^accionesy modos fie vida, quepan
en un mismo sistema de organización
sóciaL es él mayor reto cíe las flemocra
cias actuales.

§1 bien el sistema deiiiocrático mo
derno nace con el estado liberal bur
giSÉll posterior a. la revolución franííesi.
(en el que prevalecía la iflea.de igualdad
éntre las personas!, hoy el discurso de
la iguaiflad ha dado un importante giro,

Habiendo pasado desde la concepción
igualitaria a la idea.de equidad y asen
tando su principal aplicación en los es
t uflios de género, la igualdad hoy en día
<•(« ist i i uve un valor que lia dado conte
nido á un discurso distinto: "el deieclio
a la diferencia®.,

Poder vivir y desai rollarnos en la li
bertad dé#er lo que deseamos í§er o fie
hacer aquello que nos acerque a núes

tras mfii®: indi vid u a fesj.req u i ei® p o r u n
lado el máximo de tolerancia y respeto
por parle fie los demás, pero también
por el otro lado, fie una mayor protec
ción posible por parte del estado.

No se traía de que el respeto a la di
versidad nos sea impuesto como valor o
principio de coiiv ixencia. 1sí> iraia deque
t ocios logremos, reconocer su importan
|ia v $Rfi(]iiih•str;.i vida coUs'iiva.
incorporando las ventajas de incluir lo
dos IOS punio.s de \ ¡sia.
Con esta óptica, se ha regislrado

cieno avanfi» 4jc la pers|ieeíiW í.te gé
nero en la representación polítlcade los
e«plos democráiicos.

De igual manera, se han eiii|K'/.ado a
buscar formas fie incluir a otros grupos
o sectores s«|á|éS en los esquemas cíe
representación política.

Flor de Loto: No hay nada más deino
IráliB que la diversidad.
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Este timo, sirve
fundameiH

reconocimiento de la
diversidad COlll O Valor
democrático. A pesar
de que no todas las
sociedades lo han logrado,
e¿ modelo avanza hacia
cj rcc()n0cinlien(0 t|c

i" i)> j O
elemental de convivencia.

•Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos
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Daños irreversibles y sin acción
a ( <H'üti ha dado mu

cho de que hablaren ta
ú 1!irnos ftllliTIS qíft i'ti
esía i»rati cumbre cliniáii

Lea de la ONU, que se lleva
acabo es le año en Glas
gow» y la m|¡S: imporl ante

relacionada con el clima en el planeta,
más de 190 líderes mundiales deba

te® sobfg lis medida® qu# lomaran
para acabar con la deforesi ación y La:
reducción dr emisiones fie gises de
eiecio invernadero, específicamente
lüK (jmisioniS: de gjümetano, qué son
el segundo factor que más aceitera el
calen i amien i o glo bal.

Las ólas de'calor,. incendios foresta
les, aumento del niwí dfe! mar, crisis
alimentaria por sequías y la coma
mingción rfel aire, ¡son las evidencias
de que algo no se está ha cien rio bien.
Adémis, effica de la mitad de pobla
ción menor dtaaiad en el mundo su

frirán L's fíonfi^ueBcfeS de vs\,&í rMs.
es decir, alrededor de 1000 millones

que viven en 33 países en riesgo cli
mático ex tremad a mente alio, yaque
producen el de lál pjlisíonefi do
CQ2, mientras que ¡sn los 10 patees
pon mayor exposición medi(|ámbien
lal. solo causan el 0.5'Éde las emisio

lies mundiales. de conloi midad con

la irniCEC

Ko sola ef el ealeniaitiieiiio global,
es la salud, hogar, educación, escasez
de servicios esenciales y su ful uro, este
grupo es el fis sinsibles a esté leñó
nieno; ninas * ninos que vivaren. paí
ses que menos contribuyen al cambio
llimlíigo, son quienes m;á| ctifreniaián
las co nsiBaue nci a s.

Glasgow, se lia convertida en sede
de protestas;para demandar justicia
climática. Recientemente la' aciivfeta
climática; Greta I hunbeig. durante
una marcha convocada por el mo
vimiento "LndayS For Future® ¡MI la
que participaron cientos de Jóvenes
expusó que: "no es un ieCreto que lt
GDP26 es un fracaso y que los líderes
na eftán haciendo nada, solamente
Breando vados légate activamente y
ionfigurando marcas para be^eficlai
se ellas mismas y asear provecho de
fUésistema d0f Ii ueiivo".
Bs una realidad que los; líderes

mundiales deten tomar acciones
a m b icios as, c u mp 1 ir rápir 1 a me.nl escon
sus promesas y pnpp*planes fie reflüCr
lien fie emitióles para controlar esta
situación que es una aniena/.a para
la humanidad.
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Cada uno de los países
.involucrados deberán
cumplir con su propósito
de reducción para el
año 2030 y mantener
dicho €alci:f.:a:;iueiito por
debajo de os 2°C, sin
embargo, los compromisos
actuales ponen al mundo

en camino a un aumento

de temperatura de al
menos 2.7°C en este siglo,
de acuerdo con el nuevo
Informe sobre la Brecha de

Emisiones del Programa
de las Naciones Unidas

para el Medio .Ambiente
(PNUMA). Razón por la

cuál, los países deberán
implementar mayores
.esfuerzos para cumplir
con este compromiso y
ganar tiempo porque los
daños son irreversibles.
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Voto electrónico
por internet facilita
la participación

El vol o electrónico o por internel na es un
!ÉlgÍ)ii¡|gig desconocido para él m lindo,
asi como no lo es para México. Si bien. eíl
vol o prifliicial f en v\ iííóo dlfcla. vola
ción de connacionales residentes en el
c\iraiifp® el postal, han resulladp suma
mente útiles para garantizar el ejereicio

fie los dÉMChospolílieos de la población.
sin embargo, resulta necesario tomar én cítenla

que los sistemas democráticas necesiian estar en
constante actualización para qué Sigan Riendo efec
tivos y ello implica que se adapten al contexto: actual
en el que nos desenvolvemos, en 01 que internet f
las tecnologías fie la información son herramientas
fundamentales para nuestra \ ida diarias

Volar sin la necesidad fie los cuerpos presentes, a
través de un celular o urtf. computadora, je plantes
hoy casi como una panacea para fortaleaer uno de
los pilares de lafdemocracias^modernasifl derecho
al voto iiii¡\ersal. libre y secreto.
Sin votos, un sistema carege fie legitimidad. El

voto es tino de los grande pilares de la democracia,
al permitir a la población de un país elegir asttsre
presenianies de malicia libre \ secivta. I'ero además,
recoge variosderBchoscomo la libertad de expresión
y la participación política.

Deacuerdocoii quienes lo lian impulsafloxestesis
t euia retí iiciría 1 as pos ibili dades de Irau de e|¡ c I o ral y
así, contribuir a restaurar la confianza de la población

votante. Los gobiernos qyii lo lian ¡mpleme,niado.alii
man que a Irasés fleéslesRgarantiza un votosecreto
y i|iie el propséeifporatéf iratisparenie yenfocado
a cumplir con una elección democrática.

Como lo mpicionf al inicio, para i®sponder aLffer
cicio de los dsreehospolíiicosíle las y los eonnaeiona
tes residente* en el extranjero, mantenemos contacto
directo, brindando las I ierra míenlas para unácomuni
< ación permanent e a través de los diversos canales de
vincitláción que. día con día implemeiílaijlos wmo ®l
envío fie materiales, organización fie foros;» difusión de
spots,: infografías y acuerdos que laudan a mantener
una relación muluameiite informada.

Con esaf accioné^» él pasarlo (i fie junio de 2021,
ía ciudadanía flsla Ciudad de México residente ene!
éKlranjero, |>;it ii< i|x» por primera fUgH, la historia,
en la elección de un escaño exclusivo para migrantes
en él Congreso denulprf ciudad. En esta ocasión flpg
a través de dos modalidadesrde votación y con todas
las advgrsidadff que conlle\ó la pandemia. 12 mil
226 chilangas y chilangos s® registraron en la Lisia
Nominal de Electores Resifleiitif: en fi Extranjero,
de lo# cuales ,se reri bieron 8 mil 906 \oios. siendo fe
modalidad electrónica la que encabe/ó los Hst¡'tilda
res con 7 mil 350 votos, retesando por mucho a fe
post al, con apenas mil .556.
El foto electrónico por interne! facilita la par

ticipación de las personas que se encuentran en
otras laliiude*.
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Urnas
predecibles

Buena parle de la segunda mitad
fiel sexenio tiene objetivos claros
pará ganar laselecciones fie 2024.
Pasado, presente y ful uro fie la po
lí|iHt nacional pérá puesta e« lela
de juicio directa o iiidireciameiiie
por la acl nal administración en l8S

próximas semanas.
Indepeiidieiiiemenie de la necesidad déla relor

maeléct rica proceso, discusión ,result adoscamina n,
paralelamenlíft,,hacia fe obtención efe un conl undents
t riunfo electoral en 2024?

fíesela la corrupción de los anteriores gobiernas
al mitrar cómo $gfirmábanlo élfitóaeíft contratos
leoninos entre fe iniciativa privarla .exiranjera.con una
considerable comisión para l<gs funcionarios públi
cos ctel PAN y riel PRL

Muesim. al preS&fttfegómo los legisladores se des»
ganan fes vesiidurasen rechazo a 1a reforma eléctri
ca, a pesif dé qúe cada día se descubre una nueva
manera de.hacer negocios enim exfuncionarios pú
blicos y ímipífsasflÉctriCas privadas. La población
conoce el lamentable España: en cuanto a
la permanentealza en las l arilás domést icas de 1 uz.

En cuanto al futuro, sise aprueba la reforma, ga
na el gobierno federal y si ,mffichaza»m.tsresuliados
iiiipulsaraildeinniediato, un alza de lanías. e\ ¡lando
cualquier retroceso en 1a decisión y mostrando que:
la reformasólo fue un requisilo burocrático paia sa
crificar a la población. Ea decisión estará lomada a

linajes de abril, un itíSI despttésele la xoiaeión efe
la revocación fie manelatoy dos mesesantes de fes
sin {Kjp tví u>\ a r gut* 'f i tintina. < í«>i itte||
PAN anunciase quedará sólo con una. Lo cual implica
que e|g partido iendrá.~¡giil>eniaiiiniseii iodo el país.

El PRL se queelará en 2023 sin g.u bernal tiras, Esta
rlo fie México y Coahuífe, sus últimos bástiones,.te
serán arrebatadas, Movimiento Ciudadano tiene dos
gUbernaíuras,Jalisco y Nuevo León, el primero tipil
iiiuchM|»sibilieladéMleRerlé ariancaela anf# el mal
elesempeno ete Enrique Alfaro;el segunelo, a prueba.

El Partidoferelé úene una gubei naiiira. San Luis
l'oiosí. donde pueele queelarse por muchos años;,
couiociioia de poder al sér partede la 4T, pata Con
©ert irse .en su principal bastión que interno ser Gua
pas. pero la mala admiuisin xión de Méñuel/\fefe®ó
(.(Hilo, lo impielió.

agitlganldsfppMario \biinopoelríaser
considerado inoceuls, que l .ozo\a señale a un pez
gorelopara continuar protegielo ysiexhiben pritebas
ele la"caíelade¡ sistema^de acuerelocon fe versión ele
la complicidael entre Salinasy el PM', elesarlicularía
parlidosy efescanilaríaalianzas.

Morena llegará a fes etecioims elpl 2024 con 24
gubernaturas, por lo menos, lo cual no sucedía hace
liempo..Con unaoposictón desmembrada.sin líder,
con etes parlielos á. puní O elepeifler su tegislro y Sin
cuadros para colocareomo canelielatos a puestos ele
efefción [Mipular. I'ara que liaui c<Sm|>étéí'|c.fe de
mocrát ica debe laa ter más ele uno, y en igualefeet de
circunstancias, ño las hay.
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Rosario y Emilio

Rosario Robles j
Emilio l,ozo\ a sson

las iios iarts iris
rep íes en I a t ivas de
11 corrupción en el
sexenio de Enrique
Péfla Nieto. Procesar

los bkuu enorme reto para la justicia
mexicana y la prueba de ftiego para
saber si el compromiso del Presiden
ti Andrés Manuel López Obrador d#
comba!ir la corrupción es via ble.
Rosario Robles está vinculada a

la llamada l.stala Máesira, rlesrle el

11 de'agosto ríe3319 fue detenida
por un tecnicismo legal. Emilio Jftk
badila, quien lite su operador Iinan
fiero durante años, se com iriió en
informante ríe la Fiscalía General de

la liepiibliea (FGR), la cual actuó en
contra deiaex secretaria ríe Desarro
lioSocial, pero hasta el momento, de
acuerdo a la información disponible
no ha podido armar un caso sólido
ÚÉ su contra y mucho menos, lograr
una condena. Robles Si dice presa

política, decláró qite a si,fe a bogados
te ofrecieron que.ella se convirtiera
gil ¡uloi mame pira poder actuar en
contra riel ex presidente Peña Nielo,
lo cual afirmó, rechazó.
Emilio Lozoya aceptó haber reci

birlo sobornos de < Hlebrerlu para
aprobar la leiirmi energética *1 i»
Enrique Peña Nieto, fin su denuncia,,
el director de PÉMEX involucró á.
Ui políticos ríe alto nivel. En lebrero
de 2020, fue#|pllirado en España v
exlrarlilarlo a México. Se convirtió:

eri informante de la l (. I!. con lo cual
logré esadir la, cárcel, hasta que lúe

tim medio de foloifígéí
naiiilo en un restaúrame ríe lujo de
la CDMX. Él l iscal éftfüiiJCíó f se JS;
icrmiiiaron los beneficios»:un juez
federal le rlfcreló prisión preventiva
justificada;, Si lo que tiene la Fiscalía
fíi contra de las personas acusadas
por Lozóya Son sólo su# declaracio
nes, el caso pende ríe un hilo.

A partir fiel próximo 1® de rliciem
bre. el i iémpo: corre a favor de Robles

y dé .ILózójWí!i bien peí manecrrait
presos,, saben que en tresaííos, con un
niie\o gobierno federal,aunque esie
sea también de Morena tendrán ma

yores posibilidades de que SUSltífeOS
avancen a su favor. AMEO ya no estará
en el poder. Alejandro Gertz Mañero,
aunque terminará sil cargo hasta#!
2027. carecerá del mismo apoyo po
lítico, Ésto sin contar que va es una
persona de más de 80 años.

Veo con preocupación la deficiente
aciilación ríe las autoridades: Robles
y Eózoya están presos sin semencia,
si la FGR no logra sustentar sus acu
Sáfciones, se violará el debirlo prt$#|s©
y se abrirá la puerta para que ambos
salgan libre#: sin haber sido juzgados
por los del ¡ios realmente ¡nipona mes.

fisloy convencido dé la culpabili
dad ríe Robles y Eozoya. Pero él pe
riorlismo tiene límites. Quiero que la
Fiscalía aci úe, que ellos M ileüendan
y que un juez los condene o los: ab
suelva.: No injusticia lenerlos piT^oi?
sin sentencia. La política: es ríe bronee.

Contra RéplicaFecha: 08/11/2021
Página: 4

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Onel Ortíz Fragoso

Costo: 43,178

Página 13 de 15


	01
	02
	03
	03-1
	04
	05
	06
	08
	09
	10
	11
	12
	14
	18
	19
	20
	22
	23
	25
	26



